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 सरदार हुक्म  सिह  :  क्या  इसका  कोई

 अ्रनुमान  लगाया  गया है  कि  वहां  हमारे

 लेखों

 की  कुल  रकम  कितनी  है  ?

 १३  १९५४
 प्रारंभिक  निर्धारण श्री  राज  बहादुर

 के अ्रनसार भ्छ्  बचत  बैंक  लेखों  कौर  डाक

 पत्रों  की  संख्या  RFR, ROY  जिसका लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हई

 मूल्य  BRR,O¥, VIR  रुपये  लगाया  गया
 महोदय  पीठासीन

 ——  पिया
 था  ।  इसमें  से  भ्र निर्णीत  दावों  का  श्रीमान

 ५६,६८२  लगाया  गया  था  जिन  का  मूल्य
 प्रश्नों  के मौखिक  उत्तर

 3,00,9%, 08%
 रुपये  है  |

 डाकघर  बचत  बैंक  सम्बन्धी  लेखे
 सरदार  हुक्म  सिह  :  और  पाकिस्तान

 क्या  द्वारा  हमसे  मांगी  गई  रकम  कितनी  है  ? *Q¥ 2.  सरदार  हुक्म  सिह

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 श्री  राज  बहादुर  :  यह  केवल  पाकिस्तानी

 अधिकारियों  को  ही  भली  भांति  ज्ञात  है  कि
 नया  aT faecaray  के

 वे  हमसे  कितनी  रकम  की  मांग  कर  सकते  हैं  ।

 १९५४  के  करार  के  अनुसरण  में  परन्तु  हमारे  पास  जो  जानकारी  है  उससे  यह
 पाकिस्तान  में  नियुक्त  किये  गये  सम्यक  कहा  जा  सकता  है  कि  इन  लेखों  के  कारण

 पदाधिकारियों  के  aa  में  कोई  प्रगति  हुई  पाकिस्तान  द्वारा  किया  गया  दावा  लगभग

 दै  अओर
 १६  लाख  रुपये  का  है  ।

 विस्थापित  व्यवितयों  के  डाकघर

 बचत  बैंक  लेखों  तथा  प्रमाणपत्रों  के  पाकिस्तान
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 हमने  alt  तक

 कितनी  रकम  ऐसे  झ्रादमियों  को  दी  हैं  जिन्हें
 से  भारत  को  हस्तान्तरण की  कब  तक  arta  सहायता  की  आवश्यकता

 पूर्ण  होने
 की  mare ?  क्योंकि  ऐसे  लेखे  हस्तान्तरित  नहीं  किये

 संचार  उपमंत्री  राज  गये हैं  ?

 जी  हाँ  ।  श्री  राज  बहादूर  :  ७  2EUy¥

 हाल  में  हुए  भारत-पाकिस्तान
 तक  भारत  से  पाकिस्तान  को  हस्तान्तरित

 किए  गए  डाकघर  बचत  बैंक  लेखों  तथा
 करार  के  अनुसार  डाकघर  बचत  बैंक  लेखों

 तथा  प्रमाणपत्रों  जिनके
 प्रमाणपत्रों  को  मूल्य  €,  ४६,२६८  रुपये  है  ।

 पाकिस्तान  से  भारत  को  आर  भारत  से  सरदार  हुक्म  सिह  :  में  जानना  चाहता

 पाकिस्तान  को  हस्तान्तरण  के  दाव  निर्धारित  था  क  हमने  किन्हीं  भी  दावेदार ं

 तिथियों  तक  रजिस्टर  कर  दिये  गये  जिन्हें  धन  की  तुरन्त  आवश्यकता

 ३०-६-५५६  तक  पूर्ण  हो  जाना  चाहिये  ।  तरन्त  सहायता  दी  है  ?

 449  LSD  I.
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 थ्री  राज  अन्त:कालीन  सहायता  सत्यापन  किया  जाना  है  कि  agar  किसी

 के  wet  पर  मैं  भटकल  से  कुछ  नहीं  खास  लेखाधारी  के  नाम  में  कितनी  रकम

 कहूँ  सकता  श्र  मुझे  नहीं  मालूम  कि  वह  इस  थी  बिना  इस  सत्यापन जो  कि  केवल
 wet  से  उत्पन्न  भी  होता  है  ?  यहां  तो  हमारा  पाकिस्तान से  ही  प्रा  सकता  है  यह  संभव
 सम्बन्ध  विशेष  बचत  बैंक  खाते  या  डाक  नहीं  प्रतीत  होता  कि  ऐसा  श्रन्त:कालीन

 प्रमाणपत्रों  से  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  यह  योजन  किया  जा  सकता  है  ।

 कैसे  arr  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  हमारे  पास  उन

 सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  हमने  पारस्परिक  लो  ं
 के  संबंध  में  पुरा  हिसाब  है  जो  पाकिस्तान

 दावों  का  समायोजन  करने  का  कोई  प्रयत्न  चले  गये  हैं  सनौर  क्या  हम  रखता  कोई  कार्य  वाही
 किंया  है  कौर  क्या  इस  पर  कोई  कर  सकते  हैं  कौर  यहां  लाखों  का  समायोजन

 व्यवहार  है  बया  दो  देशों  के
 कर  सकते

 बोच  यह  देखने
 के  लिये  कोई  चर्चा  हुई  है

 कि  क्या  दावों  का  पारस्परिक  समायोजन  at  राज  बहादुर  : मैं  नहीं  समझता कि
 और  उन  स्थानों  से  हो  उनका  भुगतान  किया  वह  एक  कौर  से  किया  जा  सकता  है  कयोंकि

 जा  सकता है  ?  इन  में  दो  देशों  में  लाखों  का  पारस्परिक

 समायोजन  eater  है  |

 श्री  राज  बहादुर  :  मैं  नहीं  जानता  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों पारस्परिक  समायोजन  ar  सही  avert

 द्वारा  पूछे  गये  प्रश्नों  से  मैँने  यह  समझा  है  कि
 क्या  है  ।  हमारी  wire  के  कुछ  आदमियों  के  प्रश्न  झुकाव  यह  है  कि  लोग  डाक  घर
 पाकिस्तान  के  डाकघरों  में  बचत  बैंक  लेखें

 बचत  an  लेखों  में  अपना  रुपया  इस  लिये
 वे  उन्हें  भारत  चाहते  हैं  ।

 रखते  हैं  कि  उसका  आवश्यकता के  समय
 पाकिस्तान  के  कुछ  आदमियों  के  लेखे

 उपयोग  कर  सकें  ।  बहुत  से  वर्ष  व्यतीत  हो
 हमारे  डाकघरों  में  थे  ।

 >
 उन्हें  पाकिस्तान

 गये  हैं  कौर  कुछ  निश्चित  नहीं  gard  twa
 मंगाना  चाहते  हैं  ।  पारस्परिक  समायोजन

 का  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।
 सरकार  इन  रकमों  के  सम्बन्ध  में  ,  जो  लोगों

 ने  वहां  करदा  की  यहां  भ्रन्तें:कालीन  सहायता

 देने  के  लिये  क्या  उपाय  सोच  रही  है  ?

 सरदार  gaa  सिंह
 :

 में  केवल  उन्हीं का  पाकिस्तान  तो  कल्पित  तक  भी  उनका  सत्यापन
 निर्देश  कर  रहा  जिनके  लेखे  पाकिस्तान

 नहीं  करेगा  ।  क्या  हम  प्रतीक्षा  इस  प्रदान
 में  परन्तु  जो  जब  उन्हें  यहां  मंगाना  चाहते

 का  यह  प्रथ  मालूम  होता  है  |

 हैं  प्रौढ़  जिन्हें  भुगतान  की  तुरन्त  प्रा वस् यकता

 परन्तु  वह  उन्हें  इसलिये  नहीं  मिल  रहा  है  श्री  राज  बहादुर :  श्रीमान  !  मैं  इस

 क्योंकि  लेखे  हस्तान्तरित नहीं  किये  जा  रहे
 प्रशन  के  स्पष्टीकरण  के  लिये  अपना  अत्यन्त

 क्या  कोई  ऐसा  तरीका  है  जिसके  परा  कृतज्ञ  हूँ  क्योंकि  इस  में  से  मुझे  गहन  सार

 उन  लेखों  के  वास्तविक  हस्तान्तरण के  पूर्वे  समझ  में  श्री  ।  मैं  समझती हुँ  कि  यदि

 मैं  इस  मामले  में  भारत  सरकार  द्वारा  किये उनको  भुगतान  किया  जा  सके  ?

 गये  skal  का  इतिहास  समझाऊँ  तो  ञ्नन्छा

 भी  राज  बहादुर  :  वास्तविक  हस्तान्तरण  करूँगा  |  १९४९  के  मध्य  में  कुछ

 et  सत्यापन  करना  होगा  कि  सम्मेलन  हुए  प्रक्रिया  बनाई  गई  थी  परन्तु
 क्या  कोई  खास  बचत  बैंक  लेखा  वास्तव  में

 उसे  कार्यान्वित  नहीं  किया
 जा  सका  ।  जून

 पाकिस्तान  में
 था  भी  या  नहीं  ।  इसका  भी  १९५०  में  एक  अन्य  ड्रा  एक
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 अन्य  प्रक्रिया बनाई  गई  थी  और  कुछ  सूत्र भी  सहायता  देने  के  प्रयोजन  के  लिये  FAT  कर

 बनायें  गये  थौर  १९४५२  में  फिर एक  अन्य
 रही  है  जिन्हें  यहां  रुपये  की

 भ्रत्यन्त  आवश्यकता

 सम्मेलन था  ।  लेखों  के  हस्तान्तरण  है  ।  सत्यापन  में  वर्षों  का  समय  लग  सकता  है  |

 की  ये  प्रक्रियायें  तथा  सूत्र भी  कार्यान्वित  नहीं  मैं  यही  सुझाव  रखूंगा  कि  सरकार  इस  पहलू

 किये  जा  सके  ।  तब  फिर  हम  जुलाई-अगस्त  पर  विचार  करे  कौर  तब  सभा  में  कुछ  प्रस्ताव

 VERR  में  मिले  कौर  sat  सर्वे  प्रथम  यह  ले  कर  उपस्थित हो  |

 किया  कि  दोनों  देशों  में  लैबों  के  च्
 संचार  मन्त्री  जगजीवन  राम )  में

 सत्यापन  कार्ये  के  fag  सम्यक  पदाधिकारी

 नियुक्त  किये  जायें  ।  हमारे  सम्पकं-पदाधिकारी
 इस  में  एक  बात  और  जोड़  द्  अभी  आपने

 जो  बात  कही  वह  मेरे  विचाराधीन
 कराची  शौर  लाहौर  में  नियुक्त  किये  गये  हैं

 थी  ।  परन्तु  कठिनाई  है  कि  जब  तक  लेखा  की
 और  उनके  सम्पर्क  पदाधिकारी  दिल्ली  और

 पड़ताल  न  कर  लीं  जाय  तब  तक  हम  दावों  को
 में  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  इन  लेखों

 सही  नहीं  मान  सकते  हैं
 ।

 यह  गो  च्  प्राविधिक
 की  सत्यापित  सूचियों  की  उनके  कहने  पर

 परन्तु  वास्तविक  व्यवहार
 अदला-बदली  की  जाती  है  श्र

 *
 हमारी

 जैसा  कहते  लोगों  को  बड़ीਂ  कठिनाई
 उस  दिदा  में  सहायता  करते  हैं  ।  यह  ही  किया  आर  मुश्किलों  का  सामना  करना  पड़ता
 गया  है  ।  फिर  PEAR  में  हमने  देखा

 कि  ag  कार्य  धीमा  हो  रहा  है  ।  वहां  पाकिस्तानी
 कौर  शरणार्थियों  के  संबंध  में  तो  यह  कठिनाई

 शर  भी  अधिक  बढ़  जाती हैं  ।  व्रास्तविकता
 अधिकारी  यह  सोचते  हैं  कि  हमारे  लेखों

 तो  यह  है  कि  मुझे  विधियों  att  ग्र सहाय
 का  जो  हमें  हस्तान्तरित  किये  जाने

 व्यक्तियों  की  कौर  बहुत  सी  व्यक्तिगत
 उसके  मूल्य  का  केवल  २*/,  गूना है  जो  इन

 प्रार्थनायें प्राप्त  होती  हैं
 ।

 बे  केवल  एक  ही  वस्तु लेखों  के  सम्बन्ध  में  भारत  का  पाकिस्तान

 से  देय है
 ।  परन्तु यह  श्र  पात  होना  चाहिये

 का  भरोसा  कर  सकते  हैं  दौर  वह  है  बचत-बैंक

 में  जमा  की  गई  राशि  ।  इस  वास्तव
 ३  करोड़  रुपये  पौर  १६  लाख  रुपये  का  |

 जैसा  कि  सुझाव  दिया  इसी  प्रकार
 इंस  लिये  वे  केवल  ढाई  गुना  सूचियां  सत्यापित

 कर  रह ेहैं  ।  यह  दिक्कत रही  है  ।  अब  afar

 की  बात  मेरे  भी  विचाराधीन  रही  है  कि

 पाकिस्तान  में  उनके  दावों  की  पड़ताल  किये
 तिथियां  दे  दी  गई  हैं  कौर  जहां  तक  लाखों  के  जा  से  पूर्वे  क्या  उनको  बकाया  राशि  का
 सत्यापन  का  प्रश्न  वह  जून  ZEXG  के

 अन्त  तक  पूर्ण  करना  होगा  |  इस  समय  मामला
 कूछ  प्रतिशत  भाग  अदा  किया  जा  सकता

 है  ।  मैं इस  मामले  को  साग  बताऊंगा
 इस  स्थिति  में  हैं  ।

 सरदार  हुक्म  शर  यदि  ag  भी  समुद्रकाक-सैयार

 अन्तिम न  हो  तो  ?  *9४५३.  थी  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 अध्यक्ष  महोदय  :  सभापति  का  काम  कोई

 सिफारिशें  करना  या  कोई  प्रइन  करना  नहीं  ।  क्या  सम्भलपुर-संचार  विस्तार

 और  विकास  के  लिये  कोई  योजना  बनाई मुझे यह  प्रश्न  स्पष्ट  लगता  है  ।  सरकार  नें
 समस्त

 संभव
 प्रयत्न

 कर  लिये  हैं  ।  यह  सच  गयी  हैं  ;

 है  ।  सरकार  के  पास  पाकिस्तान  के  इन  लेखों
 यदि  a. तो  इस  योजना  की

 का  लगभग  ७  करोड़  रुपये  का  अनुमान
 मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 बी  है
 ।

 मान  लीजिए  कि  पाकिस्तान से

 बातचीत  द्वारा  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  क्या  व्यापारिक-गाहों  को

 at  सरकार  उन  लोगों  को  अन्त:कालीन  प्रिंटर  समाचार  अभिकरणों  को
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 समाचार-पोरखण  सकट  सम्बर्त्ध  |  ~M
 सदी विषय  खोलने का  प्रस्ताव  है  ।  क्या  इन  देशों  ने

 दन  का  कोई  प्रस्ताव  और  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर

 इस  के  विस्तार  और
 इस  के  लिये  तैयार  हैं  ?

 विकास  का  प्राक्कलन  व्यय  क्या ह  ?  श्री  राज  बहादर  :  यह  तो  हमारी  योजना

 है  ।  यह  प्रस्ताव  सम्बद्ध  देशों  के  समक्ष  रखे
 संचार  उपमंत्री  राज बहादर )  जायेंगे  भर  परस्पर  वार्ता  द्वारा  प्रत्येक  बात
 जी  हां  |

 तय  कर  ली  जायेंगी

 संचार  सेवा  का समुद्र-पार
 श्री  श्रीनारायण .  दास  :  क्या  कोई

 प्रारूप  योजना  का  संक्षिप्त  विवरण  देने  वाला
 मिकतायें  निर्धारित  की  गयी  हैं  ?

 एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 परिशिष्ट  ५,  मनु बन्ध  संख्या  १]
 अध्यक्ष  महोदय  हम  दूसरे  प्रश्न  को

 लेंगे  ।
 जी  हां  ।

 बनिहाल  सुरंग
 पंचवर्षीय  योजना  मं द्वितीय

 *oyy,  श्री  अमरसिंह  डामर
 :  कया

 समुद्र-पार  संचार  सेवा  की  परीक्षात्मक  लागत
 परिवाहन  मंत्री  &  १९५५  को

 ढ़ाई  करोड़  रुपये  है  ।
 दिये  गये  तारांकित  set  संख्या  १५९७

 श्री  श्रीनारायण  क्या  योजना  आयोग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 ने  इन  सभी  प्रस्तावों  का  अनुमोदन  कर  दिया  करेंगे  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के

 झ्रथवा  यह  अभी
 विचारधीन  है  ?  बनिहाल  दरें  में  सुरंग  बनाने  के  कार्य  में

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ?
 श्री  राजबहादुर  :  यह  भी  विचाराधीन

 ही  है
 ?

 ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  सुरंग  का  मुख्य  मार्ग  उत्तर
 की

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  इस  बात  का
 तरफ से  १८००  फीट  श्र  दक्षिण की

 कोई  परिवहन  किया  गया  है  कि  आवश्यकतायें

 कितनी  हैं  कौर  इन  के  लिये  भ्रपेक्षित  उपकरणों
 से  १९४५०  फीट  खोदा  जा  चुका  है  ।  जरूरत

 के  मुताबिक  सुरंग  को  चौड़ा करने  का सम्बन्धी  आवश्यकतायें  किस  सीमा  तक

 देशी  उत्पादन  से  आर  किस  सीमा  तकਂ  रायात
 उत्तर  कौर  दक्षिण  दोनों  तरफ  अ्रक्तुबर  PeXy

 से  पूरीਂ  की  जायेंगी  ?
 में  शुरू  किया  गया  था  कौंर  तक  दोनों  तरफ

 Yo  फूट  की  लम्बाई  तक  बन  चुका  हैं
 ।  सुरंग

 श्री  राज  बहादुर :  मेरे  अचानक  में  उत्तर  की  तरफ  से  कंकरीटिंग  का  काम  भी

 ही  यह  बता  कठिन  है  कि  कितने  उपकरण
 शुरू  हो  है  ।

 देश  में  ही  प्राप्त  किये  जा  सकते  हैं  शौर  कितनों

 का  आयात  पड़ेगा  ।  इस  समय  इन  का  श्री  wat  fag  डामर
 :  इस  सुरंग का

 कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जायगा
 ?

 अधिकांश  रूप  से  अरयात  ही  किया  जाता  है  :

 समृद्ध-पर  संचार  सेवा  के  लिये  योजना  आयोग  श्री  अलगे वान  :  इस  में  दो  सुरंग  हैं  +

 से  शुभारम्भ  में  हम  ने  दो  करोड़  इकत्तहर  लाख  पहली  सुरंग के  ३०  नंबर  १६५६  तक  बन

 को  सांग  की  थी  ।  कर  पुरा  हो  जाने  की  झाड़ा  है  कौर  सम्पूर्ण

 कार्य
 के

 अप्रैल  १९५८  तक  पूरा  कर
 लिये भी  श्रीनारायण  दास  विवरण  में

 जाने  की  आद्या  है  |

 यह  कहा  गया  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 में  कुछ  देशों  के  रेडियो  श्री  सिंह  डामर  :  क्या में  जान  स  कता

 रेडियो-ेलीकोन  कौर  रेडियो-फोटो  सेवायें
 हूं  कि  इस  के  कुल  कितनी  धनराशिਂ

 मंजूर
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 हुई  fate  aa  तक  कितनी  दी  चुकी  ब  कि  संख्या  ३०६  डाउन  मोक़ाम-हावड़ा

 त्
 ?

 एक्सप्रैस  पूर्वी  रेलवे  के  दानापुर  डिवीजन  के

 झाझा  स्टेशन  के  डाउन  मुख्य  प्लेटफार्म  को
 अध्यक्ष  महोदय  :  कुन  कितनी  धन  राशि

 छोड़  रही  वह  एक  इंजन  शर  रेस्ट वान  से
 मंजूर की  गयी हेअर है  और  उस  में  से  कितनी

 जो  सिगनल  संख्या  २६ग  के  निकट  मेन  लाइन
 व्यय  हुई  है  ।

 पर  खडे  टकरा  गई  थी

 जो  अल अलगे शन  मेरे  पास  fra

 १८  व्यक्तियों  को  हलकी  चोटें
 mas  नहीं  हैं  ।

 प्री
 परियोजना  की  लागत

 कोई  तीन  करोड़  रुपयों  के  लगभग  है  ।  अपी  थीं  i  tag  की  सम्पत्ति  को  लगभग

 cigo  रुपये  की  क्षति  पहुंची  थी  ।
 श्री  चट्टोपाध्याय  :  क्या  सरकार  इस  बात

 आर  वरिष्ठ  रेलवे  अ्रधि को  ध्यान  में  रखते  कि  अपर्याप्त  संचार

 साधनों  के  कारण  काइनात  में  गन्धक  जसे  कारियों  की  एक  समिति  ने  इस  द्घंटना  की

 प्राकृतिक  संसाधनों  के  उपयोग  में  पड़  जांच  की  थी  झोर  उस  की  उपपत्ति  यह  है  कि

 रही  कार्य  की  गति  को  बढ़ाने  कीਂ  प्रस्थापना  यह  टक्कर  इसलिये  हुई  कि  डाउन  ट्रेन  संख्या

 करती है  ?  ३०६  उस  समय  स्टेशन  से  रवाना  कर  दीਂ  गयी

 श्री  अलगे दान  इस  परियोजना  को
 जब  कि  att  को  लाइन  एक  इंजन  कौर  एक

 रेस्टवान  से  अवरुद्ध  थी  ।
 करने  के  लिय  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 गया  था  मेंने  वही  बताया  है  ।  यदि  इस  डा०  सत्यवादी  :
 कया  में  जान  सकता  हूं

 निर्धारित  लक्ष्य  तिथि  के  भीतर  ही  काय  कि  इस  किस्म  के  हादसात  पिछने  साल  की

 भूरा  हो  तो  मुझे  प्रसन्नता  होगी  ।  निस्बत  इस  साल  कितने  कम  या  ज्यादा

 पेश  ae
 र  लब-घटना

 ORY.  डा०  सत्यवादी  क्यो  रल
 श्री  शाहनवाज  खां  :  यह  सवाल  तो

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 fan  एक  एक्सीडेंट  के  बारे  में  था  ।

 झ्रानरेब ल  मेम्बर  नोटिस  देंगे  और  यहीं  साल

 क्या  यह  सच  है  कि  ३०  सितम्बर
 पूछेंगे  तो  इस  का  जवाब  दिया  जायगा  ।

 PUY  को  डाउन  मोकामा  हावड़ा  एक्सप्रेस

 झाझा  के  निकट  एक  खड़े  हुए  इंजन  से  टकरा  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  बात  को

 गई  थी  ;
 ध्यान  में  रखते  हुए

 कि
 स्टेशन  के  यार्ड  में  हुई

 यह  दुर्घटना  आवश्यक रूप  से  स्टेशन के यदि  तो  हताहतों की  संख्या
 चारियों  के  लापरवाही  के  हो  कारण  हुई क्या  है  झ्र  दुर्घटना  से  कितनी  क्षति  पहुंची
 इसलिये  उन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की है  और

 गयी  है  शर
 क्या  यह  इंजन  भी  स्टेशन  के  हीਂ

 क्या  इस  के  कारणों  के  किसी  कमंचारी द्वारा  ही  जागें  लाइन  पर
 सम्बन्ध में  कोई  जांच  की  गयी

 खड़ा  कर  दिया  गया  था  ?

 यदि  हां  ,  तो  उस  की  उप पत्तियां
 न्  ५  श्री  शाहनवाज  खां  :  यह  दुर्घटना-विशेष if  @

 कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  की  लापरवाही  के

 हाय  तथा  परिवहन  मंत्री क  सभा-सचिव
 े  ह  ह  हैक

 कारण  हुई  थी  ।  इस  की  जांच  कर  ली  गधी

 शाहनवाज़  :  30-€-  १६4४  कार  उपयुक्त  कार्यवाही  की  र

 -  अ रात्रि को  लगभग  १  बज  कर  २८  मिनट पर  ठ  ||
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 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  यह  उपयुक्त  डिवीजनल  व्यवस्था  लागू  की  परन्तु  इस

 कार्यवाही  क्या है  ?  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  डिवीजनल

 व्यवस्था  सम्बन्धी  समूचे  प्रशन की की  ही  पड़ताल
 श्री  शाहनवाज़ ai

 यदि  पुलिस  हस्तक्षेप  नहीं  करती  है  तो  हम
 की

 जा  रही  है
 ।

 मध्य  रेलव  दो  माह  पहला

 सिकन्दरा बाद  में  एक  डिवीजनल  व्यवस्था
 तत्काल  कार्यवाही  करते  हैं  ।  परन्तु  नागरिक

 स्थापित  किये  जाने  के  आदेश  जारी  किये
 पुलिस  को  हस्तक्षेप  करने  का  पूरा  भ्र धि कार

 शौर  इस  प्रकार  की  रेलवे  geri
 गये  परन्तु  बाद  में  यह  स्थगित  कर  दिये

 गये  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  रेलवे
 में

 के  मामलों  में  उत्तरदायी  व्यक्तियों  पर

 यालयों  में  मुकदमा  चलाया  जता  है  ।  पुलिस
 डिवीजनल  व्यवस्था  का  प्रश्न  इस  समय

 किस  स्थिति  में  है  ?
 इन  लपरवाह  कर्मचारियों  पर  मुकदमा  चलाना

 चाहती है
 ।  हम  पुलिस

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 एल०

 वाही  के
 हो  जाने  को  प्रतीक्षा  कर  रहें

 @  |  बी०  शास्त्री  )
 :  पुनवेगीकिरण  के  सम्बन्ध  में

 जो  पिछला  वाद-विवाद  gat  उस  समय

 पंडित  डी०  एन
 ०  तिवारी  उन्होंने  मैंने  यह  wae  था  कि  हम  शीघ्र से  शी  कर

 कहा  है  कि  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जा
 रही  है

 ।
 विभिन्न  रेलवे  का  प्राखंडीकरण  कर  देना

 वह  क्या  कार्यवाही  है  ?
 चाहते  हैं  ।  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  में

 डिवीजनल  संगठन  की  करने  में अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।

 में  अरगल  प्रश्न ले  रहा  हूं  ।  कुछ  विलम्ब  ठे श्रा है
 ।

 बोर्ड  तो  सहमत
 हो

 गया
 परन्तु  लेखा  विभाग  में  उन  कमेंचा  रियों  के

 अत्याचार  जाच  समिति  संबंध  में  कुछ  कठिनाई  है  जिन्हें  एक  स्थान  से

 दूसरे  स्थान  को  हस्तान्तरित किया  जाना  था  | ७५६.  श्री  टी०  ato  faze  राव

 इसलिये  लेखा-शाखा  उस  प्रस्ताव  को  स्वीकर
 क्या  रल  मंत्री  १४  १९५५  को

 दिये  तारांकित  wet  संख्या  १७८४  करने  में  हिचक॑  रही  थी
 जिस

 पर
 रेलवे  बोड़े

 ने  ua  डिवीजनल-संगठन  की  स्थापना  करने
 के

 उत्तर  के  संबंध  में
 यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  के  संबंध  में  विचार  किया  था  ।  परन्तु

 शाखा  ने  भी  अब  अपना  समाधान  कर  लियों

 रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  की

 बाकी  &3  सिफारिशों  में  से  सरकार  द्वारा  अब
 है  श्र  मध्य  रेलवे  का  प्राखण्डीकरण  करने

 के  लिये  तत्काल  कार्यवाही  की  जायेगी
 ।

 तक  कितनी  स्वीकार  कर  ली  गई  और

 इनको  करने  के  लिये  क्या  श्री  ठी०  बी०  बिगुल  राव  :  कया  अगले

 कार्यवाही  की  गयी  है  ?  ag  का  आयव्ययक  प्रस्तुत  किये  जाने
 तक

 रब  तथा  परिवहन  मंत्रो  क  सभा  सचिव
 सम्पूर्ण  प्रतिवेदन  की  पड़ताल  पूरी  कर  oft
 जायेंगी ?

 शाहनवाज  ate

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मुझे  यह  कराया

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २]  तो  परन्तु  जो  कुछ  भी  यह  भी  संभव

 ato  नी  घायल  राव  :  पिछले  महीने  है  कि  कुछ  बातें  रह  परन्तु  हमारा

 की  २५  तारीख  रेलवे  पुनर्वेग्रीकरण  प्रयास  यहीं  रहेगा कि
 झ्रायव्ययक  प्रस्तुत

 संबंधीਂ  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  किये  जाने  पहले  ही  प्रतिवेदन  पर  विचार

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  मध्य  रेलवे  चुराकर  लिया  ।
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 ot  सिहासन fag  क्या  भ्रष्टाचार  क्या  कोई
 सिफारिश

 अभी  लागू

 जाँच  समिति  द्वारा  उल्लिखित  उस  अधिकारी  at  व
 की  गयी  दौर ्

 के  विरुद्ध  ,  जिस  ने  गांधी  प्रश्न  को  एक  पोल  यदि  तो  इस  के  कया  कारण

 खुले  रूप  से  देने  से  इसलिये  मना  कर  दिया  =
 ?

 ह
 कि  घो  आश्रम  ने  उसे  अवैध  धन  नहीं

 कोई  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  गई  कार्यवाही  रेलते  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 का  क्या  परिणाम निकला  है  ?  उस  अधिकारी  शाहनवाज़  से  द

 के  विरुद्ध  क्या  कांयं वाही  की  गई  है
 ?  विवरण  सभा-पटल  पर  रखें  जाते  जिन  में

 यह  दिखाया गया  है  कि  (१)  कौन

 एल०  बी०  में  इस  प्रश्न  का
 सी  सिफारिशें लागू  at  जा  चुकी  शौर  (२)

 उत्तर  देने
 की

 स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।

 कौन  सी  सिफारिशें ait  लागू  की  जा  रही  हैं

 और  इस  के  कारण  क्या  हैं  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि

 इस  प्रश्न  का  प्रस्तुत  विषय  से  क्या  संबंध  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 है  ।

 श्री  डाभी  :  विवरण  संख्या  (२)  में

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री :  में  उन्हें  यह  बता  यह  कहा  गया  है  कि  उत्तरी  रेलवे  में  विभागीय

 सकता  हूं  कि  हाल  ही  में  गांधी  प्रदान  से
 भोजन  व्यवस्था  प्रणाली  चालू  कर  प् री  गई  है

 मेरे  पास  एक  शिकायत west  है  कौर  मामले  की
 श्र  अन्य  रेलवेज में  भी  १  REUR

 जांच  की  जा  रही  है  ।  कभी  हमें  afar

 प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  gat  है  |
 से  या  उस  से  चालू  कर  दिये  जाने  की

 है  ।  क्या  उन  सभी  रेलवे  जिन  में  इस

 थ्रो  ए०  एस०  थामस :  भ्रष्टाचार  जांच  समय  कैदियों  द्वारा  व्यवस्था  की

 जा  रही  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  प्रणाली समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिये

 जिस  अतिरिकत  वित्तीय  वाकवबद्धता न्  की  चालू की  जायेगी  ।
 इसका  क्या  रेलवे  मंत्रालय ने  उस  का

 श्री  शाहनवाज  खां  :  जी  कुछ  स्टेशन
 अनुमान  लगाना  शर  यदि  तो

 चने  गये  शौर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था
 यह  कितना  होगा  ?

 केवल  उन्हीं  स्टेशनों  पर  लागू  की  जायेंगी  ।

 श्री  एल०  बो०  श्ञास्त्री  :  हम  ने  इस  पर  पश्चिमी  रेलवे  पर  स्थित

 विचार  नहीं  किया
 मैं  यह  भी  नहीं  समझता  और  झरहमदाबाद के  स्टेशनों  को  इस  कार्य

 कि  व्यय  बहुत  ग्रसित  होगा  ।  परन्तु  चाहे  जो  के  लिये  चुना  गया  है  |

 कुछ  भी  भष्टाचार  का  wer  करने  के
 श्री  डाभी  :  क्या  मैं  यह  समझूँ कि  aa

 हम  को  जितना  भी  संभव  हो  सके
 सभी  स्टेशनों  पर  ठेकेदारों  द्वारा  भोजन

 व्यय  करने  के  लिये  प्रस्तुत  रहना  चाहियें  |
 व्यवस्था  की  प्रणाली  जारी  रहेगी  ?

 अलगे दान  समिति  थ्री  शाहनवाज़  खां  :  हां  ।

 *
 B¥e  श्री  डाभी  :  क्या  taa  मंत्री  श्री  डाभी

 :
 विवरण  में  कहा  गया  है  कि

 २०  PERK  को  दिये  गये  तारांकित  ठेकेदारों  को  अब  काम

 टर्न
 संख्या  €३७

 के
 उत्तर

 के
 संबंघ  में  दिलाने  का  निचय  किया

 यहँ  बतानें  की  छुपा  करेंगे  कि  :
 गया  है  क  क  क

 शभ्रलगेशन  समिति  at  कौन  कौन  सरकार उन  को  किस  प्रकार काम  देने

 सी  सिफारिशें  लागू  की  जा  चुकी  का  विचार करती  है  ?
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 उच्च  aaa थ्रो  शाहनवाज  खां
 foo
 रूप  में  सहायता  दी  जा  रही  है  ।  इस  के

 काडर

 पता प्राप्त  अलग शन  समिति  ने  सिफारिश  की  erasdl
 a  fsrovTe th  | हਂ  पया  अथवा  विदेशी  array  को

 है  कि  बहुत  बड़े  बड़े  ठेकेदारों  के  ठेकों  में  दिये  जाते  हैं  ।

 कमी  कर  दी  जायंगी  |  बड़े  ठेकेदारों  के  ठेकों

 में
 कभी  कर  के  वे  सके  विस्थापित  ठ  कैदियों  को

 लद्दाख  में  वायरलैस  watt

 a  f  जायेंगे  मक क  ॥.  |

 *Yye.  श्री  भक्त  जी दद्मावं  क्या  संचार

 मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ग्रेट  ईस्ट नं  शिपिंग  कम्पनी  |

 लाख  में

 *oye,  चोरों  रघुबोर  सिंह  :  क्या  लैस  स्टेशन  स्थापित  करने  के  बारे  में  क्या

 afraga  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 कोई  भ्रान्ति  निर्णय  किया  गया

 क्यां  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  यदि  तो  यह  स्टेशन  कब

 ग्रेट  ईस्टर्न  शिपिंग  कम्पनी  को  शिखापटनम  कायें  करने  और

 में  एक  जहाज  बनाने  के  लिये  ऋण  दिया
 उस  पर  aa  तक  कितनी  राशि

 और
 खर्चे की  गई  है  ?

 यदि  तो  वह  राशि  कितनी

 हैं  और  ऋण  की  बत  कया  हैं  ?
 watt  उपमंत्री  राज  :

 जी  att

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  कोई  सुनिश्चित  तारीख  बतायी

 मैदान  आर  कम्पनी को  नहीं  जा  सकती  है  ?

 2euv F ferqeary में  हिन्दुस्तान  ars में  एक  जहाज
 कुछ  नहीं  ।

 बनाने  के  लिये  कीमतों में  भुगतान  किया  जाने

 वाला  ७२.२४  लाख  रुपय  का  ऋण  स्वीकृत
 श्री  भक्त  ददन

 :  इस  बैतार  का  यंत्र
 किया  गया  था  ।  ऋण  की  शर्तें  बताने  वाला

 लगाने  में  कितनी  हानि  का  अनुमान  किया
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 गया  है  कौर  उसकी  पूर्ति  क्या  काश्मीर  सरकार
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४]  करेगी  या  यह  हानि  भारत  सरकार  को  ही

 कम्पनी ने  १४.  ४५  लाख  रुपये  की  पहली  उठानी  पड़ेगी
 ?

 किश्त  १९४५४  में  ले  af  किन्तु

 बाद में  कम्पनी  ने  वह  रुपया  सरकार  को
 श्री  राज  बहादुर

 :
 इसका  एक  प्रतिमान

 Yo—v—YY  को  स्वीकृत  किया  गया  था

 वापस  लौटा  दिया  क्योंकि  अनुमानित  समय
 में थाड में में  बन  कर  ने थार  हो  जाने  प्रौढ़  जहाज

 किन्तु  उसकी  दुबारा  जांच  होने  पर  यह  प्रयोग

 gat  कि  इसको  फिर  देखना  पड़ेगा
 ।  एस्टीमेट

 को  देन  में  विलम्ब  होने  के  कारण  उस  ने  इस

 दर  को  रह  कर  देना  शझ्रावव्यक  समझा
 |  या  अनुमान  फिर  विचाराधीन है  पौर  जब

 तक  ag  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृत  न  हो

 हानि  कितनीਂ  यह  बताना  कठिन  है  । ato
 रघुबीर  सिंह

 :
 क्या  इस  साथ  से

 प्रतिस्पर्धा  करने  को  कोई  अन्य  हन  भी  उत्सुक

 था ?  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 यह  जो  का  यंत्र

 लग  रहा  है  क्या  यहँ  केवलਂ  सरकारी  विभागों
 श्री  श्रगेलदान  :

 इस  में  प्रतिस्पर्धा  का  की  सुविधा  के  लिये  लगਂ  रहा  है  या  यह  जनता

 कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  जहाज  बनाने  के  लिये  की  सुविधा  के  लियें  भी  लगाया  जा  रहा  है
 श्राडर  देनें  के

 हेतु  अनुदानों  we  ऋणों  के  श्र  रेट्स  क्या  होंगे  ।
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 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  प्राम  जनता  की  उतना  पर्था पन  कारण  नहीं  है  कि  उक्त  साथ

 सुविधा के  लिये  भी  है  ।  का
 नाम  काली  सूची  में  रखा  जाये

 ।  यह

 श्री  भवत  दर्शन
 :

 क्या  लद्दाख  में  किसी
 एम०  ए०  एन०  नामक  जर्मन  साथ  एक  बहुत

 ही  विख्यात  सार्थ  है  ate  उसने  अपनी  सारी
 भ्र  जगह  भो  बेतार  का  यंत्र  या  टेलिफून

 भूलों  को  सुधार  लिया  है
 ।

 जो
 भी  अनादर

 का  विस्तार करने  की  कोई  योजना है  जिस  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ?  इस  सार्थ  को  दिया  गया  था  उसने  उस  सार

 माल  की  पूर्ति  कर  दी  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  ३  जहां  कहीं  प्रा वश्य कता
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कितने

 प्रतीत  सरकारी  श्रावद्यकताओं  को
 सारे  समय  पर  माल  की  पूर्ति  करने  में  सफल

 देखते हुए  या  जनता  की  सुविधा को  देखते

 हुए  तो  विचार  किया  जायेंगी  |  रहे
 भर

 उनमें  से  केवल  दो  को  हीਂ  दण्ड  क्यों

 दिया  गया  तथा  शेष  को  क्यों  छोड़  दिया  गया  ?

 इंजनों  के  ठ  के
 थ्री  शाह  नवाज  खां  :

 में  पुर्व  सुचना  चाहता
 *9G 0,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 हु  ।
 रेलवे  मंत्री  २९  १९५५  को

 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६१  के
 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट में

 करेंगे  कि  मिश्रित  रेल  डिब्बे  बनाने  की  योजनायें

 तैयार  की  जा  रही  इस  सम्बन्ध में कितने  मामलों  में

 प्रविधिक  teat  देने  में  कौन  सी  कम्पनी
 गाड़ी  और  सवारी  गाड़ी  के  डिब्बों  का  संभरण

 सहायता कर  रही  है  ?
 a

 किये  जाने  पर  परिसमापित  क्षतियां  वसूल

 की गई  ;  शी  शाहनवाज़  यह  एक  बिल्कुल

 किन-किन  कम्पनियों  से  ऐसी  ही  भिन्न wet  हैं  ।

 तियों
 की

 git  कराई  गई  ;  और  श्री  टी०  बी०  विमर्श  राव  :  क्या  इस

 (7)  क्या
 उनको  कोई  नय  आडर  बेल्जियम  स्थित  सार्थ  को  काफी  संख्या  में

 गये  ह
 a

 डिब्बों  के  निचले  ढांचों  के  ६००

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 ढांचों  के  १९४२  में  भ्रामक दिया  गया

 था  at यह  निचले  ढांचे  समय  पर  पूर्ति attra  शाहनवाज  :  दो

 °—— Has  सोसायटी  नहीं  दिये  गये  थे  कौर  क्या  तब  से  उनकी

 फ्रांको  बेल्जियम  |  पूति  कर  दी  गई  है  ?

 qa  एम०  To  जमाने  ।  श्री  शाहनवाज  खां  :  माननीय  सदस्य

 कुछ  श्रांति  में  हैं  ।  बेल्जियम  स्थित  साथ केवल  मैसेज  wo  To
 को  केवल ८०  इंजनों  के  लिये  शरार  दिया जर्मनी  के  |

 गया  था  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  साथ
 को  पुनः  ठेका  देने  का  कारण  क्या  है  जबकि  अन्तर्राष्ट्रीय  रेड  क्रास  सोसायटी

 एक  बार  वह  ग  को  पूरा  करने  में  FOR.  थ्री  विभूति  मिश्र  क्या

 है  कौर  उससे  क्षति  वसूल  की  गई  थी  ?
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 श्री  शाहनवाज़  थां  :  एक  निश्चित  क्या  यह  सच  है  कि  ७.  शौर  ८

 arte  पर  सामान  देने  में  सफल  रहना  सितम्बर  को  श्रन्तर्राष्ट्रोय  रेड  क्रास  सोसायटी



 SRE  मौखिक
 उत्तर  १३  दिसम्बर

 ह  ६  हक
 FELL  Alas  उत्तर  CEKo

 ने  सहाय्य  ard  के  रूप  मं  दो  अमरीकी  हवाई  थी  मिश्र  अमानत  कितने

 जहाजों  के  द्वारा  बाढ़  क्षेत्रों  में  बांटने  रुपये  का  सामान  बनाया  है  जिस  का  बंटवारा

 के  लिये  औषधियाँ  तथा  कम्बल  भेजे  थे  ;  यहां पर  हुआ

 यदि  तो  किन  किन  संगठनों  राजकुमारी प्रीत  कौर  :  में  वैल्यू तो

 उपयुक्त  वस्तु  दी  थीं  ;  नहीं  बता  सकती  लेकिन  काफी  कीमत  का

 वह  सामान  था  मेरे  पास  लम्बी  लिस्ट  है

 किस  क्षेत्र  को  यह  सहायता  अगर  में  उसे  पढ़ें  तो  काफी  समय  लग

 गई  थी  ?
 जायगा

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  श्री  विनती  fast  :  यह  जो  सामान था

 लीग  am  रेड  क्रास  सोसायटीज  इसका  बंटवारा  किस  rare  पर  किया  गया

 ने  at  अमरीकी  हवाई  जहाजों  द्वारा  क्या  जो  मरीज  थे  उनमें  इसे  बांटा  गया

 दुग्धचू्ण  ,
 पलंग  की

 सोखने  वाली  रूई  था  या  उन  लोगों  में  जिनका  सामान  बाढ़
 च

 तौलिये  कौर  कम्बल  भेज  थे  ।  में  बह  गया  था  उनमें  यह  बांटा  गया
 ?

 किस  सिद्धान्त  पर  इस  सामान  का  बंटवारा
 (१)  अमरीकन रेड़  क्रास

 किया  गया
 ?

 सोसायटी

 राजकुमारी  अमृत  कौर :  जिन  लोगों (२)  कनेडियन रेड  क्रास  सोसायटीਂ

 (३)  इटैलियन रेड  क्रास  सोसायटी  में  इसे  बांटने  को  आवश्यकता  उनमें  यह

 नाटा  गया ॥
 (४)  लक्समबगें  रेड  क्रास

 (x)  लीग  am  रेड  क्रास  श्री  बालकृष्णन :  क्या  तामिलनाडु म

 कौर  तूफान  ग्रस्त  क्षेत्रों
 को  कुछ

 सहायता  दी  गई

 (६)  स्विस  रेड़  क्रास  ।

 उत्तर  उड़ीसा  राजकुमारी  अमत  कौर  को

 पश्चिमी  पेप्सू  और  भी  बहुत  सामान  भेजा  गया  था
 ।

 दिल्ली को  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  तामिलनाडु  के  बारे  में

 थ्री  विनती  मिश्र  :  यह  जो  रेड  क्रास  उनका  सवाल  है  ।

 सोसायटियों  ने  सामान  भेजा  है  इसका  ae

 वारा  भारत  सरकार  दारा  या  विभिन्न
 राजकुमारी  असत  क  हर  त्तामिलनाड

 को  भी  भेजा  गया  था  ।
 प्रान्तीय  सरकारों  की  एजेंसियों  द्वारा  gar

 है  या  रेड़  क्रास  सोसायटी  ने  अपनी  तरफ  से

 एजंसी  स्थापित  करके  इसे  बांटा  ?  नौवहन

 राजकुमारी  अमत  कौर  :  यह  जो
 92.0  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 बंटवारा  होता  है  यह  तो  जो  रेड  क्रास  की

 करेंगे कि
 शाखायें  हैं  उनके  द्वारा  ही  होता  है  लेकिन

 जहां  हो  सकता  है  क्रास  को  जो  शाखायें  क्या  भारत  इस  are  से  सन्तुष्ट

 हैं  भिन्न  भिन्न  प्रान्तों  वह  हमेशा  वहां  कौ  है  कि  भारतीय  नौवहन  कम्पनियों  का  सह

 सरकारों  के  साथ  सहयोग  करती  प्राकार  पर  विकास  हो  रही  है  झर  उनमें
 =

 mira  में  कोई  ग्रनुचित  प्रतिस्पर्धा  नहीं



 RRR  मौखिक  उत्तर  दिसम्बर  १९५५४  मौखिक  उत्तर  FREER

 क्या  सरकार  इससे  सन्तुष्ट  है  अनुमान  तो  नियतन  हो  जाने  के  बाद  ही  लगाया

 कि  सभी  भारतीय  नौवहन  कम्पनियों  में  जा  सकता  है  are  विदेशी  व्यापार  का  परिमाण

 गीत  संख्या  में  प्रशासनिक  rare  सेवामुक्त  उस  समय  हमारे  पास  कितना  टन  भार

 शौर  इस  पर  निर्भर  करेगा  ।  जैसी  स्थिति

 इस  समय  उसके  अनुसार  संसार  के  व्यापार

 यदि  तो  सरकार  ने  इस
 का  बहुत  थोड़ा  प्रतिशत  भाग  हमारे  जहाजों

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  करने
 द्वारा  ले  जाया  जाता  है  ।

 का  विचार करती  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  नौवहन

 :  हा ं।
 *oey.  शो  रघुनाथ  सिंह  :  क्या

 waite  प्रशिक्षित
 वहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 चोरियों  का  एक  समूह  तैयार  करना  झ्राधारभूत
 क्या  यह  सच  है  कि  एक  भारतीयਂ  कम्पनी

 रूप  से  स्वयं  नौवहन  कम्पनियों  का  दायित्व
 एक  जहाज  बनाने  के  लिये  जापान  को

 है  और  प्रमुख  कम्पनियों  अपनी-अपनी
 met  दिया  गया  है  ?

 पहाड़ियां  हैं
 ।

 तथापि  यह  ज्ञात  gar  है

 कि  उच्चतम  पदों  पर  काय  करने  के  लिये
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 प्रबन्धकीय  वाणिज्यिक  अनुभव  प्राप्त  :  जो  हाँ

 कर्मचारियों की  देश  में  कमी  है  भौर इस कमी इस  कमी  श्री  आल्वा  :  क्या  परिवहन

 को  पुरा  करने  की  श्रावश्यकत्ता की  श्र  मंत्रालय  और  उत्पादन  मंत्रालय  में  जहाज

 नौवहन  कम्पनियों का  ध्यान  निश्चित  रूप  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  उचित  समन्वय

 से  श्राकर्षित्त किया  जा  चुका  है  ।  विशेषकर  उस  अवस्था  में  जबकि  हमें  इगलैंड

 श्री  एस०  एस०  :  अगली  और  अमरीका  दोनों  से  समुचित  सहयोग

 पंचवर्षीय  योजना  में  जहाजों  के  बनाने  पर  नहीं  मिलता  है  तथा  जबकि  नावें  अथवा

 पश्चिमी  जर्मनी  में  जहाज  बनाये  जा  सकते कितनी  धनराशि  व्यय  की  जाने  वाली  है  ?

 श्री  अलगेशन  :  यह  योजना  हैं
 ?

 श्री  अलग शन  :  हम  पहले  प्रश्न  या आयोग  के  सम्मुख  पहुंच  चुकी  है  ।  हमें  योजना

 आयोग  से  कोई  निश्चित  संकेत  प्राप्त  नहीं  को  कार्य  देने  का  ध्यान  रखते  हूँ  ।  वास्तव

 हुआ  है
 ।

 किन्तु  झ्रागामी  योजना  काल  में  में  आगामी  पांच  ag  की  अवधि  में  हिन्दुस्तान

 नौवहन  टन  भार  के  विकास  का  हमारा  शिपयाडें  की  क्षमता  दस  अधिक  जहाज  बनाने

 कार्यक्रम ८०  करोड़  रुपये  का  था  की  हो  जायेंगी  ।  हमने  उसे  पहले  ही  ase

 afl  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  आगामी  दे  &  या  दस  तक  जहाज  बनायें

 जा  रहे  ag  प्रिक  से  अधिक  दस  तक योजना  अवधि  के  विदेशी  व्यापार

 का  कितना  प्रतिश्त  भाग  भारतीयਂ  जहाजों  जहाज  श्र  बना  सकता  है  ।  ऐसा  हमें  बताया

 के  द्वारा  किया  जायेगा ?
 गया  है  ।  विदेशी  कारखानों  को  इस  सम्बन्ध

 में  wet  देते  समय  दोनों  मंत्रालयों  में
 श्री  अलगे दान  :  यह  तो  वास्तव  में  हमें

 समायोजन  हैं  1  कठिन  कारखाने  को
 कितने  टन  भार  की  अ्रावइ्यकता  है  इस  पर

 निर्भर  करता  है
 ।

 कोई  एक  वर्ष  में  हमारे
 mist  दिये  जा  चुके  हूँ  ।

 टन-भार  के  कोई  ६  लाख  टन  हो  जाने  की  डा०  लंका  सुन्दरम
 :  जापान को  किस

 grat है  ।  योजना  अवधि
 के  नत  तक  हम  मुल्य  पर  एक  जहाज  बनाने  के  लिये यह  श्राडंर

 कितना  टन  भार  प्राप्त  कर  सकेंगे  इसका  दिया  गया  है  ?



 FREQ  मौखिक  उत्तर  १३  दिसम्बर  ERY  मौखिक  उत्तर  wee

 श्री  श्रलगेदन  :  उक्त  जहाज  की  प्राप्त  लित  जानें  की  वांछनीयता  को  बताते  हुए  वह  विचार

 लागत
 लगभग  ११४  लाख  रुपया  है  |  जो  इस  सभा  में  इस  प्रश्न  पर  जब  चर्चा

 गोवा  हुई  थी  उस  समय  प्रकट  किये  गये  राज्य

 HOEY.  श्री  भागवत  झा  आजाद
 सरकारों  को  भेज  दिये  हैं

 ?

 क्या  खद्य  और  कृषि  मंत्री  उन  राज्यों  की  शो  ए  पी०  जेन  केन्द्रीय  सरकार

 सख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिनमें  या  तो  के  विचार  राज्य  सरकारों  के  समक्ष  हैं

 गांव  ब-नि्षेध-सम्बन्धी  विधान  बनाये  जा  पूर्ण  निषेध  waarmee  निषेध  लगाने  के

 चूक  हैं  अथवा  पुर:स्थापित  कर  दिये  गय  हैं  ?  सम्बन्ध  में  किसी  विधान  को  पारित  करना

 उन  पर  ही  frat  करता  है  ।
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 १२  |  शायद  महोदय  अगला  प्ररन
 ।

 डाक  बचत  बैंक  लेखा  का श्री  भागवत  झा  आजाद  :  नया  कुछ  राज्य

 एसे  भी  हैं  जिन्होंने  एसा  विधान  पारित
 FOES.  श्री  पी०  Ato  बोस  :  क्या  संचार

 करन  में  भ्र पनी  श्रसमथेसा  प्रकट  की  है  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  किसी  भी  राज्य  क्या  यह  सत्य  है  कि  झर गदा

 ने  अपनी  असमर्थता  प्रकट  नहीं  की  है  ।  केवल  डाकखाने  का  पोस्ट  मास्टर

 उड़ीसा  कौर  पॉंडिचेरी  न  एसा  कोई  विधि
 हाल  ही  में  डाक  बचत  बंक  लेखे  को  एक

 पारित  नहीं  किया  हैं  ।
 बड़ी  रकम  ले  कर  भाग  गया  है  ;  और

 श्री  भागवत  आजाद  :  क्या  जिन  इस  विषय  के  तथ्य  तथा

 ₹२  राज्यों  का  आपने  उल्लेख  किया  है  उसमें  स्थितियां  क्या  हैं  ?

 त्ह्ोनों  प्रकार  के  राज्य  सम्मिलित  अर्थात-ज
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 जिन्होंने  विधान  पारित  कर  दिया  है  अथवा

 हां  ।
 ऐसा  विधान  पारित  करने  का  विचार  कर  रहे

 मामले  की  जांच  की  जा  रही

 शी  ए०  पी०  जेन  :  उसमें  दोनों  प्रकार  है  ।

 के  राज्य  सम्मिलित  हैं  ।  श्री  पी०  Ato  बोस  :  क्या  रुपया जमा

 थी  भागवत  झा  आजाद  q  राज्य
 कराने  वालों  को  रुपया  निकालने  में  कुछ

 कौन  से  हैं  जिन्होंने  पहले  ही  से  एसे  विधान  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 बना  दिये  हैं  श्र  वे  राज्य  कौन  से  हैं  जो  एसा  श्री  राजबहादुर  :
 नीचे  पक्षों  के  ्र घि कारों

 करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।
 तथा  हितों  के  सम्बन्ध  में  नियम  बने  हुए  हैं

 उन्हीं  से  उनका  नियमना  किया  जाता  है  ।
 श्री  ए०  पी०  ्  :  जिन  राज्यो ंने

 विधान

 पारित  कर  दिये  हैँ  उनके  नाम  हूँ  मध्य  रेलवे  बकदशाप जी
 उत्तर  मध्य

 #9 EI9.  श्री  विश्वनाथ  राय  क्या
 त्रिपुरा  कौर  मनीपुर  ।

 जिन  राज्यों में  विधान  पुरःस्थापित  किए  गए  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि  :

 है
 उनके  नाम  हैं--बिहार  कौर  पंजाब  |

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे
 पर  गोरखपुर

 शी  भागवत  wr  आजाद  :  कया  केन्द्रीय  के  वकंशाप का  विस्तार  पूर्ण  हो  चुका है
 सरकार  ने  ऐसे  किसी

 विधान
 के  पारित  किये  श्र



 FREY  मौखिक  उत्तर  १३  दिसम्बर  १९५५  मौखिक  उत्तर  VERE

 )  क्या  उस  वर्कशाप में  रेल  के  बनरोपरण

 इंजन  तैयार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार

 FQgc.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी के  विचाराधीन  है  ?

 tafsa  कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  क  सभ  सान

 SExy  को  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 शाहनवाज़  (#)

 Y&oy  H  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 श्रीमान  ।

 कृपा  करेंगे  कि  सीमान्त  क्षेत्रों  में  वनरोपण

 श्रीमान्  ।  के  द्वारा  राजस्थान  की  मरुभूमि  को  फैलने

 से  रोकने  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति
 श्री  दीनानाथ  राय  :  क्या  मैं  जान  सकता

 ह
 क  fi |  ह  के  कब  तक  इस  वर्कशाप  के  विस्तार  कार्य

 क्या है  ?
 &

 Qu  हो  जाने  की  आशा  है  ?
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 श्री  शाहनवाज़ खा  यह  आगामी  :  निर्देशित  wet  के  उत्तर  में  पिछले

 वित्तीय  वर्ष  में  पूरा  हो  जायेगा  ।
 सितम्बर  में  यह  कहा  गया  था  कि  2&4 3-Y¥

 में  इस  योजना के  प्रारम्भ  किये  जाने से
 श्री  विश्वनाथ राय  क्या  में  जान

 लेकर  उस  समय  तक  लगभग  Yoo  एकड़
 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  उस  पि

 का  कोई  प्राक्कलन  है  जो  यहां  इंजन  बनाने
 भूमि पर  पौधे  लगाने  का  काम  किया  जा

 चुका  था  कौर  सड़कों  के  किनारे  यह  कार्य
 के  उपकरणों  को  जुटाने  के  लिये  sas

 ¥2,2/2  मील  तक  किया  जा  चुका  था  तथा
 ह ै?

 सड़कों  के  किनारे  cay  मील  तक  कौर  कोई

 श्री  बाहनबवाज खां खां  जैसा  कि  मैंने  ३००  एकड़  भूमि  को  तैयार  किया  जा  चुका

 कहा  इस  वकंशाप  में  कोई  इंजन  नहीं  था  ।  उस  समय  से  लगभग  १३३०  एकड़

 बनाये  जायेंगे  |
 भूमि  पर  ate  hey  लगाने  का  काय

 गया है  । पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह

 वकंशाप  केवल  मरम्मत  करने  के  लिये  ही  है  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  इस  साहसिक
 अथवा  यहां  पर  कोई  निर्माण  कार्य  भी  किया

 काय  पर  wa  तक  कितना  रुपया  व्यय
 जाता  है  ।  ?

 जा  चुका है

 श्री  शाहनवाज  खां  qe

 मरम्मत  तथा  देखरेख  करने  वाला  वर्कशाप
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उनका  तात्पयं  योजना

 से  है  साहसिक  कार्य  से  नहीं  ।

 होगा

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  मुझे  इस
 श्री  सिहासन  सिह  :  क्या  में  जान  सकता

 के  लिये  खेद  है

 हैं  कि  इस  वकंशाप  के  बनाने  में  कितना  व्यय

 तक  ही  चुका  है  शौर  कितना  व्यय  कौर  श्री  ए०  पी०  जैन  :  हमने  केवल  १,५६,८००

 होगा ?  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  दी  थी  ।

 att  शाहनवाज खां  :  इस  वकंशाप  के  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  जब्र

 ऊपर  कुल  १,१६,५६,०००  रुपया  खर्चे
 होना  हम  इन  क्षेत्रों  में  बनरोपण  करते  हूँ  तो

 था  जिसमें  से  ७०  फी  सदी  रुपया  खर्च  हो  हम  ऐसे  तश्  लगाते  हैं  जिनसे  कुछ  बन

 चुका है  कौर  ७०
 फी

 सदी  काम  भी  मुकम्मल  छुरा
 ator  से  दवाइयां  तथा  गन्दा

 हो  चुका  है  ?  प्राप्त  होते  हूँ  ?
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 श्री  ए०  पी०  जन  :  वहां  पर  केवल एक  set  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 |

 विशेष  प्रकार  के  ही  वक्ष  पैदा  हो  सकते  है  ।
 राज्य  सरकार  मुकदमा  इसलिये  हार

 गई

 वास्तव  में  हम  ने  वहां  कुछ  इमारती  लकड़ी  क्योंकि  न्यायालय  ने  यह  निर्णय  किया  कि  राज्य

 के  ak  कुछ  फलों  के  वक्ष  लगाये  हैं  ।  सरकार  कौर  ठेकेदार  के  मध्य  एक  संविदा

 श्री  कासलीवाल  क्या  माननीय  मंत्री
 था  ate  किसी  मान्य  कारण  के  बिना  उसके

 कुछ  ड  बता  सकते  हैं  कि  उस  क्षेत्र  में
 समाप्त  कर  दिये  art  से  ठेकेदार  को  हानि

 हुई थी कितने  लाख  वक्ष  लगाये  गये  हैं  ?

 शी  ए०  पी०  जेन  :  मेरे  विचार  में  जो  विषय  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 मांकड़  में  ने  दिये  हैं  वे  वहां  पर  लगाये  गये  att  रिश् यांग  किशन  :  कया  मैं  इस  उत्तर  से

 की  लगभग  संख्या  बताने  के  लिये
 यह  समझ  कि  मनीपुर  की  सरकार  ने  ठेकेदार

 पर्याप्त  हैं  ।
 को  ५००  रुपये  जानी  के  रूप  में  नहीं  दिये हूँ  ?

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  मं  जान  श्री  ए०  पी०  जन  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  राज्य

 सकती हू  सरकार ने  यह  दिया  है  प्रथम  नहीं
 ।  कुछ भी

 न्यायालय  की  डिग्री  तो  उसे  देने  ही
 अध्यक्ष  सहोदय

 :
 श्री  हम  प्रश्न

 लेते  हँ  ।  पड़ेंगे ।

 मणिपुर
 न  फसल को  रक्षा

 न  9:9०.  श्री  सी०  फार्मा  :  क्या
 Fog &.  श्री  feria  क्या

 शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  भारती  यों (#)  क्या  यह  सत्य  है  कि  मनीपुर

 के  न्यायिक  आयुक्त  ने  मनीपुर  की  सरकार  को
 को  फसलों  की  सुरक्षा  सम्बन्धी  नवीनतम

 वैज्ञानिक  तरीक़ों  को  सीखने  qf  लियें  इंगलैंड
 ब्रह्मा  सीमान्त-वन्य  इमारती  लकड़ी  के

 ठेके

 के  मामले  में  ५००  रुपये  का  aids  दिया
 भेजा  गया  था  ;  कौर

 है  ;  यदि  तो  कया  उन्होंने  अपना

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ?

 हूं  ;  शौर
 खाद्य और  कृषि  मंत्री  Go  पी ०  :

 भारत  सरकार  ने  जनता  के

 घन  का  एसा  शभ्रनावश्यक  व्यय  किय  जाने  के
 केन्द्रीय  सरकार  के  श्विकारियों

 लिये  उत्तरदायी  अधिकारी  के  विरुद्ध  क्या

 कार्यवाही  की  है
 ?

 द्वारा  प्रतिवेदन  प्र  स्तुति  किये  जा  चुके  हैं  ।

 शो  डो०  सी०  शर्मा  :  क्या  में  जान  सकता
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :
 मनोपुर  के  न्यायिक  आयुक्त

 हूं  कि  यह  प्रतिवेदन  किन-किन  विषयों  के

 सम्बन्ध  में  हैं  ।  रोक  क्या  उन  पर  विचार  किया
 द्वारा  कोई  जुर्माना  नहीं  किया  गया  था  |

 जा  चुका हैं  ? केवल  इस  व्यवहार  वाद  में  वादी  द्वारा

 कया  गया  व्यय  राज्य  सरकार  से  दिलाया
 |

 शी  ए०  पी०  जन  :  ये  अधिकारी  वहां  पर

 था  |  |  फसल  सुरक्षण  के  यन्त्रों  का
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 फ़सल  सुरक्षण  शर  संग्रहीत  श्री  गिडवानी  :  शेष  व्यक्तियों  को  कब

 को  कीड़ों  कौर  रोगों  से  बचाने  के  लियें  एक  स्थानान्तरित  किया  जायेगा  ?

 विशेष  पाठ्यक्रम  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के

 लिये  गये  थे  |  प्रतिवेदनों  में  इन
 थ्रो  शाहनवाज  खाँ  कोई  निश्चित

 सब  विषयों का  उल्लेख  है  ।
 तिथि

 बताना  बहुत  कठिन  हैं
 ।

 जैसे  कौर  जब

 भी  स्थान  होते  जायेंगे  हम  उनको  लेते  जायेंगे  ।

 श्री  डी०  सी०  दास  क्या मेँ  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  इन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  कार्य  करने  माल  डिब्बों  की  कमी

 के  लिये  खाद्य  झ्र  कृषि  मंत्रालय  में  पहल  से

 ही  कोई  विशेष  एकक  शर  क्या  उसने  #9192.  श्री  राम  दास  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  : ग्रामीण  किसानों  के  लाभ  के  लिये  कभी  कोई

 विवरण  प्रकाशित  किये  हूं  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  समय
 श्री  go  पी०  जन  :  श्रीमान  ।  पौधों

 पहले  मोज़ा  afro  उद्योग  संव  लुधियाना
 को  रक्षा  के  लिये  एक  विशेष  एकक हैं  ।,  वह  ने  उत्तरी  रेलवे  से  यह  श्रम्यावेदन

 एकक  समय  समय  पर  साहित्य  प्रकाशित  करता
 किया  था  कि  माल  डिब्बों  के  न  मिलने  के  कारण

 रहता है
 |

 मोज़ा  बनियान  सम्बन्धी  वस्तुप्नों  एक  बड़ा

 श्री  डी०  ती ०  वर्मा  :  किस  प्रकार  का
 स्टॉक  लुधियाना  में  का  पड़ा

 साहित्य  ?  क्या  मैं  उन  छोटी  या
 उस  समय  से  रेलवे  द्वारा  मोज़े

 जो  इस  विषय  पर  निकाली  गई  के
 बनियान  सम्बन्धी  इस  स्टॉक  का  कितना  भाग

 नाम  जान  सकता  हुं  तथा  उन  पुस्तिकाओं  के  ले  जाया  गया  हैं  ;  शौर

 परिचालन  के  विषय  में  जान  सकता  हुं
 ?

 क्या  ध  की  कपड़ा  निर्माण
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  मैं  किसी  पुस्तिका  का

 संस्था  द्वारा  भी  उत्तरी  रेलवे  को  माल  डिब्बों
 नाम  तो

 नहीं  बता  सकता  हूं
 ।

 कृषि  मंत्रालय
 की  कमी  के  सम्बन्ध  में  एसा  कोई  शभ्रभ्यावदन

 ऐसे  प्रकाशन  निकाल  रहा  हैँ  जिनमें
 किया  गया  था  ?

 ऐसे  विषयों  पर  लेख  प्रकाशित  किये  जाते

 हैं  ।  कुछ  विशेष  पुस्तकों  भी  निकाली  जाती  हैं  ।  रेलते  तथा  परिवहन  मंत्री  क ेसभासचिव

 रेलवे  में  सिन्धी  विस्थापित कर्मचारी  (ait  शाहनवाज़  at)  अ्रगस्त

 F199 2.  श्री  गिडवानी
 2EXY  के  प्रारम्भ  इस  संघ  के  कुछ

 क्या  रेलवे
 निधियों  ने  बम्बई  को  माल  भेजने  के  बारे  में

 मंत्री
 यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 होने  वाली  कुछ  कठिनाइयों  के  बारे  में

 उत्तरी  रेलवे  के  उन  सिधी  वेदन  किया  था  |  उनके  अभ्यावेदन  में  यह  भी

 चोरियों  की  कुल  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  पश्चिमी  बताया  गया  था  कि  इंदौर  कौर  प्रहमदाबाद  को

 रेलवे  में  स्थानान्तरण  के  लिये  आवेदन  किये  भेजे  जाने  के  कोई  १८०  शर

 झोर  ३६०  मन  माल  पड़ा  था  |

 उन  में  से  वास्तव  में  कितने  पश्चिमी  इस  समय  वह  सभी  माल  तथा
 में  स्थानान्तरित  कर  दिये  गये हूँ  ?

 उसके  दिया  गया  सभी  माल  भेज

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव  दिया  गया है  ।  लुधियाना  से  भेजा  जाने  वाला

 थी  शाहनवाज  :  ४२  ।  कोई  प्रेषण  इस  समय  वहां  नहीं  है  ।

 १  ।
 नहीं  ।
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 श्री  राम  दास  :  क्या  में  जान  सकता
 श्री  शाहनवाज खां  :  यह  एक  बिल्कुल

 हूं  कि  सरकार  इसमें  कोई  तहकीकात  कराई  ही  भिन्न  sat  हैं  ।  हमारे  पास  उतने  माल  डिब्बे

 कि  यह  दर्ज  आफ  वर्गीस  रेलवे  के  नहीं  हैं  जितने  कि  हम  भारत  में  चाहते  हं  प्रौर

 चोरियों  ने  इस  लिये  की  थी  कि  व्यापारियों  से  केवल  इसी  कारण  भारत  A  हम  2Y¥,000

 रिश्वत  लेने  के  मौक़े  कौर  ज्यादा  आसान  हो  माल  डि  og  प्रति  ag  निर्माण  करन

 सक ?  जा  रहे  हैं  ।  माल  डिब्बों की  कमी

 शर  यातायात  की  मांग  के  भ्रनरूप  जो  कुछ
 श्री  शाहनवाज  सां  नहों  ऐसी

 हमारे  पास  उपलब्ध  हैं  उसी  से  काम  चलाने
 कोई  बात  नहीं  है  |

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 सरकार सरदार  इकबाल  fag

 को  यह  ज्ञात  हैं  कि  लुधियाना  कौर  भ्रम तसर  सरदार  इकबाल  सिह  मेरा  आशय  यह

 है  कि  यह  विषय  परामर्शदात्री  समिति  द्वारा हमेशा  माल  डिब्बों  की  कमी  रहती  क्योंकि

 यह  मोज़ा  बनियान  के  छोटे  छोटे  निर्माता  रेलवे  मंत्रालय  के  ध्यान  में  लाया  गया  था  ॥

 क्या  सरकार  नें  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही
 यदि

 तो
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 सरकार  इन  निर्माता ्र ों  को  माल  डिब्बों  का  की  हे

 कोई  विशेष  कोटा  देने  जा  रही  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाला
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  होजरी  के  सामान

 बहादुर  शास्त्रो )
 जैसा  कि  माननीय  सभा

 उठाने  के  लिये  एक  निश्चित  कोटा  नियत  कर
 सचिव ने  कहा  यदि  मद्रास  या

 मद्रास
 से

 परे

 दिया  गया  है  ।  यह  कोटा  दो  वैगन  प्रति  सप्ताह
 के  लिये  माल  लादा  जाता  है  तो

 माल  डिब्बों
 के  हिसाब  से  उत्तरी  रेलवे  द्वारा  निश्चित  किया

 के  आवंटन  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाना
 क्योंकि  बैजवाड़ा  के  समीप  झर  उस  के

 art  मार्गावरोध  हो  जाते  हैं  ।  किन्तु  यदि  माल

 एक  भ्रान्ति  है  कि  हमेशा  माल  डिब्बों

 की
 कमी  रही  हैं  ।  मैं  उस  भ्रान्ति

 को
 टूर  कर

 किसी  च  स्थान  के  लिये  लादा  जाता  जहा

 पर  कि  ऐसी  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  ह  ;
 तब

 देना  चाहता हूं
 ।  सभी  स्टेशनों

 पर  सामान्यता
 माल  डिब्बों  के  आवंटन  पर  कोई  प्रतिबन्ध

 माल  डिब्बों  की  कोई  कमी  नहीं  है  |  कुछ  स्टेशन

 नहीं  होता  है  ।  वास्तव  दिल्ली  ae
 ऐसे  हैं  जहां  पर  बुकिंग  के  meta  विषयक

 थाना  के  बीच  तथा  अन्य  स्थानों  के  बीच  भी
 प्रतिबन्धों  के  कारण  प्रतिबन्धित  कर  दिया

 जैसे  कानपुर  शौर  कलकत्ता  तक  बुकिंग  में
 गया  है  क्योंकि  उन  स्टेशनों  पर  मार्गावरोध  हो

 जाता  हूँ  झर  हमें  उन  ararfacreay  से  होकर
 बिल्कुल  स्वतंत्रता  है  ।  उदाहरण  के  लिये

 यदि  श्राप  सौराष्ट्र  को  माल  भेजना  चाहते  हैं
 ay  निश्चित  परिमाण  में  ही  सामान

 तो  इसे  सावरमती  अर  ऐसे  अन्य  स्थानों  से
 पड़ता  हैं  ।  केवल  नਂ  स्थानों  के  लिये

 होकर  गुजरना  पड़ता  है  जहा  लान
 कमी  का  अतएव  किया  जाता

 की  सीमित  क्षमता  और  तब  कठिनाइयां

 सरदार  इकबाल  क्या  माननीय  उत्पन्न  हो  जाती  हैं  ।  किन्तु  मैं  माननीय  सदस्य

 को  आश्वासन  दिलाता  हैं  कि  यदि  फुटकर सभासचिव  महोदय  को  यह  ज्ञात  है  कि  उत्तरी

 रेलवे  को  परामशेंदायी  समिति  की  बैठकों  में  माल  के  लिये  माल  डिब्बों  के  न  मिलने  से

 जनता  ने  सदैव  लुधियाना  में  माल  डिब्बों  की  कोई  भी  कठिनाई हुई  हैं
 तो  भविष्य  में  ऐसी

 कमी  होने  को  शिकायत  की  शौर  यदि  ऐसा  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  हम  फुटकर  माल

 तो  क्या मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  उठाने  के  लिये  जितने  भी  माल  डिब्बों  देना

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?  उच्च  ell  द्ग
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 तार  घर  परेशान  द्वारा  कपड़ें  की  गांठें

 छुड़ाने  विलम्ब  होने  |  कपड़े की
 at  एल०  एन०  मित्र  क्या

 गांठें  इकट्ठी  हो  गई  थीं  ।
 सवार  मंत्री  ३०  अगस्त  VERY  को  दिये  गयें

 अतारांकित  संख्या  ६५२  के  उत्तर  के  शालीमार  को  सूती माल  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कि  afar  लगा.कर  इस  कठिनाई

 दूर  किया  गया  था  ।  पच  से

 क्या  बिहार  के  सहरसा  जिले  के

 बलवा  बाजार  भ्र ौर  बीरपुर  नामक  स्थानों  में
 हटाने में  देने  के  लिये  व्यापार  मंडलों

 से भी  द्रनरोब  किया  गया  था  शर  राज्य
 तार  घर  खोल  दिये  गये  are

 सरकार  ने  एक  प्रेस  नि  पत

 यदि  नड़  तो  इस  के  क्या  कारण  की  थी  कि  जो  गांठें  अविलम्ब  नह

 हैं
 ?

 जायेंगी  वह  जब्त  कर  ली  जायेंगी  |

 संचार  उपमंत्री  राज  डा०  राम  सिह :  ऐसा  बताया  गया
 जौ  ore  है  कि  वे  लगभग

 है  कि  माल  ने  छुड़ाये
 जने  कारण  यहाँ  गांठें

 एक  पखवारे  में  खोल  दिये  जायेंगे  ।
 हो  गई

 थीं  ।
 कया  मैं  जान  सकता  हूँ

 कि  इस  के  क्या  कारण  थे
 ?

 डाकघर न  खुलने  के  कारण  हैं

 सामग्री  मिलन  में  और  कोसी  परियोजना  के
 थी  शाहनवाज  खां

 a  यह  मालूम  पड़ेगा
 अधि  शादियों  से  उन  को  पढ़े  पर  दिये  गये  कि  यह  जो  गांठें  इकट्ठा-हो गई  थीं  उसका
 सकी  का  उपयोग  करने  के  लिये  अनुमति  प्राप्त

 कलकत्ते  के :कु ड  व्यापारियों  द्वारा

 होन  में  gat  विलम्ब  की  गई  थी  ।  पूजा  HR  समय  अह्ले

 माल  गोदामों  से  माल  हटाने  से
 शालीमार  a  रेलवे  afer

 इन्कार  कर  और  उन  का  ख्याल  था  कि

 क  ७७५.  डा०  राम  aaa  सिर  क्या  ऐसा  at  से  कलकत्ते में  कृत्रिम

 मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  अभाव  उत्पन्न  कर  रोकेंगे  ग्रोवर  वह  झपने  गोदामों

 में  पहल  से  संचित  किये  गये  माल  को
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष

 कीमत  उसूल कर  सकेंगे
 ।

 मेरा
 स्थान  है  कि

 सितम्बर  मास  प्रारम्भ  में  बिंग  aa

 wiasat  के  फलस्वरूप  शालीमार
 स् यि  सदन  को  यह  जानने में  दिलचस्पी  कि

 उस  wats  एक  बौर  ar  मील  गोदाम  में माल-गोदाम में  कपड़े की  गाठ इ इर्द पट  हो  रई
 कप्पा  इकट्ठा  हो  थीं  और  २०६

 ay
 zr माल  डिब्बों  भाल  उतारा  जाना  था  ।

 उक्त  sata
 ~

 af  तो  इस  के  क्या  कारण  मैं  कुल  मिला  कर  283.0  माल

 थ  ;  gt (|  1.0  डिब्बे  ललकार  aaa  थे  क्योंकि  पुरे  एक  महीने

 कस  नकार
 तक  उन  में  से  माल  नहीं  .  जा  सका

 (7)  कप  डे  की  उक्त  गांठें
 था  |  ह '

 हटाई गई

 डाल  राम  भत  सिह  :  कया  में  जान  सकता
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  सभा सचिव  हूं  कि  सह  सारा  माल  पण  रूप  से  कब  हटाया

 जी  किन्तु शाहनवाज  खां
 गया  मौर  उक्त  स्वयं  अपनी

 बुकिंग  संबंधों  प्रतिबन्ध
 कपड़े

 कौ  गांठे

 लैग  ये  गय  थे
 श्र  लोक  में  किस

 ara
 तक  सफर  हुए  ?

 इकट्ठा  होते
 के  फलस्वरूप

 wt  यह  कपड़े
 क्त  गांठों  के  इकट्ठा  होने  का

 श्री  शाहनवाज
 yy  शर्वटून

 र  wy

 कारण  सडों थे श्रे
 |  कड़े  की  इकट्ठी  हुई  सभी  mie  हटाई  जा

 449
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 चुकी  थीं  ।  जिन व्यापारियों ने  इस  कृत्रिम  अभाव  तिलहन  का  उत्पादन

 को  उत्पन्न  करने  का  प्रयत्न  किया  था  वह

 श्री  हेमा
 क्या

 aia  कुटिल  इरादों में  aga  सीमा  तक

 सफल  ॥
 :  कृषि  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  योजना

 tt  एन०  ao  :  कया
 मैं

 जान  अवधि  में  भारत  में  तिलहन  के  उत्पादन  के

 सकता  हूं  कि  क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ;
 ने  इस  मामले  के  संबंध में  केन्द्र  के  अधिकारियों

 से  feat  प्रकार  का  श्रम्यावेदन  किया  था  :  यदि  तो  क्या  लक्ष्य  निर्धारित

 और  क्या  सरकार ने  यह  देखने  के  लिये  किया  गया  कौर

 कि  शालीमार  के  ays  से  माल  हटा  दिया
 उक्त  लक्ष्य  को  प्राप्त  करन  के  लिये

 उस  समय  पर्याप्त  कार्यवाही  की  ?
 सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 रखती
 tt  शाहनवाज  वास्तव  स्थिति

 ठीक  इस  के  विपरीत  थी  ।  रेलवे  अधिकारियों  a
 खाद्य  और-कृषि  मंत्री  go

 :  (=)  art ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  इकट्ठी  हुई

 गांठों
 के

 चत जी  हटायें  जाने  में  सहयोग  ७०  लाख  ।

 देने  के  लिये  प्रा थे नाकी  कौर इस  के

 पश्चिम  को
 गहन  कृषि  के  उपायों  पर  ध्यान

 सरकार  छ ||
 केन्द्रित  कर  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने

 sama  क
 विज्ञप्ति

 जारी  a  गई
 का  विचार  जिन  में  कुछ  इस  प्रकार  हैं

 कि  यदि  कपड़े  क  इकट्ठी  हुई  गांठें  ब्यापास्सयों

 द्वारा-तीन  दिन  में  नहों  हटाई  गीतों  जब्त  (१)  तिलहन  की  नई  और  श्रमिक

 कर  जायेंगी  |  अर  यह  उक्त  विज्ञप्ति  का  seat  किस्मों  को  दीवार  करने

 और  वितरण  करने  के
 ही  परिणाम  था  कि  गांठें  रेलवे  यार्ड  से  हटाई

 जानें  लगी  थीं  ।  सम्बन्ध  में  अनुसंधान  कार्य का

 विस्तार
 :

 प्रशन  |

 (2)  खाद  और  उर्वरकों  का  et

 डा०  राम
 सुभग

 भविष्य  में  क्या
 (३)  नाशक  कीटों  का  और  रोगों  का

 ।

 थी  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि अध्यक्ष  महोदय
 :  मैं  च् झ्रगल  प्रश्न  को  ले

 रहा हु
 कप  तिलहन से  और  अधिक  फसल  प्राप्त

 करने  के  लिये  किनी  प्रकार  का  कोई  अन्न-च्
 श्री  गिडवानी  :  मेरा  एक  ऐसा  ही  प्रशन  संतान  किता  जा  रहा  हैं  और  यदि  तो

 स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  ग्रोवर  न  उसे
 किन  केन्द्रों में  ?

 कृत  किया  गया  है

 भी  पी० जन  :  भारती  केन्द्रीय

 .  अध्यक्ष
 :  ऐसा  हो  सकता  है  तिलहन  समिति  द्वारा  अ्रनंवरत्त

 अनुसंधान

 किन्तु  इस प्र दन  की  मैं  अनुमति  नहीं
 देता Qa  ह्  wig  किया  ज़ा  रहा  समति  एक

 माननीय  सदस्य  अपने  प्रश्न  को  प्रस्तुत  aaa  तैल  प्रविधि  wa  संस्था

 कर  के  भ्र पने  भाग्य  की  परीक्षा  पित  करने की  प्रस्थापना  करती  ।
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 कार्य  सम्पन्न  किये  जायेंगे  कौर  द्वितीय थ्री  हेडा
 :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि

 जिस  समय  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  पंचवर्षीय  योजना  क  लिये  क्या  प्रस्ताव हे
 ?

 उस  समय  क्या  हमारे  निर्वात  की  संभावना
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 को
 ध्यान  में  रखा  गया  था  और  यदि

 तौ  क्या  बढ़ते  हुए  निर्यात  को  ध्यान  में  रखा  :  से  (7)  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  में  उन  यो  rat  के  जिन  की
 गया  है  अथवा  निर्वात  को  उसी  स्तर  पर

 अनुमानित  ११९६  लाख  रुपया
 कायम  रखा हूँ  ।

 KE  लाख  साये  ऋ  ग  या  रूप  में  दिये  जाने  का

 fare  था  ।  योजना  सजाव  के  मत  अब श्री  ए  पी०  जन  :  निर्वात  की  जाने

 वाली  हमारी  महत्पूर्ण  वस्तुप्नों  में  तिलहन  ऐसा  भ्र चु मान  लगाया  जाता  है  कि  SFT

 भ  एक  है  ।  तिलहन  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  नहीं  पर  ६६६  लाख  ष्  व्यय  डोंगे  ।

 में  लक्ष  निर्धारित  करते  aaa  निस् सं दह  उक्त  TT  ५३०  लाख  र  ये  को  रा।शि  द्धि ग्य रप  वत  Tt iq

 योजना  में  समायोजित  का  जायेंगी  ॥ wat  अ्रावात  में  सं भव्य  वृद्धि  के

 आधार  ध्यान  में  रखा  गंदा
 हूँ  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 थ्रो  निकाल  इस  बात  को  देखत
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 कि  राजस्थान  के  एक  बड़े  क्षेत्र  में  तिल  उ  पाये  संख्या  ५]

 जाते  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  उस  क्षेत्र  थी  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  जान

 के  विकास  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 सकता हूं  कि  उक्त  राशि के  पूर्णतया  व्यय

 जायेगी  ।
 a  fer  जाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 सोए  पी०
 जैन  हम  इस  बात  को  ध्यान  sit  अलग शन  :  उदाहरण  के  लिये  एक

 में  रखें ।
 सिट्टी  निकालने  वाले  जहाज  की  खरीद

 क
 लिये  एक  बहुत  बड़ी  धनराशि  नियत  को

 कलकत्ता  पत्तन  थी  प्रौढ़  जहाज  का  वास्तविक  नक्शा  बनने  में

 950.0  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  क्या
 समय  लय  गया  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  झ्रोर  भी

 परिचय  निर्माण  कांयं  नदी  को  बांधने  का  कायें

 कि  बहन  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 था  जिस  को  पूना  में  उक्त  समय  किये  जा  रहे

 कतिपय  प्रयोगों  का  परिणाम  ज्ञात  होने  तक
 क्या  यह  सच  हैं  कि  कलकत्ता  रोकना  पड़ा  i  वह  थो  एक  वृहत  काबे  था

 पत्तन  के  विकास  के  लिये  आवंटित  एक  बड़ी  जिस  पर  २३४  लाख  रुपय  लागत  भावी  थी  ।

 धनराशि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजन  में  व्यय
 यह  कुछ  बहत  कार्य  हैं  ।  जहां  तक  दूसरे  निर्माण

 नहीं  की  जा
 कार्यों  का  संबंध  प्रगति  संतोषजनक  रही

 थी यदि  at,  तो  की  गईं  राशि

 कितनी
 श्री  एस०  ate  सामन्त  :  कया  में  जान

 क्या  जो  राशि  नहीं  व्यय  की  गई  सकता  हूं  कि  इस्पात  कौर  अन्य  सामग्री

 का  अभाव  भी  एक  अन्य  कारण  है  ?
 है  उसे  व्यय  किये  जाने  के  लियें  द्वितीय

 affa  योजना  में  समायोजित  किया  जायेंगी
 att  श्रीचंदन  :  यह  तो  भली

 अबवा  वह  कालातीत  हो  और  भांति  विदित  है  कि  इस्पात  के  अभाव  का

 पत्तन  के  विकास  के  हेतु  प्रथम  सामना  हमें  प्रत्येक  अवस्था  में  करना  पड़ता

 प्रंचवर्षीय  योजना  में  कौन  से  मुख्य  निर्माण  है  ।  किन्तु  इस्पात  के  अभाव  ने  इत  मामल  में
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 विलम्ब  होने में  कहां  तक  योगदान दिया  है  हवाई  ag  कब  तक  बन  कर  तैयार

 यह  में  नहीं  बता  सकता  |  हो  जायेगा  ?

 त्रिपुरा  में  मले  रिया-विरोधी  दल  संचार  उपमंत्री

 से

 ay

 ).  कुरनूल में  एक  हवाई  के
 *  gue  बीरेन  दत्त  :  कया  स्वास्थ्य  निर्माण के  लिपे  सरकार  द्वारा  २०

 मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगी  कि  2EXY  को  चौदह  लाख  भ्र्प्सो  हजार  को

 रानी  का  एक  प्राक्कलन  स्वागत  किया  गया
 त्रिपुरा  में  मलेरिया-विरोधी  दल

 था  |  राज्य  सरकार  AT  भाम  प्राप्त  करने क
 के  ऐसे  कर्मचारियों  की

 संख्या
 कितनी  है

 है
 जिल्दें  किये  जाने के  नोटिस  दे  fez

 लिये  आवश्यक  कार्यवाई  कर  rg  a4

 गये  है 2)  गौर
 कार्य  के  REX  तक  हो  जाने  की

 आशा  है  ।  इस  सम्बन्धी  में  परब  तक  कुछ  भो
 वे  केल्विन सरकार  उ

 व्यय  नहीं  किया  गया
 नौकरियां  देने  का  विचार  रखती

 थी  बी०  एस०  मति  :  राज्य  सरकार

 स्वास्थ्य  सत्रों  अमृत
 हवाई  भ्र  के

 निर्माण
 के  लिये  श्रपेक्षित  भूमि

 १२३  व्यक्तियों  को  केवल  सात  सास  की
 को  afer  करने  य  लियें

 maean  कर्ष  Bt
 watt  के  लिये  हो  निजात  किया  गया  था

 क्यों  नहीं  कर  रही  ह्  ्

 (a)  अगले  छिड़काव  मौसम  में  यदि

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  जानते

 वह  उपलब्ध  हुए  तो  उन  के  किये
 हूँ  कि  भूमि  हाजत  करना  एक  वै  rife

 जाने  संभावना  है  ।
 प्रक्रिया  होती  अ्रौर  इस  में  सनथ  लगता

 श्री  बीरेन  दत्त :  त्रिपुर
 में  उक्त  मलेरिया

 है  |

 विरोधी  दल  का  कर  रहा
 है  अथवा  उसे

 ig
 शावक

 समात  कर  दया  गया है
 ?  श्री  बी०  एस०  मति :

 कार्यवाही  क्यों  wat  कर  रहीं  2
 ayer

 मारी
 yas

 इत  दे  समाप्य

 दिये  जानें  का  प्रश्न  नहों  श्री  रान  बहादुर :  हम  ने  उस
 से  भ्रनुरोध

 किन्तु  frye में
 इरफान  का  मातम  के  वल  सात  AST  को  किया दै  आर

 are  बीच  में  oT
 स्मरण  भी

 दिला दे  ee  tse  की  अपनों  =  इना  इयां
 ही  होता  ar  पांच  महीन  समाप्त  होने

 भी  इस  ्  स  कुछ  वै मानिक
 atc  कुछ छिड़काव  क  17  पुन  शरू  कर  दिया

 प्रक्रिया  संयंत्र  हो  सकती  हैं  !
 जाता हूं  ।

 श्री  ato  एन०  Ala:  विशाल  se  की

 जरनल  में  हवाई  स्थापना  की  संभावना  को  ध्यान  श्व

 Foc.  श्री  बी०  एस०  मूर्ति :  क्या  हा  नक  कक gn

 संच/ ९  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ्य
 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  चर्चा

 aber  राज्य  में  कुरनूल  में  एक
 की  प्रतीक्षा  करती  चाह  |

 पत्रों  सड  के  वाण  के  लिय  कया  कावा हा

 Pi
 sit  ato

 एस०  मृति :  में  ने  संभावना
 स  ब

 per
 स्थापना  /

 हो  जान
 पर  नहों  कहा  है  ।

 (@)  प्रीत  धनराशि  कितनी  कौर  विशाल  HIT 4  की  स्थापना  की  संभावना  को
 उस

 में  से कितनी oa  ae  व्यय को  गई  है  अर  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  कुरनूल  में  हवाई  अड्ड
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 का  निर्माण  करन  के संबं तर  में  वास् ट्रीय  सरकार  के a  पद  ov  से  माल  डिब्बों को  निकल  जाने  से  रोकने  के

 टे  .  लिये  बनाई  गई  Reig  साइडिंग  को  मिलाने दृष्टिकोण  में  कुछ  परिवर्तन  थ

 वाले  प्वाइंट्स  के  ठीक  ढंग  से  a  जोड़े  जाने अध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  ws  भरन
 के  कारण  माल-डिब्बे  कांताबंजी  स्टेशन  से

 समस्यात्मक  है  ॥

 चल  पड़े थे  ।

 रेल  दुर्घटना

 Fong.  श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  क्या
 उत्तरदायी  ठहराये

 चोरियों  के  उचित  भ्रनुशासनीय
 यहं  की  कृपा

 कायेवाही की  जा  रही  है  ।
 करेंगे  कि

 इस  दुर्घटना में  निजी  या  रेलवे
 क्या  यह  सच  है  कि  १३

 १९५५  को  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  पर  रायपुर
 की  सम्पत्ति  की  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  ।

 जिले  q  स्थित  एक  स्टेशन  पर  मालगाड़ी
 श्री  ato  ato  मिलन  :  इस  quent  से

 के  ३०  डिब्बे  बिना  इंजन  या  बिना  किसी  संबद्ध  कितने  अधिकारियों के  विरुद्ध  उचित

 ऐसे  व्यक्ति के  जो  उन  पर  नियंत्रण  कर  अनुशासनीय  कायंवाही  की  गई  और  उसके

 बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  करने  में  कितना सकता  ३०  मील  की  दुरी  तक  लुढ़कते

 चले गये  थे  ;
 समय  लगेगा  ?

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण
 भी  दा हन बाज  लें  :

 इस  में  कोई  भी

 था  अधिकारी  सम्बद्ध  नहीं  है  ।

 (7)  कया  इस  के  लिय  उत्तरदायी  श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  ऐसे  स्टेशनों  पर

 नीचे  की  कौर  ढलान  होता  क्या कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की

 गई  है  ;  और  सभा  सचिव  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 उन्होंने और  किसी  ऊंचाई की  शोर  जाने
 इस  दुर्घटना  में  कितनी  हानि

 हुई  थी  ?  वाली  लूपलाइन  की  कोई  व्यवस्था  की  है

 जिस  से  कि  ऐसी  घटनाये  न  होने  पावें  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासोचिव

 (ait  शाहनवाज़  :  शौर
 श्री  शाहनवाज  खां  :

 सभी  बड़े

 यारों  मं  स्लिप  साइडिंग  के  लिये  प्रबन्ध  होते
 PR-K-VENN TT को  रात्रि  के  कोई  Ro %  बजे

 जब  भी  कभी  किसी  are  में  डिब्बे  खड़े
 के  जब  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  के  रायपुर

 विजयानगरम  सेक् दान  के  कांताबंजी  स्टेशन  किये  जाते  उस  समयਂ  प्वाइंट्स  इस  प्रकार

 यार्ड  में  वाली  मालगाड़ी  संख्या  ५३  तक
 जोड़े  जाते  हैं  कि  उन्हें  वहां  से  हटाया

 तो
 वे  एक  विद्वेष  साइडिंग  की  झोर  जाते

 अप  के  सम्बन्ध  में  शंटिंग  का  काम  किया  जा
 जहां  पकड़  लिया  जाता  है  श्र  जहां

 रहा  २४५  भरे  हुए  भाल  जो  एक
 से  वे  कहीं  नीं  जा  सकते  हैं  ।

 दूसरे  से  जुड़े  हुए  तेज  गति  के

 नगर  की  ढाल  पर  लुढ़कते  चले  गये
 |  बंगाल  प्रान्तीय  रेलवे  कम्पनी  सम्बन्धों

 रेलवे की  सम्पत्ति  तथा  माल  डिब्बों  की  रक्षा  के  विवाद

 तेज  गति  से  लुढ़कते  जा  रहे  इन  माल  Fenn.  भी  लुवार  weet  :  कया  श्रम

 डिब्बों  को  साफ  लाइनों  पर  चलने  दिया
 मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 sic  अन्ततः  वे  कॉताबंजी  स्टेशन  से  लगभग

 ३०  मील  दूर  एक  ऊंची  चढ़ाई  पर  श्राकर
 +  चकी  a  bens  दै
 (x)  बया  यह  सच  है  fe  निम्न

 भ्पायाधिकरण  पंचाट की  कार्यान्वित ति  सम्बन्धी



 VES  मौखिक  उत्तर  न  कर्ण  |  PENX  मौखिक  उत्तर  VEE

 आदेश  को  रोकने  के  लिये  बंगाल  प्रान्तीय
 भरम  मंत्रो  खण्ड  बाई  :  जसा

 रेलवे  कम्पनी  द्वारा  श्रम  अ्रपीलीय  कि  मेरे  सहयोगी  ने  बताया  है  कि  यदि  कम्पनी

 करण  के  समक्ष  प्रस्तुत  की  गई  अपील  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  ऋण  लेने  में  असफल

 खारिज  कर  दी  गई  और  तो  रकम  वसूल  करने  के  लिये  कार्यवाही

 की  जायेगी  आर  श्भिषोग  भी  चलाया  जायेगा  |

 यदि  तो  क्या  wa  कम्पनी

 निम्न  न्यायाधिकरण  पंचाट  को
 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  कम्पनी  के  पास

 घन

 ने
 नहीं  है  और  यदि  हम  वसूली  की  कार्यवाही

 कार्यान्वित  कर  दिया  है  ।
 भी  करते  हूँ  तो  अधिक  से  अधिक  उसकी

 जब्ते  कर  लीं  जायेंगी  |
 श्रम  मंत्रो  खण्ड  भाई  :

 पंचाट  की  आंशिक  कार्यान्वित  के
 थ्रो  तुषार  चार्जों  :  मेरा  प्रश्न यह है कि यह  है  कि

 बारे  में  एक  रोक  श्रादेश  श्रम  अपीलीय  मान  लीजिये  कि  सरकार  से  धन  नहों  मिलता

 स्प्रायाधिकरण  द्वारा  जारी  किया  गया  नथा  ।
 है  ती  सरकार  कमेंचारियों  को  भूगतान  कराने

 वह  आदेश  १७  PEUR  को  समाप्त  के  लियें  ate  क्या  कार्यवांद्री  कर  सकती

 हो  गया  कौर  भ्र ग्रे तर  अवधि  विस्तार  के  लिये
 है  ?

 समवाय  का  प्रार्थनापत्र  रह  कर  feat  गया

 दवा इ -
 |  |  थ्रो  तग  भाई  देसाई :  जेसा  कि  मैं ने

 वसूली  की  कार्यवाही  आरम्भ  की  जायेगी  |
 है

 अभी  तक  नहीं  ।

 टेलीफोन  एक्सचेंज  )
 श्री  खूंबार  चटर्जी  :  पंचाट  को

 यथाशीघ्र
 कार्यान्वित  कराने  के  लिये  सरकार  क्यां  Fone.  सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या

 संवार  मंत्री  २५  १९५५  को  दिये
 गये वाही  करना  चाहती

 है  ?  स्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४४०  के  उत्तर  के

 थी  हैराबाद  अली  :  मालिकों  पर
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अभियोग  चलाया  जा  सकता  परन्तु  प्रतीत  सरकार  पंजाब  में  किन  किन  स्थानों
 पर

 होता  है  कि  उन्हें  कुछ  वित्तीय  कठिनाई  नवीन  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलना  चाहती  है  ?

 उन्होंने  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार
 संचार  उपमंत्री

 से  ऋण  को  मांग  की  है  ।  यदि  हमारे
 राज  :

 १.  बहादुरगढ़
 अ्रधिका री  यह  wae  करें  कि  झभमिवोग  चलाया

 डबवाली
 जाय  कौर  भू  राजस्व  प्रणाली  के  भ्रन्तगंत

 गोराया
 जाने  वाली  प्रक्रिया  आवश्यक  तो  उक्त

 नीलोखेड़ी
 रकम  को  aga  करने  के  लिये  ऐसो  किया

 तलवंडी
 जायेगा--यदि  इसे  वसूल  करना  संभव

 टोहाना

 gar  तो

 सरदार  इंकबाल  सिंह  :  क्या  भाखड़ा
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  इस  बात  को  ध्यान

 बांध  क्षेत्र  जो  किं  पंजाब  सरकार  द्वारा
 में  रखते  हुए  कि  १९४९  से  लेकर  यह

 नई  मंडियों  के  खोले  जाने  के  साथ  विकसित
 लगातार  न्यायाधिकरण  के  पंचाट  को

 होने  को  एक  नवीन  एक्सचेंज  की
 कवित  करने  में  असफल  रही  क्या  सरकार

 ऐसी  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है
 सरकार  की  कोई  नवीन

 योजना है
 ?

 जिस  से  कि  कर्मचारियों  को  उचित  भुगतान  थी  राज  बहादुर
 :

 हम  जिला  केन्द्रों  में

 दिया जा  सकेगा  ?  श्र  ऐसे  aa  स्थानों  पर  ,.  जहां  हमें  उन  से



 ४८४५  भौोगध्विक डालना  दत्त |  १३  दिसम्बर  QEXN  मौखिक  उत्त ए  VESR

 होने  की  होती  टेलीफोन  ४  १९५५  को  प्रात

 &  बज  23  मिनट के  लगभग  बंगाल एक्सचेंज  खोला  हैं  ।

 उड्डयन  क्लब  का  TH  टाइगर  ala  विमान

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार
 को

 विदित  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  जसे  भटिंडा  बैरकपुर  से  स्थानीय  उड़ान  करते  FY  कलकत्ता

 के  मैदान  में  गिर  गया  ।  क्लब  का  मुख्य लुधियाना  art  जालन्धर  में  गति  ध  है
 चसक  शिक्षक  ait  राष्ट्रीय  '  सेमा-छात्र-दल

 और  तीन  चार  तक  टेलीफोन  नहीं
 का  एक  छात्र  जो  विमान  में  सवार

 मिले  पाता  है
 ?

 क्या  इन  स्थानों  के  लिये  सरकार

 के  कोई  विस्तार  कार्यक्रम  है
 ?  जहाज  गिरते  ही  तरन्त  मर  गय  अरार

 विमान  जल  कर  हो  गया  ॥

 ऐसी  कठिनाइयां थो  राज  बहादुर
 (7)  watts  उड्डयन  feat

 दन
 कं

 वहीं  होती  जहां  टेलीफोन  काल  भेजने  की '
 दुर्घटना  निरीक्षक  इस  दुर्घटना  की  कर

 लाइनें  कम  हैं  कौर  जब  भी  कभी
 रहे हैं आवश्यकता  होती  है  हम  लाइनों  की  '  संख्या

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  कामत  :  उड़ने  से  पहले  इस  जहाज

 की  उड्डयन  योग्यता  परीक्षण  किया  गया थ्रो  बंदो लाल  क्या  की

 राजधानी  में  क  स्वचालित

 टेलीफोन  एक्सचेंज  नहीं  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  साधारणतया  किसी

 .  श्री  राज  बहादुर :  हम  यथा  जयपुर  भी  विमान  को  उस  समय  उड़ने  नहीं  दिया

 स्वंचा.लत |
 *

 टेलीफोन  एक्सचेंज  जाता  है  जब  तक  कि  उस  के  पास  उड्डयन

 मः ए स्थापित  करन  का  करत  योग्यता  प्रमाणपत्र  नहीं  . होता  ह

 eft  कामत  :  क्या  राष्टीय  सेना-छात्र-दलਂ अल्प

 की  इन  सब  ग्रेडों  में  विमानों  के  ऐसे  प्रदर्शन
 में  विमान  द्य

 किये  जाने  की  सामान्य  प्रथा  है
 ?

 सु०  प्र०  संख्या  ३.  श्री

 राज  बहादुर  :
 fart

 भर  के  सब क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उड्डयन  क्लबों  की  प्रथा  है  ।
 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता
 श्री  कामत  :  कैयों  यह  संच  है  कि  इस

 पैर  वहां  बुझाने  कोई  इंजन
 हाल की  राष्टीय  सेना-छात्र  दल  दिवस  परेड

 यां  कौर  कोई  यंत्र  नहीं  जिंस  कारण  चालक में  एक  प्रशिक्षण  विमान  की  दुर्घटना  हो  गई
 औंर  दूसरे  व्यक्ति  की  मृत्यु  से  बचांने  की  अन्तिम थी  ;
 अश  लीः  जाती  :  रही  थी  ?

 यदि  तो  दुर्घटना  at  sate

 कया  है  भर  हताहतों  की  संख्या  क्या  ;
 1.0  राज  बहादुर

 :
 जहां  तक  मुझे

 तथा  है  यह  केवल  भाग  बुझाने  वाले  के  संगमन

 में  विलम्ब हो  का  ही  प्रदान  जो  कई  लोगों

 क्या  दुर्घटना  की  जांच  करने  के  द्वारा  पूछा  जा  चुको  है  ।  यह  भाग  बुझाने
 लिये  कोई  जांच  न्यायालय

 नियुक्त  किया
 जा  वाली  मशीन  है  |

 चुको
 है  ?  श्री  कामत  :  कितनी  देर  हुई  थी  ;  क्या

 संवार  उपनंत्री  राज  यह  गे  घण्टे  देर  से
 पहुंचा  या  तीन  wz

 देर

 ह  ||  सच  ?



 ecw
 मौखिक  उत्तर

 Se
 १३  geuy  लिखित  दत्त ९  eas

 को  राज  बहादुर  :  यह  जांच  का  विषय  परिवार  को  दे  दी  जाता  है  ।  fed  इतन  ही

 है
 श्र  इस  समय  मैं  कोई  निश्चित  बात

 इस  नहीं  हैं  ।  इसक  भ्र  रक्त  विमान  चलाने  वाली

 बारे  में  नहीं  कह  सकेगा  ।  चाहे  वह  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 श्री  ठी०  बो०  विट्ठल  राव  :  माननीय  हो  या  इं  चयन  एयर  कार पो  रेशन  चालक  या

 वायुयान  स  aa  धत  कमेंट्री  क  परिवार
 मंत्री  ने  कहा  है  कि  किसी  भी  विमान  को

 उड्डयन  प्रमाण-पत्र  के  बिना  उड़न
 को

 सहायता  के  रूप  में  कछ  देती

 नहीं  दिया  जाता  है  ।  यह  उड्डयन  योग्यता  हूँ ।  हम  ध्यान  रखने  हैं  ।

 at  कण  Fo  बस  इस  मामले में प्रमाणपत्र कब  दिया  गया  था  ;  इस  के  उड़न

 कर  कौन  देगा  !
 a

 कितने  घण्टे  ga  feat  गया  था
 ?

 थ्री  जगजीवन  राम  :  मझ  खिलवाड़  हैं  कि श्री  राज  बहादुर  :  इन  सब  मामलों  1.0

 जांच  देना  की  जांच  करने  वालें  अधिकारी  उड्डयन  द्वारा  चालक  का  बीमा  कराया

 गया  होगा  । और  जांच  समिति  द्वारा  की  जायेगी  ।

 श्री  whats  आल्वा  :  वय  सरकार  को  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 विदित  हू  कि  cant  क  मामले  में  मत

 में  जल  व्यवस्था
 चालक क  सम्बन्धों  में  घोर  प्रांतों  फला

 *
 (७५१,  पंडित  ठाकर  दास

 हुआ  ह
 ?

 मृत  व्यक्ति  के  सम्बन्धियों  को

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा
 वित्तीय  सहायता  देने  के  बार  में  व्या

 करेंगी  कि
 सरकार  की  प्रतिकर  देने  सम्बन्धी  कोई

 सामान्य  ति  क्या  यह  सच  हँ  कि  हाल  में  दिल्ली

 में  साफ  पानी  का  संभरण  |  म  वर  दिया  गया  था
 संचार  मंत्रो  जगमोहन  र/म)

 तथा कछ  भागों  में  बंद  कर  दिया गया
 सब स  पहल  तो  यह  sk  इस  से  उत्पन्न

 नहीं  होता  ।  fart  क्योंकि  यह  यदि  तो  क्या  यह  नजफगढ़

 नाला से  गंदगी  को  रोकन के  जिसने
 पूर्ण  wet  में  इसका  उत्तर  दू  गा  |  दुर्भाग्य

 जल  को  गंदा  कर  दिया था  या  कर  दंती से  जिस  विमान  की दुर्घटना  हुई  वह  परिवहन

 विमान  नवदीं
 ब  लक  उड्डयन  क्लब

 का  किया  गया  और

 विमान  था  ।  अनुपूरक प्रशन  में  जितनी
 बातें  गंदेगी  को  रोकने  के  लिये  कया

 स्थायी  उपाय  किये  गये  हैं  ताकि  नगर  को
 पति  गई  हम  उन  सब  का  air  देने  में

 असमथ हैं  क्यों  के  उस  दिन  सैनिक  उड्डयन  जल  व्यवस्था  दूषित  न  हो  तथा  नागरिकों
 का

 विभाग  क  किसी  भी  झ  चकारी  का  इससे  स्वास्थ्य खराब  न  हो  ?

 कोई  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  ।  मेरी  पूछना तो  स्वास्थ्य
 मंत्री

 अमत  कौर )

 यह ह  धक  उनमे ंसे  किसी को  भी  इस  हां  ।  १७  १६५५  को  साफ

 प्रदान  के  लिय  झाम :त्रत  भी  नहीं  किया  गया  पानी  का  सम् भरण  कुछ  घंटों  के  लिय  रोक

 feat गया  था

 चालकों को  प्रतिकार  दन  के  बार  में  साफ  पानी  का  सम्भरण

 में  सभा  को  सू/चत  करना  चाहता  हूं  कि  पहल
 कारणों से  रोका  गया  था

 तो  प्रत्येक  चालक  का  fea  रूप  से  बोला  (१)  व्यवस्था  को  दूषित  करने

 कराया  होता  और  जब  भ  वाली  नजफगढ़  नाले  की  गंदगी

 को  रोकना  शौर कोई  एसी  दुखद  दुर्घटना  हो  जाती

 जो  चालक  या  बेमानिकों  के  लिए  घातक  (२)  जला ग़ार  को  पानी  लाने  वाली

 सिद्ध  होती  तो  बीमा  की  उसक  मुख्य  धारा  में  पानी  का  ware
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 नजफगढ़  नाले  के  पानी  को  (a)  जिन  तोरथवात्रियों  ने  विशेष  रेलों

 आगे  धारा  तक  ले  जाने  के  लिये  कार्यवाही  से  यात्रा  उनकी  संख्या  wet  उपलब्ध

 की  जा  रही  है  ताकि  दूषित  होने  की  सम्भावना  नहीं है  ।

 को  न्यूनतम  यदि  सम्भव  हो  तो  समाप्त
 विद्यार्थियों  के  लिये  शिक्षा  यात्राओं

 कर  दिया  जाये  |
 were  far  रेलों  में  रियायत  पहिले

 से  ही  दी  जाती  ह  ate  वास्तव  में  किये
 तपेदिक

 किराये  अन्य  प्रयोजनों  की  विशेष  रेलों  के

 ¥Fi9 2.  ६४  दिगम्बर  :  क्या  किराये  की  शभ्रपेक्षां  कम  होते  हैं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  देश  में  तपेदिक के  रोगियों  रेलों  में  भोजन  व्यवस्था  के  सके

 की  समस्त  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिये  *
 ७७४.  श्री  पुलिस  :  रेलवे  मंत्री

 सरकार  के  पास  कोई
 व्यवस्था

 है  ;
 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 तपेदिक  से  प्रति  वर्ष  औसतन

 कितने  व्यक्तियों की  मृत्य  होती  है  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने

 भारतीय  रेलों  के  कुछ  क्षेत्रों  में  गैर
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  :

 सरकारी  ठेकेदारों  के  भोजन
 जी  नहीं  ।

 गृहों  तथा  हाथगाड़ियों  को  समाप्त  करने  का

 यह  प्रदान  नहीं  उठता
 |  निश्चय कर  लिया  है  ;

 ata  यात्रा-रेले  यदि  तो  इन  क्षेत्रों

 थ  |.  नाम
 \O\90=%i,  श्री  ato  पी०  नायर :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  निश्चय  करने  में  सरकार

 ba  |  छोटे  ठेकेदारों  तथा  उनके  कर्मचारियों
 क्या  भारतीय  रेलों  ने

 के  भविष्य  पर  विचार
 किया  है  ;  शौर

 नवम्बर  2EYR  में  केवल  हिन्दुप्नों  के  ae

 स्थानों  की  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  लिये
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कोई  feast  रेलਂ  चलाई  थी  ;
 निश्चय  किया  है  ?

 यदि  तो  कितने  तीर्थ  यात्रियों

 नें  इससे  यात्रा  की  ;  AK  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा सचिव

 श्ञाहनवाज  तथा

 क्या  सरकार  का  विचार
 कुछ  स्टेशनों  पर  भोजन  व्यवस्था  विभाग

 क्यों  के  लिये  रियायती  ७, दत  पर  ऐसी  विशेष  हारा  चलायें  जाने  के  अपने  हाथ  में

 गाड़ियां  चलाने  का  है
 ?  लेने  का  विचार  जैसा  कि  सभा-पटल  पर

 रखे  गये  विवरण  में  उल्लेख  है
 ।

 tara  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 परिशिष्ट  ५,  अ्रनुबन्ध  संख्या  ६]

 दाह  नदाज
 :  जब  कभी

 aga  मांग  होती
 है  तब  विशेष  रेलें  चलाई  जाती

 हां
 ।

 व  चाहे  तिरे  यात्रा  के  लिये  हों  या  किलो

 mu  प्रयोजन  के  श्रक्टूबर-नवम्ज्र  जहां  तक  छोट  ठेकेदारों  का  सम्बन्ध

 2eay A Tat में  एसी  बहुत  सी  रेलें  चलाई  गईं  ।  उन्हें  अन्य  स्टेशनों  यथासम्भव
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 वैकल्पिक  ठेके  देने  का  विचार  है  ।  उन  विद्यमान  गन् का सल्य का  मलय

 ठेकेदारों  के  कामना  रियों  जिनके  ठेके  समाप्त

 यद  उक्त  at ay fra  जा  रहे
 |  ठाकुर  ane  किशोर  fag :

 विभा  To  भोजन  व्यवस्था  में  काम  लेनें  का  *gi9n. J  बानू  रॉम  नारायण  सिह

 भरसक  Tareq  किया  जायगा  ॥  |
 श्री  अस्थाना

 नया  खाद्य  ौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 हेरोनਂ  विमान  कृपा  करेंगे  कि

 *9\9¢  श्री  कर्णों  fag  क्या  संचार
 किन  किन  राज्यों  ने  aa

 मंत्री
 यह

 ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  के  मूल्यों  में  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के
 ।

 लिये है  कि  पूरक  लाइन  सेवायों के  उन  सूत्रों  जो  sey  सरकार  न  ,EXZ-
 नो

 '
 होना  करप  किये  गये  व  खराब  होन

 ७:  ५६  के  लिये  बनाये  स्वीकार  नहीं  किया

 लंग हू  ?  और
 इसदे  क्या  कारण  हैं  ;  सर

 संवार  उपमंत्री  राज  :
 किन  किन  राज्यों  ने  १९५४-५६

 देग

 की  खराबी  की
 कुछ

 घटनायें  हुई  थीं

 जोਂ  श्रीराम  में  नथ  प्रकार  के  विमानों
 के  लिये  गन्ने  का  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 निर्धारित  किये  गये  मलय  से  अधिक  frat
 के  चलाने  में  होती  है  ।  ये  खराबियां

 किया  है  al  इसके  क्या  कारण
 x  ?

 किताबों  के  सहयोग  से  ठीक  कर  दी  गई  हैं  ।

 खाद्य  शौर
 कृषि  मंत्री  ए०

 To

 द्वितीय  श्रेणी  की  डाक  का  विमान  द्वारा  ले  विशेषज्ञ  समिति  का  प्रतिवेदन

 जाया  जाना
 जिसके  शीघ्र  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है
 प्राप्त  न  होने  के  गन्ने  तथा  चीनी  के

 :  बया FIZIQIS.  को  एस०  के०  रजनी  मूल्यों  में  are  स्थापित  करने  के  लिये

 संचार  मंत्री यट टु  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  १९५५-५६  में  श्रीनाथ  जाने  वाले  सूत्रों

 पर  ay  कोई  विनिश्चय  नहीं  किया  गया  है
 |

 क्या  सरकार  ने  fate  श्रेणी

 की  डाक  के  विमान  से  जान  के  सम्बन्ध

 कोई  विनिश्चय  किया  है  वेवल  बम्बई  ही  रक  एसा  राज्य  है

 जिसके  सम्बन्ध में  गन्ने  की  न्यूनतम
 यदि  तो  क्या  ;  शौर

 राज्य की  सिफारिशों  ३९  रु०  २
 पाने

 प्रति  टन  के  दखल  भारतीय  मलय  से
 कौन-कौन  स्थान  मिलाये  जायेंगे  ?

 ४४  रू०  प्रति  टन  निर्धारित  किया

 गया है  इसका  कारण  यह  है  fe  राज्य संचार  उपमंत्री  राज

 हो  द्वतीय  श्रेणी  कौ  डाक  को  के  श्रधिकांद  कारखानों  के  पाथ  गठन  कं  बड़ें

 बड़े  फार्म  हैं  alt  यह  शंका  थो  कि
 यदि विमान से  ले  जाने  की  योजना  के  निकट  भविष्य

 गन्  के  मूल्य  उन्हें  देना  पड़ता
 ग्रोवर

 में - लागू
 fea  जानें  की  सन् भावना  नहीं  है

 चीनी  के  मलय  में  सम्बन्ध  स्थापित  किया
 क्योंकि  इसमें  पर्याप्त  व्यय  होगा

 जाता  ह  att  मूल्य  पहिले  स  घोषित  नहीं

 (@)  तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  किया  तो  वे  किसानों  से  गन्ने  का  क्रय
 i  नारंग  य
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 जाप ahs
 ब्रेक  होते  हैं  ।  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कुछ  क्षेत्रों

 *iong.  ait  सारंग धर  दास  :  क्या  में  यात्री रेलों  में  से  ब्रेक  निकाल

 संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 दिये  जाते  क्योंकि  खतरे  की  जंजीर  के

 बराबर  खींचे  जान  बे  फलस्वरूप  ण्प्ा  करना

 क्या  हीरा कुड  बांध  के  पुरे  क्षेत्र
 श्रापश्यक हो  गया  है  |

 जहां  संचार  लाइन  जाती  डाक  तथा

 तार  कम्पनियों  को  हीरा कुड  बांध  परियों  जना
 माल  तथा  मिलीਂ  जुली  रेलें  सर्द

 विशेष  भत्ता  दिया  जा  रहा  है  ;  agan  aal  के  साथ  नहीं  चलतीं  क्योंकि

 छोटी  लाइन  के  माल  के  सारे  डिब्बों  में  कभी
 यदि  तो  दह  विशेष  भत्ता

 agua  ब्रेक  नहीं  लगे  हैं  |
 fra  ad  में  तथा  faa  तारीख  से  मंजूर  किया

 ग
 मया  था  |  |  )  १६  '  १९४५५  से  cafe

 रेलवे  पर  में  agar  ब्नकों की की
 क्या  यह  सच  है  कि  यहँ  भत्ता

 व्यवस्था  नहीं  रखी  जा  रही  है  ।

 अंगुल  प्पा  चाय  के  डाक  रों  के  कोंचा  रियों

 को  दिया  जा  रहा  हैं  ;  कौर
 व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल

 यह  भत्ता  घेनकानल  के  डाकघर

 &  कर्मचारियों को  क्यों  नहीं  दिया  जाता
 ong.  श्री  तुलसी  दास

 :
 क्या  खाद्य

 और  af  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि
 है  जो  site  तथा  चौ द्वार  के  बीच  संचार  लाइन

 3  भ्र ना जों  शर  उनके  उत्पादों  दे  निर्यात  को पर  ह है  ?

 बढ़ाने  की  सम्भावनाश्रों  की  खोज  करने  के

 संवार  उपमंत्री  राज  :  लिये  दो  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडलों  को

 घेनकानल  को  छोड़  कर  ।
 परिश्रमी  afar  अर  यूरोप  तथा  पूर्वी  कौर

 |  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  भेजने  के  प्रस्ताव  के

 बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 हां  ।'

 खाद्य  ate  कृषि  मंत्री
 पी० धेनकानल  में  डाक  तथा  art

 के  कमेचारियों  को  भी  भत्ता  देने  का  प्रस्ताव
 :  किसी  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  को

 विदेशी  भेजने  का  seq  अभी  स्थगित  कर
 fara  है  ।'

 दिया गया  है  ।

 छोटो  लाइन  को  रेलों  बुश  ब्रेक
 टेलीफोन  से

 sit  qo  एस०  त्रिवेदी  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 * eo,  श्री  काजरोल्कर  :  क्या  संचार

 ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 क्या  यह  सच  है  कि  छोटी  लाइन  सरकार  का  मुफस्सिल  क्षेत्रों  में

 की
 रेलों  में  पूर्णतया  बैक श्रम  ब्रेक  नहीं  होते  ;

 टेलीफोन  रखने  वालों  से  चन्दा  ates

 यदि  तो  क्यों  ;  गर  rae पर  लेने  की  प्रति  मास

 यह  कब  से
 लाग  के  आघार पर  लेने  का  है  ?

 गया है  ?
 संवार  उपमंत्री  राज  :

 रेलवे  तथ  परिवहन  मंत्री  के  चला ada  न  के  श्राघार  पर  टेलीफोन  के  भुगतानों

 सचिव  शाहनवाज़  :  तथा  की  व्यवस्था  आजकल  केवल  बड़े  बड़े

 छोटी  लाइन  की  सारी  रेलों  में  वै कु भ्रम  एक्सचेंज  में  विद्यमान  हैं  ।  नीति  यही रहेगी
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 शौर  कंकाल  के  श्रीवास  पर  भुगतान  की  क्या  भारत के  रक्षित  बंक  द्वारा

 व्यवस्था  धीरे  धीरे  इस  प्रकार  के  अन्य  सा  नियुक्त  संचालन  शाए

 एवसचेंजसਂ  में  लाग  हो  जायंगी  ।  की  सिफारिशों  के  परिणाम

 स्वरूप  पहिले  बनाई  गई  योजना  का  पुनरीक्षण
 डाक  संघ  यूनिवर्सल  पोस्टल  य  नियम

 तथा  पुनर्विलोकन  किया  गया  है  ;  ak

 ७९१
 सरदार  हुक्म  सिह

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण

 {  att  बहादुर  सिह
 के  लिये  वर्तमान  प्रबन्ध  तथा  कार्यक्रम  क्या

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  है
 ?

 करेंगे कि  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 )  fart डाक  संघ  सभा  पटल  पर  विवरण रखा

 पोस्टल  at  कार्यपालिका  तथा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 ब्  समिति  की  अन्तिम  don  कब  हुई  संख्या ८]

 थी  ;
 क्योंकि  सहकारी  प्रशिक्षण की

 क्या  यह  बठक  प्रति  वर्ष  होती  अधिकांश  योजनाएं  संचालन  समिति  की

 सिफारिशों  के  आधार  पर  बनाई  गई  थीं ;  झर

 इसलिये  उन  में  विशेष  परिवर्तन  नहीं  किया
 LEXUv

 गया है
 की  बैठक  में  हारा  बतायें  गये

 प्रारूप  तार  संहिता  पर  संघीय  देशों  न  कायें  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वाहीਂ  प्रारम्भ  कर  दी  है  ।

 संचार  उपमंत्री  राज
 सर्वदा पर  पुल

 कार्यपालिका तथा  सम्पर्क  समिति  की
 *  ७६३.  श्री  wat  सिह  डामर  :

 अन्तिम  बैठक  Q—X—- KY  से  प-  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तक  हुई थी  कि

 बठक  कम  से  म॑ं  एक
 नवें दा  नदी  पर  मध्य

 भारत
 म

 बार  होती हैं  ।  बड़वानी के  राजघाट पर  जो  पुल

 प्रारूप  तार  संहिता  को  तभी  बन  है  उस  के  काय  में  कहां
 तक

 प्रगति

 हुई  है प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है  जब  यह  कांग्रेस

 द्वारा जिस  at  बैठक  १९४५७  मं  स्वीकृत
 )  पुल  के  कब  तक  बन

 कर
 पुरा

 कर  ली  जाय॑
 हो  जाने  की  है

 ?

 सहकारिता  रेलबे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 ge
 1  श्री  श्रीनारायण  दास  सचिव  शाहनवाज

 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन
 योजनाओं  कौर  एस्टीमेट

 के

 क्या  खाद्य  ake  कृषि  मंत्री  ve  बताने  बाबत  राज्य  सरकार  के  साथ  बातचीत  हो

 की  कृपा  करेंग कि  रही  है  ।  जब  उन  पर  पुरा  फैसला  हो

 सभी  श्रेणियों  के

 सदर
 wat

 तब  पूलਂ  बनाने  का  काम  शुरू  होगा 1

 चोरियों के  प्रशिक्षण की  योजना  के  करीब  तीन
 पुलਂ  के  बनाने

 म

 में  कभी  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  सालਂ  TTT  |
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 दिल्ली-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस  फल  उत्पादन  योजनायें

 *७€६.  श्री  भवत  दर्शन  :  कया  खाद Fger,  श्री  ठी०  ato  विट्ठल  राव
 :

 और  कृष  मंत्री  २८  १९४५५  को कया  रेलवे  मंत्री  ३०  PEXYX  को

 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४५१  के  दिये  गये  अ्रतारांकित संख्या  ११२६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  सभा  के  टेबल  पर
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में

 निम्नलिखित बातें  दिखाई  गई  हों

 (=)  कया  भोपाल  तथा  बीना  के  बीच
 फलोत्पादन  के  लिये

 नाईन  की  सामर्थ्य बढ़ाने  के  प्रस्तावों  को

 अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  ;  विभिन्न  राज्यों  को  दी  गई  राशि  में  से  ae

 यदिਂ  तो  oa  का  ब्योरा

 तक  उन्हें  वस्तुतः  धनਂ  दिया

 |
 गया है  ;

 है  श्र

 क्या  इसਂ  सम्बन्ध  में  कुछ

 इन  को  लाग  करने  के  लिये  क्या  राज्यों  ने  वित्तीय  सहायता  की  मांग  की  है  ;
 अर कार्यवाही की  गई  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा

 सचिव  शाहनवाज  welt  क्या है  ?

 नहीं  ।

 खाद्य  पौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 और  (7  .  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होतीं  ।
 :  पूछी

 गई  जानकारी

 विवरण  सभा  के  टेबल  पर  रख  दिये  गय  हैं  ।

 बाल-पक्षाघात  )
 दिखाने  परिशिष्ट  ५,  अंतु बन्ध  संख्या  €]

 १७8५.  डा०  सत्यवादी  :  TAT  स्वास्थ्य
 जी  हां  ।

 मंत्री  २२  १९५५  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०८१  के  उत्तर  के
 परिश्रमी  को  सहायता

 सम्बन्ध  में  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *  ७९७.  थी  भागवत  झा  आजाद :

 न्या

 क्या  पंजाब  सरकार से  जालन्धर
 कि  स्वास्थ्य

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 में  बाल-पक्षाघात  के  seta  के

 सम्बन्ध  जिस  के  लिये  हज़ार  रुपया  क्या  पश्चिमी  नाइजीरिया  सरकार

 दिया  गया  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  ने  भ्र पनी  स्वास्थ्य  सेवायों  के  सम्बन्ध  में  भारत

 है  ;  और  सरकार  से  कोई  निवेदन  किया  हैं  ;  sik

 राज्य  सरकार  ने  पंजाब  के  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  कार्य

 अन्य  भागों  में  बाल-पक्षाघात  के  लिये  चिकित्सा  पदाधिकारियों
 से  ध

 के  आपात  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  भेजी  है
 ?

 पत्र  मांगे  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  नाश

 शौर  (a).  पंजाब  सरकार  से  उत्तर

 YE  प्रतिवेदन प्राप्त  नहों  ष्  हैं  ।  चमक है
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 2  क्लोज  zfzar’
 ‘g  Sisal  तृतीय  श्रेणी तथा  प्रवीण  कर्मचारियों को  ५०

 रुपये  झर  सब  तुम  श्रेणी  तथा
 और

 *gec.  थी  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 कर्मचारियों को  ३०  रुपये  दिये  गये

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  तथा  कलकत्ते  मे  गंगा  पुल

 परियोजना  में  कामਂ  करने  वाले  ऐसे
 क्या  एयर  इंडियाਂ  ने

 चोरियों  को  भी  इसी  प्रकार  भ्र ग्रिम  धन  दिया
 भ्र पनी  एक  वर्ष  की  श्रमिक  की

 गया  था  |  चित्तरंजन  लोकोमोटिव कारखाने

 अवधि  में  कोई  अझन-म्रनुसूचित विमान  सेवाएं  a  नियुक्त  कर्मचारियों को  at  इस  प्रकार

 atom  tat  दिया  गया  था  ।  यह  सभी

 यदि  नहीं  तो  इस  के  क्या  कारण
 कर्मचारियों  के  अक्तूबर  १९५५  के

 थे  ;  वेतन  में  से  दिये  गय  थे  ।  धन

 की  छुट्टियां  प्रारम्भ  होने  के  पूर्व  दे  दिये  गये  थे
 ।

 (7)  क्या  अनुज्ञा  की  अवधि

 am  बढ़ा  दी  गई  है
 ?

 कभी  तक  प्राप्य  सुचना  के  अनुसार
 संचार  उपमंत्री  राज  ः  दिया  गया  afer  €९,१५,५९२  रुपये

 जी  नहीं  ।  ३  जाने था

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण  मैं  सभा  पर  रखता  हूं  ।  अग्रिम  धन  की  वसूली  पांच  एक

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 इस  की  अवधि  एक  वर्ष  के  लिये
 झौर  बढ़ा  दी  गई है  ।

 तार  घर

 रेलवे  कम  वासियों  को  श्रीराम  च
 soo.  थो  एल०  जून  मिश्र  :  कया

 *o9ee.  श्रीमती  इल  पाल चौधरी  :
 संचार  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किਂ  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (*)  बिहार  के  दरभंगा  जिले  के

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  देश  के  तथा  खतौना
 रेलवे  कर्मचारियों  को  इस  वर्ष  अक्तूबर  में

 बाज़ार  में  कब  तक  तारघर  खुलने  की
 एक  माह  का  बतन  पुजा  अथवा

 है  ;
 अग्रिम  धन  के  रूप  मं  दिया  गया  था  ;

 इन  के  खोले  जाने  में  देरी  होने  के यदि  तो  कुल  कितनी  धनराशि

 अग्रिम  धन  के  रूप  में  दी  गई  ;  क्या  कारण हैं  ?

 कितनी  किस्तों  में  इस  at  वसूली

 कीਂ  जायेंगी  ;  श्र
 संचार  उप मंत्रो  राज

 me

 (a)  किन  राज्यों  में  यह  श्रीराम  धन
 (#)  लौकही  तथा  फूल पारस  म

 दिये गये  थे  ?

 मार्च  १९५६  तक  तारघर  खुल  जाने  की

 आशा  है  ।  खतौनाबाजार  में  तारघर  खुलने
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  संभा सचिव  की  कोई  मंजूरी  नहीं  दी  गई  है  ।

 (at  शाहनवाज खां  )  :  शर

 (4).  पुर्व  तथा  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  के  सब  सा मंत्री  मिलने  में  देरी  |
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 डाक  व  तार  कार्यालय  बिहार  सकील  ज्यों  ही  इस  के  लिये  श्रावस्ती

 अ्रतिरिक्त  डिब्बे  तथा  इंजन  प्राप्य  हो  भ ५
 +k Gok.  Sto  राम  सुभग  सिह  :  क्या

 जिन की  १९४७  में  कभी  मिलने  की  ।

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 seat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 क्या  सरकार  का  ध्यानਂ  झार्यावततें

 से  के  &  Peay
 प्रादेशिक  डाक  तथा  तार  मंत्रणा  समिति

 के  अंक  में  प्रकाशित  उस  सूचना  की

 अक्षित  किया  गया  है  जिस  में  कहा  है  कि
 S  सरदार  हुक्म  सिए  :

 बिहार  सकील  के  बहुत  से  डाक
 व

 तार
 श्री  बहादुर  सिह

 कार्यालयों  में  जनता  तथा  डाक  विभाग  को  क्या  संचार  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा

 धोखा  देने  के  मामले  हो  रहे  हैं  ;  AK  करेंगे कि  :

 Ga)  यदि  तो  क्या  सरकार इसਂ  PEVY  पेप्सू  तथा

 सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  है
 ?

 दिल्ली  at  प्रादेशिक  डाक  तथा  तार  मंत्रणा

 संवार  उप मंत्रो  राज  बहादुर )\
 समितियों  कितनी  बार  बैठक  हुईं  ;

 :  जी  हाँ  ।
 इन  बैठकों  में  किनਂ  बातों  पर

 जी  हां  ;  यह  सूचना  चर्चा हुई  ;

 रंजित है  ।
 क्या  प्रत्येक  डाक  तथा  तार  क्षेत्र

 रेलगाड़िओं  में  भीड़  भाड़  में  एक  मंत्रणा  समिति  है
 ?

 Boy,  श्री  तुलसा  दास  :  क्या  रेलवे  संचार  उप मंत्रो
 राज

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पंजाब  तथा  पेप्सू  प्रादेशिक  मंत्रणा

 समिति  की--  दिल्ली  डाक  तथा
 क्या  अ्रहमदाबाद  तथा  शाबू  तार  प्रादेशिक  मंत्रणा  समिति  nt—}  बार

 और  महसाना  तथा  तरंगा  पहाड़ी  के  बिल

 यात्री  रेलगाड़ियों  में  भीड़-भाड़ के  सम्बन्ध  विभिन्न  स्थानों  की  डाकतार

 में  श्रम्यावेदन  प्राप्त
 हुए

 तथा  टेलीफोन  सुविचारों  में  सुधार  किया

 a  जैसे  नये  डाकखाने  तथा  मेल  कार्यालय
 क्या इस  विभाग  पर

 तय  टेलीफोन  एक्सचेंजों
 एक  जनता  गाड़ी  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;
 का  खोलना  तथा  विमान  एक्सचेंजों  की

 में  नई  ट्रक  लाइनों  का  खोलना

 यदि  तो  कब  से  ;  तथा  आदि  |

 यदि
 तो  इस  के  क्या  कारण

 जी  हां  ।
 हैं  ?

 ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन
 रेलवे  परिवहन  मंत्रो  ate

 सचिव  शाहनवाज  :  जी  *eo¥.  थ्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 हां
 ।

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जी  अहमदाबाद-दिल  विभाग  (#)  ब्रह्मपुत्र  we  परिवहन

 दो  रेलगाड़ियों  के  बन्द  किये  बोर्ड  द्वारा  तीन  श्रीराम  परियोजनाओं  के

 जाने  पर--एक  श्रहमदाबाद-महसाना  के  बीच
 चालू  किये  जाने  में  ait  तक  क्या  प्रगति

 तथा  दूसरी
 अजमेर-दिल्लीਂ  के

 हुई  है  ;
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 प्रत्येक  के  अलग  wert  आंकड़े  प्रतिवेदन  की  after  प्राप्ति  के

 बताते  इन  तीनों  परियोजनाओं  का  लिये  क्या  सरकार  का  कोई  कार्यवाही  करने

 कुल  प्राक् कलित व्यय  क्या  है  ;  का  प्रस्ताव है  ?

 इन  परियोजनाओं पर  wat  तक  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 व्यय  हुआ  है  ?  श्रलगेशन )  जी  नहीं  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ate  इसਂ  समय  कोई

 :
 उपरि  गंगा  afer  निश्चित  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  हैਂ  क्योंकि

 योजना  के  लिये  नावों  तथा  कुछ  अन्य  जहाज़ों  जुलाई  2ERY  के  बाद  से  TH

 के
 लिये  काडर  दे  दिये  गये  हैं  तथा  रस्सों  एफ़०  झाई०  अर  क  विषयों

 के  लिये  आर्डर  भी  शीघ्र  ही  दे  दिये  जायेंगे  ।
 qt  बातचीत  करने  के  ats  के  साथ

 जहाज़  के  मिलਂ  जाने  पर  परियोजना का  बैठक  नहीं  हुई  है  ।

 कार्य  चालू  कर  दिया  जायेगा

 की  सहायक  नदियों  के  सम्बन्ध  सर्वेक्षण  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 किया  जा  रहा  है  जिस  से  जहाज़  की  Fro.  डा०  राम  सुलग  fag  क्या

 का  निर्णय  हो  सके  ।  ब्रह्मपुत्र  के  पार  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 '

 जाने  के  लिये  डीज़ल  फौरी  कीਂ  विशिष्टताओं
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 at  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  तथा  ज्यों

 ही  बन  जायेंगे उन  के  टेंडर  मांगे  जायेंगे  ।  उड़ान  के  समयਂ  जिन  विदेशीय  में

 घोषणाएं  की  जाती  एयर '  इंडिया
 तीनों  परियोजनाओं  की  पू  जगत

 नेशनलਂ  सेवाओं  के  बहुत  से  यात्री  उन  भाषाओं
 लागत  का  प्राक्कलन  इस  प्रकार  है  ।  उपरि

 गंगा  परियोजना  २५  लाख  ब्रह्मपुत्र
 को  नहीं  जानते  हैं  ;  कौर

 सहायक  नदी  परियोजना  ८  लाख  यदि  तो  क्या  सरकार  का

 तथा  ब्रह्मपुत्र के
 आर  पार  के  लिये  फैरी  उन  घोषण:झों  को  हिन्दीਂ  में  भी  करने  का

 ४  लाख  रुपये  ।  विचार है  ?

 श्रमी  तक  कोई  व्यय  नहीं  किया  संचार  उपमंत्री
 राज

 गया है  घोषणाएं  अंग्रेज़ी  में  की  जाती  हैं  प्रौढ़

 रद प  न्यायाधिकरण
 यात्रियों  की  अधिकांश  संख्या  अंग्रेज़ी  जानती

 है  ।  बम्बई  भूमि  अंग्रेज़ी  में  घोषणा

 *eoy.  श्री  zto  चोट  चिट  ल  रात  :  करने  के  पश्चात्  हिन्दी  में  भी  उन  का

 क्या  रेलवे  मंत्री  १९  PERK  को  ada  किया  जाता  हैं

 पूछे  गये  तारांकित  प्रत  संख्या  १८८४  के
 (  उड़ानਂ  के  समय  हिन्दी  में  घोषणाएं

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करने  का  प्रश्न  भी  विचाराधीन  हैं  |

 करेंगे कि  :

 2843.0  में  रेलवे  कर्मचारियों  की  डे पी प्रोत

 व्यथाश्रों  की  जांच  के  लिये  एक  व्यक्ति  का

 YY.  एन०  ato  चौधरी  :  नया
 जो  न्यायाधिकरण  नियुक्त  किया  गया  ar

 क्या  उस  ने  झपना  प्रतिवेदन  दे  दिया हैਂ  ;
 रहस्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :

 यदि  तो  प्रतिवेदन  कब  क्या  टैपीश्रोका  के  पोषक  गुणों

 तक  प्राप्त
 होने

 की  श्रद्धा  है  ;  wiz  के  सम्बन्ध में  कोई  गवेषणा  की  गई  है  ;



 लिखत  उत्तर  १३  दिसम्बर  oe a  लिखित  उत्तर  yook

 यदि  a,  तो  ve  का  परिणाम  उस  से  जनता  को  ate  विशेषतः  sa  यात्रियों

 क्या है  ;  जिन्हें  इटारसी  से  दिल्ली  जाने  वाली

 जी०  टी०  एक्सप्रैस  गाड़ी  पकड़नी  होती

 क्या  मानव  पर  उस  का

 किसी  परिस्थिति  में  हानिकारक  प्रभाव  भी  पौर
 अधिक  असुविधा  नहीं  होने  लगी  ह

 शौर

 होता z  ?

 इस  सम्बन्ध में  सरकार  का  क्या
 मंत्री  अमृत

 कार्यवाहियां करने  का  विचार  है  ?
 :

 जी  भारत  में  ate
 विदेश

 में  भी  टैपीश्रोका  के  पोषक  गुणों  के  सम्बन्ध
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगेडान  )  यह  बात  सत्य  नहीं  है गवेषणा की  गई  हैं  ।

 पोषण  के  दृष्टिकोण  से  टेप ओका
 कि  संख्या  ३६०  इलाहाबाद-इटारसी

 गाड़ी  बहुत  कम  समयानुसार  चलती  है  ।

 aga  ही  apt  खाद्य  पदार्थ  है
 ।  इस  मं

 सितम्बर  १९५४५  में  इस

 safer  की  मात्रा  केवल  लगभग

 ०.  ५
 प्रतिशत  शेष  अधिकतर  मांड  है

 ।
 गाड़ी  के  समय-पालन  में  कुछ  दोष  अवश्य

 इसलिये  एक  ऐसा  जो  केवल  टैपीझोका
 रहा  है  जिस  का  मुख्य  कारण

 इलाहाबाद  भाग  पर  एक्सप्रेस
 पर  ही  आघारित  afer  समयਂ  तक

 श्र  यात्री-गाड़ियों से  होने  में  समय
 जीवित  रखने  योग्य  नहीं  है  ।  टैपीश्रोका  के

 साथ  साथ  दूसरे  खाद्य  पदार्थ  भी  होने  चाहिए
 नष्ट  होना  है  ।  इस  भाग  में

 गाड़ियों  के  मिलानਂ  सम्बन्धी  सुविधायें  कम
 विशेषतः  ऐसे  जिन  में  प्रोभूजिन

 goa  सामान  का  यातायात  बहुत
 अधिक  हो  ताकि  इस  की  कमी  पूरी  हो  सके  ।

 दालों  और  कन्द  शादी  म॑ं  से  मांड
 ही  है  ।

 ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं की  जितनी  मात्रा  प्राप्त  होती  है
 तै

 टीका  मांड  भी  उन  के  बराबर  है  ।  हु  |

 (7)  टपीश्रोका-जड़  में  प्रो भू जिन  ह  १९४५५ से  जो  समय

 की  कमी  होने  के  अतिरिक्त  एक  सारिणी  लागू  की  गई  उस  के  द

 मधुमेय  भी  होता है  ।  हां  इसे  परिष्करण  संख्या  2ko  WT  इलाहाबाद-इटारसी  यात्री

 गाड़ी  के  चलने  के  समय  सम्बन्धी  स्थिति  में और  पकाने  के  उपयुक्त  तरीकों  से  दूर  किया

 जा  सकता  है  ।  कुछ  सुधार  मुन्ना  है  ।  इस  गाड़ी  के

 अनुसार  चलने  के  लिये  उग्र  कार्यवाहियां  की

 इलाहाबाद-इटारसी  यात्री  गाड़ी  जा  रही हैं  ।

 ४४२.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  गुरमखेदी  रेलवे  स्टेशन

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ४४३.  श्री  कया  aa  मंत्री यह

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  मध्य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  की  इलाहाबाद-इटारसी  यात्रा-गाड़ी
 क्या  गुरमखेदी  रेलवे  स्टेशन

 aga  ही  कम  ठीक  समय  पर  जाती  जाती  है
 रेलवे  )  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में

 शौर  प्रायः  २  घंटे
 या  इस  से

 भी  अधिक  समय

 तक  देर  से  चलती  है  ;
 पुर  तहसील  की  जनता  की  से  मध्य

 रेलवे  के  मुख्य  यातायात  प्रबन्धक  ०

 १  १९५५  से
 इस  के  to

 को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 समय  में  जो  परिव्तेंन  किया  गया  है  क्या
 gue ;  ak
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 प्र  ००9  Fortes लिखित  स्तर क  93 sa  cf  दिसम्बर  Rey  लिखित  उत्तर  yoos:

 यदि  तो  उस  पर  क्या  संचार  उपमंत्री  1 |  राज

 वाही  करने  का  विचार  है  ?  केवल  वित्तीय  ag  की  समाप्ति  पर  ही

 निधि  का  सन्तुलन  पत्र  तेयार  होता  है  t
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलं गे शन )  जी  हां  ।
 ३१-३-५४५  को  ay  निधि  २३४५  लाख

 रुपय थी  t
 १९५४  में  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  था

 जिस  aq  यह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  या  तो  चालू  अर्थात  १९५५-५६  के

 स्टेशन  की  इमारत  दूसरी  बनाई  जाये
 राय-व्यस्क  में  2-Wo KY  से  ३१-३२-४५६  की

 अवधि  के  लिये  निम्नलिखित  रक़मों  की
 ताकि  स्टेशनਂ  के  निकटवर्ती  महत्वपूर्ण  गांवों

 की  वह  भली  प्रकार  सेवा  कर  सके  या  लोगों
 व्यवस्था कीਂ  गई  है

 के  कराने  जाने  के  लिये  मार्ग  के  ऊपर  एक  निकाली  जाने  वाली  राशि
 ६५  लाख  रुपये  ।

 अदनान  ४०
 लाख  रुपये  ।

 पुल  की  व्यवस्था की  जाये  ।

 STH  त्या  तार  नवीकरण  रक्षित  निधि
 दूसरे  स्टेशनों  पर  सुविधायें  प्रदान

 करने  के  साथ  साथ  ही  इस  की  बारी  aa  _  सरदार  हुक्म  fae
 :

 पर  इस  पर  भी  विचार किया  जायेगा  ।  att  बहादुर  तह  :

 कांगडा  जिले  में  डाकघर
 क्या  Ware  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा

 करेंगे कि  :

 SUS  थी  हेमराज  :  बया  संचार  मंत्री  विभाग की  आस्तियों  का

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  कांगड़ा  ज़िले  जीवन  निर्धारित  करने  और  नवीकरण  रक्षित

 में  १९४४  में  जहां  जहां  तारघर
 निधि  में  seer  के  लिये  एकਂ  वैज्ञानिक

 सार्वजनिक  टेलीफोन  विभाग  खोले  गये  ara  उद्भासित  करने  के  लिये  दिसम्बर
 श्र  PeXX  श्र  १९४५६  में  जहां  पर

 ENR  में  जो  समिति  नियुक्त  की  गई  थी

 खोलने  का  प्रस्ताव  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  सरकार  ने  उस  के  प्रतिवेदन  पर  विचार

 हैं  ?
 किया है  ;  कौर

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर  )  :  यदि  तो  LEXV-ZY  में  इस

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  निधि  में  कितना  gar  शौर  कितनी

 परिशिष्ट  ५  श्रनुबस्थ  संख्या  22]  रकम  निकाली गई  ?

 टेलीफोन  विकास  निधि
 संचार  उपमन्त्रो  राज  :

 यह  मसला  कभी  सरकार  के

 ४४.  हद सरदार  हुक्म  सिंह  :  धीन है  ।

 श्री  बहादुर  सिंह  :  अंशदान  १२४५  लाख  रुपये

 निकाली  गई  राशि  gov  लाख  रुपये  |
 बया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  भारतीय  चिकित्सा  दिक्षा  सम्मेलन

 १  १९५५  और  १  Cue.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 PEERY  को  टेलीफोन  विकास  निधि  में  दोष  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 चित  निधि  क्या  थी  ;  श्र
 हाल  में  नई  दिल्ली  में  जो  भारती

 य

 PER  में  इस  निधि में  से  कितनी  चिकित्सा  दिक्षा  सम्मेलन  हुआ  था  उसमें  किन

 रकम  निकाली  गई  श्र  कितनी  रकमਂ  इस  महत्वपूर्ण  विषों  पर  विचार  किया  ;,

 विधि  के  लिये  प्राप्त  हुई
 ?  झर



 yoos  लिखित  १३  दिसम्बर  PeXY  उच्  yoke

 हैं  जिनका  भझ्रामाशय  पर  हरापन  का  प्रभाव सम्मेलन  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशों

 कया की  हैं  ?  होता  परन्तु  काफ़ी  में  ् च्  अतिरिक्त

 एक  का  पपरी  arm  भी  होता  जिसका
 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर )

 (%)  निम्न  विषयों  पर  विचार  किया  गया
 केन्द्रीय  चेता-संहृति  पर  उद्दीपक  प्रभाव  होता

 है  |  किसी  को  भी  अत्यधिक  मात्रा  में  सेवन
 था

 करना  हानिकारक  है  ।

 १.  चिकित्सा  अध्ययन  तथा  प्रवेश

 शरपेक्षायें  |  मध्य  भारत  डाक-घर

 २.  faarfaay  का  चुनाव  ।  Cvs.  थी  अमर सिह  FT

 अध्ययन के  विषय  तथा  पाठ्यक्रम  के  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 घंटे ।  मध्य  भारत  में  कितने

 va  विषय  जिन  पर  विशेष  जोर  घर  विभागीय  भवनों  में  र

 की  आवश्यकता  जैसे  कि

 निरोधक  ale  सामाजिक
 डाकघरों  के  लिये  किरायें  पर  लिये

 गयें  भवनों  के  लिये  प्रतिशत  कितना  किराया

 ग्रपम भ्रनभव  वाल  ग  विज्ञान
 दिया  जाता  हैं

 ?

 मनश्चिकित्सक  पुस्तकालय  तथा  संवार  उपमंत्री  राज
 परीक्षा  |

 मध्य  भारत  में
 २१  डाके-घर  विभागीय

 प्र ध्या पन  रीति  भवनों  में  स्थित  अझर

 व्यवहारिक  सर्वतोमुखी  अध्यापन
 डाक-घरों के  लिए  किराये  पर

 तथा  हस्पताल  में  रह  कर  दिक्षा
 लिये  गये  भवनों  पर  ३६,४४८  रुपये  वार्षिक

 प्राप्त  |
 किराया  दिया  जाता  हैं  |

 परीक्षाएं  अथवा  परिवहन

 कम्बोडिया  के  लिये  चावल  का  निर्यात अध्यापकों  का  चुनाव
 नियुक्ति

 की  पूरे  समय  क  tYo  थी  सिह  डामर  :  क्या
 वालें  श्राचायें  ।

 खाद्य  प्रो  कृषि
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा

 इच्छित  अवधि  |  करेंगे  कि  भारत ने  कम्बोडिया  को  कितना

 €  पाठयक्रम  की  अवधि  |  चावल  देनें  का  aaa  दिया हैं  wir  Wa  तक

 कितना  चावल  दिया  है  ?

 सभा-पटल  पर  सम्मेलन  की

 खाद्य  wiz  कृषि  मंत्री  ए० fart  रखी  जाती  हैं  परि

 ४  अनाथ  संख्या  १२]  Y,000  टन  |  इस  मात्रा का  सारा

 चावल  भेज  दिया  गया  हूँ  ।

 क़ाफी

 शी  यो०  पी०  नायर  क्या
 रेल  दुर्घटनाएं

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  SUL  थ्री  असर  सिह  डामर  :  न्या

 काफ़ी  की  तुलना  मं  वन्य का शिनी  की  खाद्य  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उपयोगिता  अथवा  कम  उद्दीपन  क्या  हूं
 ?

 REXR  geuy  शौर  Peuy

 स्वास्थ्य
 मंत्री

 |  अमृत
 में  के  अन्त  तक  चलती  रेल-गा  इयों

 से  गिरने  के  फलस्वरूप  कितने  व्यक्तियों काफ़ी  अर  वत्यकादिनी  दोनों  में  उत्पत  तेल



 पु
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 ay  कितने
 विनस

 न्याय क्यों को  गहरी
 मत्पु  हुई त

 सभी  क्वाटर  दिये  जा  चुके  हैं
 ।

 चोटें  झाई  ;  झर  क्वार्टर देने  में
 ऐसे

 कर्मचारियों  का  विद्वेष

 ध्यान  रखा  जाता  है  जिन्हें  डयूटी  पर  किसी

 (@)  उपरोक्त  कालावधि  (  {cf
 समय  बुलाया जा  सकता  है  जिनका  अरपन

 गाड़ियों  के  पायदानों  तथा  छतों  पर  यात्रा  करनें
 काम  के  स्थान  के  पास  रहना  जरूरी  हैं  ।

 के  अपराध  में  कितने  व्यक्तियों  पर  करम

 टेलीफोन चलायें  गये
 ?

 ¥4R.  शो  अमर  सिह  डामर  :  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गेंदन )  )  अरार  १९५४  में  कितने  भाग  ग  राज्यों  में  टेली  फोनਂ

 व्यवस्था की  गई  दौर  उन  में से  कितन
 8X2  REX  2EXY

 स्वचलित  टेलीफोन  थे  ।
 तक  )

 लाा  संवार  उपमंत्री  राज

 मारे  गये
 *

 २१०  gee  द  REXS-UXA
 ~  if

 भाग  के  सब-के-सब  राज्यों

 में  भ्र ति रिक्त  टेलीफ़ोन  लाइनें  लगाई  गयो
 सख्त  घायल  हुए  Ser  ६३  Ro

 थीं  ।  लगाय  गई  अतिरिक्त  टेलीफ़ोन ों  की

 उन  लोगों  क
 कुल  संख्या  १,६७१  इनमे ंसे  givé  स्व चल

 संख्या  जिन  पर  }  €,२र६  Z,POR  ६८६  टेलीफ़ोन  थे  ।

 मक्-कीमत  चलाया  रेलवे  संघ

 चो
 yy.  चौधरी  agers  शफ़ी

 रेलवे  कम  वासियों  के  क्वाटर  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंग कि

 क्या  2EYW  तथा  2EXX  में  प्रतिज्ञात
 SUR  at  WAT  fag  डामर

 कलत्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संघों  द्वारा  कितने  श्रम्यावदन  प्राप्त  हुए

 कौर

 PER,  EAR,  FeXR,
 उन  में  से  कितने  मामले  अभी  तर्क

 &y  और  PEAY  में  अब  तक  रेल
 विलम्बित  पड़  हैं  रोक  कितनों  का  निगम  किया

 चोरियों  के  लिय  कितन  क्वार्टर  बनाया  गय
 aT  चाह

 ?

 ह्  प्रौढ़

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 व  क्वाटर  कितन  कर्मचारियों
 ate  रेलों

 स
 जानकारी

 को  दिय  गय  हैं  उन  को  किस  झ्राधार
 एकत्रित  की  जा  रही  शर  सभा-पटल  पर

 घर  दिया गया  है
 ?

 रख  दी  जायेंगी ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 भ्रंश दायों  चिकित्सा  सेवा  योजना

 )  PEYO—KL  €,०१८

 PEXW—AN  9,342 १
 OUR  श्री  डो०  सी०  शर्मा  :  कया

 PEXQ—AY  ३७ दे
 ey  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १६५३-५४  9,  FAR  अभी  तक  केन्द्रीय  सरकारी

 रै६
 ५४-५४  €.190 ८  कर्मचारियों  से  शादियों  चिकित्सा  सेवा

 वक  य

 इनमें  है--  से  ३०-६-५३  तक  के  परिचय  रेलवे
 के  ग्रां कड़े  शामिल  नहीं  हैं  क्योंकि

 वे  नहीं  मिल  सके  हैं  ।
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 न लागत  उत्तर  yor

 योजना
 के

 कितनी
 राशि

 प्राप्त
 की

 रेल के  डिब्बे

 जा  चुकी है  ;
 SY9.  श्री  कृष्णा चाय  मोदी  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 योजना  के  प्रारम्भ  होने  के  समय

 से  लकर  सरकार  ने  इसके  कर्मचारियों तथा  मध्य  रेलवे  में  PERY  तक  तृतीय

 के  कुल  कितने  डिब्बों  में  पंखे  लगाये  गये सामान  पर
 कुल  कितना  खर्चे  किया

 ौर

 नि

 हैं
 ;  और

 क्या  भ्रंश  दान  देने  वाले  सभी

 व्यक्ति  इसे  योजना  का  उपयोग  उठा  रहे  हैं  ?
 आगामी  वर्ष  अर्थात ्  PENG  के

 लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  CEXR  के  अन्त  तक  :  ३१-१०-१९४५४५  TH  CR

 ३६,४७८  रुपये  |
 प्र् |

 १९५४५  के  wat  तक  पर्यटक  केन्द्र

 ८,७४७,  FE  रुपये  &  न  ८  पाई  1:
 Suc,  थ्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 जहां  ।

 सरकार  ने  पर्यटन  को

 बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी  |  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सारे  देश  में  ret  केन्द्रों

 सहायता
 को  विकसित  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर

 लिया हैं  ;

 CUS,  थो  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 यदि  तो  उन  पर  लगभग

 कितना खच  arta  ?

 अगस्त-सितम्बर  PERK  में  र  लवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 उड़ीसा  तथा  उत्तर  प्रदेश  :  कई एक  पेंट  स्थानों  तथा

 के  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  में  विभिन्न संघों  द्वारा  क्षेत्रों  के  विकास  की  कई  एक  योजनायें  wit
 ने किस

 प्रकार  की  चिकित्सा  सम्बन्धी  सहायता
 तंक  यौजना-अ्रायोग  के  विचाराधीन  ह  ह  ॥

 दी  गई  थी  ;  इस  अवस्था  पर  यह  बता  देना  संभव  नहीं  हैं

 कि  स  प्रकार  के  कितने  केन्द्र  होंगे  ।

 क्या  बाढ़-पीड़ित  व्यक्तियों  को

 चिकित्सा  सम्बन्धी  सहायता  देने  के  अतिरिक्त
 इस  के  सम्बन्ध  में  इसी  समय

 बता  देना  सम्भव  नहीं  है  ।
 उनमें  कपड़े  भी  बांटे  गये  थे  ?

 रेलवे  के  रियायती  टिकट
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  कोर  :

 Sue  श्री  के०  पी०  क्या  रेलबे ax  बाढ़-पीड़ित  व्यक्तियों  के

 अनुतोष  के  लिये  अक्तूबर  PUY h aed aR के  अन्त  तक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 विभिन्न  dears  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  को
 ~

 अर्थात दायरे  के  feat

 पहुंचाये
 गये  चिकित्सा-सामान  तथा  कपड़ों  १४  से  २७  १  Uy  तक

 आदि  का  एक  विवरण  संलग्न  हैं
 ।

 विशिष्ट  ५,  श्रनुवन्ध  संख्या  १३]
 कुल

 कितने  रियायती  टिकट  जारी  किये  गये

 भ्र ौर
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 *सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 ,

 उन  से  कुल  कितनी  arr  हुई

 रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  झनुबन्ब  संख्या  १४५] रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शल

 :  लगभग  ६०,०००  वापिसी  दिल्ली  मार्ग  परिवहन  प्राधिकार
 टिकट

 दद्  श्री  डो०  Ato  फार्मा  :  क्या
 लगभग  20%  लाख  रुपये

 वहन  मंत्री  २५  १९५५  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०३  के  उत्तर  के
 परिवहन  सुविधायें

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ४६०.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  रेलवे
 दिल्ली  मानें  परिवहन  प्राधिकार

 मंत्री  ag  बताने  की  क्षा  करें
 द्वारा  इस  शमीम  चलाई  जाने  वाली  बसों  की

 क्या  ३०  Pexy  से
 संख्या में  चालू  वर्ष  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;  कौर

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  परिवहन  की  स्थिति  को

 सुधारने  के  लिये  ait  तक  कोई  कार्यवाही
 उन  के  क्रय  पर  कुल  कितनी

 की  गई  है  ;  अर  धनराशि  व्यय  की  गई  ?

 यदि  तो  क्या  कया  कार्यवाही  रेलवे
 परिवहन  उपमंत्री  श्री

 (a\  93% को
 गई  हैं

 ?  मैदान  )  5  ड  ू  नं  फ

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्रो
 ६०,दे ०,०००  रपये  |

 :  जी  हां  ।  सभी  जिसमें

 पूर्वोत्तर  रेलवे  भी  सम्मिलित  की  परिवहन  रेलवे  लाइनें

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  कार्यवाही  करना
 ४६३.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  |

 यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 gat  गयी  जानकारी  देने  वाला

 १४५  १६४७  कौर  १५
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ex]
 १९४५५  को  भारत  में  दुहरी  रेलवे

 लाइनों  की  लम्बाई  कितनी  थी  ;

 पशु-चिकित्सालय
 भारत  अगले  पाच

 ६१.  शो  Sto  सो०  बर्मा  क्या  खाद्य  वर्षों  में  कुल  कितने  मील  लम्बी  लाइनों  को

 vite  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करें
 दुहरा  किया  जायेगा  ;  शौर

 SEYV—LY  में  सारे  देश  में

 कितने  पशु-चिकित्सालय  खोले  गये  थे  ;  अर
 क्या  रेलव  बोर्डे  ने पुर्वा ्तिर  रेलवे

 पर  कलिहर  कौर  रसोई  के  बीच  रेलवे  लाइन

 १६५५-५६  श्र  PEXR—NY  को  दुहरी  करने  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी

 में  ऐसे  कितने  चिकित्सालय  खोलने  का  विचार  स  क्षण  की  मंजूरी  दे

 है  alc  वे  किन  राज्यों  में  खोले  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 खाद्य  भोर  मंत्रों  शो  go  पी०  १५.८. ४७
 लगभग

 २८८५  मील  1१५. ८.  ५५  लगभग :  ३८  चिकित्सालय  अर

 १२२  झौषधालय  ॥  ३०८१  मील  !

 राज्य  सरकारों  से  कभी  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  |
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 f  इत्तला  पंचवर्षीय  योजना  के  संचार  उपमंत्री  राज

 दौरान  में  लाइनों  के  दुहरे  fag  जाने  की  किसी  श्रसंनिक  विमान (a)  शर

 प्रस्थापनाश्रों  को  अभी  जांच  की  जा  रही  है  चालक  द्वारा  कोई  हेलिकॉप्टर  नहीं  खरीदा

 और  उन  के  सम्बन्ध  में  afar
 निश्चय  नहीं  गया  ।

 हमा है  माबद

 ६६  थ्रो  डा०  सी०  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगी  कि

 दुधारु  ढोर  इस  समय  भारत  में  यमार्बद  के

 at  इब्राहीम  क्या  खाद्य  कौर
 कितन  रोगी हं  ?

 fe मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्वास्थ्य  मंत्रो

 भारत  म॑  माबूद  रोगियों  क
 इस  समय  भारत  में  care  ढोरों

 की  प्रमाणित  संख्या  कया  हैं  ;  संख्या  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्य  नहीं  हैं  ।

 गत  ३  वर्षों  में  कितने  दुधारू  पजाब  म  जल  व्यवस्था Bit  स्वच्छता

 ि = ret  का  वध  किया  गया  ale  इनमें  गायों  सम्बन्धी  योजनायें

 और  भैंसों  कीं  सियार  कितनी  ग्रोवर
 SQ  श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  कया  स्वास्थ्य

 देश  में  वाहक  विशेषत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  १९५५-५६

 की  अपमानित  sear  कया  शर  में  राष्टीय  जल-व्यवस्था  और  स्वास्थ्य  सम्बन्धी

 योजना  के  श्रीहीन  ग्रामों  शर  नगरों  में  भ्र पनी कृषकों  की  श्रावश्यकता  पूरी  करने  के  लिये

 कितने  वाहक  ढोर  चाहियें
 ?

 स्वास्थ्य  प्रौढ़  जल  व्यवस्था  सम्बन्धी  योजनाकारों

 को  कार्यान्वित करने  के  लिये  पंजाब  संरकार खाद्य  att  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 FEU  में  की  गई  पात्रों  की  ने  कितना  रुपया  मांगा  ।

 गणना  के  अ्रचसार  ६  करोड़  ७०  लाख  |  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )

 PERY—VE  मं  पंजाब  सरकार  न॑  नगरीय  जल
 जानकारी  प्राप्त  नहीं हैं

 ।

 व्यवस्था  शर  जेल  निस्सारण  सम्बन्धी  योजः

 १९५१  की  गई  पदस्रों की की
 ata  के  लिए  ५६  '  २५  लाखे  रुपये  उधार  के

 गणना  के  अनुसार  वाहक  ढोरों
 को

 अनुमानित  रूप  में  श्र  ग्रामीण  योजनाओं  के  लिए

 संख्या  ६  करोड़
 ७०

 लाख
 थी

 जिनमें  से
 ५  १५.७५  लाख  रुपए  सहायक  श्रमदान के

 करोड़  ८०  लाख  बेल  थे  |  कृषकों  की  खप  म

 इयकताएं  पूरी  करने  के
 लिय

 कितने  वाहक  ढोर

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रनुमान  नहीं  हैं
 ।

 रेलवे  दुर्घटना

 दं दूद  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  रेलवे

 हेलिकॉप्टर
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 ६५  थोडी  सो०  शर्मा  :  क्या  संचार
 क्या  यह  सच  हैं  कि

 ४

 भेजीं  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि  ayy  को  उत्तर  रेलवे  पर  रामपुरा फूल

 चालू  वह  कितने  हेलिकॉप्टर  के  निकट  एक  रेलगाड़ी  पटड़ी  सें  उतर  गई  ;

 सरीखे गये  ;  शौर
 यदि  तो  ag  दुर्घटना  कैसी

 उन
 पर

 कितना  व्यय  हुमा
 ?

 थी  इस  के  क्या  कारण  थे  ;
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 कितने  व्यक्ति  मरे  या  घायल  हुए  ;  रेलवे  के  किराये

 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह
 जो  व्यक्ति  मर  गए  att  जिन  CRS  बाबू  रामनारायण  सिह  :

 के  चोटें  भराई  उन  को  प्रतिकर  देने  के  लिए  Lett
 अस्थाना

 :

 क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ;
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  : क्या  कोई  जांच  हुई  और

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सृजफ्फ़रपुर

 क्षेत्र  में  मौसमी  टिकटों  के  लिये  रेलवे  किराया

 निकला  ?

 यदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्ष

 एक  के  २४  किरायों  के  लिये  ५  पाई  प्रति

 मील  से  क्यों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 मुजफ्फरपुर  रेलवे  स्टेशन  १२

 :  (A).  ५-  १०-५५  को
 बजे  झ्र  २  बजे  के  बीच  मौसमी  टिकट  क्यों

 रात के  १२.२०  के  लगभग  में  दी  गई

 तिथि  C= Po—yYY  को  जब  ३४८  डाउन
 नहीं

 मुसाफिर  गाड़ी  उत्तर  रेलवे  के  राजपुरा  मोतीपुर  रेलवे  स्टेशन  पर

 बर्ठिडा भाग पर भाग  पर  रामपुरा फूल  स्टेशन  को  9843 a faarax से  सितम्बर  १९५३  तक  मौसमी टिकट

 वापिस  ले  जाई  जा  रही  थी  क्योंकि  art  की  क्यों  नहीं  दिये  गये  ?

 लाइन  टूटी  हुई  तो  ८३े।१२1१३  मील  पर  मुजफ्फरपुर  क्षेत्र  में  त्रैमासिक

 पुल  संख्या  २३७  के  अकस्मात टूटने  से  गाड़ी  के
 मौसमी  टिकटें  क्यों  नहीं  दिये  जाते  ?

 दो  सब  से  पिछले  डिब्बे  पटड़ी  से  उतर  गए

 झर  पुल  के  गिरने  से  किनारे  में  जो  दरार  हो  रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो

 अलनेद्ान )
 :  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  मुजफ्फरपुर गयी

 थी  उस  में
 जा  गिरे  |

 में  तीसरी  श्रेणी  के  मौसमी  टिकटों  का  किराया

 इस  दुर्घटना के  कारण
 ४  व्यक्ति  एक  तरफ  के  २४  किरायों  के  बराबर  है  ।

 मर  एक  को  गहरी  चोटें  और  तीन
 एक  तरफ  का  किराया  ४  पाई  प्रति  भील  के

 व्यक्तियों  को  साधारण  चोटें  ्य  ।  हिसाब  से  एक  विशेष  मामले  में  कर्मचा  रियों

 ने  गलती  से  सही  किराये  से  झ्र धिक  किराया

 ले  लिया  शर  उन्हें  सही  परिस्थिति  भी  बता
 जिला  तथा  न्यायाधीश

 दी  me  ।
 पटियाला  को  इस  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  उत्पन्न

 होने  वालें  प्रतिकर  के  सब  दवाओं  की  जांच  १२  बजे  शौर  २  बजे  के  बीच

 शर  उनका  निर्णय  करने  के  लिये  पदेन  मुजफ्फरपुर  स्टेशन  पर  मौसमी  टिकटें  देने

 दावा  आयुक्त  नियुक्त  किया  गया  हैं  ।  के  लिये  कोई  रुकावट  नहीं  है
 |

 मोतीपुर  स्टेशन  पर

 और  .  सरकारी  रेलवे

 लखनऊ  ने  इस  ्  की  जांच  की  शौर
 gexa  से  १९४५३  तक  मौसमी

 उसकी  उत्पत्ति  यह  हैं  कि  उस  टिकट दिये  गये  थे  ।

 क्षेत्र  में  हुई  वर्षा  के  उपरान्त  जाने  वाली  त्रैमासिक  मौसमी  टिकिट  उन

 के  पानी  से  पुल  संख्या  २३७  के  बैठ  जाने  भागों  पर  दिये  जाते  हैं  जहां  कि  वे  पहले  उस

 के  कारण  रेल  पटड़ी  से  उतर  गई  थी  1  समय  दिये  जाते  जब  प्रत्येक  के  अपने
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 md  नियम  थे  ।  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  भूतपूर्व  रेलवे  स्टेशनों  पर  फेरो  लगाने  वाले

 to  टी०  भाग  पर  पहले  त्रैमासिक  मौसमी

 टिकट  नहीं  दिये  जाते  थे  ।  we  भी  नहीं
 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 fag  जाते  हैं  ।
 WOR.

 2  बाबू  रामनारायण  सिंह
 :

 थ्रो  अस्थाना
 :

 यात्रियों के  लिये  सुख  सुविधाएं  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  फेरी  लगाने  वालों  ठेकेदारों
 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 ¥ig0. 4  बाबू  रामनारायण  सिंह  :  की  अधिकारियों  ant  ठेके  पर  देने  की

 \_ sf  अस्थाना  शिकायत  करने  के  फलस्वरूप  ठकेदारों  द्वारा

 परेशान  किये  जाने  से  बचाने के  लिये  क्या
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कार्यवाही की  गई  है  ?
 कि  PEXY=—UE  और  PEXR—NY  में  पूर्वोत्तर

 रेलवे  पर  दरभंगा  पौर  बैरगनिया  के  बीच  रेलवे  और  परिवहन  उपमंत्री

 विभिन्न  रेलवे  स्टेशनों  पर  यात्रियों  को  क्या
 :  कोई  विशेष  संरक्षण  तो

 किये गये  हैं सुख  सुविधायें दी  जायेंगी  ?

 परेशान  किये  जाने  की  सब  शिकायतों रेलवे  ate  परिवहन  उपमंत्री  (att

 :  एक  जिस  में  उन  कामों  को  जांच  की  जाती  है  प्रौढ़  प्रत्येक  मामले

 का  उल्लेख  है  जिन  को  PEYY—-¥E  में  प्रारम्भ  में  उचित  कार्यवाही की  जाती  है  ।

 करने  का  विचार  है  या  उन  कामों  का
 जिन  को

 TAT
 PEXR—KE  में  करने  की  योजना  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ५,  घ्तुबन्ध  युगल  किशोर  सिंह

 संख्या  १६]  जब  लोक
 सुख  सुविधा  समिति  S92. < 4  बाबू  रामनारायण  सिह  :

 इस  विषय पर  विचार  करेगी  तो  यदि उस  नें  श्री  sear  :

 निर्णय  किया  तो  इन  आयोजित  कामों  में
 कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 परिवर्तन  किया  जा  सकता  है  |

 कृपा  करेंगे  कि  उन  राज्यों  के  कया  नाम  हैं
 जिन  में  कि  गठन  के  कारखानों  के  स्वामी दफ्तर  स्टेशनों  का  खोलना

 सहकारी  समितियों  को  भ्र पनी  कौर  से  थोक

 [  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :
 क्रय  करने  वाले  झ्र भि कर्त्ता बना  रहे  हैं  ?

 vise. 4  बाबू  रामनारायर्ण  fag  :

 (sft  अस्थाना  खादी  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 जेन )  कारखानों को  गन्ना  देने  के  लिये

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  गन्ना  उत्पादकों  की  सहकारी  समितियां  केवल

 कि  क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  सीतामढ़ी  से  कौर
 उत्तर  पंजाब  we  पैप्सू  में

 बाज पथी  के  बीच  और  रोधा  शौर  मांग  के
 इन  राज्यों में  कारखाने  उन  उत्पादकों का

 बीच  win  स्टेशन  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव

 है
 ~
 r

 जो  कि  सहायी  समितियों  के  सदस्य

 केवल  ऐसी  समितियों  के  द्वारा  खरीदते  हैं  ।

 रेलवे  कौर  परिवहन  उपमंत्री  उत्तर  प्रदेश wie  पंजाब  में  so  प्रतिशत से

 अधिक  गन्ना
 जो  कि

 ये  कारखान  पेलते  हैं अलगे शन  :  हाल  ही  में
 तो  एसी  कोई  प्रस्थापना

 नहीं  है
 ।

 पहले  जो  सुझाव  कराये  थे  उन  सहकारी  समितियों  द्वारा  खरीदा  जाता  है

 की  जांच की  गई  थी प्रस्तुत  वे
 ठोस  नहीं  समझे  बिहार  श्र  पैप्सू  में  पेले  जाने  वाली  मात्रा

 =
 |  में  से लगभग  areal  ऐसे  खरीदी  जाती  है  ।

 गय
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 डकोटा  विमान  + सरकार

 ४७६.  श्रीमती  कमलेन्ड्सति  * * Viag  श्री  कामत  :  क्या  संचार  मंत्री  दाह

 २७  PERY  को  पूछे  गये  अतिरिकत  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 | प्रश्न  संख्या  coe  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  यह  सच  है  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों

 में  डाक  पहुंचाने  के  लिये  और  हरकारों  की
 क्या  डकोटा  विमानों  पर  को

 प्रा वश्य कता कौर
 गई  परीक्षाओं  के  परिणामों व का  wea हो

 यदि  तो  क्या  उन  की  संख्या
 चका  कौर

 बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 )  यदि  at,  उस  सम्बन्ध
 में

 संवार  उपमंत्रो  राज

 पता  चला  है
 ?

 हां  ।

 किसी  विशेष  लाइन  पर  हमेशा संवार  उपमंत्री  राज

 )  श्र  झेलनी  विमान-चालन
 डाक  ले  जाने  के  लिये  हरकारा  की  संख्या

 डाक के  बोझ  केसर  दूरी  के  श्रतुसार  मंजूर
 के  महासंचालक से  डकोटा  विमानों  पर  की

 गई  परीक्षाओं  के  संबंध  में  प्रतिवेदन  श्री  चका  होती  है  कौर  इस  लिये  हरकारों  की  संख्या

 में  वृद्धि  करने  का  प्रइन  वास्तव  में  उठता  ही
 है  शर wa  उस  का  निरीक्षण किया  जा  रहा

 नहीं  ॥
 है  ।  watts  विमान-चालन  के  महा संचालक

 इस  परिणाम  पर  पहुंचे  हें  कि  भारत  में  विमानों  रेल के  डिब्बे

 द्वारा  जितना  बोझ  उठाय  जाने  की  अ्रतमत्ति
 Visa.  श्री  बो०  डी०  steal  क्या

 वह  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  ठीक  है  कौर  विमान
 रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ढ़ंग  से  चल  रहे  हैं  ।

 इस  समय  कितने  प्रतिघात  तीसरे

 दर्जे  के  रेल  के  डिब्बों  में  पंखे लगे  हुए  AK
 कृषि  मजदूर

 सब  डिब्बों  में  कब  तक  पंखे  लग
 Voy.  श्री  मोहन  राव  :  क्या  श्रम  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  न  कृषि

 मजदूर  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  क्या
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शो ०

 ato  श्रलगेशन )  :
 तीसरे  दर्जे  के  कुल

 कार्यवाही  की  है
 ?

 चालू  ५३.  ३  प्रतिशत  डिब्बों में  (2)  रेले

 कृषि
 बोर्ड  की  नीति  के  अनुसर

 जितने  डिब्बों  में
 शम  मंत्रो  das

 मजदूर  जांच  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  सब  राज्य  पंखे  लगाने  उन  में  से  ५४५.  ४  प्रतिशत  डिब्बों

 सरकारों को  भेज  दिये  गये  ह  ।  भारतीय  में  पंखे  लगाये  जा  चके  हैं  ।

 श्रम  सम्मेलन  जो  बम्बई म  PENY  निर्धारित  नीति  के  भ्रनुसार  जितने

 में  gat  att  श्रम  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने  जो
 डिब्बों  में  पंखे  लगाने  हे  उन  मं  ३१.  ३  .  १९५८

 LEXY  मं  हैदराबाद  म  ह्री  तक  पख  लग  जाया  |

 कृषि  मजदूरों  की  उन  समस्या यों  पर  चर्चा
 की

 जिन  का पता  जांच  के  फलस्वरूप चला  है  ।  चाकुलिया  हवाई  अड्डा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  के  संबंध  में  ४७८.  oft  gate  हासदा  :  क्या  संचार
 यादों  की  कौर  ध्यान  दिया  जांता है  gay लात सना  नट  बदलाव  की  कृपा  करेंगे

 कि
 बिहार
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 राज्य  में  चाकुलिया  हवाई  झ्  के  कमेंचा  रियों  गैर-कानूनी  हड़ताल  ;

 जल

 स्वच्छता  का  कौर  उन  के  बच्चों  की  शिक्षा  पुलिस  की  हिदायत  &  डिब्बों

 का  रोका  कौर
 का  पर्याप्त  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 उसको  राज  :  (z)  डाक
 घरों

 से  रेलवे  रसीदों

 का  देर  से  मिलना ।
 मैं  भ्रपेक्षित  सुचना देने

 वाला  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखता हूँ  ।  परिशिष्ट  ५,
 उड़ीसा  में  तार  को  लाइनें

 अनुबन्ध  संध्या  १७]
 Yoo.  श्री  संगण्णा  :  क्या  संचार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 विलम्ब  शुल्क

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  सब  तार
 We.  को  कके  सो०  सोनिया  :  क्या

 की  लाइनों को  डाक  कौर  तार  विभाग  के
 ि च्, रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें गे  कि  :

 उड़ीसा  मंडल  के  प्रयास  नियंत्रण

 मध्य  रेलवे  में  PEYY—UY  में  के  भ्रमित लाया  गया  श्र

 कितना  विलम्ब  शुल्क  लिया  गया

 &
 (a)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 उस  में  से  कितनी  रकम

 की  कौर
 संचार  उपमंत्री  :  राज

 (7)  कितनी
 रकम  माफ  कर

 दी  गई  जी  नहीं  i

 अर  किस  कारण  ?

 रीपीटर  एक्स्चजों
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  को  ०

 और  संयुक्त  कार्यालयों  का  नियंत्रण  शर
 वी ०  श्रलगेशन )

 :  जितनी  रकम ली  जानी
 इंजीनियरी  देखभाल  निम्नलिखित  सिद्धान्तों

 थी  *  क  B,XE CGR  रुपये
 केअनुसार  की  जाती  है  =——

 जो  रकम  वसूल
 की  गयी  ८,  ३६,४८६  रु०  |

 (१)  मुख्य  ट्रक  लाईन :  weet  देख

 जो  रकम  छोड़ दी
 गई  LE,LEZ To रु०

 |
 भाल  के  लिये  एक  पूर्ण  रिपीटर  विभाग  का

 नियंत्रण  एक  ही  प्रशासकीय  कार्यालय  के विलम्ब  शुल्क  की  छूट  केवल  उन  खास

 हालतों  में  दी  जाती  है  जिन  पर  माल  हाथ में  है  ।

 थाने  वाले  का  कोई  वद  न
 (२)  निरीक्षण  ate  देखभाल  की  सुविधा

 के  लिये  एक्सचेंज  कौर  रिपीटर  स्टेशन  का
 (i)  मियाद  के  इन्दर  मांगे  गयें  क्रेनों

 नियंत्रण  निकटवर्ती  कार्यालय  को  सौंपा  जाता
 के  मिलने  में

 है  ।

 (11)  नीचे  लिखे
 या

 इसी  तरह  के  दूसरे
 (3)  उन  उप-लाइनों  लाइन्स ) कारणों  से  खास  खास  मामलों  में  माल-डिब्बों

 की  लदाई  न  होना  या  डिब्बों  का  समय पर  नें
 जो  संयुक्त  कार्यालयों  की  लाइनों  के  रूप  में

 मिलना  :--  होती  को  एक  ईकाई  मान  लिया  जाता  है

 प्रौढ़  उस  के  इंजीनियरी  देखभाल  का  नियंत्रण

 (=)  बाढ़
 शौर  रेल  की  ced  में

 उस  क्षेत्र  के  मुख्य  परीक्षण  केन्द्र  को  सौंपा  जाता

 ae  फूट
 i  है  ।
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 चावल  घान  का  श्रेणीबद्ध  करना  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  Yo  पी०

 ७

 J  डा०  राम  सुलग 1  सह  +
 सद  (#)  चीनी के  eve  पंजीबद्ध  कारखाने

 @  जो  कि  प्रति  दिन  १.३७  लाख  टन
 श्री  संगण्गा

 गन्ना  पेरते हैं  ।  गीता  पेरने  के  १२०  दिन के

 क्या  खाद्य  झर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 सामान्य  मौसम  के  लिये  कुल  १६४  लाख  टन

 कृपा  करेंगे  कि
 ७५ गन्ने  की  श्रावइ्यकता है  ।

 क्यां  सरकार  ने  चावल  शर  धान  शर  VEXK—AE  का

 को  वाणिज्यिक  पर  श्रेणीबद्ध  पेरन का  मौसम  कभी  आरम्भ हुआ  है

 के  लिये  कोई  योजना  तैयार  की  गठन  या  चीनी  की  मात्रा  का  सही  प्रतिमा

 यदि  at,  तो  उस  योजना  को
 नहीं  लगाया जा  सकता  ।  REYW—-YY  के

 मौसम  में  १३६  कारखानों a  Ré  दिन  के
 कब  प्रारम्भ किया  जायेगा  ?

 औसत  पेरने  के  मौसम  में  कुल  १६०  लाख  टन

 खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  To  पो०  गन्ना  पेरा  था  ।  यद्यपि  कुछ  भागों  में  बाढ़ों और

 उत्तर  बर्बई श्र मद्रास मद्रास  जोर  की  वर्षा  के  कारण  फसल  को  हानि  हुई

 राज्यों में  चावल  की  को  पहले  ही  तो  भी  wea  के  क्षेत्र  में  वृद्धि  को  ध्यान  में

 स्वेच्छापूर्वक  श्रेणीबद्ध  कियां  जा  रहा  है  ।  जब  रखते हुए  PEXL—XE  में  गनर  चीनी  की

 इस  प्रकार  श्रेणीबद्ध किये  जाने  के  लिये  पर्याप्त  मात्रा कम  नहीं  होगी

 मांग  तो  इस  कार्यवाही  को  चावल  की
 att  कोई  कार्यवाही  करने  का

 दूसरी  किस्मों  तक  कौर  दूसरे  सब  प्रसिद्ध  चावल
 meat तो  केवल  तभी  उठेगा  जब  चालू  मौसम  के

 पैदा करन  वाले  क्षेत्रों  तक  बढ़ा  देने  का  विचार

 है  ।  कोई  योजना  तैयार  नहीं  की  गई  है  ।
 wea  में  यह  पता  लगेगा  कि  mit  गन्ना

 रिक्त  मात्रा  में  उपलब्ध है

 cet  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 डिवीजन  मुख्यालय

 गन्ना  (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :
 ८३.  <  बाबू  रास  नारायण  सिंह  :

 श्री  अस्थाना  :
 इंच ९  बाबू  रामनारायण  fag :

 Lait  sear  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खाद्य
 ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  डिवीजनों  के  कौन-कौन  से

 लय

 सारे  wat  पेरने  के  मौसम  में  है
 च्  मंडल  की  सीमा  के  बाहर  स्थित

 सब  कारखानों को  पुरे  तौर  से  चलाने  के  लिये
 क्या  ऐसे  मुख्यालयों  को  उन  के

 गठन  की  कुल  कितनी  आवश्यकता है  ;
 मंडलों  में  हटा  कर  ले  जाने  के  लिये  कोई  प्रार्थना

 १९५५-५६  के  मौसम  में  कितना
 प्राप्त हुई  अर

 गन्ना  मिलने  की  ara

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर
 चीनी  का  अ्रनुमानित  उत्पादन  कया  किया  ?

 कितना
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 सारे  गन्ने  को  खरीदने  के  लिये
 इस  प्रदान का  संबंध  रेलवे  डाक  सेवा

 कार्यवाही की  जा  चुकी  है  ?  ॥, ह |  डिवीजन के  मुख्यालयों  जो  बिहार  डाक
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 इन्हें  किस  देश  से  आयात  किया
 शौर मदद

 *नਂ  डिवीजन  के  मुख्यालय जो  उड़ीसा  मंडल

 से  सम्बन्धित a  इस  समय  कलकत्ता  में

 स्थित से  है  ।
 यह  कारें  किन  स्थानों  पर  चालू

 की  गयी हैं  ?

 पंजाब  मंडल  के  डिवीजन  के  रेलवे
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 डाक  सेवा  के  मुख्यालय भी  दिल्ली  में  हूँ  ।  :  भर  खद  १२  कारें  जापान

 ~

 जी  जहां  तक  ग  और  से  कराई  ।  इन  के  भारत  के  रेलवे  स्टेशन  तक

 डिवीजनों का  संबंध  है  ।  पहुंचाने  का  aa  मिला  कर  प्रति  कार  की

 मामला  विचाराधीन  है  ।  लागत  ३,१२,०००  रुपय  थी  ।  १२  कारें

 इटली  से  भराई  ।  भारत  के  रेलवे  स्टेशन  तक
 कोयला  खान  कल्याण  निधि

 पहुचने  का  वच  मिला  कर  प्रति  कार  की  लागत
 Cay,  कोसती  सुषमा  सेन  :  क्या  श्रम  ३,९  २,०००  रुपये  थी  ।

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इन्हें  उत्तर  रेलवे  भर  दक्षिण

 इस  समय  कोयला खान  कल्याण

 निधि  में  कितनी  राशि
 रेलवे  पर  चालू  किया  जायेगा  ।

 wa  दु घंट नापें
 कोयला  खान  निधि  संगठन  में

 काम  करने  वाले  योग्यता  प्राप्त  ४८६.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  रेलवे

 पुरुष  और  महिला  डाक्टरों  तथा  मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 कारों  की  संख्या  कया
 गत  एक  वर्ष में  रेलवे  पुलों की

 खानों  में  कभी  तक  कितने  शिशु  या
 खराबियों

 के
 कारण  होनें

 गह  खोले  जा  चुके  wk  वाली  दुर्घटनाओं की  संख्या  क्या  है  ;

 इस  निधि  में  से
 कितने  खेल  के  यह  दुर्घटनायें  कितनी  गंभीर

 मैदान  बनवाये  गये
 a

 थी ं? ह
 ?

 श्रम  मंत्री  खण्डुभाई  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ह. 1 |

 :  और  १-१-१९  XX को  ४,८६,  ३६,१७९  रुपये  |

 से  ३०-११-१९६५५  तक  रेलवे  पुलों  की  ख़राबी
 रेड  ।

 के  कारण  कोई  दुर्घटना  नहीं  हुई  ।  उत्तर

 २३०,  इस  के  अलावा  च्  और  रेलवे  के  एक  पुल  पर  शभ्रचानक  बाढ़  में

 बनाये  जा  रहे  हैँ
 ।

 बहू  गया  एक  दुर्घटना  हुई  थी  इस  दुर्घटना

 के  परिणामस्वरूप  ४  व्यक्ति  मरे  झर  ¥

 (
 \3e
 pet  इस  के  अ्रलावा ६  प्रौर  बनाये

 यों  के  चोट  झाई  |
 जा  रहे हैँ  ।

 रेल  कार
 इस  से  रेलवे  सम्पत्ति  को  लगभग  २

 RyeXo

 Wa.  सरदार  इकबाल  fag  क्या  रेलवे  रुपये  की  हानि  हुई
 ।

 पंजाब  में  सिचाई  की  छोटो  योजनायें मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितनी  रेल  कारों  का  foi.  सरदार  इकबाल  fag  नया

 किया  गया  शौर  उन  में  प्रत्येक की  लागत  खाय  शोर  कृषि  मंत्री  पंजाब  में  सिचाई  की
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 को  जोखिम  जल्वा  :.  कल

 लोक-सभा  mt  कहा  था  कि  २  बजे  मतदान  लिया

 मंगलवार  ,  १६  4 gy %  जायेगा  |  यह  सम्भव  नहीं  है  कि

 दोनों  बातों  के  लिये  gata  विधेयक  पर

 विचार  करने  तथा  शभ्रन्तिम  रूप  से  ससे
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 |
 पारित  करने  के  मतदान  २  बजे  ही

 महोदय  पीठासीन
 ले  लिये  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  ने

 भाग  १)  गलत  समझा  है  ।  विधेयक  की
 a

 शेष  भ्रवस्थाश्रों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  दो

 '१२  बजे  मध्यान्ह  घंटे  नियत  किये  गये  हैं  |  ख्याल
 था

 कि  १२  बजे  चर्चा  प्रारम्भ  कर  दीਂ  जायेगी
 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता

 ae  २  बजे  मतदान  लिया  जायेगा  |
 विधेयक  यदि  चर्चा  पहले  समाप्त  हो  तो

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  मतदान  २
 बजे  से  पहले  ले  लिया  जायेगा  ।

 थी  बमन
 संसद  era  मंत्री  सत्य  नारायण

 में  व्यवहार  प्रक्रिया  क्या  दो  मतदान  जायेंग fag
 gen FH WA में  ह. प्रग्नत र  संशोधन  करने  केवल  एक  ही  मतदान  लिया  जायगा

 वाले  विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  का  ae  क्या  दोनों  मतदान  एक  ही  सभा  में
 भेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 अर्थात  दो  बजे  ही  लिये  जायेंगे  ?

 गे  मत  विभाजन अध्यक्ष  महोदय  :
 संविधान

 किये  जायेंगे  |  एक  मंत  विभाजन  च्

 विधेयक-श्ममाप्त
 से  कुछ  समय

 पूर्व  लिया  जायेगा ।  फल

 R-(  अनुच्छेद  ३  पका  संशोधन )
 यह  निश्चित  हो  गया  था  कि  दोपहर  के

 wa  भारत

 भोजन  के  लियें  समय  नहीं  दिया  जायेगा |
 महोदय  :

 के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  fafa  तथा  अल्प  संख्यक  कार्य  मंत्री

 विधेयक  पर ख़ण्डदा  चर्चा  की  जायेगी ।
 aah
 Tal  समझता  fe



 WIwY  संविधान  १३  दिसम्बर  EXY  संयोजन  )  विधेयक  ७३४६

 विश्वास ]

 qa कु  छ  कहना  ग्रावद्यक है  क्योंकि  a  कामत  संशोधन  संख्या  3

 प्रौढ़

 ४

 प्रस्तुत  किये  हैं

 |  संशोधन  संख्या नीय  सदस्यों  ने  शोधकों  की  पुर्व  सुचना

 दी  उनमें  से  कोई  भी  प्रस्तुत  ३
 प्रस्तुत  करने  में  मेरा  उद्देश्य  यह

 है

 मं  माननीय  सदस्यों नहीं  किया  जायेगा  |  एक  न्यूनतम  घ्रुवधि  निर्धारित  की

 को  घन्यवाद  देता  हं  कि  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  ताकि  सारे  राज्यों  के  विधान  मंडलों को  हम

 म  एक  वास्तविक  sent  शभ्रपनाया  |  qe  श्राइवासन  सके  कि  संविधान  द्वारा

 उनको  श्रधघिकार  अथवा  विशेषाधिकार
 अध्यक्ष  महोदय  कौन  कौन  माननीय

 दिये  गये  2,  उनको  किसी  प्रकार  भी  कम
 सदस्य  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चयनित

 ?
 नहीं  किया  जायेगा  |  इस  विधेयक  के

 हद  सम्बन्ध  में  जो  प्रक्रिया

 अपनाई गई  उसका इस  सभा  के
 श्री  श्री नारायन  दास  (  दरभंगा  बाहर  भो  बहुत  बुरा  असर  पड़ा  है  ।  ह्म

 मध्य  )  श्री  मूलचन्द  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  यह  विधेयक
 श्री  बीरेन  दत  संविधान  के  संशोधन  से  सम्बन्धित  है

 पश्चिम ) न्र
 #  श्री  कामत  कौर  साधारण  विधेयक  भी  प्रवर  समिति  को  भेजे

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  ने  अपने  जाते  किन्तु  इस  महत्वपूर्ण  विधेयक

 अच्छा  प्रकट संशोधन  प्रस्तुत  करने  की
 बारे  में  इस  नियम  को  त्याग  कर  बहुत

 कौ  ।
 बड़ी  गलती  की  गई  है  alt  उसका  लोगों

 पर  बहुत  पड़ा  है  ।  संविधान
 meat  महोदय  :  संशोधन  संख्या

 १०,  र२
 मे ंजो  संशोधन  किया  जा  रहा

 २४  १४,  २५,  ४,  श्र २१ २१
 वह॒  चाहे  कितना  ही  छोटा  क्यों  न  हो प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।
 किन्तु  चूंकि  वह  संविधान  का  संशोधन  है

 मेरे  विचार  में  तब  कोई  संशोधन  उसका  महत्व  बहुत  बढ़  जाता  ||

 नहीं  क्या  जायेगा  ।  जो  माननीय  mats के  संविधान में  यह  उपबन्ध  किया

 सदस्य  सं  तीन  प्रस्तुत  करना  चाहें  गया  है
 कि

 इस  प्रकार  का  विधेयक  पहले

 वे  इस  समय  कर  सकते  हैं  ।  देश
 के

 समक्ष  प्रस्तुत किया  जायेगा  ate
 सारा  देश  उस  पर  मास  तक  विचार

 श्री  श्रीनारायण  दास  साधन  नारेगा  ।  उसके  बाद  ei  को
 सख्या  vo

 वस्तुत  करता  |
 विधान  सभा  उस  पर  विचार  कर  सकेगी ।

 संविधान  में  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  है  ।
 at  बीरन  दत्त  म॑  संशोधन  संख्या

 मन  यह  चाहा  था
 कि

 संविधान  में  ऐसा २४  कौर  २५  प्रस्तुत करता  हूं  ।  उपबन्ध  किया  किन्तु  संविधान-सभा

 श्री  कामत
 कग  बहुमत  इसके  विपक्ष  में  था  ।  किन्तु में  संशोधन  संख्या  ३

 कौर  ४  प्रस्तुत  करता  हूं
 यह  दूसरी बात  है  ।  श्रापन कल  कहा  था  कि

 इसको
 पूर्वे  दृष्टान्त  के  रूप  में  नहीं  माना

 थी  ato  जी०
 में  संशोधन  किन्तु जो  कुछ  किया  गया

 सख्या  २१  प्रस्तुत  करता  =  ।  उससे  मुझे  कोई  खुशी  नहीं  है  ।  मेरी

 समझ  में  तो  यही  नहीं  पाया  कि  ऐसा  क्यों
 way महोदय  य  संशोधन अब  किया गया  है  ।  यदि  अनौपचारिक  रूप से

 सभा  के  समक्ष हैं  परामर्श
 किया  जा  सकता  तो  फिर  प्रवर



 संविधान  ्
 oat रे  ४७  १३  दिसम्बर  geuy

 समिति  बनाने में  ही  क्या  हानि थी  ?  उससे  बठक  म  लग  जायगा  |  इसके  अलावा

 समय  भी  उतना  ही  लगता  कौर  साथ हीਂ  शायद  विधान-सभा के  सदस्य  इस  विधेयक

 प्रक्रिया  का  भीਂ  पालन  हो  तथा  सभा  के  उपबन्धों के  बारे  में  अपने  निर्वाचकों

 में  सही  पूर्वदृष्टांत sera  भी  कायम  होता  |  से  भी  विचार-विमर्श  are  दि
 रह  विधेयक

 ferry  जो  कुछ  सो  मघा  ज़र्बं  प्राय  राज्य  पुनर्गठन  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  से  fest

 इस  बात  की  है  कि  हम  वर्तमान  परिस्थितियों  तो  एसा  करना  अ्रावइ्यक भी  ।

 स्थिति  को  जितना  सुधार  सकते
 उतना

 ऐसे  कुछ  संशोधनों
 की

 सूचनायें  दी  गईं

 सुधा र  ।  अपने  प्रथम  संशोधन  में  कि  श्रधिक-से-अ्रघिक  समय  निर्धारित

 चाहता  कि  सरकार  पर  थोड़ा  सा  बन्धन  किया  जाये  ।  faq  समय  की  अधिकतम

 हो  जाय  सरकार
 यह  कह  सकती है  सीमा  निर्धारित करन  में  कोई  लाभ  नहीं है  ।

 कि  ईस  बात  का  ख्याल  रखा  जायगा  कि  यह  निश्चित  करना  बहत  ही  आवश्यक  है

 उचित  समय  दिया  लाये  |  किन्तु  ह्म  कि  कम-से-कम  कितना  समय  दिया

 राज्य  विधान-मंडलों  a  सदस्यों  के  हितों  ताकि  राज्य  विधान-सभाओं  की  बैठकें  आसानी

 को  रक्षा  का  ula  ख्याल  है  ।  यह  से  बलाई  जा  सकें  विधायक  के  उपबन्धों

 है  कि  सरकार  इंस  t
 | हो  सकता  पर  अच्छी  तरह  चर्चा  हो  सके

 द्  विधायक  के  केवल  एक  ही  मेरा  wy  संशोधन संख्या
 ४

 इस  दारे

 att का
 समय  निर्धारित  करे  ।  यह  है  कि  राज्यों  से  सरकार  को  प्राप्त  विचार

 ar ATA  ए  के  हम
 समय-सीमा  संसद  के  समक्ष  रखे  कौर  उसके  बाद  ही

 निश्चित  जिससे  राज्य  विवान  मंडलों  x 4 विधिक  का  पुरःस्थापन  किया  जाय
 ।  य

 के  सदस्यों  त
 यह  थीव्स  हो  जाये  कि  मेरे  ये  संशोधन  स्वीकार  कर  लिय  जाते  हें

 हम  उसके  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  तो  पिछले  दिनों में
 तो  कुछ  गलतियां  हुई

 चिन्तित  ह  |  उनको  सुधारा जा  सकता  अन्यथा एक  दिन

 यह  तक  दिया  जा  सकता है  कि  राज्य
 हमारा  संविधान  निरर्थक  हो  जायगा  ॥

 पुनन  प्रयोग  का  प्रतीक दन  कई  महिनों
 मैं  चाहता  हं  कि  हम  उस  स्थिति  को  न  art

 =  अ
 2

 दें  ।  हमने  वर्तमान  विधायक  के  सम्बन्ध तक  राज्यों  के  समक्ष  ठ  राज्य  विधान

 जो  प्रक्रिया  अपनाई  उससे  अरपन  देश  के सभाग्रों  न  उस  पर  ।  अचार  किया  हैं
 श्र  लोगों  क  इस  बात  का  परा  अवसर

 संविधान  के  महत्वपूर्ण  सिद्धांतों  का  बड़ा

 मिला  ह  fra  सम्बन्ध  से  अपने  विचार  हनन  gar
 है

 |  यह  विधेयक  सभी  विधेयकों

 |  जबकि  एक  साधारण
 THE  करें  किन्तु  यहां  पर  wi  विधेयक  से  महत्वपूर्ण है

 यक  भी  प्रवर  समिति  को  भेजा  जाता  तो
 जिसकी  कि  सरकार  संस दू  में  पेश  करना

 इस  विधायक  को  भी  प्रति  समिति  के  पास
 हती  है  उसके  बारे  में  मझे  परा  fase

 हू  कि  वह  उस  प्रतिवेदन  से  परत  अवद  भेजा  जाना  चाहियें  था  ।  इस  को  एक

 faa  ह
 यह  परमाणु  क  है  कि  इस

 मास  ya  राजपत्र  में  प्रकाशित  कर  देना

 कार  विधेयक  कम  से  कम  एक  महिने
 चाहिये  था  ताकि  सम्पूर्ण  देश  इस  पर

 विचार  कर  सकता  |  किन्तु  यह  सब  कुछ तक  राज्य  विधान-पैडलों  के  समक्ष  अवद्य

 नहीं  किया गया  है  ।  इन  अनियमितताओं से रहे ताकि वे  इसपर  प्रीत रह  से  विचार

 कर  मके  ॥  जो  वातावरण उत्पन्न  हो  गया  वह  ठीक  नहीं

 है  ्र  हमें  उस  वातावरण  को  ठीक  करने  के
 पीठासीन  लिय  यथाशक्ति  प्रयत्न  करना  चाहिए

 कुछ  समय  इस  विधायक को  केन्द्र  से  राज्यों  aufarr धत  मैं  सभा  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वह

 को  भेजन  में  लग  जायेगा  ।  कुछ  समय  सभा  की  संशोधन  स्वीकार  करे  ।
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 थ्री  ato  जो०  देशपांडे  न  श्रौर इस इस  सभा  में
 उस

 की  चर्चा
 न

 ध्यक्ष  मैं  क्रमांक
 २१  नवम्बर  का  जनता  के  सामने  वह  संशोधन  तरा  जाये  इतना

 समय  न  दिया  जाय  ॥  तो  क्या  एसी संशोधन  सदन  के  सम्मुख  रखता  हूं  |  यह

 संशोधन  इस  हेतु  से  नहीं  रक्खा  जा  रहा  है  में  हम  उस  प्रान्त  के  लोगों  को  इतना  समय

 कि  राज्य  gator  अयाग  का  जो  प्रत्यावत्ते  ं  देंगे  कि  वह  अपन  भविष्य  के  बारे  में

 विचार  भी  कर  सकें  ।  किसी  पारे है  उसमें  कोई  विलम्ब  उपस्थित  at  श्र

 में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  हम  यह  नहीं  को  साल  नष्ट  करना  हो  तो  क्या  श्राप  उस  के

 चाहते  कि  सरकार ने  जो  कार्यक्रम
 बनाया

 लोगों  के  मत  का  विचार  नहीं  करेंग
 ?  ont

 उसमें  किसीਂ  प्रकार  की  दखल  हो  क्योंकि  तो  हो  सकता
 हैं  कि  are  उन  से  विचार  विमश

 यह  विषय  देश  के  सामने  करीब  एक  ad  से  कर  के  उन  के  विचार  जान  लेकिन  जैसे

 पेश  है
 प्रौढ़

 हर  एक  पहलू  उसका  जनता  ये  राज  ग  श्रेणी  ग्रोवर  ख  श्रेणी  के  राज्यों
 सम्मुख  है  ।  इसी  के  कारण  संविधान  सभा  को  समाप्त  कर  देना  चाहते  हैं  उसी  तरह  से

 म  इस  प्रकार  का  मत  ठीक  प्रकार  से  प्रदर्शित  कल  की  सरकार  महीनें  दो  हफ्ते दो

 होनें  वाला  है  ।  हम  ने  जो  पहला  संविधान  रोज  दो  रोज  या  घंटे  दो  घंट  में  किसी

 बनाया
 था

 उस  इसी  के  लिय  यह  किया  राज्य  को  समाप्त  कर  देना  चाहे  तो  क्या
 कि  देश  में  जब  पहला  संविधान  बनाया  यह  देखने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  कि  उस  प्रान्त

 गया  तब  धारणा  यह  थी  कि  प्रान्तों  की  पुनर्रचना  की  विधान  सभा  का  बहुमत  इस  के  TAA  है
 की  जायगी  |  पर  इस  पालियामेंट  ak  या  नहीं  ।  इतनी  सी  बात  में  से  पूछता
 प्रान्तों  की  पुनर्रचना  के  बाद  आखिर  कुछ  ।  इसी  दृष्टि  से  में  ने  यह  संशोधन  दिया  है  |

 स्थल  रहना  चाहिए  या  यह  सब  से  क्योंकि  ara  भी  हम  देखते  हैं  कि  मध्य  भारत

 पण  fara  है  क्योंकि  हम  जय  संविधान  में  श्रेणी का  राज्य  है  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि  वहां

 संशोधन  कर  रहे  हू
 तो

 यह  केवल  कल  या  सभी  क्षेत्रों  वहां  ती  विधान सभा  के  लोगों

 परसों  या  ग्र गली  फरवरी  में  जो  विधान  हमारे  वहां  के  सब  राज  नैतिक  दलों

 सामन  वाला  है  उसी  के  लिये  नहों  फै लि टियों  बार  एसोसिएशनों  सभी

 संविधान  में  संशोधन  तो  एक  ही  दफा  किया  ने  एक  मत  से  यह  विचार  व्यक्त  किया  है  कि

 जाता
 है  पर  उस  के  लिये  यह  ध्यान में  रखना  मध्य  भारत  को  मध्य  प्रदेश  में  नहीं  मिलाया

 बहुत  श्रादश्यक  है  कि  जो  कुछ  भी  संशोधन  जाना  चाहिये  |  परन्तु  उन  का  इतना  प्रचार

 किया  जाये  उस  में  edd  हो  ।  हो  सकता  बहुमत  होते  हुए  भी  हम  क्यों  उन  को  जबर्दस्ती

 है  कि  इस  प्रवंचना  के  बाद  भो  किसी  प्रान्त  दूसरे  प्रान्तों से  मिला  रहे  हैं
 ?

 दूसरे  प्रान्तों
 का  हटाने  का  sera  किया  जाये  ।  जैसा  के  बारे  जेसे  कहते  हैं  कि

 कामत  साइब  ने  कहा  प्यार  की  सरकार  बहुमत  की  राय  नहीं  हैं  कि  उस  को  दूसरे
 कोई  कालावधि  निर्धारित  नहीं  करती  है  तो  प्रान्त  मं  मिलाया  लेकिन  मध्य  भारत

 भाग
 चल

 कर  गड़बड़ी  पड़  सकती  अराज  कीं
 के  विषय  में  इतना  प्रचंड  विरोध  होते  हुए  भी

 सरकार तो  समझदार  रीजनेबल समय  सें  श्राप  जनता  की  इच्छा  के  विरुद्ध  कार्य  करने  जा
 क

 काम  कर  सकती  ऐसे  प्रश्नों पर  विचार  रहे  ्  ।
 आज  तो  खैर  कुछ  भी  हो

 करने के  लिये  साल  दो  साल  भीਂ  दे  सकती  है
 लेकिन  art  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  बुरी

 परन्तु  कल  एसी  परिस्थिति  भी  ar  art  परिस्थिति  इस  देश  में  न  हो  इस  के  लिये  मैं  a

 हैं  कि  किसी  एक  प्रान्त  के  खिलाफ  दो  चार  यह  संशोधन रक्खा  है
 प्रान्त  एकत्रित  या  किसी  भी प्रान्त  क

 चारों
 के  विषय  में  कोई  सरकार  न्याय करना  च  Olt  a

 हूं  कि
 इस

 भ्रायोग  के  बारे  में
 हो  प्र  बातों  प्रान्तों  को  इस  बात  की  Ted

 amt  का  जो  रवैया  है  उस  से  मेरा  विरोध
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 जरूर  परन्तु  प्रयोग  की  जो  सिफारिश  है  तो  श्राप  एक  बात  कर  जाते  हैं  लेकिन  बाद

 उस  के  सम्बन्ध  में  में  चाहता  हूं  कि  में  प्राप्त  पड़  जानें  पर  किसी  चीज  के  विषय

 जल्दी  से  जल्दी  फैसला  करे  कि  उस  को  में  यह  हो  सकता  है  कि  जब  चाहा  एक  घंटे

 क्या  करना  है  ।  परन्तु  आगे  के  लिये  जो  erat  मन  में  aid  ही  कि  प्रोसीजर  तोड़

 अप  श्राप  का  बना  रहे  हैं  उस  को  उस  को  तोड़  दिया  |  झगर हम  इस  तरह

 बदलने  के  रास्ते  में  कितने  रोड़े  अटकाये  जा  की  बातें  करने  लगें  तो  कैसे  काम  चलेगा ॥

 सकते  हों  उतने  रोड़े  लटकाये  जाने  के  पक्ष  में  मेरा  भगवान  में  विश्वास  है  म  ने  उस  की  शपथ

 इसीलिये  जान  बूझ  कर  में  ने  यह  ली  2  कि  मैं  संविधान  का  पालन

 धन  रक्खा है  ।  मैं  ने  राज  ही  देखा  कि  art  सेकुलर  राज्य  के  लोगों  को  भले  ही

 धान  में  संशोधन  करते  समय  पहले  श्राप  ने  परमेश्वर का  ध्यान  न  हो  ।  लेकिन  हम  ने

 संविधान  के  प्रति  जो  शपथ  ली  है  उस  के  प्रति यह  रक्खा  था  कि  प्रवर  समिति  को  ae  विधेयक

 भेजा  जाना  चाहिये  ।  बाद  में  हमारे  विरोधी  इस  प्रकार का  खिलवाड़  करना में  अच्छा

 दल  के  सदस्य  श्री  हिरेन  मुकर्जी  जो  कि  नहीं  समझता  हूं  ।  राज्य  के  फ्यूचर  कसेट-श्री

 mane  ग्रेजुएट  की  डिग्री  से  विभूषित  के  बारे  में  इस  प्रकार  की  श्रादत  होना  ठीक

 बड़ी  भ्र लंक ृत  भाषा  का  प्रयोग  किया  ।  उस  को  नहीं
 है  ।

 राज तो  विधेयक  के  art में  दो

 श्राप  समझे  नहीं  ।  कलकत्ते के  लोगों  से  मुझे  महीने  पड़े  इस  के  लिये  धन्यवाद  देता

 मालूम  हुमा  कि  जब  बेलरीवैरी  की  बीमारी  लेकिन  हो  सकता  है  कि  कल  कोई  दो  घंट  के

 झाई  तो  एक  ग्राहक  ने  व्यापारी से  कहा  कि  grat यह  तय  कर  ले  कि  तो  प्रान्तों का

 जो  व्हाइट  प्राप्त  ट्रायल  में  मिलाया  भविष्य  बदलना  है  कौर  उस  को  तुरन्त  कर

 जाता  है  उस  से  वेरी  वेरी  हो  जाती  zt  डाले  बिना  राज्य  के  विचारों  को  जानें  हुए

 इस  से  बरच्छा  तौ  यह  होता  कि  व्हाइट  घायल  तो  यह  ठीक  नहीं  होगा  ।  इसलिये इस  सम्बन्ध

 के  बजाय  मीटर  यानी  सरसों  के  तेल  में  जहर  म  कुछ  समय  तो  निर्धारित  होना  चहिये

 मिला  दिया  जाता  ।  उस  व्यापारी  ने  उस  में  कि  कब  तक  राज्य  wad  विचार  भेज दे

 जहर  मिला  दिया  ate  बेचना  दुरू  कर  दिया  |  च्  देश  में  जो  राज्य  बनेंगे  उन  के  बारे

 जब  उस  को  मैजिस्ट्रेट  के  ara & TAT ले  जाया  गया  खास कर  जहां  तक  पूरा  ही  समाप्त  करने  का

 तो  उस  ने  कहा  कि  ग्राहक  ने  ही  तो  मुझे  सुचना  चिपक  है  उस  के  बारे  में  तो  अ्रवद्य  ही  इस

 दी  थी  कि  जहर  मिलाया  जाय  तो  अच्छा  है  ।  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  मान  लीजिये

 इसी  तरह  से  श्री  हिरेन  मुकर्जी  ने  wear  कि  कोई  महाराष्ट्र के  राज्य  को  या  उत्तर  प्रदेश

 महोदय  से  कहा  कि
 इस

 बिल
 को  श्राइडेन्टिकल  के  राज्य  को  पूरा  ही  समाप्त  करना

 न
 कहने  के  बजाय  कुल  को  ही  क्यों  न  सस्पेन्ड  कल  देना  में  ऐसी  हवा  आरा  जायें  कि  कंटिगुइटी

 कर  दें
 ।

 उन  के  कहने  से  कुल  श्राफ  हो  या  न  हो  उत्तर  प्रदेश  को  गुजरात  के  साथ

 को  भी  सस्पेन्ड कर  दिया  दिया  गया  ।  उस  के  मिला  दिया  दूर  की  कोई  बात  नहीं
 बाद  इस  fai  wh  भी  है  लेकिन  दोनों  को  मिलाया  जरुर  wt

 नहीं  भेजा  क्यों  नहीं  भेजा  गया  इस  का  हिन्दुस्तान  सरकार  भी  इस  पक्ष  में  हो  कि  राज्य

 मुझे  पता  नहीं  ।  प्रौढ़  उस  पर  चर्चा  के  लोगों  की  इच्छा के  विरुद्ध उत्तर  प्रदेश  को

 भी  होरही  यानी  हर  एक  चीज  में  गुजरात  से  मिला  दिया  तो  वह  कुल  को

 जर  को  सस्पेन्ड  कर  दिया  गया  |  इस  से  मेरे  सस्पेन्ड  कर  के  भ्रवद्य कर  लेगी  इसी  कारण

 हृदय  में  भय  होता  है  कि  यह  तो  ठीक  है  कि
 से  में  इस  प्रकार  का  रोड़ा  लटकाना  चाहता

 कोई  बुरी  बात  नहीं  हो  रही  लेकिन  इस  खास  कर  मध्य  भारत  में  इस  प्रकार  की  जीवन

 प्रकार  आदत  सदन  को  नहीं  पड़नी
 भग्य

 मरण  की  समस्या  हमारे  सामने  है  |

 चाहिये  ।  मुझ को  मालूम है  कि  प्रारम्भ  में  इसीलिये मैं
 सदन

 से  प्रार्थना  करना  चाहता
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 खास  कर  मध्य  भारत  में  इस  प्रकार  की  जीवन  करना  ही  पड़ेगा  we  में  भी  समझता  हूं  कि

 मरण  की  समस्या  हमारे  सामने  भाई  है  ।  यह  श्रीनिवास है  ।  राज्य पुनर्गठन  आयोग नें

 इसलिये  में  सदन  से  हराना  करना  चाहता  यह  सिफारिश  की  है  कि  भाग  के  राज्य

 fax
 हूं  कि  इस  प्रकार  की  रुकावट  इस  |  च  चान  समाप्त  कर  दिये  जायें  शर  भाग  तथा

 के  स्वरूप  में  डाली  जाये
 |  भाग  के  राज्यों में  जो  विभेद  रखा  गया

 वह  दूर  कर  दिया  जाये  ।  इन  सिफारिशों

 श्री  एन०  ato  चटनी  मझ  की  पूर्ति  के  लियें  संविधान  में  संशोधन  करना

 ही  में  यह  नहीं  चाहता  कि  यह बहुत  खुशी  है  कि  कल  wert  महोदय  ने

 तथा  सभा  के  सारे  वर्गों  नें  मेरे
 इस

 सुझाव  बात  दूसरे  waar  के  लिये  स्थगित  की  जाये  ।

 हर  वर्ष  संविधान  में  संशोधन  संबंधी  विधेयक को  स्वीकार  किया  कि  यद्यपि  हम  एक  प्रवर

 समिति  नहीं  बना  रहे  किन्तु  हमें  इस  विषय  प्रस्तुत  करना  भी  ठीक  नहीं  ।  हमें  अपने

 पर  माननीय  गह  मंत्री  ate  माननीय  विधि  संविधान  का  बहुत  ही  मान  करना  चाहिये  ।

 मंत्री  से  चर्चा  करने  का  अवसर  अवद्य  दिया  देश  में  प्रजातंत्र  की  प्रणाली  की  सफलता

 जाये  |  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हम  ने  उस  के  लिये  एक  भाषी  राज्यों  का  होना  बहुत  ही

 शिकार  का  लाभ  उठाया  है  झर  हमें  आवश्यक  ताकि  सरकार  ake  जनता  के

 इस  संविधान  विधेयक  को  बिना  बीच  उचित  समन्वय  स्थापित  हो  सके  ।

 देश  की  सारीं  राजनीतिक  पार्टियों  इस  के कोई  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हुए  ही  इसी  रूप  में

 स्वीकार  कर  लेना  चाहिये
 ।

 राज्य  पुनर्गठन  पक्ष  में  हैं  दौर  चाहती  हैं  कि  यह  काम  जितनी

 आयोग  के  प्रतिवेदन  से  naw  विवादग्रस्त  जल्दी  से  उतना  ही  अच्छा  होगा  ।

 बातें  उठ  खड़ी  हुई  हैं  ;  वे  सारी  बातें  इस

 सभा  में  रखी  जायेंगी  |  एक  महान्  राजनीतिज्ञ
 ्
 +  कि

 शौर  एक  माननीय  मंत्री  नें  यह  सुझाव  रखा

 जो
 कुछ  में  कह  रहा  वह  यह

 में  ने  स्वयं  एक  प्रस्ताव  रखा  था  यह
 है  कि  इस  प्रतिवेदन को  खटाई  में  डाल  सोचा

 कि
 राज्य  विधान  मंडलों के  लिये  कुछ

 दिया  जाये  ।  में  इस  सुझाव  से  श्रसहमत
 समय  की  प्रत्याभूति देना  उचित  होगा

 हूं  और  में  नहीं  चाहता  कि  हस  सुझाव  को
 हमारा  संविधान  शारीरिक  संविधान  से  भिन्न

 स्वीकार  किया  जाये  ।  में  उन  लोगों  से  सहमत
 है  ।  अमरीकी  संविधान  के  ata  संविधान

 हूं  जो  यह  कहते  हें  कि  भारत  में  विहार  हितों  में  कोई  भी  संशोधन  करने  के  लियें  राज्यों
 को  देखते  हुए  wit  इस  की  राजनीतिक  की  स्वीकृति  लेना  आवश्यक  है  |  अपने
 एकता  को  चिरस्थायी  बनाने  के  लिये  पुनर्गठन  संविधान  के  ate  राज्यों  की  स्वीकृति

 की  समस्या  का  यथाशीघ्र  समाधान  हो  जाना
 लेना  भ्रावश्यक  नहीं  किन्तु  फिर  भी  यह

 चाहिये  |
 जानना  जरूरी  है  कि  राज्य-विधान  मंडलों

 के  क्या  विचार  हैं  ।  में  ने  माननीय  मंत्री  से

 में  इस  समय  किसी  की  भी  बात  मानने  निवेदन  किया  था  कि  जिन  क्षेत्रों  पर  इस

 को  तैयार  नहीं  हूं
 ।

 यदि  इस  समय  जबकि  प्रतिवेदन  का  असर  पड़ता  वहां  की  जनता
 भारत  की  संघटनात्मक विधि  में  परिवर्तन  को  उनके  प्रतिनिधियों  के  जरिये  ७  विचार

 किया  जा  रहा  प्रवर  समिति  बनाने  की  व्यक्त  करने  का  अवसर  देना  चाहिये  ।  में

 परम्परा  नहीं  भ्रपनाई  तब  भी  कोई  बात  aren  करता  हूं  कि  माननीय  गह  मंत्री  झ्रथवा

 नहीं  है  ।  जो  कुछ  संशोधन  किया  जा  रहा  गृह  उपमंत्री  अ्रगली  बार  एक  समय  निश्चित

 बह  होना  ही  चाहिये  ।  माननीय  मंत्रियों  करने के  बारे  में  ताकि  ऐसा

 मैं  मझे  बाहर  है  कि  इस  प्रनुच्छेद  में  संशोधन  नहों कि  कोई  भी  राज्य  sat  विचार
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 व्यक्त  करने  से  वंचित  रह  जाये  ।  re  [|  तब  तक  विधायक  पुरःस्थापित  नही  हो  सकता  |

 प्रभुत्व  सम्पन्न  कौर  यह  संसद  दूसरी  परिसीमा  यह  लगाई  गई  है  कि  जब  तक

 संविधान  की  राज्यों  के  मत  न  जाने  जायें  तब  तक  कोई सब  कुछ  कर  सकती  वि

 दृष्टि  से  यह  उचित  नहीं  होगा  कि  हम  वैसे ही
 विधायक  पुरःस्थापित  नहीं  हो  सकता  |

 किसी  राज्य  का  ग्रस्त
 कर  दें

 ।  यह  झ्वश्यभावी  मूल  परन्तुक  में  संबद्ध  राज्यों  के  मत  जानने

 का  सार-केन्द्रीय सरकार  पर  था  |  Wa  तक है  कि  जब  हम  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के

 श्रतिवेदन  को  स्वीकार  करेंगे  हमें  इन  वे  मत  न  जाने  जाते  तब  तक  राष्ट्रपति  विधायक

 खंडों  में  संशोधन  करना  भ्र ौर  संविधान  के  पुर:स्थापन  की  सिफारिश  करने  में  ग्राम

 में  नवां  अथवा  दसवां  संशोधन  करने  वाला  थे  ।  ड्राप इस  संशोधन  द्वारा  सारे  मामले

 विधेयक  प्रस्तुत  करना  पड़ेगा  ।  मुझे  तराशा  को  ही  बदल  रहे  हैं  ।  यह  उत्तरदायित्व

 है  fe  माननीय  मंत्री  तब  हमारे  सुझावों  संबद्ध  राज्यों  पर  होगा  ।  यदि  वर्तमान

 की  प्यार  ध्यान  पौर  समय  की  एक  सीमा  बन्ध  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  ।  तो  संबद्ध

 निर्धारित  ताकि  उतने  समय  में  राज्य  राज्यों  को  निर्धारित  समय  में  मत  प्रकट  करना

 के  सदस्य  aoa  निर्वाचकों  होगा  ।  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  नियुक्ति

 तथा  सम्बद्ध  लोगों  से  उस  बारे  में  बरामद  तथा  उसके  प्रतिवेदन के  प्रस्तुत  किये
 जाने

 के

 कर  सकें
 ।

 माननीय  मंत्री  सभा  में  यह  भी  यह  संशोधन  करना  आवश्यक  दो

 श्रीनिवासन  देने  की  कृपा  करेंगे  कि  भविष्य  गया है  ।  में  इस  संशोधन  के  पक्ष  में  मेरा

 में  ऐसी  कोई  कोशिश  नहीं  की  जायेगी  कि  प्रवर  ख्याल  है  कि  भारत  जेसे  देश  में  एकमात्र  फेडरल

 समिति न  बनाई  जाये  ।  वर्तमान  परिस्थितियों  सरकार  का  होना  आवश्यक है  ।  संविधान  में

 में  तो  यही  एक  उपाय  है  कि  प्रस्तुत  विधेयक  वर्णित  अ्रधिकारों  के  बारे  उनका  प्रयोग

 को  इसी  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  जायें  |  केन्द्रीय  सरकार  को  देश  के  राष्ट्रीय  हितों  में

 जितनी  जल्दी  यह  हो  उतना ही  यह  करना  चाहिये  ।  कुछ  मदें  राज्यों  की  सूची

 राज्यों  की  जनता  तथा  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  में  दी  हुई  पौर  उस  में  कम-से-कम  हस्तक्षेप

 होगा  ॥  करना  बहुत  प्रिया  होगा  ।  पिछली बार  कुछ

 संदेह  ga  था  ate  माननीय  विधि  मंत्रो नें

 ait  बीरेन  दस्त
 :

 कल  मैं  ने  मंत्री  महोदय  कहा  था  कि  विधान-मंडल  निश्चय  की

 से  यह  श्राइवासन देने  की  प्रार्थना की  थी  कि  प्रतीक्षा
 करने  का  भार  सरकार  पर  नवदीं

 है  ।  उनका  यह  कहने  का  अभिप्राय  यह  था

 मत  निश्चित  रूप  से  जाना  जायेगा  ।  मैं  चाहता  कि  मत  प्रकट  किया  जाना  चाहिये  शर  केन्द्रीय

 हूं  कि
 विधि  मंत्री  इस  अधिकार  की  गारन्टी  सरकार  के  पास  भेज  देना  चाहिये  ।  केन्द्रीय

 दें
 ।  यदि

 इस  बारे  में  मुझे  स्पष्ट  श्राइवासन  सरकार  संबद्ध  राज्य  के  मतों  पर  विचार

 मिल  जाता  तो  मैं  अपने  संशोधन  पर  जोर
 कर  के  यह  निश्चय  करेगी  कि  विधेयक

 देना  नहीं  चाहता  स्थापित किया  जाये  या  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मत  किस  को  बताना श्री  श्रीनारायण  दास  :  मैं  इस  विधेयक  rat
 है  ?  मंडल  को  अपने  विचार  प्रकट का  स्वागत  करता  हूं  ।  परन्तु  मैं  ने  एक  संशोधन
 करने  के  लिये  कहनेਂ  का  अर्थ  है  केन्द्रीय  सरकार का  सुझाव दिया  है  ।  संशोधन में  दो  परन्तुक ों  को  ७८  विचार  बताना  ।

 का  सुझाव है  ।  विधेयक  परन्तुक  यह

 बन्ध  करता  है
 लि

 राष्ट्रपति  राज्य  श्री  श्रीनारायण  दास  विधान-मंगल

 क्षेत्रों  ,  क्षेत्र  या  सीमाओं  या  किसी  राज्य  के  अपने  विचार  एक  संकल्प  के  रूप में  प्रकट

 नाम
 में  परिवर्तन  करने

 की  सिफारिश  न  कर  सकता है
 ।  में  नहीं  मानता  कि
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 श्रीनारायण

 दिया  जाना  चाहिये  ।  भ्रत : ,  मेरा  निवेदन रूप  जाननाਂ  शब्दों  को  हटा  करें

 करनाਂ  क्यों
 रख

 दिये  गये हैं
 ?  यदि  हूँ  कि  यद्यपि  यहां  कोई  परिसीमा  नहीं  रखी

 करनाਂ  शब्दों  के  स्थान  पर  रूप  से  गई  तथापि  सरकार  तौर  सभा  की  यह

 जाननाਂ  शब्द  रखे  जाते  तो  क्या  हानि  इच्छा  है  कि  प्रत्येक  राज्य  के  विधान  मंडल

 ह ै?
 को  न७  विचार प्र  कट  करने  तथा  उन्हें  केन्द्रीय

 सरकार  को  भेजने  का  पूर्ण  दिया  जाये  ॥

 विधेयक  में  कोई  समय-सीमा

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  था
 कि

 श्रनावइ्यक है  ।
 राज्य  विधान-मंडलों  द्वारा  प्रकट  fat  गये

 विचार  भारत  के  गजट  में  प्रकाशित  होने

 चाहियें  ताकि  देश
 में

 प्रत्येक  सबंद्ध  व्यक्ति
 को

 यह  विदित  हो  जाये  कि  विधेयक  के  उपबन्धों
 श्री  जी०  बी०  देशपांडे  के  संशोधन  के

 के  बारे  में  क्या  विचार  प्रकट  किये  गये  हैं  ।  अनुसार  यदि  विधेयक  में  भाग  ‘a’  या  भाग

 मैं  ord  में “ख्ररकारी  गजटਂ
 शब्द  जोड़ना

 राज्य  का  पूर्ण  संविधान  होता  तो

 चाहता  हूं  ।  मेरे  संशोधन  का  यही  प्रय  जन  इसे  उस  विधान-मंडल  के  अधिकांश

 है  |  की  अनुमति प्राप्त  होनी  चाहिए
 ।

 यह

 ३
 के  मूल  प्रयोजन

 के  ही
 विरुद्ध

 है
 ।  अनुच्छेद

 ३  संसद्  को  किसी  भी  राज्य  के  सीमा श्री  ato  सी ०  शाह
 नाम  में  परिवतंत करने  का  पूर्ण  अधिकार  देता

 यह  साधारण  विधेयक  है  ।  निस्संदेह

 संविधान में  संशोधन  करने  वाला  विधेयक  है  ।  राज्य  के  विधान-मंडल के

 यह  है  कि  उसके  विचार  wae  जानने  चाहिये  ।

 होनें  के  कारण  यह  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक
 मेरा  यह  निवेदन

 है  कि
 जब  संविधान  सभा  में

 है
 ।

 विषय  के  महत्वपूर्ण  होने  के
 अनुच्छेद

 ३
 की  हमने  चर्चा  की  थी  तो

 उस
 नें  विधेयक  प्रवर  समिति  a  न  सौंपने

 समय  इसके  बारे  में  विस्तृत  चर्चा  की  थी  कौर का  श्र  प्रक्रिया  नियम  के  एक  नियम  को

 रह  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  यह  कोई  काफी  चर्चा  के  पश्चात  हम  इस  निष्कर्ष  पर

 पहुंचे  थे  कि  जहां  तक  सामानों  प्रिया
 पूर्वदृष्टांत  नहीं  बनता  है  ।  श्री  कामत

 अथवा  क्षेत्रों  के  परिवर्तन  का  सम्बन्ध  संसद को
 इस  बारे  में  नहीं  डरना  चाहिये ं।

 को  सर्वोच्च  प्राधिकार  होना  चाहिये  ॥

 राज्य  विधान-मंडलों  की  राय  तो

 इस  विधेयक  में  राष्ट्रपति  को  उस  अवधि  होनी  चाहिये  ;  किन्तु  उनकी  सम्मति  झावदयक

 में  वृद्धि  करने  का  अघिकार  दिया  गया  है  जिसमें
 नहीं  थी

 ।
 इस  सिद्धांत  को  हम  ने  काफी

 किसी  राज्य  के  विधान  मंडल  को  ्य  विचार  विवाहोपरांत उस  समय  स्वीकार  किया  थां  ॥
 प्रकट  करने  चाहियें  ।  जब  तक  बढ़ाई  इस  संशोधन  विधेयक  द्वारा  तो  इंस  समय  हम

 हुई  भ्र वधि  या  निर्धारित  अवधि  समाप्त  न  केवल  एक  कालावधि  निश्चित  कर  रहे  हैं
 तब  तक  इस  सभा  में  शादी  जिसके  भीतर  विचारों  की  अभिव्यक्ति  हो

 2 में  परिवहन  करने  वाला  विधेयक  पुरःस्थापित  जानी  चाहिये  ।  अनुच्छेद  नू

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  विधेयक  में  निहित  मल  सिद्धान्त  अर्थात  किसी  राज्य

 ये  दोनों  east  करने  का  उद्देश्य  यह  है  कि  के  क्षेत्र  अथवा  सीमा  wera  नाम  के  परिवर्तित

 -  प्रत्य क  राज्य  के  विधान-मंडल  का  झपने  विचार  करने  का  सर्वोच्च  प्राधिकार dag

 प्रकट  करने  कौर  उन्हें  भेजने  का  पर्याप्त  अवसर  कोई  परिवर्तन  नहीं  कर  रहे  हैं  मेरा  यह
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 दनहै कि  श्री  वी०  जी०  दंग  is  का  स  दामन
 उनकी  बात  से  में  सहमत हूं  ।

 तो  भ्रनुच्छेंद  ३  में  निहित  सिद्धान्त  से
 पर

 में  तो  नहीं  समझता  कि  कोई  भी  राष्ट्रपति

 है  ।  हमारा  फेडरेशन  तो  ऐसा  शभ्रविवेकी होगा  जो  उचित  समय  न  दे  ।

 arta के  फेडरेशन  से  बिल्कुल  ait  इन  सभी  संशोधनों का  में  विरोध  कर

 है  ।  हमने  तो  संविधान  के  द्वारा  ही  राज्य  है  |

 बनाये  थे  प्रत्येक  राज्य  का  उसकी

 श्री  कामत  नें  संशोधन  में  कह मा  उनका  नाम  रखा  था  ।  इसलिये

 विचारपूर्वक ही  हमने  उनके  राज्यों  के  क्षेत्र
 है  कि  इस  तरह  जो  विचार  a  उन्हें  संसद

 सीमा  अथवा  नाम  में  परिवहन  करन  का  के  समक्ष  रखा  जाये  ।  यह  बात  तो  पहले  से

 निःसंदेह  राज्य  विधान  मंडलों को  ही  निहित  है--केवल  दाऊद  बदल  दिये  गये

 लेने  के  पश्चात  संसद के  हाथ  भ्र
 हैं  ।  वें  तो  केवल  राज्यों  को  अपने  विचार

 एक  निश्चित समय  में  व्यक्त करने  का  चसर
 रखा  था  ।  मेरा  यह  निवेदन  है

 कि

 कोई  भी  संशोधन  शभ्रावव्यक  नहीं  है
 चाहते  हैं  ।  अगर  वे  चप  विचार  व्यक्त

 न  करें  तो  फिर  प्राप्त  करने  का  प्रदान  ही  नहीं पेश  किये गये  रूप  ठीक है  ।
 उठता  |  उनका  निरुद्देश्य

 श्री  राघवाचारी  म  है  ।
 ) J

 विधेयक  का  सेन  भ्र ौर  सभी  संशोधनों
 एक  कांग्रेसी सदस्य  ने  कहा  है  कि

 का  विरोध  करता  हूं  ।  wera  जिस  उद्देश्य  राज्य  सरकारों  के  विचार  गजट  में  छपें  ।

 से  यह  aaa  विधेयक  पेश  किया  गया  है
 राज्य  सरकारों  के  विधान  मंडलों  द्वारा  प्रकट

 वह  हो  जाया  |  विचार  समाचार  पत्रों  में  छपते  हैं  तो  फिर

 गजट  म  छपने  की  क्या  झ्रावइ्यकता है  ।
 जिन  संशोधनों  की  सूचना  दी  गई  है

 जो  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  उनकी  चर्चा  करने  से  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  प्रस्तुत  विधेय

 पूर्वे  थे  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  श्री  सी  ०  सी ०  को  पारित किया  जाये  ।  भरत  में  मैं  सरकार से
 दाह  ने  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  के  संशोधन  प्रार्थना  करूंगा कि  जब  कभी  राज्यों

 के  बारे  में  जो  तके  रखा  हैਂ  उसमें  कोई  बल  नहीं  कोई  विचार  व्यक्त  किये  जायें  तो  विधेयक  पर

 है  क्योंकि  संविधान-सभा  द्वारा  संविधान  के
 विचार  किये  जाने  से  पूर्वे  वे  संसद-सदस्यों को

 निहित  किये  गये  सिद्धांतों  का  यह  सभी  भेज  दिये  जायें  |

 कर  रही  है  उनमें  कर

 रही है  प्रिया  उन्हें  बदल  रही  है  ।  श्री  टी०  एस०  ए  चंट्रियार

 यह  कहने  में  कि  हमने  यह  विचार  किया  था
 कि

 यह  सच  है
 कि

 सभा  को  विदित  है  कि  राज्य

 यह  कोई  बल  नहीं  है  क्योंकि  पुनगठन  आयोग  प्रतिवेदन  ने  विभिन्न  स्थानों

 यदि  हम  यह  अ्रनुभव करते  हैं  कि  प्रति  अमुक  के  लोगों  की  भावनाओं  को  उभार  दिया  है  ।

 अनुच्छेद  हमारी  शअ्रावस्यकताओं  की  पति  नहीं  एसे  मामलो  में  जो  भी  कार्यवाही  की  जायें

 करते  तो  हम  संविधान  के  उन  सभी  अनुच्छेदों  वह  बहुत  सोच  समझ  कर  की  जानी  चाहिये  ।

 का  परिवर्तन  करते हैं  ।  मद्रास  area  के  विभाजन  के  समय

 मद्रास  नगर  के  प्रश्न  पर  बड़ा  भ्र सन्तोष  फैला

 किसी  कालावधि विशेष  चाहे

 था

 |

 और  इस  et  के  तय  हो  जाने  पर घ्रास्म्भ  मं  ही  अथवा  में  समय  बढ़ानें  के  ही  लोग  शान्त  हो  सके  थे  ।  जिन ची

 faa,  सीमा  निर्धारित  करने  का  से  लोगों
 को  कष्ट  होता  हो  कौर  उनकी

 लो  आजकल  राष्ट्रपति  को
 है  देश  के  हित  में  नामों  में  जबल  पुथल  मचती  हो  उनका
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 निबटारा  जितनी  शीघ्रता  से  हो  उतना  माननीय  विधि  मंत्री  के  इस  कथन  से  कि
 जै

 ही  wal  रहता  ।  राज्यों  की  सम्मति  इस  पर  मांगी  जायेंगी

 wt  उसके  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 यहा  स्मरण रखने  योग्य  एक  बात  यह  जायेगा  तथा  प्रस्तावित  संशोधन  के

 कि  vat  बड़  मामलों  के  लिय  लोगों  को  भ्रान्ति  शब्दों  को  बता  देनें  से  स्थिति  स्पष्ट

 सोचने  विचारने  a  कार्य  करने  के  लिये  हो  जाती  है  कि  एसी  आकस्मिकता  कभी

 अधिक  समय  दिया  बायीं  ad

 गये  संशोधनों  में  से  सब  से  प्रमुख  संशोधन  विधेयक  से  इसमें  काफी  सुधार  gat  है  ।

 राष्ट्रपति  द्वारा  समय  निर्धारित  करने  के

 बारे में  मुझे  श्रेया है  कि  इसके  लिये  मुझे  ore  हैं  कि  विधेयक  सब

 पर्याप्त  समय  दिया  जायेगा  ।  उदाहरण  सम्मति  से  स्वीकार  किया  जायेगा  ।  साथ

 के  लिये  बम्बई  के  भविष्य  का  प्रश्न  ऐसा  है  ही  जो  लोग  इसके  कर्ता-धर्ता  हैं  उन्हें  यह

 कि  जिसके  लिये  afer  समय  दिया  जाना  देखना होगा  किਂ  किसी  प्रकार  की  कोई  गड़बड़ी

 चाहिये  |  मुझ  है  कि  ऐसे  मामलों  न  होने  पाये  ।  मुझे  इस  काय  क  कर्ताओं

 के  लिये  भ्रमित  समय  अधिकारियों  द्वारा  में  पूर्ण  विश्वास  है  ।  इस  कारण  आशा है  कि

 feat  जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अन्य  सदस्यों  से
 वर्तमान  विधेयक  में  ‘quar  उतन

 बोलने  के  लिये  कहने  से  पूर्व  मैं  समय  निर्धारित
 में  जिसके  लिये  राष्ट्रपति  अनुमति  दें

 कर  देना  चाहूंगा ।
 दाऊद  जोड़  कर  सुधार  किया  गया  है  ।  इससे  को  १-४०  म०  प०  तक  समाप्त  करने  का

 जान  पड़ता  है  कि  समय  समय  पर  स्थिति पर

 किया  जायेगा  ak  राज्य  विधान
 विचार  करेंगे

 ।
 इसके  मैं  माननीय

 को  विचार  करने  के  लिये  उचित  मंत्री  से  बोलने  के  लिये  कहूंगा
 ।

 तत्पश्चात्
 खण्ड  पर  मत  लिये  जायेंगे  और  उसके  बाद

 मिल  सकेगा  4
 तृतीय  वाचन  होगा  ।

 में  नियमों  को  निलम्बित कर  इस
 att  कामत  आप  एक  खण्ड  पर  भत

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  के
 लेंगे  अथवा  अधिक  खण्डों  क्योंकि  नियम

 सम्बन्ध  में  जो  तरीका  अपनाया  गया  है  उसे  १६७  के  अनुसार  प्रत्येक  खण्ड  पर  प्रति  अलग
 पसन्द  नहीं  करता  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  मत  लिया  जाना  चाहिये  ॥

 ने  कहा कि  यह  भविष्य  के  लिये  पूर्व  दृष्टांत

 नहीं  होगा
 ।

 किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्तावना

 निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  क्योंकि  शादी पर  ।  इन  सब  पर  चर्चा

 शर्ट  तो  जैसी  भी  समस्या  किसी  भी  समय  म०  Yo
 तक  म्रवदय  समाप्त  हो  जानी  चाहिये  ।

 होगी  उसके  भ्रनुसार  सभा  निर्णय  करेगी  ।

 श्रुत: एक बार एक  बार  जो  भी  हो  जाता  है  उसमें से  पंडित  ठाकुर  दास  ह  : भर
 भविष्य में  पूर्वे  दृष्टांत के  रूप  में  अवद्य  में  इस  बल  को  बड़े  जौर  से  सपोर्ट  करता

 उद्धत  किया  जायेगा  ।  इस  विधेयक  को  xr
 श  |

 हमारे  बहुत  से  मेम्बर  साहिबान

 ख़ुसूसन  कामत  साहब  ने  एक  नोट  श्राफ
 त  रखा  गया  होता  तो  अच्छा  होता  पेसिमिज्म  स्ट्राइक  किया  यहाँ  जिसका
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 a

 मुझे  अफ़सोस है  ।  कहते
 a
 Q  कि  आहिस्ता

 लेजिस्लेचर  ऐसा  ऐटिट्यूड  इख्त्यार  करना

 चाहे  कौर  कार्पोरेट  करना  चाह े, श्गाहिस्ता  शायद  हमारा  कान्स्टिट्यूशन

 एक  कैंप  अब  पेपर  हो  जायेगा
 ।  बहुत  से  राय  जाहिर  न  करना  चाहे  उसे

 बेशक  एलिमिनेट  किया  कौर  किया  जाना मेम्बरान  ने  कहा  कि  यह  प्रेसिडेंट  नहीं

 कायम  किया  गया  यह  सस्पेंशन  श्राफ  चाहिये  ।  mare  कोई  राय  नहीं  भेजना  चाहता

 रूल  प्रेसिडेंट  नहीं  बनेगा  ।  हमारे ला  तो  उसको  श्राप  मजबूर  कसे  कर  सकते  हैं
 ?

 मिनिस्टर  साहब  ने  भी  फ़रमाया  a  इसके  इस  बिल  के  इन्दर  जो  मौजूद

 यह  प्रेसिडेंट  नहीं  होगा ।  ताहम  भी  है  वह  सारी  की  सारी  बातें  बिल्कुल  साफ़

 हैं ।  मसलन  सवाल  यह  था  कि  स्टेटों  को में  अजे  करना  चाहता  हूं  कि  जिन  हालात  में

 यह  बिल  प्राया  जिन  हालात  में  हमने  प्रिया  मौका  मिले  या  नहीं  अ्रपनी  राय  के  इजहार

 करने का  तो  श्राप  उनकों  fam  मौका  ही
 रूल  सस्पेन्ड  किया  उनको  देखते  हुये  मैं  कह

 सकता  हुं  कि  are  कोई  ऐसा  ही  मौका  नहीं  देंगे  बल्कि  वह  उस  टाइम  लिमिट

 को  बढ़ाना  चाहें  तो  उसके  लिये  भी  उनको जाय  जैसा  कि  इस  तो  मुझे  कोई

 दूल्हा  नहीं  है  कि  फिर  भी  रूल  को  सस्पेन्ड  मौका  दिया  जायेगा  ।  पहले  बिल  पर  यह

 मेरा  सुझाव  था  कौर  मुझे  खुशी  है  कि  यह करना  होगा  ।  इस  रूल  को  सस्पेन्ड  करने

 में  खराबी  ही  कया  है  ?  भ्रमर  में  मंजूर  कर  लिया  गया  है  |

 जहां  तक  सवाल  उनकी  राय  को  भेजने मेंट के  बाहर  जा  कर  बतलाउं कि  हाउस  मे

 चार  घंटे  इस  बिल  पर  खर्च  किये  att  तीन
 का  उसके  ग्रामर  यह  राय  wat

 लेजिस्लेचर  की  ॥  मेंने  कल  एक  ऐमेन्डमेन्ट घट  इस  बात  पर  खच  किये  कि  यह  रूल

 सस्पेन्ड  हो  या  कौर  बहू  चाहिये  भेजा  जिसको  मेंने  बाद  में  ga  at

 सारा  हाउस  यह  चाहता था  कि  रूल  किया  ।  मैं  नहीं  चाहता  fe  fan

 सस्पेन्ड  हो  लेकिन  फिर  भी  बहस  होती  चर  की  राय  ही  बल्कि  जितने  मेम्बर

 रही  ।  तो  लोग  हमारा  मजाक  उड़ायेंगे  ।  लेजिस्लेचर  के  हैं  उन  सबकी  राय  जो  कछ

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  हमने  किया  हो  उसका  ऐके  प्राय  ।  उस  लेजिस्लेचर की

 वह  सही  किया  ।  यकीनन  यह  fafaeee
 सारी  प्रोसीडिग्स जो  हों  वह  प्रेजिडेंट  साहब

 नहीं  होगा  कि  आइन्दा  कोई  सेलेक्ट  की  खिदमत  में  भेजी  जायें  क्योंकि हम  समझते

 कमेटी में  न  जाने  लेकिन  cored  इसको  हैं  कि  कई  एक  ऐसे  लेजिस्लेचर  हैं  जिन  में

 नहीं  जाना  चाहिये  था  ।  इस  बिल  के  इन्दर  माइनारिटीज उनकी  राय  का  भी  रिकार्ड

 यूनैनिमिटी  है  कि  इस  को  सेलेक्ट  कमेटी  में  या  जाना  चाहिये  ।  उनकी  राय

 का  भी  पूरा  इजहार  होना  चाहिये कौर भेजे  जाने  का  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 कल  रात  जो  डिस्कशन gat  वहू  इतना  एम्पायर  प्रोसीडिग्स  प्रेजिडेन्ट  साहब  के  सामने

 पानी  चाहियें  कि  सारे  लेजिस्लेचर  के मुफीद  साबित  हुमा  कि  सारे  ऐमेन्डमेन्ट्स

 बेकार  हो  ।  मियाँ की  यह  राय  है  ।  इसीलिये  मैंने

 मेंट  भेजा  था  कि  सारी  प्रोसीडिग्स भेजी
 एक  चीज  का  मैं  जिक्र  करना  चाहता

 जायें  ताकि  उनके  सामने  सारा  aaa  झा
 हूं  ।  कांस्टीट्यूशनल के  प्राचीन  ३  का

 असली  मंशा  यह  था  कि  पेशतर  इसके  कि  कोई
 जाये  |  लेकिन कल  हमारे  श्रानरंबिल  ला

 मिनिस्टर  साहब  ने  यकीन  दिलाया  कि  वह

 लेजिस्लेचसे की  राय  को  मालूम  कर  लें  ।  ऐसा  ही  प्रोसीजर रखना  चाहते  हैं  भ्र

 लेजिस्नेगस  की  कुल  प्रोसीडिग्स  ही मेरे  ख्याल  में  इस  उसूल  का  जो  मकसद  था

 wa  fat  तरह  से  भी  खत्म  नहीं  किया  गया
 तो  परेशानी  दूर  हो  गई  ।

 सिवा  wa  wry  के  कि  कमर  कोई  स्टेट  दूसरा  स्वाल  बहे  था  कि  टाइम  एक् स्टेंड
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 ठाकर  दास

 किया  जाय  ।  तो  में  समझता  हूं  कि  यह  चीज  के  साथ  पास  करना  चाहिये  AIX  उसको

 तरह  से  एग्जिक्यूट  भी  करना  चाहिये  |
 बिल  के  अन्दर  ही  पिनहां  है  कि  टाइम  एस्टेट

 हो  सकेगा ।  wall  बतलाया  गया  कि  हालांकि  आइन्दा  बिल  बनेगा  उसमें  में  उम्मीद

 बिल  बना  नही ंहै  लेकिन बहुत  से  स्टेट  करता  हूं  कि  हमारे  मिनिस्टर  साहब  जो

 लेजिस्लेच्स ने  अपनी रायें जाहिर की रायें  जाहिर  की  ऐमेन्डमेन्ट्स मैं  ने  दिये  हैं  उनको

 मैं  समझता  हुं  कि  कोई  भी  दौर  साफ
 रेट  करेंगे  ।

 नियम  नहीं  है  जो  कि  गवर्नमेंट  के  सामने  इसलिये  १ अज  करता  हूं  कि  जितनी
 नहीं आई  हैं  ।  जो  मकसद  है  इस  बिल

 जल्दी  हो  सके  हम  इस  बिल  को  पास  कर  दे
 का  कि  गवर्नमेंट  को  हर  एक  आदमी  की  राय  क्योंकि  जो  मंशा  है  वह  यह  है  कि  जल्दी
 मालूम  वह  पूरा  किया  जा  रहा  है  ।

 से  जल्दी  उसका  रिपोर्ट  के  बारे  में  फैसला

 अब  से  पहले  ही  बहुत  काफी  पूरा  हो  चका  है  |
 हो  और  लोगों  में  बिटरनेस  न  बढ़े  ।  इस  बिल

 मझे  कोई  शक  नहीं  है  कि  /......  श्राफ
 को  पास  भी  किया  जाय  ate  जितनी  भी

 इंडिया  कभी  इस  तरह  का  रिया  इख्त्यार  स्टोरेज  हैं  जल्दी  ही  पुरी  कर  दी  जायें
 ॥

 नहीं  करेगी  कि  लोग  अपनी  राय  का  इजहार  मझे  इसे  कहने  की  जरूरत  नहीं  है  कि  हालांकि
 न  कर  लेकिन  १ अरज  करता  ऐमेन्डमेन्ट्स  में  कहीं  दर्ज  नहीं  है  कि  पार्ट  सी

 श्री  चैटर्जी  साहब  ने  भी  फरमाया  कि  हम  स्टेट्स  या  इलेक्टोरल  कॉलिज  रायਂ

 चाहते  हैं  कि  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  पर  भी  पुछेंगे  ।

 कुछ  पाबन्दी  रहे  जो  हमारा  कांस्टीट्यूशनल  लेकिन  हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  हाउस
 उसको  हम  ऐसा  बनायें  कि  गवर्नमेंट  साफ

 में  एश्योरेंस  दिया  है  कि  वह  उनकी  राय  भी
 इंडिया पर  भी  पाबन्दी  उसको

 जल  ि  ।  हमारे  मिनिस्टर  साहब  जहां  तक
 बनाते  हमने  दफा  १४  में

 यह  बिल  नहीं  जाता  है  उससे  भी  आगे  जाने
 राइट्स  भी  कुछ  रखे  हालांकि  हम  जानते

 थे कि  हमारी  गवर्नमेंट  ठीक  ही  काम  करेगी
 को  तयार  हैं  ।  बिला  शकोशुबा  ag  चीज़

 कहते  का  कोई  मौका  नहीं  है  कि  हम  पूरे  तौर
 लेकिन  फिर  भी  हमने  उसके  ऊपर  कुछ

 पाबन्दियां  |  श्राप  नी  तरफ  से  हमने
 उनको  अपनी राय  का  इजहार  करने

 उसके  लिये भी  रीजनेबल  रिस्ट्रक्शन  रक्खें  ।
 का  मौका  नहीं  देंगे  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  meat  जो  बिल  क  डा०  लकासन्दरम ्  )

 उसम  हम  टाइम  बनकर  नहीं  कर  लेकिन  उसमें  मुझे  or  विश्वास है  कि  कोई  भी  माननीय

 हम  सीधे  रीजनेबल  टाइम  जरूर  रक्खेंगे  सदस्य  यह  नहीं  चाहेगा  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन

 कि  रोजनेफ्त  टाइम  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  के  सम्बन्ध  में  उठन  वाली  कुछ  अ्राकस्मिकताय्रों

 जरूर  देगी  जो  कि  डिफरेंट  स्टेट्स  के  लियें  की  परिस्थिति  में  कार्य  करने  के  लिये  राष्ट

 डिफरेंट  होगा  ait  उसके  बाद  भी  *स्टेटस  पति  के  हाथ  मजबूत  न  किये  जायें  ।  इस

 को  एक्स्टेन्शन  श्राफ  टाइम  पौने  का  अ्रख्त्यार
 पर

 wal
 तक  दो  ही  शभ्रापत्तियां की  गई

 रहेगा  ।  गबन  इडिया  उनका  सार  पहली  aft  तो  है  उस  तरीके  के  बारे  में
 प्रोसीडिग्य  भी  मंगायेगी  और  उनको  कंसीडर  जिसे  इस  सभा  में  इस  विधेयक  को  स्वीकृत

 भी  करेगी  क्योंकि  एक्सटन्दान करने के करने  के  करान  के  लिय  अपनाया  गया  है  ।  बैठक

 दो  माने  होते  हूं  ।  एक  तो  रायਂ  का  इजहार  होने  के  समय  दो  विधेयक  {—TTaqaT  शहरों

 झोर  उसके  बाद  उसका  करना  |  छठा  संशोधन  विधेयक  ।  उसके  बाद  संविधान

 तो  मैं  aa  करता  हुं  कि  यह  जो  बिल  हम  (  )  संशोधन  विधेयक  का  ही  एक  que

 पास  कर  ण्ह्ह  उस  को  हमें  फौरन  पूरी  सपोर्ट  संविधान  संशोधन  विधेयक  बन
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 श्र  aa  संविधान  )  संशोधन  को  चौदह  दिनों  का  समय  देने  का  था  जिसमें

 हमारे  सामने  प्रा  गया  है  ।  इस  कि  उन्हें  इस  सभा  द्वारा  झ्रावश्यक  विधान

 wart  सभा  की  इस  परिपाटी  को  सही  बता  बनाने  के  पहले  ही  wary  संकल्प  स्वीकृत

 कर  देना था गया है  कि  प्रत्येक  संविधान  संशोधन  कर्ब  शायद  उन्हें  इस  प्रक्रिया

 विधेयक  को  पहले  प्रवर  समिति  को  सौंपना  के  लिये  एक  महीने  का  समय  दिया  जा  रहा

 |  है  ।  यह  समय  पर्याप्त  नहीं है  ।  प्र्  सारी

 o =  कि

 सब  कुछ  मूतने  के  बाद  मेरा  यहीं  मत

 चर्चा  इसी  के  खास  पास  घूम  रही

 राष्ट्रपति  कितना  समय  निश्चित  करते  हैं
 है  कि  प्रवर  समिति  बनाई  जानी  चाहिये

 संविधान  )  संशोधन  विधेयक  के

 पूरा  सभा  को  ही  समिति  बना  दिया  जा
 में  राष्ट्रपति को

 सकता  था  ।  पिछले  कुछ  दिनों  की  चर्चा  में
 प्रस्तावित  श्रनुच्छेंद  ३

 सवत्री  बढ़ाने  का  अधिकार  feat  गया

 केवल एक  ही  की  बात  हुई  है  कौर  वह  पर  उस  wats  at  कोई  सीम  निर्धारित  नहीं
 यह  है  कि  अध्यक्ष  यह  घोषणा  कि  इसे

 की  गई
 है  ।  इस  विधेयक  के  स्वीकृत  होने

 सभा  का  पूर्व  दृष्टांत  नहीं  माना  जायगा  ।
 से  विधि  मंत्री  या  गह  कार्य  मंत्री  या

 प्रत्येक  सदस्य  इससे  सहमत  है  कि  राष्ट्रपति  सभा  के  नेता  को  इस  अवधि के  बारे  में  area
 को  अधिक  यक्ति  दी  जानी  चाहिये  ,  क्योंकि

 सन  देना  चाहिये
 ।

 उसको  बिना  बताये  ही विधान-मण्डलों  द्वारा  कुछ  संकल्प
 राष्ट्रपति  को  ऐसा  अधिकार  देने  का  कोई

 aT  विधेयक  स्वीकृत  करने  में  उचित  पद्धति
 ्य  नहीं  होगा ॥

 ata  पर  कुछ  श्राकस्मिकतायें खड़ी  हो

 हैं  ।  वास्तव  कुछ  राज्य

 मैं  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों  से  पूरी  तौर मण्डल  WaT  संकल्प  स्वीकृत  नहीं  कर

 पाये  ्
 =  |  उन  में एक  हैदराबाद भी  है

 पर  सहमत  क्योंकि  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे

 फेडरल  संविधान  में  अवशिष्ट  दय क्ति यां  संसद् इसका  कारण  यही  है  fe  राज्य  पुनर्गठन
 को  दी  राज्य  विधान-मण्डलों को  नहीं  | आयोग  के  प्रतिवेदन  में  अपनाये  गय  सिद्धान्तों

 के  प्रति  उनके  भिन्न-भिन्न  दृष्टिकोण  हूँ  ।  aq  केवल  यही  प्रइन  रह  जाता है  कि

 राज्य  विधान-मण्डलों  को  अरपन  मत  व्यक्त

 are  राज्य  के  निर्माण  से  सम्बन्धित
 करने  के  लिये  उचित  समय  मिलना  चाहिये  |

 आन्ध्र  राज्य  विधेयक  पर  मद्रास  राज्य
 मुझे  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध  में

 विधान  मण्डल  श्र  मैसूर  राज्य  विधान

 मंडल  wife  के  मत  प्राप्त  कर  लियें  गये  थे  ।
 मास  की  wafer  का  स्पष्टीकरण करेंगे

 उसे  स्वीकृत  कराने  के  लिय  हमन  यह  प्रक्रिया

 पहले  ही  पूरी कर  ली  थी ।  मान  लीजिये  डा०  सूरे दा
 चन्द्र

 fa  कोई  राज्य  विधान  मण्डल  उसे  न  मानन  ध्यक्ष  जो  विधेयक  इस  समय  सदन  के

 ही  तुल
 तो  इस  संसद्  को  कुछ  aa  उपस्थित  इसका  मैं  समथेन  करनें

 परिस्थितियों  में  इस  अवज्ञा  का  निरोध  करने  के  लिये  खड़ा  हुमा  हूं  ।  इस  विधेयक पर

 का  अधिकार  होना  ही  चाहिये  ।

 है  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  सिद्धान्तों  के  बारे

 मेरा  विचार  है  कि  इस  पूरी  चर्चा  के  में  बहस  की  जायें
 ।  यह  एक  सादा सा

 उठ  खड़े  होने  का  मुख्य  कारण  कांग्रेस कार्य  बिल  है  कौर  इस  १९  बहस  करते  समय  हमें
 +  जिसमें समिति  का  वह  वक्तव्य  ही  ए  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  सिद्धान्तों  पर  बहस  नहीं

 चैद्य  दिनोंਂ  की  अवधि  की  बात  कही  गई  करनी  है  ।  इस  बिल  के  जरिये  से  केवल

 थी  |  उसका  राज्य  विधान  मण्डलों  हमारा  जो  विधान  है  उसमें  एक  यह  संशोधन
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 किया  जा  रहा  है  कि  जो  हमारी  स्टेट  चलती है  ।  भ्रमर  ऐसी  बात  न  हो  तो  हमारी

 wag  उनको  इस  बात  का  मौका  दिया  जाये  बहस  में  कौर  एक  पब्लिक  मीटिंग की  बहस  में
 कि  वे  एक  अवधि में  जो  चीजें उनके  पास  फर्क ही  नहीं  रह  जायेगा ।  इस  वजह  से

 भेजी  जायें  उन  पर  थ  विचार  भेज  सकें  इसको  श्राफ
 टाइमਂ

 मैं  समझता

 श्र  साथ  ही  राष्ट्रपति  को  यह  अधिकार  भी  हूं  कि  मुनासिब  नहीं  होगा  ।

 दिया  जा  रहा  है  कि  वह  इस  waft  को  कम

 या  ज्यादा  भी  कर  सकते  हैं  ।  इस  बिल  का  में  कामत  साहब  के  इस  कथन से  सहमत

 एक  उद्देश्य  यह  भी  है  कि  स्टेट  लेजिस्लेचज़ें  नहीं  हूं  कि  स्पीकर  साहब  की  श्रोपीनियन  को

 को  यह  कहने  मौका  न  मिले  कि  उन्हें  बाई पास  किया  गया  हो  ।  कामत  साहब  ने

 कम  या  ज्यादा  मिला  है  ।
 यह  भी  कहां  कि  ् 1, “्  लस सदके साथ के  साथ

 जबरदस्ती की  है  1.0  मैं  नहीं  समझता  कि

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने ने  भी  कहा
 यह  बिल्कुल सही  है  क्योंकि  जब  संसद् की

 कि  हमारे जो  बल्ज  उनको  हमन  रोक  कर
 सहमति  हुई  तो  वह  तकरीबन  सर्वसम्मति  ही

 ठीक  ही  किया  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि  ag  एक  थो  ।  इसलिये  यह  कहना  कठोर  शब्दों  का

 प्रयोग  करना  ही  है  में  समझता  कामत
 म  जहां तक  कानूनी  मामलों  का  ताल्लुक  है

 साहब  के  मुंह  से  बहुत  शोभा  नहीं  देते  ।

 मैं  कुछ  भी  नहीं हूं  ।  लेकिन  मैं  श्री  अविनाश

 लिंगम  चेट्टियार साहब  सहमत  हूं  कि  शौर  ज्यादा  न  कह  कर  में  में  यह
 .

 यह  जो  नियम  हमने  रोका  है  यह  हमने  ठीक  कहना  चाहता
 a  fe

 यह  एक  बहुत  सादा

 नहीं  किया  है  भ्रौर  मुझे  इससे  बहुत  संतोष  संशोधन  लेकिन  महत्वपूर्ण है  इस  लिहाज़

 नहीं  है  ।  में  यह  समझता  हूं  कि  यदि  किसी  से  कि  इसके  अन्दर  जो  विधान  सभायें  o a

 प्रवर  समिति  को  यह  बिल  भेज  दिया  जाता  उनको  पर्याप्त  समय  दिया  गया  है  कि  उसके

 तो  वह  ज्यादा  होता ।  यहां  पर  अन्दर  वे  भ्र पने  विचार  व्यक्त कर  WIT

 यह  कहा  गया  है  कि  जो  इस  नियम  को  हम  हमारे  जो  राष्ट्रपति  हैं  उनको  भी  यह

 तोड़ रहे  हैं  इस  संसद् की  सहमति  a  यह  कार  दिया  गया  है  कि  यदि  कोई  विधान  सभा

 इसलिय  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  एक  बहुत  पर्याप्त समय  में  अपन  विचारों को  व्यक्त

 न  कर  सके तो  उसको  प्रौढ़  ज्यादा  समय  दिया

 है  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं  इससे  बहुत  स-तुष्ट  नहीं  जाय  ।  यह  एक  बिल्कुल  मुनासिब  बात  है  ॥

 हूं  ।  यद्यपि  wea  महोदय  ने  यह  श्राइवासम

 दिया है  कि  यह  किसी  भी  प्रकार  से  प्रिसिडेंट
 ~

 श्री  देशपांडे  जो  darter  दिया है

 नहीं  होगा  लेकिन  फिर  भी  मैं  समझता  हूं  कि  ae  at  बिल्कुल  ही  wap  है  शर  मैं

 यह  किसी  न  किसी  तरह  से  प्रेसिडेंट  होगा  ।  समझता हूं  fe  उसका कोई  विशेष  स्थान

 नहीं  है  ।  भर  भी  जो  दूसरे  संशोधन  दिये

 ait  पंडित  ठाकुर दास  भाव ने  कहा  गये  हैं  उनका  भी  विशेष  स्थान  नहीं  है  ।

 कि  हम  प्रोसीजर  के  बारे  में  लम्बी  चौड़ी

 बहस  कर  के

 गंवाते

 हैं  ।  मेरी
 इतना  कह  कर  मैं  इस  बिल का  हृदय

 राय  में  यह  बात  कहना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  से  पूर्ण  रूप  से  सेन  करता  हूं  ।

 पालियामेंट में  बेठ  कर  हम  जो  बहस  करते

 हैं  वह  सब  प्रोसीजर  के  मुताबिक  ही  करते  श्री  एस०  एस०  मोरे

 हैं  भ्र ौर  हर  चीज़  प्रोसीजर  के  मुताबिक  ही  अन्य  देशों  की  हमारे  देश
 सुविधा
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 प्रशासकीय  विवरणों  को  अत्याधिक  स्थान  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  को  सीमित  कर  देता  है  ॥

 श्री  देशपांडे  उसे  wie  भी  सीमित  कर  देना देता है  कौर  इसलिये  उसे  कार्यान्वित  करते

 समय  हमें  प्रपने  श्रनभवों  के  पर  चाहते  हैं  ।  पूरे  देश  के  प्रतिनिधियों  से  बनी

 उन  विवरणों  को  ठीक  करन  के  लिये  संविधान  होने के  हमारी  संसद  सभी  मामलों  मं

 को  बार  संशोधित  करने  की  अधिक  निरपेक्षता  रख  सकती  है  ।

 कता  पड़ती  ।  में  उनके  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  ।

 शर  मैं  यही  सुझाव  रखना  चाहता  हूं  कि

 में  सरकार  को  एक  सुझाव  देना
 समिति  बनाने  के  काम  को  ७

 बढ़ाया  जाय  |
 चाहता  हुं  कि  वह  दोनों  सितारों at  एक

 qa समिति बना  दे  वह  aged  समिति

 ही  यह  देखे  कि  हमारे  पिछले  छः  सात  वर्षों
 श्री  टेक  चन्द  )

 के  अनुभवों  के  आधार  पर  इस  संविधान
 में  विधेयक  का  सेन  करता हं  और  श्री

 कहां-कहां  संशोधन की  श्रावव्यकता  है  देशपांडे  के  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  ।

 इंगलैण्ड  प्रवर  समिति  द्वारा  मल  रूप  मं  श्री  देशपांडे  के  aay  को  मान  लेने  पर  तो

 तैयार  किये  गये  विधेयक  के  मसौदे  को  उसके
 राज्य  विधान-मण्डलों  को  यह  अधिकार

 मल  सिद्धान्तों  के  ware  पर  विधायक  का  मिल  जायेगा  कि  वे  राज्यों के  संविलयन

 रूप  देने  के  लिये  संयुक्त  समिति  बनाई  जाती  के  किसी  भी  प्रस्ताव  का  स्रभिषंघ  कर  दें  ।

 >  यह  हमारे  देश  के  राष्ट्रीय  हितों  के  विरुद्ध अपनी  इस  सभा  a  भी  लाभ-पदों  at

 परिभाषा  करने  उसके  पूर्वे  दृष्टांत
 जुटान  पड़गा  ।  इसके  अ्रनसार  तो  राज्य

 मण्डल  संविधान  के  अनुच्छेद  तीन  के  अ्रन्तगंत के  लिये  भ्रध्यक्ष  ने  एक  समिति  बनाई  थी  ।

 बार-बार  एसे  संविधान  )
 किये  गयें  सभी  प्रस्तावों  को  व्यथ  बना  सकता
 है  ।

 विधेयक  के  पेश  होने  की  विडम्बना  को  टालने
 के  लिये  यह  अत्यावश्यक है  कि  दोनों  सितारों

 अमरीकी  संविधान  के  चौथे  आर्टिकल
 की  एक  agar  समिति  बनाई  जाये  |

 ौर  अआआस्टेलियाई  संविधान  के  १२३  कौर

 १२४  सेक्टरों  में  अवश्य  ही  राज्य
 उच्चतम  न्यायालय  का  विधान  सं  विधान

 मण्डलों  की  स्वीकृति  पाना  अनिवार्य  बना
 ही  भाग  नहीं  वह  एक  wea  ही  संविधि

 लेकिन  उन  देशों  की  पानन
 से  शासित  होता  है  ।  इसलिये  उसमें  परिवर्तन

 दिया गया  है  ।

 स्थिति  हमारे  यहां  से  बिल्कुल  भिन्न  है
 |

 के  उस  संविधि  विशेष  को  ही

 संशोधित  करना  पूरे  संविधान  को  हमारे  यहां  तो  सब  से  मुख्य  बात  देश  की

 एकता  तौर  सुदृढ़ता की  है  ।  श्री  देशपांडे
 नही ं।

 का  संशोधन  इसके  विरुद्ध  पड़ता  है  |

 श्री  देशपांड  श्री  कामत  के

 धन  हमें  अनावश्यक  विवरणों  में  ही  उलझा
 के  दृष्टिकोणों  क  अ

 निश्चित  करने--इस  वाक्य  को  बदलने रह  े  श्री  देशपांडे  का  संशोधन  तो  राज्य

 विधान-मण्डलों  को  ही  इस  सभा  की  सम्पूर्ण  के  लिये  कहा  गया  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं

 प्रभत्व  सम्पन्न  शक्ति  के  श्रभिषष  का  कि  उस  परन्तुक  में  काफी  cicada  किया  जा

 भ्र धि कार दे  देना  चाहता  है  चुका है  ।  पहले  १९३५  के  भारत  सरकार

 अघिनियम  की  धारा  R&o  के  परन्तुक  में

 एक  लिखित  संविधान तो  वेसे  केवल  प्रान्तीय  सरकार  के  दृष्टिकोण को

 अलिखित  संविधान  की  संसद  के  अभिनी  त  करने  की  बात  थी  AK
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 श्री  टेक

 विधान  मण्डल  के  दृष्टिकोण  को |  इसे  यहां  ta  करने  के  पीछे  यही  दृष्टिकोण

 निश्चित  करना  शझ्रावस्यक  बना  दिया  गया  था  कि  राज्य  पुनर्गठन  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन
 पर

 है  ।  इन  दोनों  में  भारी  wea  है  ।  प्रान्तीय  भ्रन्तिम रूप  से  विचार  करने  की  प्रक्रिया को

 सरकार  के  दृष्टिकोणों  को  भ्रभिनिद्चित  करना  श्र  अधिक तेज  बनाया  जाये  इस  सभा

 grat  मण्डल  का  नहीं  ।  द्वारा  विचार  करनें  के  लिये  कोई  निश्चित

 विधान  मंडलों  को  अवसर  दिया  जायेगा  प्रस्ताव  तैयार  करने  से  सभी

 उनके  दृष्टिकोणों की  जांच॑  की  जायेगी  atk  ara  विशेषतया  विधान-मण्डलों  की

 आवश्यकता  पड़ेगी  तो  राष्ट्रपति  उन्हें  प्री-पुरी सहायता  ले  ली  जाये  ।  मैं
 बेटोक

 विचार  करने  के  लिये  ar  अधिक  ang  कहता  हुं  कि  यह  विधेयक  सारे  भविष्य  के

 भी
 दे  सकेंगे

 ।
 इसलिये  सभी  दृष्टिकोणों से  लिये  अन्तिम  नहीं  ।  wee  में  तो  उस

 विधेयक  को  स्वीकृत  किया  जाना  चाहिये  ।  वेदन  के  आधार  पर  हमारे  निर्णय  करने  के

 नियमों  के  निलम्बन  का  भी  एक  meat
 ठीक  बाद  ही  शायद  इसके  पुनरीक्षण  की

 उठा  है  ।  इस  परिस्थिति  में  यह  अनिवार्य  भ्रावस्यकता  पड़ेगी  ।  श्री  चटर्जी नें  इसे  कहा

 भीं  है  ।  यह  इसलिये  कि  उसमें  भाग
 ।  कभी-कभी  बड़े  हितों  की  रक्षा  के  लिये

 यह  हो  जाता  है  ।  पूर्ण  विश्वास
 राज्यों  का  भी  उल्लेख  है  कौर  यदि  यह  सभा

 है  कि  भविष्य  में  इसे  पूर्व  दृष्टांत  नहीं  बनाया  प्रयोग  के  प्रस्ताव  को  मान  लेती  है  तो  भाग

 जाये  गा  |
 पक  ik  राउ  रह  ही  नहीं  जायंगे  ।

 इसलिये  जिस  खण्ड  से  यहां  हमारा  सम्बन्ध
 गह-कार्य  मंत्री  जी०  बी०

 उसे  संशोधित  तो  करना  ही  पड़ेगा  ।  यदि

 पन्त )  यहां  निश्चित  की  गई  व्याख्या  के  aire  भी  किसी  परिवहन  की  श्रावद्यकता

 पड़ती  तो  हम  भ्रवद्य  ही  माननीय  सदस्यों अनुसार  कल
 हम  लोगों  ने  एक

 वहां  हमें बारीक  सम्मेलन बुलाया  था  द्वारा  दिये  गये  सुझावों पर  गम्भीरता  से  विचार

 इस  सभा  के  कुछ  प्रमुख  सदस्यों  के  साथ  करेंगे  |  जो  भी  श्रविश्वासभरा  दृष्टिकोण

 विधेयक  सम्बन्धी  संशोधनों  शर  कुछ  मुझे  बड़ी  उलझन  में  डाल  देता  है  ।  मैं  उसके

 अन्य  मामलों  पर  भी  चर्चा  करने  का  लिये  कोई  कारण  नहीं  पाता  ।  यदि  लोगों
 मिला था  ।  श्री  श्री  श्री  को  कार्यों  से  श्रीनिवासन  नहीं  तो

 पंडित  शादी  सभी  वहां  मौजूद  थे  शायद  शब्दों  से  मिल  भी  नहीं  सकता  |

 ait  मुझे  इस  विधेयक का  तथा  हमारा
 हमने  किया  क्या  है

 ?
 हमने  राज्यों के  मुख्य

 झपना  Sew  उनके  सामने रखने  का  अवसर  मंत्रियों  से  उस  समय  quasar  लिया  था
 मिला था  ।  हम  कम-से-कम

 नब
 fe

 हम  उससे  बाध्य भी  नहीं  थे  ।
 वहां  से  इसी  भावना  को  ले  कर  उठे  थे  कि  mam  ने  इन  सदस्यों  पर  पर्याप्त  समय

 ars  किसी  भी  संशोधन  पर  चर्चा  नहीं  होगी  ।
 लगाया  ही  था  ।  हमने  उसके  प्रतिवेदन  को

 लेकिन  हो  सकता  है  कि  वह  गलत  परिणाम  पूर  देश  के  सामने  ate  इससे  भी

 मैंने  अपने  प्रति  दिखाई  गई  कृपा  के  कारण  विधा  न-मण्डलों  के  सामने  विचारार्थ  रख

 ही  निकाल लिया  हो  दिया  विधान-मण्डलों  के  पास  भेजने  के

 प्रसन्नता  इस  बात  की  है  कि  इस  मामले  पर  लिये  सरकार  को  बाध्य  करने  का  कोई

 पुरी  तौर  से  चर्चा  तो  हो  गई  ।  सभा  में  प्रश्नों
 कानून  नहीं  लेकिन  फिर  भी  हमने  यह

 पेर
 सीधे-सीधे  ak  खुले  रूप  में  बातें  न  होने  किया  ।  यह  हमने  इसलिये  किया  कि  हमारा

 ard  कभी-कभी  सन्देह  बने  रहते  हैं  ।
 विचार  था  कि  उससे  हमें  बल  कि

 इस  विधेयक  का  एक  निश्चित  उद्देश्य  था  हम  जनतांत्रिक  ढंग  से  करना  चाहते
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 र  यह  भी  कि  हम  aaa  श्री  अलग्राय  शास्त्री

 मण्डलों शर  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  गढ़-पूर्व  व  जिला  बलिया-पश्चिम  नियमों

 के  सहयोग  पर  भरोसा  रखते  हैं  ।  न  किया

 यह  सब  हमें तभी  मिल  सकता  है  जब  हम  एक

 पंडित  जो०  ato  पन्त  वह  इस  सभा

 इसलिये  किसी  भी  सरकार  के  लिये  देश  के  के  समस्त  सदस्यों  ने  किया  ,  एक  सदस्य  को

 किसी  भी  भाग  पर  उसकी  इच्छा  के  विरुद्ध  छोड़कर ।  वह  शिकायत  किसके

 hey  थोपना  अ्रविवेक पूर्ण  ही  होगा  wit  विरुद्ध  है
 ?

 क्या  शिकायत  यह  है  कि  इस

 जब  हमने  प्रश्न  से  इस  मामले  में  इतनी  सभा  के  समस्त  सदस्यों  ने  गलत  कार्य  किया

 उदारता  दिखाई  है  तो  फिर  मेरी  समझ  में  are  यह  निर्णय  विधि  के  विरुद्ध  रहा
 ?

 कोई  एसा  कारण  नहीं  आता  कि  जिससे  यदि  एसो  बात  है  तो  यह  सभा  के  विवेक

 कि  यह  सन्देह  पैदा  हो  कि  सरकार गलत  ढंग  उसकी  विद्वता  शर  योग्यता  के  प्रति  च् आ्राक्षप

 है  । से  काम  करने  की  कोशिश  करेगी  ।  मुझे  में  करता  हुं  कि  एसा  ara

 लगता  है  कि  यह  यदि  रता  नहीं  किसी  को  भो  नहीं  था  ॥

 हीनता  अवस्य  ही  है  ।
 नियम  किस  लिये  होत ेहैं

 ?  यदि  कोई

 प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  हमने  केवल  यही  नियम  निलम्बित  किया  जाता  है  तो  कपा

 कहा  है  कि  सरकार  समय  निश्चित  करेगी  ॥  कोई  अवैधानिक  कार्य  जाता  हि  ||

 किस  बात  का  समय  ?  केवल  इसी  नियमों  में  एक  नियम  यह  भी  है  कि  कोई भी

 बात  का  कि  वह  इस  सभा  के  सामने  विधेयक  नियम  निलम्बित  feat  जा  सकता  है

 प्रस्तुत कर  सके  ।  यह  सभा  जनता  के  यदि  भ्रष् यक्ष  महोदय  उस  नियम  के  अनुसार

 निधियों  से  बनी  है  भ्र  हर  बात  में  इसी  का  कार्य  करते  हैं  तो  उसमें  क्या  अनियमितता

 निर्णय  अन्तिम  होगा  ।  यदि  सभा  महसूस  a ्  ?  यदि  वह  कोई  नियम  निलम्बित  करते

 करती  है  कि  हम  इस  विधेयक  के  बारे  में  हैं  तो  वैसा  करने  में  वह  एक  नियम का  पालन

 अनुचित  शीघ्रता  कर  रहे  हैं  शौर  चाल  धीमी  ही  करते  हैं  ।  क्या  उस  नियम  में  यह  लिखा
 करना  wae  है  तो  सभा  विधेयक  के  है  कि  कौनसा  नियम  निलम्बित  किया  जायेगा  ?

 परिचालन  के  लिय  कह  सकती  या  कोई  कौन  से  निधम  का  प्रयोग  किया  जायगा  वे

 अन्य  उपाय  कर  सकती  है  ।  अर  यदि  वह  कौन  कौन  सी  परिस्थितियां थी  जिनके  अन्तर्गत

 चाह  तो  इसे  पूरी  तौर  से  रह  कर  सकती  है  ।  उस  नियम  को  निलम्बित  किया  गया  ?

 लगता  है  कि  सभा  के  सदस्य  कभी-कभी
 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध

 अपने  अधिकारों  और  दोषियों  को  भूल
 चाहे  वह  प्रात  पूर्वानुगामी के  अनुरूप हो जाते  हैं  ।  उनके  द्वारा  अपना  गये  दृष्टिकोण

 el  केवल  यही  कारण  हो  सकता  है  ।
 अ्रथवा  यह  सब  के  द्वारा  स्वीकार  किया

 a.  जाता  है  कि  ag  पहले  विधेयक  की  अपेक्षा
 क्या  चाहते  १  इस  प्रकार  FT

 अधिक  है  ।  परन्तु  जहां  तक  स्वयं
 विरोध  क्यों  किया  जा  रहा  है  ?

 पहले  विधेयक  का  सम्बन्ध  मैं  समझता

 नियम  के  निलम्बन  का  भी  उल्लेख  किया  हूं  कि  उसका  २४६  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 गया  है  ।  इस  स्तर  पर  वह  न  तो  समर्थन  किया  गया  था  alc  उसके  विरोध

 2  औसतन  संगत  |  में  केवल  २  ही  माननीय  सदस्य  थे  ।  क्या

 MqSANHCT  की  श्रावव्यकता  है  ।  नियम  का  हमें  किसी  नियम  द्वारा  इस  सभा  को  सर्वे

 निलम्बन  किसने  किया  ?  क्या  किसी  सम्मति  को  प्रभावित  करने  से  रोका  जानां

 मे  fer  ने  किप ?  क्या  सरकार  ने  किया  ?  ?  क्या  हमारे  नियमों  का  प्रयोजन



 9  299.0  संविधान  १३  दिसम्बर  १९५५  विधेयक  eRe

 जी०  बी०

 agar BNET
 Tantra सनत  राज्यों  ने  झ्रापस  में  कतिपय  प्रयोजनों

 इस  सभा  की  सामूहिक  इच्छा  अर  1

 को  कार्य  रूप  में  परिचित  करना  ् सय  अथवा  के  लिये एक  होने  समझौता किया  है

 उन्हें इस  सभा  की  इच्छा के  रूप  में
 उनके  मामले  में  यह  उपयुक्त  और  उचित  at

 सकता  था  परन्तु  यहां  उनका  वैसा  होना
 णित  किये  जाने  के  मार्ग  में  ग्रीवा  बनाना

 श्रावक  नहीं  है  न्मे अचर  निश्चय  ही  वह
 चाहिये  एक  ऐसे  नियम  निलम्बित

 किया  जाना  जो  इस  सभा  के  सव  सम्मत  लिये  एसा  नहीं  है  कि  जो  कोई  भी  कार्यवाही

 निर्णय  के  कार्यान्वयन  में  बाधक  हमारी  श्राप  एक  राज्य  में  करेंगे  उसकी  ग्न्य  राज्यों  में

 और  निकटवर्ती  राज्यों  मं  प्रतिक्रिया
 सभा  के  गौरव  शर  गरिमा  बनायें  रखने  के

 लिये  आवश्यक  था  ।  इसलिये मैं  समझता  हूं
 कि  होगी  ।  इसलिये  जब  तक  संसद  क  ई  निर्णय

 इस  कार्य  को  इस  सभा  के  अधिकारों  का
 aft  करती  तब  तक  कोई  भी  अपन

 मण्डलों  में  ऐसे  मामलों  का  ठोस  मत  नहीं
 अतिक्रमण  समझना  जसबीर  TAT  धारणा  है  ।

 ले  सकता  ।  यह  जान  बूझ  कर

 धान  किया  गया  था  कि  उनको  अपना  AT

 जहां  तक  इस  संशोधन  का  सम्बन्ध  है  व्यक्त  करने  के  लिये  शुक्रवार  तो  दिया  जाये

 कि  राज्यों  के  विधान-मण्डलों  के  मत  न  केवल
 परन्तु  fora  स्वयं  संसद  द्वारा  ही  किया

 जाने  ही  जायें  वरन  इस  संसद  पर  बाध्य  भी
 जाय  |

 मैं  समझता हुं  कि
 श्री  देशपांडे

 ने  हीरो

 को  भी  मात  कर  दिया  ।  जब  इस  संविधान  का  मै  नहीं  समझता  कि  कौर  भी  कोई  मामला

 निर्माण  gar  था  तो  संविधान-सभा में  केवल  ऐसा  था  जिसका  मैं  अरब  निर्देश  करूं  ।  मैं  ने

 राज्यों  के  विधान  मण्डलों  के  ही  प्रतिनिधि
 पहले  ही  सभा  को  श्राइवासन  दे  दिया  है  az

 थे  और  वे  हमारे  संविधान  में  रखे  गये  मैं  स्थानीय  प्रशासनों  मनीपुर  और  त्रिपुरा

 qt  &  सन्तुष्ट  थे
 ।

 उन्होंने  अन्य  किसी  माननीय  सदस्य  :  कच्छ  कच्छ

 परिमाण  की  ara  का  अनुभव  नहीं  और  अन्य  भा  कोई  जिसे  मैं  संभव  है

 किया  था  |  उन्होंने  इन  समस्त  मामलों  भुल  रहा  मुख्यायुक््तों  को  सलाह

 में  निर्णय  करना  संसद  पर  छोड़  दिया  था  दूंगा कि  वे  जहां  तक  संभव  हो  सके

 गणों  से  परामर्श  करें  ।  नियमों  के  भ्रन्तर्गत
 परन्तु

 श्री  देशपांडे  इस  संसद  को  दबा  देना

 सा  a होकर  चाहते  ए  हमारे  लिये  ग  श्रेणी  के  विधान-मण्डलों  से
 राज्य  के  विधान-मण्डल  का  परामर्श  करना  श्रावइ्यक  नहीं  था  ।  परन्तु

 संसद  पर  प्रभुत्व  हो  ae  उसका  निर्णय
 हमने  उन  से  भी  परामर्श  किया  है  ;  कौर

 इस  संसद  के  विचारपूर्ण मत  के  विरुद्ध  प्रभावी  अब  हम  उनसे  फिर  परामर्श  करने  जा  रहे  हैं  ।

 हो  ।  हमें  समझना  चाहिये  fe  हम  add  इस  सभा  में  जो  सदस्य  उपस्थित  हैं  उनकी

 देश  में  भिन्न  झा घार  पर  चले  हैं
 ।

 हमारे  यहां  च् श्रपक्षा  हम  उनसे  बरामद  करने  के  लिय

 एक  प्रकार  के  एकात्मक  संविधान  था  कौर  अधिक  उत्सुक  थे  ।  हम  समस्त  राष्ट्र  का

 उसमें से  हमने  कुछ  राज्य  बनाये हैं  ।  ऐसा  समान  चाहते  हैं  ।  हम  आयोग  के  प्रस्तावों

 नहीं  था  कि  हमारे  यहां  कुछ  स्वतन्त्र राज्य  के  कार्यान्वयन  में  ऐसे
 सं परि वतनों  जो  यह

 थे  जिनको  एक  संघ  राज्य  का  रूप  प्रदान  किया  सभा  झ्रावश्यकता से  समय  में

 गया ।  हमारा  संविधान  एकात्मक  था  कौर  विलम्ब
 नहीं  करना  चाहते

 ।  हम  ऐसा  करनें

 समस्त  देश  सब  व्यावहारिक कौर  वास्तविक
 नहीं  जा  रहे  ह  क्योंकि  हमें  भ्रपने  में  विश्वास

 प्रयोजनों  के  लिये  एक  ही  सरकार  के  अधीनस्थ  है  और  देश  में  विश्वास  है  ।  इसलिये

 था  जब  कि  wafer जैसे  अन्य  देशों में  हम  आगे  बढ़ेंगे  देखेंगे  कि  बिना
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 के  निर्णय  किये  जायें  शर  उन्हें  कार्यान्वित  काय  Tel  के  झ्र धि कृत  विवरण  में  वैसा

 उल्लेख  किया  जायेंगी  ॥ भी  किया  जाय  कौर  यही  इस  विधेयक  का

 प्रयोजन है  ।
 अभी  तक  में  नहीं  समझता  था  कि  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय  अरब  संशोधनों  अभिलेख  में  प्रा  गया  है  कि  सभा  ने  वास्तव  में

 पर  मत  दन  लूंगा  ।  क्या  कोई  माननीय  सदस्य  इस  प्रक्रिया  के  प्रति  सर्वसम्मति  दे  दी  >  ।

 शना  संजो  तन  वापस  लेना  चाहते  हैं  ?  Tite  महोदय  :  में  सभा  से  रहा

 हूं  ।
 माननीय  सदस्य  मेरे  त्िनिणय  का

 श्रीनारायण  दास  :  में  अरपना  नुमान कर रहे हं कर  रहे  हैं  ।  में  हूं  कि  सभा  की

 संशोधन  वापस  लेता  हूं  ।  सर्वसम्मति  यह  है  कि  खण्ड  १  कौर  २  एक

 साथ  मतदान  के  लिये  रखे  जायें  ।  क्या  सभा

 श्री  वी०  जोग  देशों  :  में  अपना
 का  ऐसा  ही  मत  है

 ?

 संशोधन  वापस  लेने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 श्रमिक  साननीय  सदस्य  :  श्रीमान  1
 श्री  कामत  :  मेरे  संशोधन  संख्या  ३  पर

 मतदान  ले  सकते  पर  संशोधन  संख्या
 श्री  कामत  :  यदि  कोई  माननीय  सदस्य

 ४  पर  मे  ग्रा ग्रह  नहीं  करता  |
 खण्ड  १  का  समन  करना  चाहते  हों

 खण्ड  २  का  तो  क्या  होगा  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  बीरेन  दत्त  ने

 पहले  ही  कह  दिया  है  कि  वह  अपने  संशोधन
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  यदि  कोई  माननीय

 पर  आग्रह  नहीं  करना  चाहते  ।  इसलिये  सदस्य  किसी  खण्ड  के  विरोध  में  हों  तो  वह
 ये  समस्त  संशोधन  वापिस  लिये  जाते  हैं  ।  वैसा  कर  सकता है  ग्रोवर  उस  पर  मतदान  होगा  ।

 ae
 मैं  समझता हं

 कि  हम  खण्ड  १  ग्रोवर  २  पर

 सभा को  अ  मति  से  वापित  एक  साथ  मतदान  A  ।

 लिपे  गये  ।

 श्री  चिनवाट  :  खण्ड  ?  पर  संशोधन
 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  श्री  संख्या  ८.  है  जिसके  द्वारा  यह  चाही  गया  हैं

 कामत  का  संशोधन  संख्या  ३  सभा  के  मतदान  कि  Amendment’
 के  निए  रखा  att  ag  श्रस्वोकृत  gar  ।]  (  आठवां  संशोधन  )  के  स्थान पर

 “
 fifth  Amendment

 ”
 पांचवां

 में  खण्ड  १?  ग्रोवर उपाध्यक्ष  महोदय  va  दिया  जाये  ।

 २  पर  एक  साथ  मतदान लंगा  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  उसके  रखे  जाने
 श्री  कामत  इसके  पूर  कि  कप  इस  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  ग्रध्यक्ष

 प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिय  रखें  में  agar
 को  यह  अधिकार  है  कि  वह  औपचारिक

 ध्यान  नियम  १६७  की  अ्रोर  आकर्षित  करूंगा
 संशोधन  भ्र  सुधार  कर  सके  ॥

 जिसके  परन्तुक  में  यह  प्रावधान  है  कि  अध्यक्ष  इसलिये  वह  अध्यक्ष  महोदय  कर  देंगे  ।  ग्रस्त
 समा  कीਂ  से  खण्डों  अथवा

 में  समझता  g  सभा  की  स्वेसम्मति यह

 सूचियों
 को

 एक  साथ  सभा  के  मतदान  के  लिये  कि  खण्ड  १  कौर  २  को  एक  साथ  मतदान  के
 रख  सकेगा  शौर  उस  मामले  में  मतदान  का  लिये रखा  जाय
 परिणाम  पृथक  पथ  प्रत्येक  खण्ड  अथवा

 झन सू वी  पर
 लागू  होगा  कौर  सभा  की
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 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  पर  विभाजन  समय  चाहते  ही  हैं  तो  मे मैं  उन्हें मना  नहीं

 करूंगा  ।  द्वार  दो  मिनट  के  लिये  खुले
 होगा  ।  घंटी  बजाई  जा  रही  है

 क  के  क  क

 te  |

 महोदय  पीठासीन  हुए|
 राघवाचारों  म॑  aaa  ध्यान

 अध्यक्ष  महोदय  :
 में  समझता  नियम  १३१  (2)  व  नियम  १७१  की

 खण्ड  ?  att  २  झ्र धि नियमन सूत्र  झर  नाम  आकर्षित  करूंगा  |  नियम  १७१  में  यह  लिखा

 को  एक  साथ  ही  मतदान  के  लिय  रखू  है  कि  sen  मामलों  में  नियमों  में  अरन्य
 विधेयकों

 के  सम्बन्ध  में  रखी  गई  प्रक्रिया  लागू  होगी
 ।

 n
 wet  यह

 Eighth परन्तु  यहां  दाऊद

 बदलकर  शाब्द

 खण्ड  २,
 भ्र धि नियमन  सूत्र

 श्र  नाम  विधेयक  का  ait  बने  ी  (  )
 रख  दिया  गया  है  ।  यह  एक

 संशोधन हो  जाता है  |
 यह

 ठीक  है
 कि

 लोक-सभा  में  मत  विभाजन  हुमा :  ग्राहको  अघिकार  है  कि  संशोधन  के  बावजूद

 पक्ष  में  ३७७  थे  श्र  विपक्ष  में  कोई  भी
 नहीं

 ।  भी  प्रस्ताव  की  अनुमति दे  दें  ।  मैं
 केवल

 यह
 इस

 जानना  चाहता  था  कि
 क्या  आपने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  प्रस्ताव
 के  राज

 ही
 रखें  जाने  के

 लिय

 मति दी  हैं
 अध्यक्ष  महोदय  :

 प्रस्ताव  सभा  की

 meat  महोदय  म  समझता  हूं कि
 कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  शौर  उपस्थित

 एवं  मतदान  करने  वाले  सदस्यों  की  दो  तिहाई
 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  ऐसा  निर्देश  किया  है

 कि  ऐसा  परिवहन  बाद  में  अध्यक्ष  द्वारा  किया

 बहुमत  से  पारित  ga
 |

 जा  सकता  है  ।  इसको  सभा  के  मतदान के

 a  कहना  चाहिये  कि  प्रस्ताव  संव  लिये  रखने  की  आवश्यकता नहीं  है  |

 सम्मति से  पास  gat
 श्री  कामत  :  अध्यक्ष  महोदय

 खण्ड १,
 २,

 अधिनियमन सूत्र  और  नाम  नीय  गह-मंत्री  का  भाषण  तो  रहा

 विधेयक  में  जोड़  दिये  ।  परन्तु  उससे  सब  बातों  पर  प्रकाश  नहीं  पड़

 सका  कल  श्रनौपचारिक  परामर्श  के  समय

 aft  क म  प्रस्ताव  करता  हु  उन्होंने  हमें  बताया था  कि

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रदान  यह  है

 अनौपचारिक  परामर्श की  बात  यहां  नहीं

 लाई  जानी  चाहिये ं।

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  ।
 श्री क  मेँ  इस  मामले के  इस

 att  कामत  मं  दो  मिनट  का  समय  विद्वेष  पहलू  के  सम्बन्ध  में  ध्यान  झ्राक्षित

 करना  चाहूंगा जिसका  डा०  लंका सुन्दरम् चाहता  हूं  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  में  यह  सोच

 रहा
 था  कि

 चूंकि  सभा-भवन  के  द्वार  इस  समय  द्वारा  भी  संकेत  किया  गया  है  ।  मुझे  ज्ञात

 हैं  इसलिये  जल्दी  ए्प्द्|  कायें बन्द  नहीं ह  हुआ  है  कि  सरकार नें  इसके
 सम्बन्ध

 में
 अवधि

 कर  लिया  जाय  ।  परन्तु यदि  माननीय  acer  का  निर्णय  कर  लिया  है  ।  माननीय
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 मंत्री
 ने  इसका  उल्लेख  नहीं  किया

 ।  यदि  अब  wet  यह  है

 वह  कर  दिया  जाय  तो  wear  होगा  ॥  विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 वि
 इस  मामले  का  दूसरा  पहलू  यह  था  कि  लोक-सभा  में  मत-वि  हुआ  ।

 क्या  विधान-मण्डल का  मत  ससंद  समक्ष  पक्ष  त च  ३७७  थे  कौर  विपक्ष  में  नही ं।

 रखा  जायगा |  यदि  तटीय  वाचन के  समय

 इस  सम्बन्ध में  भी  स्पष्टीकरण कर  दिया
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 जाय  तो  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव सभा  की  कुल

 नियम  के  निलम्बित किये  जानें  के  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  अर  उपस्थित  कौर

 सम्बन्ध  में  में  यह  कहूंगा  कि  ८  मतदान  करने  वाले  सदस्यों  की  कम  से  कम

 निर्णय  रोक  लिया  था  परन्तु  उसके  बावजूद  दो  तिहाई  बहुमत  से  हुआ  |

 भी  वैसा  किया गया  ||

 श्री  कामत  :  क्या  इसका  यह

 कि  ag  सर्वसम्मति से  पारित  gar  । अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कही गई
 बातों

 की  पुनरावृत्ति मात्र  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  है  ।

 ait  कामत  :
 में  केवल  उस  कौर  ब्रा पका

 ध्यान  श्राकषित  करना  चाहता  था
 ।  महोदय  पीठासीन  हुये

 सरकारी  पक्ष  के  सदस्यों की  श्रम

 के  कारण  ही  सभा  के  नेता  को  aad  दल  के  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक--जारी

 सदस्यों  को  संसद  में  उपस्थित  रहने  के  लिये

 Walaa देनी  पड़ी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  निम्न

 में  प्राता  करता  हूं
 कि

 भ्रध्यक्ष  महोदय

 ने  पिछले  दिन  जो  श्राइवासन  दिया  था  कि

 प्रस्ताव  पर  पुनः  विचार  प्रारम्भ  करेगी :

 यह  भविष्य  के  लिये  पूर्वदृष्टांत  नहीं  माना  में  वसीयत रहित

 उसका  उनके  उत्तराधिकारी  alex  शिकार  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  are

 करेंगे  |
 हितबद्ध  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 भा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  जाय  ॥

 श्री  पाकर  |
 कुछ  कहेंगे

 ?

 पंडित  जी०  वी०  पन्त  :  मैं  श्री  कामत  att  नन्द  लाल  शर्मा  :  में  एक

 की  बात  का  अर्थ  नहीं  समझ  सका  हे  ।  औचित्य  et  उठाना  चाहता  कि  यह

 विधेयक  संविधान  के  झक्तिपरस्तात  हे

 चूंकि  ag  संविधान  की  RAR
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  सभापति  पद

 शर  ACR  धाराओं के  अन्तरगत  प्रत्याभूत

 से  दिये  गय  किसी  श्रीनिवासन का  निर्देश  किय  धार्मिक  स्वतन्त्रता  के  विरुद्ध  है  ।  इन  धाराओं

 हैं  कि  अमुक  बात
 ga

 दृष्टांत  नहीं  समझी  में  सार्वजनिक  व्यवस्था  ate  नैतिकता
 जायेंगी  ।

 के  अघीनस्थ  धार्मिक  व्यवहार
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 fear  नन्दलाल

 और  प्रचार  की  स्वतन्त्रता  दी  है  ।  मं
 शिकार  उस  के  पति  को  नहीं  मिलेगा जो

 कहुंगा  कि  हिन्दू  विधि  atc  हिन्दू  शास्त्र
 उसे  अपने  मां  बाप  से  मिली  हो  परन्तु  मृत

 कभी  भी  सार्वजनिक  नैतिकता
 पति  की  सम्पत्ति  का  अधिकार  उसकी  पत्नी

 अथवा  स्वास्थ्य  के  विरुद्ध  नहीं  रहे  इसके
 को  मिल  जायेगा  ।  यह  उपबन्ध  संविधान

 विपरीत  हिन्दू  लोग  तो  सम्पत्ति  के
 द्वारा  दिये  मूल  झ्र धि कारों  का  उल्लंघन

 faatz  को  धार्मिक  दायित्वों  की  पूति  मानते
 करता  है  क्योंकि यह  लिंग  के  mex पर

 हैं  जैसा  कि  में
 भेद  भाव  करता  है  |

 दिया  gat  है  ।  इस  विधेयक से  हिन्दुम्नों  के

 इस  मौलिक  शअ्रधिकार  पर  बड़ा  आघात
 यह  विधायक  मिताक्षर  संयुक्त  परिवार

 प्रणाली  में  भी  हस्तक्षेप  करता  है  ।  में

 कभी  मैं  विधेयक  के  गुण-दोषों  में  न  जा  चाहता  हुं  कि  जनता  की  राय  इस  सम्बन्ध

 कर यह  संकेत  करना  चाहूंगा  कि  यह  विधेयक  में  लेना  उचित  है  ।  यह  विधेयक  संविधान

 के  विरुद्ध  है  इसको  न  बढाया  जाये  ।
 खण्ड  ४(१)  के  द्वारा  हिन्दू  शास्त्रों  का  स्पष्ट

 निरसन  करता  है  जो  कि  इस  प्रकार  है  :

 श्री  ato  जी०  दादा डे  )  :  खण्ड

 इस  अधिनियम  में  जिन  बातों  का  ६  में  जो  उपबन्ध  है  उसके  अनुसार  इस

 स्पष्ट  रूप  से  उपबन्ध  किया  गया  उनके  प्रीमियम  के  लागू  होनें  पर  यदि  कोई  हिन्दू

 अतिरिकत  इस  afafaaa  के  लागू  पुरुष  एक  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  में  एक
 अंश  छोड़  कर  मरता  है  तो  पुत्रों  को  तो  सीमित

 होने  से  पहले  की  हिन्दू  विधि  के  सभी  नियम

 व्याख्यायें  wit  प्रथाएं  इस  अधिनियम  के  भाग  ही  मिलेगा  पर  पुत्रियों  को  उनका  पूरा

 लागू  होने  पर  उन  मामलों  पर  लागू  नहीं  भाग  मिलेगा  इस  प्रकार  लिंग  के  आधार  पर

 होंगी  जिन  क  बारे  में  इस  में  उपबन्ध  किया  पुत्र  और  पुत्री  में  भेद  किया  गया  है  |  इस

 गया  हूं  |  पर
 भी

 यह  विधेयक  संविधान के  विरुद्ध  है  ।

 इस  प्रकार  हिन्दू  शास्त्रों  ak  हिन्द  विधि काय  मंत्री

 परम्पराओं पर  प्रत्यक्ष  प्रहार  किया  जा  रहा  में  समझता  हूं  कि  इन  औचित्य  प्रश्नों  में  कुछ

 है  ।  भी  सार  नहीं  है  ।

 खण्ड  १७  (१)  के  अन्तर्गत
 मेरे  माननीय  मित्र  जिन्होंने  यह  आपत्ति

 हिन्दू  स्त्री  की  सम्पत्ति  का  माता

 पिता  पर  छोड  दिया  जाना  उत्तर  भारत
 की  शायद  यह  नहीं  जानते  कि  तथाकथित

 प्राचीन  शास्त्रों  का  से  उतना  सम्बन्ध
 में  प्रचलित  हिन्दू  परम्परा  के  विरुद्ध  है  ।

 नहीं  है  जितना  कि  रीति  रिवाजों  से  है  ।  मैं
 अनुच्छेद  १५  (१)  में  स्पष्ट  दादों  में  कहा

 नहीं  समझता  कि  संविधान  में  ऐसा  कोई
 गया  कि  या  जन्म  स्थान

 उपबन्ध  है  जिसके  ञ  वह  विधियां
 के  आधार  पर  कोई  भेद  भाव  न  किया  जायेंगी  ।

 वर्तमान
 विधेयक  अनुच्छेद  १५  (१)

 नहीं की  जाती  इस  प्रभुत्व सम्पन्न संसद
 का  उल्लंघन करता  है  ।

 द्वारा  परिवतित  नहीं  की  जा  सकती  ॥

 विधेयक के  खण्ड  १७  (२)  में  कहा

 गया  है  कि  यदि  eft  मर  जाय  शौर उस  का  इस  बात  के  कहने  से  उनका  क्या

 कोई  बेटा  न  हो  तो  उस  सम्पत्ति  थी
 प्राय  है  कि  यह  धर्मं  के  विरुद्ध  है

 ।
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 कर्म  दोनों  एक  दूसरे  के  बिल्कुल  भिन्न  हैं  |
 सम्बन्ध  केवल  सम्पत्ति  से  है  a  सम्पत्ति

 यह  विधेयक  सिक्खों पर  भी  लागू  होता है  के  विनियमन  का  विधि  के  art  में  जो

 उनका  अपना  अलग  है  क्यों  कि  रिवाज  रोडे  श्रटकायेंगे  उन्हें  हटा  दिया  जायेंगी  ।

 अराधना  की  एक  प्रणाली  है  ।,  जैन  धर्म  वालों

 तीसरी  बात  लिंग  के  ara  पर  भेद की  शभ्राराधना  का  भी  एक  ढंग  है  ।

 कुछ  प्रयोजनों  के  लिये  उन  सबों  को  मिला  करने  की  है  ।  स्वयं  भगवान  ने  ही  लिंग
 भेद

 कर  हिन्दू  कहा  जाता  है  ।  Wa:  यह  कहना  किया  है  ।  जो  भेद  झ्र भी  तक  था  उस  को

 गलत  है  कि  यह  विधेयक  जो  उत्तराधिकार  हटा  कर  स्थिति  को  ठीक  बनाया  जा  रहा  है

 शादी  के  सम्बन्ध  में  हिन्दू  कहलाने  वाले  सभी
 न  कि  नया  भेदभाव  पैदा  किया  जा  रहा  है  ।

 लोगों  पर  लागू  होनें  वाले  कुछ  उपबन्धों  की

 इस  अवस्था  में  मुझे  इस  सम्बन्ध  में
 व्यवस्था  करता  TH  में  हस्तक्षेप  करता

 fra  देने  की  अ्रावश्यकता नहीं  कि  यह
 है  ।

 विधेयक  संविधान  के  विरुद्ध  है  या  नहीं  ।  पर

 ञ  यदि  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  पति
 जहां  तक  पिण्ड दान  का  सम्बन्ध  ठ

 को  पत्नी  की  सम्पत्ति  में  से  एक  अंश  मिले
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निषेध  नहीं  है  और  कोई

 जिस  प्रकार  पत्नी  पति  के  सम्पत्ति  की
 किसी  को  भी  पिण्डदान कर  सकता  जहां  तक

 कारी  होती  तो  उन्हें  कहना  चाहिये  कि
 इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  यह  केवल  सम्पत्ति

 एक  उपबन्ध  कर  दिया  जायें  |

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई

 उपबन्ध  नहीं  है  जिसके  अनुसार  किसी  व्यक्ति
 में  नहीं  समझता  कि  इस  विधेयक  का

 को  किसी  को  पिण्डदान  करने  से  रोका  जाये  ।
 धर्म  से  कोई  सम्बन्ध  है  ।  कोई  औचित्य

 अतः में  समझता  हूं  कि  इस  औचित्य प्रश्न  प्रदान  नहीं  है  ।

 में  कुछ  भी  सार  नहीं  है
 ।

 इस  विधेयक  में

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जो  संविधान  के  विरुद्ध  थी
 पाटनकर

 :  इस
 विधेयक

 के
 वस्तु  विषय

 हो  जैसा  कि  इस  औचित्य  seq  द्वारा  सिद्ध  के  सम्बन्ध में  लोगों  भावनायें

 करने  की  चेष्टा  की  गयी  है  ।
 है  उनका  हमें  पता  है  जैसा  कि  ait  उठाये

 गये  एक  छोट  से  wife  प्रश्न  से  प्रकट है

 उपाध्यक्ष महोदय  :  मैं  समझता  हुं  कि  ak  मैं  सभा  के  सभी  सदस्यों  से  चाहे  वे  किसी

 यह  विधेयक  संविधान  के  विरुद्ध  नहीं  है  क्यों  भी  मत  के  प्रार्थना  करुंगा  कि  ये  था

 कि  धर्मे  से  इस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  तथा  सावधानी  से  मेरी  बात  सुनें  ।

 अनुच्छेद  २६  उल्लेख
 इस  समस्या  का  एक  श्रपना  इतिहास

 करते  हुए  कहा  गया  है  कि  इस  अनुच्छेद  उसका  वर्णन  मैं  संक्षेप  में  करूंगा  क्योंकि
 के  ब  किसी  भी  धार्मिक  वर्ग  को  चल

 उसका  वर्णन  पहले  किया  जा  चुका  है  ।  पिछली
 या  सम्पत्ति  अजित  करने  या  उसका

 कुछ  शताब्दियों  में  हमारे  देश  से  जो  सामाजिक

 स्वामी  बनने  का  पूरा  अधिकार  है  ।  जहां  तक  श्रमिक  शौर  राजनैतिक  परिवर्तन  हुये  हैं
 सम्पत्ति  निक्षेपण  का  सम्बन्ध है  उनसे  हमारे  देश  के  लोगों  के  उस  as  भाग
 १९३७  में  विधवाओं  को  सम्पत्ति  में  एक

 जिसे  सामूहिक  रूप  से  हिन्दू  कहते  कि
 अंद  दिया  जाता  था  ।  अब  इस  विधेयक  द्वारा

 उत्तराधिकार प्रणाली  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव
 इस  afar  को  पूर्ण  बनाने  के  लिये  कुछ  पड़ा  है

 ।
 उस  समय  उत्तराधिकार

 उपबन्ध किये  जायेंगे  ।  रीति  रिवाजों से  इस  प्रणाली  प्रचलित  थी  उसमें  मातृपक्ष  worst

 विधेयक  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 इसका  धौर  पितृ  पक्ष  प्रणाली  में  बहुत  प्राचीन  अन्तर
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 पाटनकर

 होने  के  जिसका  विशेषतया  मध्यम था  शर  पितृपक्ष  प्रणाली  में  स्त्रियों  को

 अधिकार  में  कुछ  नहीं  मिलता  था  ।  हमारे  वर्ग  पर  प्रभाव  संयुक्त  परिवार  प्रणाली

 इतिहास  की  ऐसी  बदलती  हुई  भ्रवस्थाश्रों  में  हस्तक्षेप  करने  पहला  महत्वपूर्ण

 विभिन्न  प्रदेशों  में  विभिन्न  सामाजिक  तथा  विधान  zo  में  हिन्द  विद्यालय  अ्रधिनियम

 आधिक  परिस्थितियों  के  अधीन  विभिन्न  पारित  दूसरा  सम्पत्ति  में  महिलाओं  के

 विधान  सितारों  द्वारा  बहुत  से  प्रीमियम  अधिकार  की  जागरूकता  पदा  होने  के  कारण

 पारित कर  दिये  गये  हैं  ।  १९३७  में  हिन्दू  महिला  सम्पत्ति  का  अधिकार

 अघिनियम  पास  किया  गया  ।  इसके

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  एक  औचित्य  प्रश्न  एक  विधवा  को  avd  पति  की  सम्पत्ति  में

 है  ।  मैँ  देख  रहा  हूं  कि  माननीय  मंत्री  अपना  हिस्सा  मिल  गया  कौर  वह  हिस्सा  पुत्र  के  हिस्से

 भाषण  पढ  रहे  हैं  ।  पहले  भ्र वसर ों  पर  भी  वह
 म  के  बराबर  था  ।  इस  प्रकार  महिलाओं  को

 भाषण  पढ़ते  रहे  हैं  सीमित  अधिकार  मिला  जिसे  हिन्दू  महिला

 सम्पत्ति  कहते  PERE  में  केन्द्रीय  विधान

 थ्रो  पाटनकर
 :

 मैं  जान  बूझ  कर  भ्र पना  सभा  में  एक  गैर  सरकारी  सदस्य  ने  इस

 भाषण  पढ  हूं  क्योंकि  यह  एक  उलझा  का  विधेयक  पेश  किया
 कि

 मुत  माता  पिता

 मामला  है  झर  संभव  है  भविष्य  में  इसका  की  सम्पत्ति  में  पुत्रियों  को  भी  एक  भाग  दिया

 उद्धरण  दिया  जाये a  बहुंत से  लोग  इस  जाय  ।  १९४१  में  सरकार

 पर  टीका  टिप्पणी  करें  मैं  यह  पसंद  ने  हिन्दू  विधि  को  सामान्य  रूप  से

 बद्ध  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये करता  हुं  कि  इस  प्रकार  के  जटिल  मामले  में

 मैं  प्रिया भाषण  पढ़ें  ।  इसलिए नहीं  कि  मैं  एक  हिन्दू  विधि  समिति  नियुक्त  की  ।  वह

 बिना  तैयारी  के  बोल  नहीं  सकता  ।  समिति  धीरे  धीरे  हिन्दू  विधि  को  संहिताबद्ध

 करती  रही  है  जेसे  वसीयत रहित  उत्तराधिकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्रियों  को  अरपना  तथा  विवाह  ।  REV  में  केन्द्रीय  विधान

 भाषण  पढ़ने  का  अ्रधिकार  है  ताकि  उनके  सभा  में  हिन्दुओं  में  वसीयतरहित  उत्तराधिकार

 कथन  में  कोई  त्रुटि  न  रह  जाये  |  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  पेश  किया

 गया  ।  RE¥R  में  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 श्री  पाटनकर  :  में  फिर  प्रार्थना  करूंगा
 के  सूप

 कर
 दिया  गया  ।  प्रवर  समिति  ने

 कि  सभी  सदस्य  a  a  मेरी  बात  सिफारिश  की  कि  हिन्दू  विधि  समिति  को

 सुनें  ।  फिर  से  चलाया  जाय  कौर  उससे  हिन्दू  संहिता

 मातुपक्ष  प्रणाली  उत्तराधिकार  के  इन
 के  शेष  भाग  को  बनाने  के  लिये  कहा  जाये  ।

 १९४४  में  हिन्दू  विधि  समिति  फिर  गठित
 परिवर्तनों  को  ध्यान  में  रख  कर  विभिन्नਂ

 की  गयी  ate  तीन  वर्ष  तक  विचार  तथा
 विधान  सभाओं  रा  बहुत  से  अधिनियम

 लम्बी  चौड़ी  जांच  करने  के  बाद  उस  समिति
 पारित  कर  दिय  गये  थे  ।  पितृपक्ष  प्रणाली

 नें  १६४७  में  प्रारुप  संहिता  के  साथ  एक
 के  विभिन्न  परिवर्तनों  six  संयुक्त  परिवार

 प्रतिवेदन  पेश  किया  ।
 की  विभिन्न  प्रणालियों  के  विकास

 art  उनको  विशेष  प्रकृति  के  सम्बन्ध  में  भी  उसी  ay  केन्द्रीय  विधान  सभा  में  एक

 समय  समय
 पर

 बहुत  से  विधान  बने  हैं  पर  विधेयक  पेश  gar  जिसका  एक  भाग  हिन्दुओं
 इस  समस्या

 के  कुछ  अंशों  के  लिये  ही  थे  qd  प्रचलित  वसीयतरहित  उत्तराधिकार  से

 देश  में  सामाजिक  तथा  राजनैतिक  परिवर्तन  सम्बन्धित
 था

 ।  ag  विधेयक एक  प्रवर
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 समिति  को  सौंपा  गया  उस  समिति  ने  अपना  विस्तार  पूर्वक  विवार  करने  के  बाद  इस  रूप

 प्रतिवेदन  <eys  में  संविधान  सभा  )  में  पारित  कर  दिया है  ।

 के  सामने  पेंदा  किया  ।  उस  प्रतिवेदन  पर
 में  इस  विधेयक  का  महत्व  att  उसक

 संविधान  सभा  तथा  अस्थायी
 भावी  परिणाम  भली  भांति  जानता  ह  और

 aug  समय  समय  पर  विचार  होता  रहा
 मुझ  यह  कहते  होता  हं  कि  संसद  की  दोनों

 कार्प  की  अधिकता  के  कारण  ate  चू  कि
 सभाश्रों  के  सदस्यों  तौर  संयुक्त  प्रवर  समिति

 उस  विधेयक  में  सम्पूर्ण  हिन्दु  विधि  को  संहिता
 में  उनके  प्रतिनिधियों  न  इस  महत्वपूर्ण  समस्या

 बद्ध  करने  का  पूरा  क्षेत्र  समाविष्ट  था  मत
 को  सुलतान  के  लिय  यथासंभव  प्रयत्न  किया

 सियासी  संसद्  की  अवधि  के  समाप्त  होने  क

 वह  विधेयक  पारित  नहीं  किया  जा  सका  ।  यह  विषय  सन्  PERE  से  mala  १६

 वर्ष  से  जनता श्र  इस  सभा  के  सामने हैं  ।

 में  इस  सभा  के  सदस्यों से  अरपिल  करता हूं  कि

 कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  वे  इस  विधेयक  को  शीघ्र  पारित  करें  |  समस्या

 निश्चय  किया  गया  कि  संहिता  को  कितनी  ही  महत्वपूर्ण  क्यों  न  ag  एक

 झ  टुकड़ों  में  बाँट  जाय  कौर  प्रत्येक  उचित  अवधि  क  ग्रन्दर  सुलभा प्री  जानी

 भाग को  अलग  अलग  संसद्  के  सामने  रखा  चाहिये  |  लगभग  १७  करोड़  ८०  लाख

 जाये  ।  यह  विधेयक  aga  हिन्दू  संहिता  मतदाताओं  ने  जिनमें  ८  करोड़  ५०  लाख

 विधेयक  का  द्वितीय  भाग  जो  हिन्दू  महिलाएं  इस  संसद्  को  निर्वाचित  किया

 शिकार  से  सम्बन्धित  हैं  ।  हैं  att  इस  विधेयक  द्वारा  लगभग  ६  करोड़

 महिलाओं  की  श्रनहेंता  दूर  करने  की  चेष्टा

 की  जा  रही है
 ।

 इस  दृष्टिकोण  के  श्राधघ।रपर
 अब  में  विधेयक  के  इतिहास  की  बात

 माननीय  सदस्य  इस  प्रश्न  का  महत्व
 कहने  जा  रहा  यह  विधेयक  से  प्रथम

 सकते  हैँ
 ।

 कोई
 भी

 बहुत  लम्बी  अवधि  तक
 राज्य  सभा  के  सभापति  की  अनुमति  से  भारत

 उसकी  पिछड़ी  ददा  पर  श्र  सामाजिक

 के  गजट  में  २६  2euy  को

 प्रकाशित  किया  गया  था  ।  इस  प्रकार  प्रकाशित

 श्रमिक  पराधीनता  का  सितारा  नहीं  ले  सकता

 होने  के  बाद  यह  विधेयक  २२  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  इस  विधेयक

 PEUv  को  राज्य  सभा  में  पुरःस्थापित  कियां  के  उपबन्धों  के  विस्तार  का  विवेचन  करने  के

 गया  |  माननीय  सदस्यों  को  विदित  हैं  कि  में  कूछ  साध। रण  बातें  कहना  चाहता

 गत  डेढ  वर्षों  में  यह  विधेयक  किन  किन  x 2  |  हिन्द्त्रों  की  सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार  के

 अंवस्थाश्रों  से  होकर  गुजर  चुका  हैं  ।  इस  विनियमित  करने  के  लिये  यह  विधेयक  रखा

 विधेयक  के  विषय  पर  दोनों  संभागों  में  गया  ह  उत्तराधिकार  का  weet  किसी  व्यक्ति

 काफी  विस्तार  से  चर्चा  हो  चुकी  हैं  कौर  दोनों  के  मरने  के  बाद  ag  भी  उस  संपत्ति  के

 सभाओं  की  संयुक्त  प्रवर  समिति  ने  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  होता  हे  जो  मरते  समय

 पूर्वक  उसकी  छान बीन  परीक्षण  कियां  है  ।  उस  व्यक्ति  के  पास  slat  जिसका  उसने

 विधेयक  को  परिचालित  करने  पर  उस  पर  जो  पहले  कोई  निबटारा  a  किया  हो  झ्रथवा

 मत  चलाये  उन  पर  उठाई  गयीਂ  बातों  और  दोनों  जिस  सम्पत्ति  का  वह  वसीयत '  के  द्वारा

 संभागों  में  चर्चा  के  दौरान  माननीय  सदस्यों  निबटारा  कर  सकता  उसके  बार  में  उसने

 द्वारा  उठायी  गयी  बातों  तथा  संरक्षण  प्रवर  कोई  वसीयत  न  बनायी  हो  fara  कि  उसके

 समिति  में  प्रतिवेदन  में  उठायी  गयी  बातों  पर  मरने  के  बाद  उस  संपत्ति  का  कोई  निबटारा

 राज्य  सभा  में  प्राण-दिन  से  भ्रमित  विचार  किया  जा  सके  ।  इस  प्रकार  इस  विधेयक  के

 किया  गया  कौर  विधेयक  को  सभा  ने  द्वारा  जिसमें  के वसीयत  रहित  उत्तराधिकार  का
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 [sti  कल्पना  के  कारण  यह  भेदभाव  उत्पन्न  FAT

 विवेचन  उसमें  उल्लिखित  उत्तराधिकारियों  शर  वह  भेद  भाव  बहुत  लंबे  समय  से
 बराबर

 चले  कराने के  एक  पवित्र  भावना
 बन

 को  चाहे  वें  विधवाएं  या

 न्य  कोई  उस  व्यक्ति  के  जीवनकाल  में  गया  ।  अरब  साम।जिक  wiz  आधिक  परिजनों

 ने  परिवार  के  स्थान  पर  व्यक्ति  को  इकाई
 कोई  झ्र धि कार  न  दिये  गये  हैं  या  न  दिये  जा

 बना  दिया  है  att  हमने  अपने  संविधान  को
 सकते  =  |  इस  विधेयक  से  एसे  किसी  व्यक्ति

 को  संपत्ति  में  कोई  अघिकार  तुरंत  प्राप्त  नहीं
 प्रस्तावना  में  व्यक्ति  पुरुष  अथवा

 होंगे  ।  की  प्रतिष्ठा  को  स्वीकृत  किया  है  कौर  उसके

 लिये  रिज़वान  दिया है  ।  उप  समय  जब  कि

 उदाहरण  के  लिये  पुत्र  क॑  साथ  पुत्री  की

 इकाई  के  रूप  में  परिवार  का  संरक्षण  करना
 भी अब  पिता  की  सपत्ति  का  उत्तराधिकारी

 समाज  के  हित  में  श्रावश्यक  जन्मतः
 बनाया  गया है  किन्तु  इस  विषयक  क  द्वारा  पुत्री

 अधिकार  श्र  दाय भाग  द्वारा  अधिकार
 को  पिता  की  सम्पत्ति  में  तुरत  कोई  हिस्सा

 का  सिद्धान्त  लागू  किया  जाने  लगा  वह नहीं  प्राप्त  जैसे  कि  संयुक्त  मिताक्षरा

 इस  संयुक्त  परिवार  के  साथ  सम्बद्ध  प्र
 |

 परिवार में  पुत्र  को  अधिकार होता  है  ।  पिता

 इसी  को  मिलाकर  संयुक्त  हिन्दु  परिवार  कहा की  मत्प्र ध ्य  के  पश्चात  पुत्री  पुत्र  के  साथ  भ्रंश
 जाने

 लगा
 ।

 ऐसे  परिवार  में  व्यक्ति  नहीं लेने  की  अधिकारी  होगा  वह  अंदा  केवल

 बल्कि  परिवार  संपत्ति  का  स्वामी  होता  थी उसी  संपत्ति  में  होगा  जो  वह  मरते  समय

 शौर  व्यक्ति  का  संपत्ति  में  केवल  एक  abet
 या  संयुक्त रूप  छोड़  गया  हो  ।

 a
 यह  केवल  इसलिये  agar  रहा  हूँ  कि  इस

 अदा  होता  था  ।  संयुक्त  परिवार  की  संपत्ति

 में  पुरुष  का  जन्मतः  हिस्सा  होता  था
 कौर

 प्रविधि  की  उचित  जानकारी  के  अभाव
 उसकी  मृत्यु  के  बाद  वह  अधिकार  पुनः

 के  कारण  यह  गलत  या  राजनीतिक

 अथवा  अरन्य  आधार  पर  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा
 परिवार  को  परिवार  के  जीवित

 पुरुष  सदस्यों  को  प्राप्त  होता  था  |  प्रकार
 फैलाई गई  गलत  धारणा  दूर  की  जा  सकें  |

 संप्क््त भय  परिवार को  संपत्ति  में  किसी  व्यक्ति

 भारत  में  पहले  बहुत  समयਂ  हिन्दू  का  हित  पुत्र  के  उत्पन्न  होने  पर.कम  हो  जाता
 परिवार  को  समाज  की  इकाई  समझा  जाता

 था  att  किसी  पुरुष  के  मरने  पर  बढ़
 जाता

 था  भर  स्वाभाविक  ही  है  कि  उसन  कई
 था  ।  ऐसे  मिताक्षर  संयुक्त  परिवारों  जिन

 बात  उत्पन्न  ex
 ae

 एक  में  मृत  समां शी  का  हित  ष  समाजों  को
 परिवार  में  उत्पन्न  किसी  स्त्री  का  दूसरे  प्राप्त  हो  जाता  कोई  उत्तराधिकार  नहीं
 परिवार  में  विवाह हो  जाने  पर  उसका  उस

 होता  ।  इस  प्रकार  अ्धघिवार  fats

 समाज  के  ढांचे  में  कोई  स्थान  नहीं  रहता
 संबंधी  एक  कल्पना  पात्र  है  जिसकें  पति

 था  दूसरे  परिवार  में  जाने  के  कारण  वह  निस्संदेह  कुछ  भाव नाश् ों  का  जोर हैं  ओर
 उस  परिवार

 के  लिये  जिसमें  वह  पैदा हुई  बिलकुल  १४ 5  कौर  प्रायः  स्वाभाविक
 अजनबी  बन  जाती है  ।

 दशाओं  में  उसके  कायम  करने  का  प्रयत्न

 इस  मूल  कल्पना  के  विगत  जारी  है
 ।

 पहले  उससे  जो  भी  कुछ  लाभ
 दा ताब दियों

 में  जो  कुछ  विकास  किया  गया  वह  स्वाभाविक  प्रेम  के  सिद्धान्तों  के

 उसका  प्रयोजन  परिवार  को  ईकाई के
 प्रतिकूल  है  at  उसे  पूरी  तरह  उखाड़  फेंकने

 रूप  में  बनाये  रखना  था  ।  प्रारंभ  में  लिंग  के
 में  कुछ  समय  लगेगा  ।  ऐसे  विषय  जहाँ

 पर  पुरुष  और  स्त्री  में  भेदभाव
 पक्की  भावनाएं  यह  अधिक  अच्छा  है  कि

 करन
 का

 कोई  विचार  नहीं  था  किन्तु  समाज
 परिवर्तन  धीर  धीरे  किन्तु  निहित  रूप  से  किया

 की
 इकाई  के  रूप  में  परिवार

 की
 भूल  मूल
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 a a पद्धति  इस  विधेयक  का  यही  उद्देशय

 जिसका  विवेचन  मैं  कभी  कहूंगा  ।  संहिता  के  पुरुष  सदस्यों  को  कंवल

 कोई  कठिनाई  नहीं  सामान्य  रूप  से
 मिताक्षरा  संयुक्त  परिवार  को  इस

 उनके  अधिकार  सुरक्षित  रहते  हैं  जब  कि

 पद्धति का  दूसरा  महत्वपूर्ण पहलू  यह  है  कि  महिला  उत्तराधिकारियों  को  कोई  अधिकार
 जहां  तक  किसी  पुरुष  सभांशी  के  सोशी  नहीं  मिलता  ।  किन्तु  यदि  मिलाकर  ढंग

 संपत्ति  में  अधिकारों  का  संबंध  उसे  कोई
 के  हिन्दू  संयुक्त  परिवार में  महिला

 कठिनाई  नही ंहै  ।  वह  किसी  भी  समय  अरपना  शिकारियों  को  किसी  भी  परिस्थिति में  दाय भाग

 प्राप्त  करने  के  अघिकार  से  पूर्ण  तर  से  वंचित
 उसे  करा  सकता  है  ।  सभांशी  के  साथ

 किया  तो  इस  विधायक  से  कोई  लाभ  नहीं
 अपना  संबंध  तोड़  देने  की  इच्छा  मात्र  पर्याप्त

 होगा  ।  संयुक्त  समिति  राज्य
 सभा

 है  शर  ag  संयुक्त  परिवार  की  संपत्ति  में
 इस  निर्णय  पर  पहुँची  कि  जब  तक  मिताक्षर

 अपने  अंश  का
 ए  क

 अलग  स्वामी  बन  सकता

 ध  |  | |
 संयुक्त  परिवारों  मे ंभी  महिला

 रियों  को  दायभाग  प्राप्त  करने का  अ्रधिकारी

 बनाने  का  प्रदान  विधेयक  में  सम्मिलित  नहीं  किया संयुक्त  परिवार  का  एक  दूसरा रूप  है

 जिसे  हिन्दू  विधि  में  दाय  भाग  संयुक्त  परिवार  जाता तब  तक  यह  विधेयक  पूरा  नहीं  होगा  ।

 कहा  जाता  ।  दायभाग  प्रणाली  देश  के  इसलिये  उन्होंने  मिलाकर  पद्धति की  संपत्ति

 कवल  कुछ  क्षेत्रों  जैसे  बंगाल  श्रीराम

 लागू  है  ।  देश  के  भागों  दक्षिण  की  व्यवस्था  की  ।  सदस्यों को

 में  कुछ  भागों  को  छोड़  जहां  बिलकुल  विभिन्न  मालूम  होगा  कि  जब  सम्पदा  शुल्क  श्रघिनियंम

 पद्धति  walt  अनेक  प्रकारों  के  साथ  मातु  पारित  उस  समय  इसी  प्रकार  का  प्रश्न
 परिवार  पद्धति  प्रचलित  है  ,  मिताक्षर  उपस्थित किया  गया  था  सम्पदा  शुल्क

 पद्धति  लागू  है  ।  दाय-भाग से  मिलने  वाली  संपत्ति पर  एक  कर

 भारत  में  बहुत  अधिक  संख्या  में  लोगों पर
 विधेयक  के  खंड  ४५  में  यह  कहा  गया  था

 मिताक्षर  पद्धति  लागू  हीती  है  इन  लोगों
 कि  यह  विधायक  संयुक्त  परिवार  की  दंपतियों

 की  संयुक्त  पारिवारिक  संपत्तियों  के  मामले में
 या  उन  में  निहित  किसी  हित  के  जो

 दायभाग  द्वारा  उत्तराधिकार नहीं  होता  ।

 जीवित  समांशी
 सदस्यों को  दामाद  से  प्राप्त

 यदि  ऐसी  सभी  संपत्तियों  या  इन  संपत्तियों

 लागू  न  होगा  ।  इस  विषय  पर  चर्चा
 में  कोई  प्रश  सम्पदा  शुल्क  के  क्षेत्र  से  इस  कारण

 के  समय  दोनों  सदनों  में  अनेक  सदस्यों  नें
 निकाल  दिया  जाय  कि  वह  दायभाग  से  प्राप्त

 यह  प्राप्ति  की  कि  यह  न  तो  उचित  है  और  न  होकर  उत्तराधिकारी के  कारण  प्राप्त  होती
 न  तक  संगत  उसका  अ्रथें  यह  होता  कि

 तो  इस  प्रकार  संपदा  शुल्क  का  मुख्य  उद्देश्य
 कर  पद्धति  की  सारी  संपत्तियों  पर  यह  विधेयक

 ही  समाप्त  हो  जायेंगी  ।  तब  यह  निर्णय किया
 लागू  न  होगा  at  इस  प्रकार  हिन्दु  संहिता

 विधेयक  की  जो  गत  गया  कि  कराधान  के  लिये  मृत  समां शी  के  हित
 तुलना

 को  इस  प्रकार  समझा  जायें  जैसे  कि  उसकी
 अनेक  वर्षों  से  संसद्  जनता  के  सामने

 यह  विधायक  प्रतिगामी  विधेयक
 मृत्यु क  ठीक  पहले  सोशी  संपत्ति में  उसका

 जे  हित  शेष  समां शी  संपत्ति  से  अलग  कर  दिया  गया
 &  ।

 यह  ah  बहुत  जोरदार  था  भ्र  दोनों

 सदनों  की  संयुक्त  समिति  ने  इस  कठिन  समस्या
 हो  ।

 इस  पूर्वे  प्रथा  के  अनुसार  संयुक्त  हिन्दू

 पिता  के  मृत  सदस्य  की  संपत्ति  का  एक  अंद
 का  हल  ढूढ़  निकाला  |

 महिला  उत्तराधिकारी  को  के  लिये  इसी

 जैसा  कि  मैँने  पहले  बताया  हिन्दू  प्रकार  का  तरीका  निकाला  गया  है  ।  मिताक्षर
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 पद्धति  के  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  को  वास्तव  में  उपबन्ध  रखा  गया  है  कि  इस  अधिनियम  के

 प्रारंभ होने  के
 बाद  जब  कभी

 कोई  हिन्दू  पुरुष

 का  उद्देश्य  पूरा  किया  जा  सका  उसी
 प्रकार  जिसका  मिलाकर  संहिता  संपत्ति  में  कोई

 इस  विधेयक  में  भी  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  को  अंश  मर  तब  उसका  हित  समांशिता

 छिन्न-भिन्न  किये  बिना  महिला  उत्तराधिकारी
 के  दोष  सदस्यों  को  दायाद  भाग  के  भ्रनुसार

 को  उसी  पधार  पर  एक  भ्रंश  दिये  जाने  की  और  न  कि  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  के

 व्यवस्था  की  गयी है  ।  इस  विधेयक में  सबसे  अ्रनुसार  प्राप्त  होगा  ।

 महत्वपूर्ण  खंड  ६  का  संक्षेप में  यही  सारांश हैं  ।

 विधेयक  में  संलग्न  भ्रनुसूची के  वर्ग  १  में

 माननीय  सदस्य  जानते  होंगे  कि  हिन्दू  कोड  उल्लिखित  स्त्रियों  को  ऐसे  मृत  व्यक्ति की

 बनाते  जो  एकबार  संसद्  के  समक्ष  रखा
 संपत्ति

 में
 stare  अधिकारी  बनाने

 के
 लिये  खंड

 गया  था  कौर  जिसपर  wea  ज  की  एक  ६  में  एक  परन्तुक  जोड़ा  गया  यह  इस

 प्रवर  समिति  ने  विचार  भी  किया  आधार पर  किया  गया  है  जैसे  कि  मृत  व्यक्ति

 घिकार  की  मीरा  पद्धति  उस  कोड  के  पारित  at  हित  उसकी  मृत्यु  के  ठीक  पहलें
 किये  विभाजन  पर  उसे  आवंटित किया होने  की  तारीख  से  बिलकुल  रद्द  कर  देने  की

 एक  प्रस्थापना रखी  गयी  थी  ।  उसे  ध्यान में  गया  था  ।  उसका  प्रयोजन यह  है  कि  मिताक्षर

 रखते हुए  उन्होंने  अधिकार
 ढंग

 के  संयुक्त  परिवार  को  छिन्न-भिन्न  न  करने

 दायाद  का  जो  उस  पद्धति  के  अनिवार्य
 का

 प्रयत्न  करतें
 हुए  ,  पुत्री  अथवा  वर्ग  १  की

 अंग  रह  कर  देने  की  प्रस्थापना  की  थी  ।
 महिला  उत्तराधिकारी को  भी  मुत  समां शी  की

 इस  प्रकार  उन्होंने  सारे  हिन्दूवादी  पर  दायभाग  संपत्ति  में  उचित  ser  मिले  |

 पद्धति  लागू  करने  का  प्रयत्न  किया  था
 t

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  व्तेमान  विधेयक

 खंड  ६  को  ठीक  तौर  से  समझने  के  लिये मैँ में  ऐसी  बात  नहीं  है  किन्तु  उसमें  दूसरे  रास्ते

 अपनाये गये  यहाँ  हिन्दू  मिलाकर  संयुक्त  परिवार  ate

 हिन्दू  दायभाग  परिवार  की  मुख्य  बातों  का

 जैसा  कि  पहले  बताया  जा  चुका  हिन्दू  उल्लेख  करूंगा  जिससे  कि  वे  सदस्य  जो  वकील

 मिताक्षर  संयुक्त  परिवार  स्त्रियों  को  नहीं  हैं  यह  समझ  सकेंगे
 कि

 क्या  किया  जा  रहा

 शिकार  के  विषय  म  उस  परिवार  से  अलग  कर  एक  हिन्दू  समांशिता  संयुक्त  परिवार  से

 दिया  जाता  है  भ्र  वे  संयुक्त  परिवार
 की

 कहीं  अधिक  संकुचित  हैं  ।  उसमें के  वल  वे  ही

 समां शि ता  में  समांशी  सदस्य  नहीं  बन  सकती  |  व्यक्ति  सम्मिलित  होते  हैं  जिन्हें  संयुक्त

 समांशिता  संपत्ति  में  हिस्सा  प्राप्त  होता

 कि  इस  अ्रधिनियम  के  पारित  हो  जाने  के  बाद  ये
 व्यक्ति  पोते

 कौर  पड़पोते  safe

 मिताक्षरा परिवार  के  पुरुष  सदस्यों
 के  सपत्ति  के  धारक  क  तीन  पीढ़ी  ant  ।

 समांशिता  में  दायाद-ऑ्रधिकार  द्वारा  प्रपितामह  से  संपत्ति  पैतृक

 शासित  हों  कौर  साथ  ही  ऐसा  उपबन्ध  रखा  संपत्ति  होती  शरीय  संबंधियों  से  प्राप्त की

 जाना  चाहिये  कि  ऐसी  समांदिता  की  संपत्ति
 हुई  संपत्ति  उसकी  श्रलग  संपत्ति  पैतृक

 के  संबंध  में  महिला  उत्तराधिकारियों  को  भी  सपत्ति
 की  मुख्य  ak  श्रावश्यक  विशेषता  यह

 उचित  भ्रंश  मिलना  चाहिये  हें  कि  उसे  उत्तराधिकार  में  प्राप्त  करनेवाले

 व्यक्ति
 के  यदि  परपोते तो  वे इस  विधेयक  के  खंड  ६  में  एक  स्पष्ट

 उसके साथ  संयुक्त  से  स्वामी बन  जाते  हैं
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 उसक  भ्रमणकारी बन  जात  में  खण्ड  ६  की  अधिक  विस्तार  क  व्याख्या

 जहां  तक  उसकी  अ्रलग  संपत्ति  का  संबंध हू
 करने  की  चेष्टा  क्योंकि  वह  इस

 विधायक  का  सबसे  महत्व पण  भाग  स  \
 वह  उसका  संपूर्ण  स्वामी  है  ।  किन्तु  एक  बार

 खण्ड ६  कछ  बातो  पर  निर्धारित  जो  कि
 उसकी  अलग  या  स्व-राजत  संपत्ति  उसक

 म
 2

 लडके  क  हाथ  में  चली  जान  पर  वह  क  इस  उदाहरण  स्पष्ट  जाएंगी ।

 faa  पैतक  संपत्ति  बन  जाती है  एक  व्यक्ति  का  उदाहरण  लेता  जो
 कि

 अपनी

 मृत्यु  के  समय  एक  पुत्र  एक पुत्री

 समांशिता  बिलकुल विधि  की  एक  बनावट  एक  दूसरा पुत्र
 घ  छोड़  जाता  है  ।  उस  के

 के  ।  समांदिता  में  एक  समुंद्री  का  हित  घटता  पुत्र  क  के
 तीन  पुत्र  हैं  परं  त्  ।

 घर बढता  रहता  है  और  किसी  जन्म  होन  स  दूसर  पुत्र  घ  का  एक  पुत्र

 कम  जाता  है  केवल  विभाजन  द्वारा  ही  तो  जहां तक  खण्ड  ६  का  संबंध  वह  कोन सी

 एक  निश्चित  अंश  का  अधिकारी  बन  बातों  पर  झ्राधारित हैं

 सकता  है  मिलाकर  विधि  के  अधीन कोई  स्त्री
 पहली  यह  है  कि

 क
 अपनी  मृत्यु

 क  समय
 मांगी  नहीं  हो  सकती  |

 समां  पिता  अलग  नहीं  ह्य  था  ।  यदि  वह  अलग

 समां शी  संपत्ति  की  मुख्य  दो  बातीं
 य

 हो  गया  हो  तो  बात  बहुत  साधारण  बन  जाती  हैं  ।

 यदि  वह  अलग  हो  गया  तो  कोई  कठिनाई

 हैं  कि  ag  दायाद  अधिकार  न
 कि

 उत्तरा
 नहीं  होगी  ।  उसकी  सम्पत्ति  सब  बच्चों

 म

 घिसकर  प्राप्त  होती हैं  वह  एसी  संपत्ति  समान  रूप  से  बांटी  जा  ग्रोवर  उसकी  पुत्री

 हैं  जिसमें  समादशा क पूत्र का जन्मत क  पुत्र  को  भ्रंश  प्राप्त  ग  का  भाग  उसके  पुत्रों  ख  शर
 घ  क

 होता है  को  किसी  भी  समय  अपन
 भाग  के  बराबर  होगा  ।

 भाग  को  बांटने  के  लिए  कहन  का  अधिकार

 है  श्र  प्लग  होने  के  लिए  उसक  इराद  से  ही  दूसरी  बात  यह  हें  कि  समानता  को
 दूर

 संमांशिता  से  उसका  हिस्सा  अलग  हो  जाता
 करने  क

 उद्देश्य  से  मृत  व्यक्ति
 की  सम्पत्ति में

 gat  क  भाग  का  निर्णय करन  के  लिए  विशेष

 सूत्र  बनाना  चाहिए  प्रो  यह  सत्र  इस  विचार  से

 यभाग  विधि  क  झ्रनसार बेटों  का  पाते  बनाया  गया  कि  यदि  ख

 सम्पत्ति  में  जन्म  मात्र  क  कारण  कोई  अधिकार  घश्नौरघ१य  सब  क  की  सत्य  के  समय  काठ

 met  होता  i  पिता  की  मृत्य  क  बाद  ही  पहली  हों  तो  इन  सब  का  हिस्सा  मत  क  क  हिस्स

 बार  उन्हें  यह  अधिकार  मिलता  हैं  ।  पिता  की  में  होगा  |  इसकी  थोड़ी  सी  भ्र ौर  व्याख्या  होनी

 मृत्यु क  बाद  उन्हें  वह  सम्पत्ति  मिलती  है  जो  कि  चाहिए  ।  मिलाकर  परिवार  सम्बन्धी  विधि

 वह  मत्य  क  समय  छोड़  जाता  चाहे  वह  क  अनुसार पिता  क  का  प्रौढ़  उसक  पुत्रों  और

 हो  चाहे  पे तक  ।  यह  सम्पत्ति  उन्हें  उत्तराधिकारी  पौधों  का  सम्पत्ति  में  जन्म  से  अधिकार होता हैं होता  हैं  +

 के  नात  मिलती  उत्तरजीवी  क  नात  नहीं  ।  यह  करन  की  कोशिश  की  गई  थी  कि  सम्पत्ति

 पिता को  तक  सम्पत्ति वचन  का  पुरा  को  क  को  मृत्यु  पर  तीन  समान  भागों  में  बांटा
 कार  दायभाग  विधि  क  अधीन  समां धि ता  जाएगा  |  ख  कौर  घ  को  परिवार  के  दस  दे

 में  पुरुष  आर  स्त्री  दोनों  AT  सकत  व्यक्तियों  के
 भाग  के  बराबर  मिलने” ॥  यही

 वह  अधिकतर  उदार  विचार  धारा  हैं  ।  व्याख्या में  दिया  गया  म्यूज  यह  व्याख्या  पढ़ता
 भाग  विधि  में  स्वामित्व  की  एकता  नहीं  होती  हुं ७

 परन्तु कंवल  कब्ज  की  एकता  होती  हैं
 समां दी  सम्पत्ति  में  प्रत्येक  का  स्पष्ट  भाग

 इस  धारा  के  परन्तुक  के  प्रयोजन  क

 होता है  ।
 समां शी  सम्पत्ति  में  मृतक के  अश
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 को  क  के  भाग में
 3,000  Fo  मिलेंगे

 प्रत्येक  पुरुष  उत्तराधिकारी  को  जो

 इकट्ठ  होगा  मत  व्याख्या  में  यह  उपबंध  आवश्यक है
 तुर्की

 पुत्री  कौर  पुत्रों  को  समां शी  सम्पत्ति  में
 क  के

 | ह
 कुल  भाग  का  बराबर  बरारब  हिस्सा  मिले  ।

 पहल  दिए  गए  उदाहरण  में  य
 इस

 उपबंध  की  काफी  आलोचना  की  जाती  हैं
 ।

 मृत्यु  हो  गई  हो  वह  दो  पुत्र
 घ  कौर एक

 पहली  बात  तो  यह  कट्टी  जाती  हैं
 कि  इस

 पत्री ग  छोड़  गया  हो  कार  वे  सब  इकट्ठ हों  तो  व्याख्या  के  कारण  हम  पुत्री  ग  को  ह्म  मुत  पिता
 व्यय  यह  हं  कि  पुत्री  को  ख  कौर  घ  क  भागों क  क  के  भाग

 में  से  ही  हिस्सा  नहीं  देत
 है

 परन्तु
 बराबर  प्रगति  क  की  सम्पत्ति  का  एक  तिहाई

 ए
 >  उनके दोनों भाई  ख  कौर  घ  इकट्ठ

 भाग  मिले  ।  व्याख्या में  जसा  उपबन्ध
 उस  भाग  में  से  भी  हिस्सा  ait  हैं  जिस  पर

 नहो,तोख  झ्र घ  दोनों  पत्र  बह  दावा  करेंगे  उनका  शभ्रधिकार  था  ।  जन्माधिकार

 कि  क  की  सम्पत्ति  या
 उन  में  सें  प्रत्येक का  विधि  से  उत्पन्न  कल्पना  मात्र  हैं  कौर  व्याख्या

 एकਂ  तिहाई  का  अधिका  अज्ञात
 इस  कल्पना का  खण्डन  करती  |  यह  भी

 दोनों  का  क  की  सम्पत्ति  क॑  दो  तिहाई  पर  इस  व्याख्या  के कहा  जाता  कि
 अधिकार  fait  जो  एक  तिहाई  विष  रह

 प्रभावों से  बचने  wit
 पुत्री

 उसक
 गा  उसक  वे  दोनों  पुत्री  बराबर  अ्रधिकारी

 ध  भाग  से  वंचित  करने  के  लिए  पुत्रो
 होंग  ।  यदि  यह  उपबंध  न  होता  तो  यह  होता

 qa  को  qa  पिता  के  जीते  ही  सम्पत्ति
 कि  क  की  मृत्यु  पर  दोनों  पुत्रों  में  से  प्रत्येक  को

 बांटने  के  लिए  दावा  करना  ग्रोवर  अलग  होना
 एक  तिहाई  अर्थात  दोनों  को  दो  तिहाई  भाग

 अ्रासान  होगा  ।  यह  भी  कहा  जाता  ह  कि  लाग
 मिल  जाता  आर  श  ष  एक  तिहाई  में  भी  व  पुत्री

 इस  व्याख्या  क  कारण  इस  उपबंध  क  प्रभावों
 क  साथ  उत्तराधिकारी  इस  तरह है  स  पुत्री  बाटना  आरम्भ  HT से  बवन  क  लिए  सम्पत्ति
 को  यथार्थ  में  नवां  भाग  मिलता  ।  इस  विषमता  aq  ।  यह  उत्तराधिकार  की  विधि  प्राकृतिक
 को

 दूर  करन  क॑  लिए  यह  व्याख्या  दी  गई  है  ।
 पर  आधारित  ।  इस  समय  इसक

 यदि  समांदझिता  में  क  का  भाग
 विरुद्ध  जो  भी  धारणाएं  और  भावना य  हो

 ooo  रूपए  का  तो  दो  पात्रों  को  जन्म
 मझे  पूर्ण  विश्वास  कि  प्राकृतिक  प्रेम  की

 ही  उस  भाग में  से  ६,०००  रु०  मिलता  भावनाओ  की  पन्त  में  fara  होगी  ar
 ३,०००  रुठ  को  वे  पुत्री  के  साथ  इकट्ठे

 भविष्य  में  पिता  ate  भाई  अपनी  of
 बांटा  |  इस  तरह a  पुत्री को  कवल  १,०

 बहिनों  से  न्याय  करने  क  लिए  इस  विधि  क
 का

 नवां  हिस्सा रुपए  अर्थात  के  भाग
 अनसार  चला  |  मुझ  मानवीय  स्वभाव  पर

 मिलता  ।  हम  यह  उपबंध  भी  करदें कि  पुत्री  अ्रधिक  विश्वास  है  कौर जो  भी  डर  प्रकट किए
 झ्र  पत्रों  का  भाग  समान  गना  चाहिए

 गये  हैं  वे  निराधार  सिद्ध  होंग
 |

 तो  भी  इस  व्यवस्था  के  न  रहने  से  यही  परिणाम

 होगा  ।  इसी  कारण  एसा  उपबंध  किया  गया
 न्

 जब  दोनों  सदनों  में  विधेयक
 पर

 विचार
 ह

 किया  जा  रहा  था  तो  खण्ड  ५  क  उपबंध  का

 बहुत  विरोध हुआ  |  उस  उपबंध
 क  अनुसार

 व्याख्या  दन  से  क  के  भाग  में  उन  क  दोनों  यह  विधायक  एसी  सम्पत्ति  पर  लागू  नहीं  होगा

 पुत्रों  जो  इकट्ठे  हो  भाग  भी  होगा  प्रौढ़  जिसका  उत्तराधिकार  मद्रास  मारुमर्कटटयम

 उसका भाग  जो  कि  £,०००  रु०  ग  दोनों  अधिनियम  अर  खण्ड  संख्या  ५  उपखण्ड

 पुत्रों  ौर  पुत्री  में  बाट  (३)  a  दिए  गए  अधिनियमों क  प्रन्तगंत  नियत

 जाएगा ।  wale  दोनों  पुत्रों  और  पुत्री  प्रत्येक  होता  है  ।  ये  प्रीमियम उन  विषयों  से  संबंघित
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 मामलों
 हैं  जिन  पर  उस  विधि  की  प्रणाली  लागू  होती  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  कि  कुछ

 पत्नियों जिसे  हम मातु पक्ष  प्रणाली  कह  सकते  हैं  में  पुत्रों  के  विवाह  पर  we  उनकी

 झर  भरत  के  दक्षिण  पश्चिमी  तट  क  के  जो  कि  परिवार  को  ae  होती

 क्षेत्रों  में  लाग हैं  यह  उपखण्ड  (३),  खण्ड  गहने  बनवाने  पर  बहुत  रुपया  व्यय  करना

 ५  क  उपखण्ड  (१)  की  भांति  हटा  दिया  गया  पड़ता  है  ।  ऐसे  तवाह  करने  वाले  विवाह  की

 है  ।  खण्ड  ५  का  पहला  उपखण्ड  मिलाकर  सब  निन्दा  करते  हैं  कौर  प्रावग्यकता  के  मामले

 विधि  द्वारा  विनियमित  सम्पत्ति  से  सम्बन्धित  में  इस  का  कोई  भी  भाग  पुत्रों  के  लिए  नहीं

 था  एक  जैसी  विधि  बनाने  के  लिए  यह  ठीक  होता  ।  यह  बिल्कुल  ही  ठोक  ate  न्यायपूर्ण  नहीं

 कार्यवाही  की  गई  है  ।  राज्य  सभा  ने  विधेयक  हैं  कि  एक  पुत्री  को  बराबर  भाग  ऐसी  वात  के

 में  खण्ड  संख्या  ७  को  जोड़  कर  उन  व्यक्तियों  कारण न  दिया  जाए  जो  कि  उसके

 के  उत्तराधिकार  के  संबंध  में  उपबंध  किया  है  लिए  नहीं  की  गई  है  ।  मुझे  तिवारी  दै  कि

 जिन  पर  भारत  क  पश्चिमी  किनार  में  इस  इस  विधि  के  पारित  होने  के  वाद  विवाह  पर

 मामले  में  प्रचलित  विभिन्न  विधियां  लागू  व्यय  कम  टना  करेंगा  पर  दहेज  की  बुराई

 होती  उसने  सब  के  कम  हो  जाएगी  ।  यही  परन्तु  समग्र रूफ

 घिकार  के  सबंध  में  उपबंध  करके  ठीक  किया  से  स्त्रियों  की  प्रतिष्ठा  बढ़  जाएगी  ।

 खण्ड  संख्या  ७  के  उपबंधों  का  बड़ा
 giana  विवाहित  पुत्री  को  उसके  पिता

 संतोषजनक  पहलू  यह  हैं  कि  इसको  उन  सब
 के  घर  में  न  होने  के  समान  समझ  जाता है

 ॥
 माननीय  संसद  सदस्यों  न  एकमत  से  स्वीकार

 किया  हैਂ  जो  उन  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधि  जहां
 पहले  चाहे  कुछ  भी  सामाजिक  ae  aa

 परिस्थितियां  रही  समाज  की  वर्तमान
 पर  यह  मातृ पक्ष  प्रणाली  प्रचलित  है  ।'

 अ्रवस्थायें  इस  विधि  के  पारित  होने  के

 बाद  अपने  पति  या  ससुराल  के  घर  रहते  वाली

 एक  प्रौढ़  महत्वपूर्ण  जो  राज्य
 विवाहित  पुनी  सदा  यह  समझे  भी  कि  उसका

 सभा  ने  किया  है  वह  यह  उपबंध  है  कि  प्रत्येक  स्थान  उस  के  पिता  के  घर  में  भी  है  कौर  यह

 पुत्र  श्र  जो  अपने  पिता  को  मृत्यु  क
 एक  हाय  व्यक्ति  नहीं  है  जिसे  कि  अपने  पति

 बाद  जीवित  होते  सम्पत्ति  का  बराबर  भाग
 रोक  उसके  परिवार  के  व्यक्तियों  की  दया  पर

 प्राप्त  करेंगे  ।  मूल  विधेयक  में  प्रत्येक  पुत्री  निर्भर  रहना  पड़ता  हैं  ।  पति  कौर  उसके

 को  ara  भाग  का  झ्र धि कार  दिया  गया  था  ।  परिवार  के  व्यक्ति  भी  यह  समझेंगे  कि  पत्नी

 इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  अस्थायी
 या  बहु  केवल  उन  पर  ही  अश्लील  नहीं

 संसद्  द्वारा  हिंदू  कोड  बिल  क  संबंध  में  जो
 है  कौर  वे  उससे  श्रमिक  ग्रीवा  व्यवहार  करेंगे  ।

 व्यतीत  हो  चुका  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के
 मानसिक  पहलू  भौतिक  पहलू  से  अधिक

 लिए  नियुक्त  प्रवर  समिति  ने  भो  पुत्रो  को  पुत्र  । महत्वपूर्ण
 के  भाग  के  बराबर भाग  दिया  था  ।  संयुक्त

 समिति  भी  इस  विषय  पर  पिछली  प्रवर  समिति
 बमन  पीठासीन

 भौतिक  दृष्टिकोण  से  भी  वह  पिता  द्वारा  are से  सहमत  थी
 ।
 मैं  इस  बात  पर  प्रसन्न  हूं

 कि  अस्थायी  श्र  वर्तमान  संसद  प्रौढ़  राज्य  गई  सम्पत्ति  जो  कि  उसे  अधिकारी  होने  के

 सभा  इस  बात  पर  सहमत  हैं  जो  ठीक  श्र  नाते  पुत्री  के  लिए  उस  अवस्था  में

 स न्यायोचित  |  कुछ  लोग  पुत्रियों  लाभदायक  होगी  जब  कि  उसके  पति  की  मृत्यु

 बराबर  हिस्सा  दिये  जाने  पर  इस  झ्राधार  पर  हो  जाए  या  उसका  पति  उसे  छोड़  दे  ।  अब  भी

 आक्षेप  करते  हैं  कि
 परिवार

 ने  पहले  ही  पुत्री

 के  विवाह पर  परिवार  की  सम्पत्ति  बेच  कर  भाइयों  शौर  भ्र धि कतर  उनकी  पत्नियों  से

 बहुत  रुपया  व्यय  fear  gat  परन्तु  यह  कृपा  के  परिणामस्वरूप  मिलती  होगी  ।  जब
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 [at  पाटनकर

 हमने  व्यक्तित्व  के  गौरव  लिंग  भेद  को न  यदि  कोई  Wiaara  सम्पत्ति  के  अपन  भाग  को

 मान  मान्यता  देने  का  काम  उठाया  तो  चाहता  तो  दूसरे  उत्तराधिकारी

 कवल  मात्र  ठीक-बात  जो  हमें  करनी  चाहिए  पूर्व  क्रयाधघिकार का  दावा  कर  सकते  यह

 we यह  हैं  कि  हमें  पुत्री  प्र  पुत्र  के  साथ  समान  उपबंध  सामान्य  रूप  से  है  सब

 रूप  से  बर्ताव  करना  चाहिए  ।  जब  संविधान  कारियों  पर  लाग  होता  हैं  ।  इस  विषय  में

 में  यह  उपबंध हैं  कि  लिंग  के  ara  पर  कोई  मल  विधेयक  का  उपबंध  इतना  स्पष्ट  नहीं  था

 भेद-भाव  नहीं  तो  हम  पिता  की  सम्पत्ति  are  सब  उत्तराधिकारियों  पर  लाग  नहीं  होता

 में
 से  पुत्री  को  राधा

 भाग
 श्र  पुत्र  को  पूरा  1

 भाग  कैस ेदे  सकते  यदि  एक  अविवाहित
 '

 पुत्री  का  अरपन  पिता की  सत्य  के  पश्चात  उसकी
 यद्यपि  इस  विधेयक के  खण्ड  ६  कं  अ्रनसार

 सम्पत्ति  क  भाग  पर  अधिकार  हो  जाता
 स्त्री  उत्तराधिकारी  को  मिलाकर  विभक्त

 तो  मुझे  पूण  विश्वास  है  कि  उसका भाई  परिवार की  सम्पत्ति में  से  भाग  प्राप्त  करने  का
 दाय भाग क  उसक  भाग  म  स  उसक  विवाह

 अधिकार  फिर  भी  इस  बात  पर  ध्यान  देना
 पर  व्यय  करना  |  इसके  पति  रिक्त  कोई  बात

 चाहिए  कि  उसे  उस  परिवार  की  समां शी  नहीं
 मानने  के  लिए  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 बनाया  गया  है  ।  ऐसी  सम्पत्ति  कारबार  क

 मल  विधेयक  में  उस  सम्पत्ति  के  हिंद  रूप  में  या  aa  सम्पत्ति  के  रूप  में  हो  सकती

 स्त्री  के  सीमित  भाग  के  विषय  में  कुछ  नहीं  खण्ड  २४  द्वारा  दिए  गए  पव  क्रयाधिकार से

 जिसकी  भविष्य  में  ॥  स्त्री  उत्तराधिकारी  यदि  समां शी  दूसरे  उत्तराधिकारी  परिवार  के

 बन  सकता  |  संयुक्त  समिति  ने  अब  यह  लिए  सम्पत्ति  रखनी  चाहते  हों  तो  सम्पत्तियां

 उपबंध  कियां  है  कि  इस  अधिनियम  के  लाग  परिवार  में  इकट्ठी  रह  सकेंगी  |

 होने  के  समय  हिन्द  स्त्रियो ंके  बजे  में  जो

 सम्पत्ति  होगी  उस  पर  उनका  पूर्णा धि कार  होना
 एक  माननीय  सदस्य  समय  समाप्त

 सीमित  नहीं  ।
 हो  गया है  ।

 जहां तक  fe  स्त्रियों की  सम्पत्ति  के

 श्री  पाटनकर  घड़ी  की  कौर  देख
 उत्तराधिकार

 का  संबंध  विधेयक  में  यह

 रही
 = त  श्र  मैं  एक  घण्टे  में  अपना  भाषण लिखा  हनना है ंकि  यदि  कोई  हिन्दू  स्त्री  बिना

 सन्तान  के  मर  जाती  हैं  तो  जहां तक  उसे  झपने  समाप्त  कर  ५

 पिता  या  माता  से  मिली  हई  सम्पत्ति  का  संबंध है

 ae  उसके  पिता  के  उत्तराधिकारियों  को  मिलेंगी  एक  नया  खण्ड  २४५,  विधेयक में  जोड़  दिया

 कौर  जहां  तक  उसके  पति  या  ससुर  स  मिली  गया  है  जो  कि  रहने  के  मकान  के  संबंध  में  विद

 उपबंध  करता  हूं  ।  हमारे  देश  में  परिवार  के हुई  सम्पत्ति
 का

 संबंध  वह  उसके  पति  के
 उत्तराधिकारियों  को  मिलेगी  |  रहने  के  मकान  के  साथ  कोमल  भावनाएं  बहुत

 संबंधित
 होती

 हैं
 ।

 इसके
 हमारे  देश

 पह  कहीं  भी  प्रचलित
 सामान्य  के  गांवों  की  दशा  के  रहने का  मकान

 कार  नियम
 का  एक  अपवाद

 ह
 परन्तु  हमारे  परिवार  की  एक  मुख्य  अ्रावश्यकता  र  ।

 ददा  में  विशेष  परिस्थितियां  होने  के  कारण
 पुत्री  विवाह  होने

 पर  दूसरे  परिवार
 द  करना  न्यायोचित है  |

 में  मिल  जाती  हैं  और  उसे  अपने

 विधेयक  की  खण्ड  संख्या  २४  उत्तरा  पति  के  परिवार  के  मकान  में  रहना  पड़ता  हू  ।

 घि  कारियों
 को  qa  क्रपाधिकार  देती है  ताकि  अपने  पति  के प्रभाव  में  काम  करने  की  भी  उसकी
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 सम्भावना है  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  यह  इसलिए  सबसे  अच्छी  चीज  यह  होगी  कि  प्रत्येक

 उपबंध  किया  गया  है  कि  स्त्री  उत्तराधिकारी  हिन्दू  को  यह  भ्र धि कार  दिया  जाय  कि  वह  Tat

 को  मकान  के  बंटवारे  का  दावा  करने  का  सम्पत्ति  के  बारे  में  वसीयत  कर  सके  ।  वह

 अ्रघिकार  नहीं  दिया  जाना  जब  तक
 हिन्दू  मिताक्षर  परिवार  का

 भी
 हो

 तो
 भी  उसे

 कि  पुरुष  उत्तरा  चकारी  मकान  के  पने  भागों  समां  पिता  में  श्री  ने  हिस्से  के  सम्बन्ध  में  वसीयत

 को  बांटना  नहीं  चहते  फिर  स्त्री  करने  का  after  होना  चाहिए  क्योंकि  इन

 उत्तराधिकारी  को  ऐसे  मकान  में  रहने  का  मामलों  का  निर्णयਂ  वह  सबसे  प्रगति  तरह  कर

 भ्र धि कार  दिया  गया  सकता  यदि  उस  के  किसी  बेटे  या  बेटी

 जेसा  हमें  पता  कई  परिस्थितियों  में  की  alan  दशा  अच्छी  है  तो  वह  उसके  लिए

 स्त्री  उत्तराधिकारी  ऐसी  हो  सकती  हैं  जिसे  कम  सम्पत्ति  छोड़  सके  कौर  यदि  उसकी

 उसके  पति  ने  छोड़  दिया  हो  ate  ऐसी  विधवा  सन्तान  में  से  किसी  को  अधिक  धन  या  सम्पत्ति

 चाहिए  तो  वहू  उसके  लिए  alee  सम्पत्ति हो  सकतीਂ  हैं  जिसके  पति  ने  कोई  मकान  न

 छोड़ा  हो  ate  ऐसी  परिस्थितियों  में  संभव  छोड़  सके--एससी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  |

 है  कि  वह  ara  पिता  के  मकान  में  नाकर  रहे
 यदि  ag  किसी  बेटी  के  विवाह  पर  wie

 खर्च  कर  चुका  हो  उसकी  स्थिति  ऐसी  होनी यही  मुख्य  कारण  हैं  कि  यह  विधेयक  स्त्री

 उत्तराधिकारी  को  परिवार के  मकान  में  चाहिए कि  वह  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  कर  सकता

 रहने  का  भ्र।घकार  देता  हे  ।  खण्ड  ३२  में  कप्नत्येक  हिन्दू  को
 वसीयत

 हिदुओं  में  दा  भाग  के  प्रदान  पर  विचार
 करनें  का  यह  अधिक  र  दिया  पय  si  इत

 खण्ड  श्र  इस  की  व्याख्या  में  हिन्दू  पुरुषों  कों
 करते  समय  बदली  हुई  आधिक  सामाजिक  समां दी  सम्पत्ति  में  झपने  भाग  के  सम्बन्ध  में
 परिस्थितियों  से  कई  प्रश्न  उत्पन्न  हुए

 उदाहरणार्थ  इस  मामलें पर  चर्चा के
 वसीयत  करने  का  शझ्रधिकार  दिया  गया  है  ।

 बेटियों
 को

 उत्तराधिकार  दिये  जाने
 के

 उप बन् तर
 समय  कई  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया

 के  कारण  जिन  लोगों  को  यह  डर  है  कि  उनके
 कि  अविवाहित  लड़की  को  ७  पिता  की

 परिवार की  सम्पत्ति  बाहर  वालों  के  पास  चली
 सम्पत्ति  में  हिस्सा दिया  जाय  परन्तु  विवाहित

 जायंगी  उन्हें  इस  उपबन्ध  में  सन्तोष  होगा  कि
 लड़की  को  नहीं  ।  परन्तु  सम्भव  हू  कि  विवाहित

 लड़की  की  हालत  भ्रमणी  न  हो  ।  विवाहित

 वे  इसके  भ्रन्तर्गत  सम्पत्ति  को  बाहर  वालों

 के  हाथ  में  जाने  से  रोकने  का  प्रभावशाली
 लड़की के  सम्बन्ध में  भी  यही  बात  हो  सकती  प्रबन्ध  कर  सकते
 ऐसी  अविवाहित  लड़की  भी  हो  सकती  है  जिसे

 परिवार  के  खर्च  पर  अच्छी  दिक्षा  मिली हो  अनुसूची  की  श्रेणी  १  में  दायादों  की

 शर  जो  शीरानी  रोजी  कमा  सकने  योग्य  हो  सूची  दी  गयी  है  ।  इस  पर  यह  आलोचना

 ait  दूसरी  प्रो  ऐसी  अविवाहित लड़की  भी  की  गयी  है  कि
 यह

 बहुत  लम्बी  है
 ।  परन्तु

 हो  सकती है
 जिसमें  ara  या  बुद्धि का  अभाव  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  उसमें  उल्लिखित

 बेटों  के  मामले  में  भी  ऐसा  हो  सकता  बहुत  से  दालान  तो  तभी  सम्पत्ति  पा  सकेंगे

 अर्थात  एक  बेटा  ऐसा  हो  सकता  है  जो  जबकि  उनके  पूर्वाधिकारी नहीं  रहेंगे  ।  श्रेणी

 परिवार  के  पर  पढ़ा  हो  कौर  कमा  सकता  १  में  दायादों  को  इस  पर  सम्मिलित

 हो  श्र  दूसरा  एसा  भी  हो  सकता  है  जो  प्रखर  किया  गया  &  कि  मृत  व्यक्ति के  जितने  भी  स्त्री

 बुद्धि  वाला
 न  हो  कौर  काफी  न  कमा  सकता  डो  ।  पुरुष  सम्बन्धी  एक  ही  पीढ़ी  के  हैं  उन्हें  एक  सा

 व्यापार  में  भी  एक  तो  तरह  कमा  सकता  माना  जाये  ।  प्रतिनिधित्व  का  सिद्धान्त  यदि

 है  att  सम्भव
 है  कि  दूसरे में  वे  गण  न  हों  जो  ऐसे  बेटों  पर  लागू  होता  हैं  जिनकी  मृत्यु  पिता

 व्यापार  के  लिए  आवश्यक  हैं  ।  ऐसे  मामले  में
 से  पहले  हो  जाये  तो  ऐसी  बेटियों  पर  भी  यही

 कोई  निश्चित  कसौटी  नहीं  हो  सकती  ।  सिद्धान्त  लागू  होना  चाहिए ।  राज्य  सभा  ने
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 संयुक्त  समिति  द्वारा  संशोधित  सूची  को  मान  संबंधित  एक  व्यक्तिगत  विधि है  ।  इस  प्रकार

 लिया  सिवाए  इस  बात  के  कि  at  को  श्रेणी  के  सब  संशयों  को  दूर  करने  के  लिये  खण्ड
 ४

 के

 १  से  निकाल  कर  पिता  के  साथ  श्रेणी  २  में
 उपखण्ड  (  र  )

 में  यह  उपबन्ध  कर
 दिया गया  है

 रख  दिया गया  ।  कि  इस  अधिनियम  में  दी  गई  कोई  भी  बात

 उन  प्राणियों  के  उपबंधों  पर  कोई भी  प्रभाव

 कुछ  लोगों  ने  यह  आशंका  प्रकट  की
 थी

 कि  नहीं  डालेंगी  जो  कि  कृषि  कमी  के  विखंडन  को

 इस  विधेयक  से  कमी  सम्बन्धी  नीति  की  रोकने  waar  ऊपरी  सीमा  निर्धारित करने

 समस्याओं में  गड़  बड़  होगी  ।  यह  विधेयक  अथवा इस  प्रकार  की  जोतों के  पटटेदारी  के

 तो  के  लिए  व्यक्तिगत  विधि  बनाने  के  धघिकारों के न्यसन के  व्यसन  का  उपबन्ध  करन  F

 लिए  ।  मेरा  ध्यान  पंजाब  का इंत कारी  लिये  उस  समय  लाग  हों  ।

 भ्र घि नियम  की  धारा  ५६  की  भ्र  दिलाया

 गया  था  ।  इसमें उस  राज्य  में  भूमि के  हिन्दू  स्त्रियों  की  के  नाम  से

 शिकार के  सम्बन्ध  HE  fray  बनाए  विख्यात  सीमित  सम्पत्ति  के  लिये  प्रत्याशियों

 गयें  ्  |  तथा  wee  व्यक्तियों  द्वारा  काफी  मुकदमेबाजी
 ag  कानन  खेती  की  भूमि के

 सम्बन्ध में  है  प्रौर  पर  लाग  होता  है  होती रही  हूं  ।
 प्राचीन

 समय  में  ,  जब
 स्त्रियों

 को  उत्तराधिकार  के  अधिकार  नहीं  प्रदान  किये चाहे वे  हिन्दू  पारसी  ईसाई हों  या  कि

 ali  खेती  के  कमी  में  हिस्सा  जातें  थे  पौर  स्थिति  भिन्न  सीमित  सम्पत्ति

 किस  उत्तराधिकारी को  इस  सम्बन्ध में  का  औचित्य  माना  जा  सकता  परन्तु

 उस  भ्र धि नियम में  जो  उपबन्ध  हैं उन  पर  1...  संदर्भ  में  इस  बात  में  कोई  संदेह  नहीं  ह

 उनकी  उत्तराधिकारी  सम्बन्धी  व्यक्तिगत  कि  इसका  उन्मूलन  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 विधि  हावी  नहीं  हो  सकती  ।  भारत  में  इससे  न  केवल  मुकदमे  बाजी  को  ही  प्रोत्साहन

 उनकी  जोत  तथा  उस  saa  संबंधित  मिला  परन्तु  इससे  यह  भी  सुझाव  मिलना

 wan  मामले  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भिन्न-भिन्न  हैं  ।  प्रतीत  होता  हू  कि  स्त्रियाँ  ही  ast

 समस्त
 देश  के  एक  सामान्य wit  एक  सम्पत्ति  की  देखभाल  करने  योग्य  नहीं  होती

 सम  afa-tifa  के  प्रदान  को  तो  at  sofzar-  इसमें  संदेह  नहीं  ह  कि  राव  समिति  नें

 सित  कियाजाना है  ।  एक  बार  उद् टिका सित  किये  अपने  श्रमिकों  केवल  यहीं  उपबंध  करने  तक

 जाने  जहाँ  तक  भूमियों  का  संबंध  सीमित  रखा  कि  स्त्री  को  अपनी  स्थान  सम्पत्ति यह

 समान  रूप  से  सभी  भारतीयों  पर  लाग  होनी  पर  पूर्ण  अ्रधिकार होना  परन्तु  उसक
 art  हिन्दूओं  के  व्यक्तिगत  विधान  का  उस  पर  बाद जब  भी  कभी  विधेयक  पर  बिचार  किया

 सर्वोपरि  प्रभाव  नहीं  होगा  ।  इस  संबंध  गया  तो  प्रत्येक बार  यह  श्रनभव  किया  गया  कि

 में  देश  के  उन  भागों  में  काफी
 हिन्दू  स्त्रियों  को  उन  सभी  सम्पत्तियों  पर  पूर्ण

 फेली  हुई
 है

 जहाँ  पहले  जमींदारी  प्रणाली  alert  मिलना  चाहिये  जो  उन  पर  न्य सित

 कौर  जमींदारी के  उन्मूलन  के  इस  उपबंध  पर  केवल  set  एक

 विभिन्न  अधिनियमों  के  द्वारा  पट्टेदार  के  नये  बंध  लगाया  गया  था  कि  यह  कवल  उन्हीं

 अधिकारों  का  सरजन  किया  गया  मझे  सम्पत्तियाँ  पर  लाग  किया  जाय  जो

 बताया  गया  है  कि  उत्तर  बिहार  कौर  बाद  हिन्द  स्त्रियों  द्वारा  प्राप्त की  जायें  ।

 कुछ  अन्य  राज्यों  में  ऐसे  अधिनियम  ।  इन  संयुक्त  समति  इसके  यह  अनुभव
 राज्यों  की  भूमि-नीति  पर  इस  के  किया  कि  इस  प्रतिबंध  के  लिये  कोई  कारण

 उपबन्धों  का  कोई  प्रभाव  नहीं  क्योंकि  नहीं  था  मृत्यु  के  समय  किसी  स्त्री  के  पास  जो  भी

 यह  हिन्द  के  उत्तराधिकार  के  प्रश्न  से  सम्पत्ति  चाहे  वह  इस  विधि  के  लाਂ  होने
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 के  पहले  या  बाद  में  प्रतीत  की  गयी  वह  पुत्रों  र  पुत्रियों  को  समांशित  सम्पत्ति  में

 थृर्णतया  उसी  की  सम्पत्ति  रहे  ।  किसी  उसके  हितों  में  से  कितना  भ्रंश  मिले  waar

 श्रत्यावर्ती  के  प्रत्याशित  हितों  को  इस  पर  कोई  न  उसे  इस  संबंध  में  वसीयत  कर  देने का

 प्रभाव  saa  दिया  जाय  ?  उस  सम्पत्ति में  अधिकार दिया  जा  रहा  है

 उसका  कोई  वेतनमान  झ्र धि कार  नहीं

 चह  किसी  नथ  में  भी  उस  सम्पत्ति  का  उस  स्त्री  (५)  उस  सीमित  सम्पत्ति  जो  हिन्दू

 से  प्रतीक  अधिकारी  नहीं  जो  वास्तव  में  स्त्री की  सम्पत्ति  के  नाम  से  विख्यात  कौर

 उसका  उपभो  ग  कर  रही  कौर  यदि  प्रत्यावर्त्ती  जो  खर्चो ली तथा  लम्बी  मुकदमेबाजी का  कारण

 के  किन्हीं  प्रत्याशित  श्र।धकारों  में  से  कोई  समाप्त  कर  दिया  गया

 अधिकार  ले  लिया  जाता  तब  वास्तव  में

 किसी भी  क्षेत्र  से  किसी  प्रकार की  शिकायत  (६)  जोतों  के  विखंडन ,  शारिवा  भूमि

 का  कोई  कारण  नहीं  होना  विधेयक के
 की  ऊपरी  सीमा  निर्धारित  करने  के  प्रदान  के  साथ

 खण्ड १६  द्वारा  केवल  कतिपय  मामलों  में  स्त्री  इस  विधि के  संघर्ष  अथवा  पट्टेदार के  अधिकारों

 द्वारा धृत  सम्पत्ति  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  प्रौढ़  के  व्यसन  पर  इसके  संभावित

 यह  कहना  गलत  होगा  कि  वह  भूतलक्षी  प्रकार  रूप  उत्तर  प्रदेश  कौर

 का  अंडमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  जेसे  क्षेत्रों

 कें  सम्बन्ध  में  ग्रामीण  जनसंख्या  के  भय  को

 अन्त  में इस  विधेयक  की  इने  मुख्य  टूर  करने  के  लिये  यह  उपबंध  रखा  गया है  कि

 बातों  को  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  पर  इस  अधिनियम  में  दी  गयी  कोई  भी  बात  किसी

 मुझे  ora  हैं  कि  वह  न  केवल  इस  सभा  द्वारा  भी  रूप  में  अन्य  विधियो ंके  जो  कि  उस

 वरन  सामान्य  जनता  द्वारा  भी  स्वीकार
 समय  लागू  इस  प्रकार के

 उपबन्धों  पर

 योग्य
 किसी  प्रकार  का  प्रभाव  नहीं  डालेगी  ।

 (2)  इस  विधेयक  के  द्वारा  मिताक्षरा
 (७)  पारिवारिक  सम्पत्तियों  की  रक्षा

 प्रकार  के  संयुक्त  परिवार  का  उन्मूलन  नहीं  करने  के  लिये  पूर्वे  क्रपाधिकार  का  उपबन्ध

 किया जा  रहा  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  इस  कर  दिया गया

 विधेयक  तथा  व्यतीत  हिन्दू  कोड  विधेयक  के

 (८)  यह  उपलब्ध भी
 कर

 दिया  गया उपबंधों में  यही  मुख्य  त् अतर र

 है  क्रिया  fez  स्त्री  के  मामले  जिसकी

 अपने  frat  अथवा  पति  की  सम्/त्ति  का (२)  इसके  साथ  ही  पुत्री  को

 भी  पिता  की  ana  भें  अविभाजित  पुत्र  भाग  प्रप्त  कर  चवन  के  अपने  पोछे

 के  बराबर  भाग  दिया  गया है  कि  चाहे वह
 ~

 बिना  कोई  सन् तन  छोड़  ह  ACT  हो  जाती हैं  ।

 एक  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  का  समां शी  ट्
 Q  [|  उसकी  मृत्य  के  उपरान्त  इस  प्रकार  दायागत

 यों  नहीं  था  ।  सम्पत्ति  उसक  fa  प्रथम  पति  के

 शिकारियों
 पर

 जैसी  भी  स्थिति  न्पसित

 (३)  यह  विधेयक  किसी  भी  रूप  में  होगी  ।

 भी  हिन्दू  समांशी  के  स्वयं  को  समां  पिता

 से  पृथक  कर  लेने  के  भ्र/घकार  का  अपहरण  नहीं  (£)  पारिवारिक  निवासप्थानों  क

 करता है  ।
 सम्बन्ध  यह  उपबंध  किया  गया  है  कि

 कोई  महिला  उतरਂ  शिकारी  उस  समयਂ  तर्क

 (४)  समांशी  को  इस  योग्य  बनाने  के  उसके  विभाजन  की  मांग  न  कर  सकेगी  जब  सक

 कि  वह  यह  व्यवस्था  कर  सके  कि  उसके  कि  पुरुष  उत्तराधिकारी  झपने  झपने
 अंकों  का
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 न्याय  प्राप्त  कराने  के  लिये  हमने  अस्र पन सावधान सं  विधान

 बटवारा करन  का  कुछ

 विशेष  मामलों  में  उसे  निवास  का  अधंकार
 में  वचन  दिया  है  ।  इसे  हमें  शान्तिपूर्ण

 तरीकों  से  प्राप्त करना  है  ।  सामाजिक
 दिया गया  है

 न्याय के  इस  मसले  को  हल  करनें  का  एक  मात्र

 तरीका  विधान  निर्माण  ही  है  ।
 इस  विधेयक  की  यह  कुछ  विशेषताओं

 sit  यदि  इनपर  ध्यान  दिया  गया  तो  इस  विधान  द्वारा  हम  एक  महत्वपूर्ण

 मझे  विश्वास  है  कि  इन  से  उन  कुछ  शंकाओं
 सामाजिक  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयास

 तथा  सन् देहों का  निवारण  हो  जायगा  जिनका
 कर  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद

 रहे  हैं  ।

 छ  लोग  बहुत  समय  से  चली  रही  धार  से  जनता  के  राजनीतिक  तथा  आधिक  जीवन
 छात्रों  कौर  प्रतिकूल  भावनाओं  के  कारण

 प्रभाव  करते ह  ।
 में  महान  परिक्तेंन  हो  गये  हैं  प्रौढ़  हम  ऐसी

 सामाजिक  स्थितियों  को  कायम  नहीं  रहने

 मैं  विधेयक  में  दिये  गये  सभी

 2  सकते  जो  कि  देश  के  बदले  हुये  श्रमिक

 शर  सामाजिक  जीवन  से  मेल  न  खाती  हों  ।

 के  सम्बन्ध  में  कह  चुका हूं  PERV
 इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों

 से  जब  कि  पहली
 बार  हिन्दू-विधि

 में  सुधार
 से  यह  aia  कि  वह  इस  विधान

 का  गम्भी  रता पुर्वक  उठाया  गया
 को  एक  लम्बे  समय  से  चली  रही  सामाजिक

 तब  से  यह  प्रश्न  विभिन्न  स्तरों  से  गुजर  चुका  समस्या  को  हल  करने वाले  साधन के ~  र oat  तभी  से  यह  हमारे  समाज  के  विभिन्न
 में  देख  ।

 वर्गों  की  उत्तेजना का  कारण रहा  है  |

 एक  बार  इस  कार्य  को  कर  देने  पर
 में  जानता  हूं  कि  कुछ  दल  इस  प्रकार  के

 यह  हमारा  कत्तव्य  तथा  प्रयत्न  होना  चाहिये  प्रशन  के  सम्बन्ध  में  गहरी  झ्र  प्रबल

 कि  इस  प्रश्न  को  यथा  सम्भव  aaa  एवं  नागरों  तथा  प्रतिकूल  प्रभावों  का  लाभ  उठाने

 संतोषप्रद  ढंग  से  हल  करने  का  प्रयास  किया  का  प्रयास  इस  कारण  हमें  अपने
 जाये  |

 कत्तव्य  से  च्युत  होने  की  झ्रावश्यकता नहीं

 है  ।  में  जानता  कि  हम  कोई  नया  कार्य

 केवल  हमारे  देश  में  हीਂ  नहीं  आरम्भ  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  हमें  अपने  समाज

 समस्त  संसार  में  बडी  से  राजनीतिक  की  वर्तमान  ददा  और  उनमें  अपन  लक्ष्य  के

 एवं  mien  परिवर्तन  हो  रहे  हें  |  अपन  अ्रनरूप  परिवर्तन  करने  की  झ्रावस्यकता  को

 देश  हमारी  स्वतंत्रता ने  हमारे  ऊपर  ध्यान  में  रखना  है  ।  में  इस  बात  से  सहमत

 अतिरिक्त  लाद  दिया  ।  सम्पूर्ण  हुं  कि  हमें  वेतनमान तथा  भविष्य  के  बीच

 भारतीय  समाज  को  संतोष  प्रदान  करने  एवं  समन्वयਂ  स्थापित  करने  का  प्रयास  करना

 समृद्धि शील  बनाने  के  उद्देश्य  से  कोई  भ्रामक  ताकि  वर्तमान  विकास  प्रक्रिया  के

 पुन व्यवस्था  किये  बिना  राजनीतिक  स्वतंत्रता  द्वारा  एक  va  रूप  में  परिवर्तित हो  जाये  जो
 का  कोई  WA  नहीं  होगा  ।  हम  इस  दिशा  में  ast  से  उद्दीपित हो  रहे  भविष्य से  मेल
 wad  भ्रामक  पुनव्यंवस्था  की  दिशा  बहरों  अथवा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 खाता  हो
 wap  कार्यवाहियां  कर  भी  रहे  ह  जीवन  में  कहीं  भी  अकस्मात  परिवहन  करने

 न्यायपूर्ण  सामाजिक  व्यवस्था  '  की  का  कोई  विचार  नहीं  कौर इस  सम्बन्ध

 स्थापना  किय  बिना  श्रमिक  व्यवस्था  की  ही
 में  जो  भी  सुझाव  दिये  गये  हैं  उन  पर  भली

 नहीं  सकती  है  ।  mat  सभी  नागरिकों  प्रकार  से  तथा  सावधानी से  विचार  किया

 के  लिये  श्रमिक  are  राजनीतिक  गया है
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 मेरे  मन  में  सब  की  भावनाओं शौर
 हाल  ही  कुछ  व्यक्तियों  ने  यह  सुझाव

 दिया  है  कि  पुत्री  को  भी  जन्म  से  उसी  प्रकार
 विचारों  के  प्रति  आदर  का  भाव हैं  ।

 दुर्भाग्यवश  उनमें  जमीन-श्रीमान  का  अन्तर
 पिता  की  सम्पत्ति  में  भ्रंश  दिया  जाना

 जैसा  कि  पुत्र  के  बारे  में  किया  जाता
 है  ।  समस्या  कठिन  परन्तु  वह  पिछले

 परन्तु  उसके  fate के  उपरान्त  पिता  की
 man  वर्षों  से  हल  किये  जाने  की  मांग  कर

 रही है  ।  हम  को  पारस्परिक  सूझ-बूझ सम्पत्ति में  उसका  वह  भ्रंश  समाप्त हो  जाय

 और  उसको  उस  के  पति  की  सम्पत्ति  में  war
 की  भावना  से  हल  करना  चाहिये  |

 प्राप्त  करनें  का  अधिकार  दिया  जाये  |  म  हम  विलम्ब  नहीं कर  क्यों कि  बिलम्ब

 करना  देश  के  हित  में  नहीं  होगा  ।  सम्भव
 समझता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  कुछ  महिलायें

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  संकल्प  पारित  किया
 हैं  कि  जो  हल  हमने  निकाला  है  उसको  सबका

 भ्रनुमोदन  प्राप्त  परन्तु  यह  हमारे
 इसका  श्राव्य  स्त्री  को  विवाह  से  पहले

 उस  प्रयास  का  परिणाम  है  जो  हमने
 पिता  के  परिवार  में  att  विवाह  के  उपरान्त

 पति  के  ware  में  ania  बनाना  है  |
 समस्या को  प्रपने  समाज  देश के  लिये

 सबसे  अधिक  हितकर  ढंग  से  हल  की यह  एक  बड़ी  ही  विचित्र  सी  बात  है  ग्रोवर
 सच्ची  भावना  से  किया था  ॥ प्राघीन  तथा  अर्वाचीन  विधि  में  भी  इसका

 कोई  उदाहरण नहीं  मिलता  है
 मेरे  मन  में  उस  चर्चा  के व्यक्ति  को  एक  परिवार  के  उसके  अघन

 जिसमें  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  सुपुर्द
 कारों  से  हटाकर  दूसरे  परिवार  में  श्रीनगर

 करनें  का  निर्णय  किया  गया  था  र
 प्रदान किया  गया  है  ।  gain  मामलों

 ग्रा धार भूत  सिद्धांत  स्वीकार  किये  गय
 सम्पत्ति  के  विभिन्न  प्रकार  की  होने  के

 प्रगट  किये  गये  उच्च  विचारों  उनमें
 यह  waar  भी  भिन्न  प्रकार  के  होंगे  सौर

 इससे  सम्बन्धित  व्यक्ति  के  सामाजिक  जीवन
 निहित  उच्च  भावनाओं  की  कृतज्ञता पूर्ण

 न्याय  स्मृति  बाकी है  |  मुन्ने  विश्वास  कि  art
 में  अप्रत्याशित  परिणाम  हो  सकते  हैं  ।

 में  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत कर  रहा  इस
 विधि  को  प्रत्येक  प्रणाली  इसी  सिद्धांत  पर

 श्राधारेत  है  कि  सम्पत्ति  व्यक्ति  के  लिये
 सदन  के  माननीय  सदस्य  उसका  भी  उसी

 भावना  ate  वैसे  ही  उच्च  विचारों  द्वारा
 होती

 है  इस  व्यवस्था में  सम्पत्ति  व्यक्ति
 समर्थन  करेंगे  ।

 के  लिये  नहीं  रहती  है  बल्कि  व्यक्ति  सम्पत्ति

 के  लिये  हो  जाता  है  ।  इसलिये  सम्पत्ति  महोदय  प्रस्ताव
 प्रस्तुत  हुआ

 के  हित  के  लिये  एक  व्यक्ति  को  एक  सम्पत्ति  में  समझता  हूं  कि  व्यवस्था  यह  at  गई

 से  दूसरी  पर  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाता  है  कि  विचार  करनें  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होते  ही

 है  |  सम्पत्ति  अर  mt  चर्चा  wat  सत्र के  लिये श्रतुसरण

 नहीं  करती  ह  अपितु  व्यक्ति  स्थगित कर  दी  जाये  ।

 सम्पत्ति का  अनुसरण  करता  है  |
 श्री  राघवाचारी  पेनुकोंडा  यदि

 जहां  तक  मैं  देख  पाया  इस
 प्रस्थापना

 की
 यह  मसला  अ्रगले  सत्र  तक  के  लिये  स्थगित

 यही  विशेषता  है  |  इसके  सम्बन्ध  में

 इतना  तो  कहा  ही  जा  सकता  है  कि  इस  प्रकार
 किया  जाता  तब  मेँ  निश्चय  ही  एक

 प्रयोग  विधि  की  किसी  भी  प्रणाली  के  धन  प्रस्तुत कर  सकता हूं  ।

 नहीं  किया  गया  और  इस  को

 aa  न  करना  ही  बरच्छा  है  |  यह
 पंडित  ठा क्र दास  भार्गव  )  :

 aaa कपल  विचार  प्रक्रम  को  oe  सत्र  के  लिये अवद्य  है  कि
 में  धंयंपुवंक  इस  दष्टिकोण

 के  प्रतिपादकों *की  बात  सुनंगा  ।
 स्थगित  कर  रहे  हैं  ।

 उस  समय  यह  सभी
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 [vo  ठाकुर  दास  म  इस  को  सबसे  महत्वपूर्ण  सिफारिश

 संसाधन  सामने  आयेंगे  ;  इस  स  मानता  हूं  ।  लाभ  कौर  हानि  के  समान

 उद्योग  के  ढांचे  को  प्रभावित  करने  वाली at  केवल  मंत्री  महोदय  नें  झपना  भाषण

 समाप्त  किया हैं  ।  श्र  भी  ७ अनक  बातें  हैं  पौर  अन्य  कई  बातें

 ऐसी  भी  हैं  जिन  पर  विचार  किया
 जा

 सकता

 सभापति  महोदय  :  में  भी  यही  समझता
 है  ।  परन्तु  उन  लोगों  के  कल्याण  जो

 & 2  के  सभी  आपत्तियां  आदि  उसी  समय  उद्योग को  चलाते  जो  उसमें  कायें

 उठायी  जायें  जब  कि  इस  पर  विचार  शर  उनके  भविष्य  कौर  उनकी  समृद्धि
 आरम्भ  किया  जाय  इस  विधेयक पर  को  सब  से  पहला  स्थान  दिया  जाना  चाहिय े।
 ara  चर्चा  स्थगित  की  जाती है  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक

 पर  सर्वाधिक  गम्भीरता  के  साथ  विचार

 feat  जाना  चाहिये  भ्र ौर  इसे  इस  सभा  के

 सदस्यों  की  ale  से  अधिक  सहानुभूति
 श्रमजीवी  पत्रकार  की  शर्तें  श्र  समान  प्राप्त  होनी  चाहिये  ।  एस

 तथा  विविध  उपबन्ध  fara  विधेयक  को  लाने  जिसमें  पत्रकारों  की

 सेवा की  शर्तों  से  सम्बन्धित  बातें  बड़ी

 सभापति  महोदय  :  सभा  संख्या  में  दी  गयी  कारण यही  है  कि

 जीवी  पत्रकार  की  शर्तें तथा  विविध
 यह  एक  अनोखा  व्यवसाय  ae  किसी

 उपबन्ध
 )

 PeXy  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  करेगी  |

 अन्य  व्यवसाय  जसा  नहीं  हूं  ।  यहां  कायें

 का  स्वरूप  काम  के  घंटे  प्रत्य  व्यवसायों

 इस  विधेयक  पर  विचार  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  अपेक्षा  इतने  भिन्न  कि  ऐसा  करना

 के  सूचना  wt  प्रसारण  मंत्री  को  झा वस् यक है  और  प्रेस  आयोग  ने

 बुलाने  से  पूर्व  में  सभा  को  यह  सुचना  देता  हूं  श्रात्रह  gan  यह  सिफारिश की  है  इस
 fe  संविधान  के  अनुच्छेद  ११७  के  खण्ड  व्यवसाय  में  सेवा  की  संतोषप्रद  शर्तों  की

 (३)  के  अ्रन्तगंत  लोक  सभा  द्वारा  इस  विधेयक  व्यवस्था  करने  के  लिये  सरकार  एक  ऐसा

 पर  विचार  किये  जाने  के  लिये  राष्ट्रपति की  विधान  प्रस्तुत  करे  जिसमें  श्रमजीवी

 सिफारिश  हो  गयी  है  ।  कारों  की  सेवा  की  शर्तें  निर्धारित  करनें

 के  लिये  कुछ  सामान्य  तौर  महत्वपूर्ण  सिद्धांत सूचना  कौर  प्रसारण मंत्री

 मैं
 प्रस्ताव  करता हूं  :

 निश्चित  किये गये  हों  ।  इस  हमनें  इस

 श्रमजीवी पत्रकारों  कौर
 विधान को  प्रेस  प्रयोग  की  विभिन्न  सिफारिशों

 में  से  बहुत  ही  ऊंचा  स्थान  दिया  है  ।
 चार-पत्र  संस्थानों  में  लगे

 हुये  wea  व्यक्तियों की  सेवा  यह  विधेयक पिछले  सत्र  में  राज्य  सभा
 की  कुछ  शर्तों  को  में  पुरःस्थापित  किया  गया  किन्तु  मुझे
 मित  वाले  विधेयक  खेद  हैं  कि  कार्य  भार  के  उसी सच्  में

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित
 ०,  ब

 विचार  किया

 इसको  लेना  सम्भव  नहीं हो  सका  था  ।

 ~  जिसका  परिणाम ag  gat  कि  इस  कार्य में
 जाय  |

 कई  महीनों का  विलम्ब  हो  गया  ak

 यह  प्रैस  आयोग  की  सबसे  महत्वपूर्ण  इस  विलम्ब  के  लिये  मुझे  और  भ्रमित  खेद

 श्विफारिशों  में  से  एक  है  ।  वास्तव  यदि  इसलिये  है  क्योंकि इस  अन्तरिम  कालों  जो

 श्रनिष्चितता  उत्पन्न  हो  गई  थी  उससे हम  मानवीय  मूल्यों  पर  विचार  तो
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 सिफारिशें  की  गईं  थीं  झ्र  उन  सभी  पर श्रमजीवी  पत्रकारों  की  स्थिति  में  कोई  सुधार

 नहीं  gat  उस  दृष्टिकोण से  भी  यह
 उचित

 रूप  से  विचार  करने  के  पश्चात

 आवश्यक  हो  जाता  है  कि  संसद्  किंचित  ही  सरकार  ने  इस  विधायक  को  प्रस्तुत  किया

 विलम्ब  किये  बिना  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  है  ।  राज्य  सभा  में  जो  परिवर्तन  किये  गये  हूँ

 सेवा  की  शर्तों  सम्बन्धी  सामान्य  सिद्धान्तों  q  भी  सम्बन्धित हितों  से  चर्चा  करने के

 को  निर्धारित  करनें  वाले  किसी  विधान  को  पश्चात  किये  गये  हैं  ।

 पारित  करें  ।  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापित
 मैं  इस  विधेयक  की  मुख्य  मुख्य  बातों

 का
 हो  जान  के  परमाणु  यहां  तक  कि  उससे

 इस
 पहले  सम्बन्धित  हितों  के  प्रतिनिधियों

 संक्षेप में  उल्लेख  करना  चाहूंगा  |

 से  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा हुई  इसमें एक
 विधेयक  में  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  सेवा  की

 दाँतों के  इन  मदों का  उल्लेख किया  गया
 are  मालिक  थे  ale  दूसरी  भ्रांत  श्रमजीवी

 छंटनी ।  छंटनी  के  सम्बन्ध  में  भी  एक पत्रकारों  के  प्रतिनिधि  थे  |  विधेयक के

 पुरःस्थापित  किये  जाने  से  पहले  हमने  उन
 विशेष  छंटनी  विषयक  खण्ड  है  जो  उन  लोगों

 की  रक्षा  के  लिये  रखा  गया  है  जिनकी
 प्रस्तावों  पर  उनसे  चर्चा  की  थी  जिन्हें हम

 प्रेस  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित
 संसद्  में  रखना  चाहते  थे  श्र  उस  चर्चा  के

 अनुसार  कुछ  परिवर्तन किये  गये  ।  विधेयक  होने  के  समय  से  औद्योगिक  विवाद

 के  पुरःस्थापित कर  दिये  जानें  के  पश्चात्  भी
 अधिनियम के  पारित  होने  बीच  छंटनी

 at  गई  हो--उसे  पत्रकारों  के
 हमने  उनकी  विचारित सम्मति  मांगी  थी

 कौर  उन  का  परामर्श  कौर  सुझाव  हमें  प्राप्त
 सम्बन्ध  में  लागू  किया  गया  है--श्रोत उनको

 हुये |  उनके  अनुरूप राज्य  सभा  में  चर्चा
 भी  इसमें रखा  गया  है  जिनको  संसद्  द्वारा

 भविष्य  में  की  जाने  वाली  सिफारिशों को
 के  दौरान  में  बहुत  से  परिवर्तन  किये  गये  श्र

 विधेयक  में  काफी  सुधार  किये  गये  ।  में  प्रभावशून्य  करने  के  लिये  हटा  दिया  गया

 सभा  को  यह  सब  इस  कारण  बता  रहा  हूं
 होता  या  जिनकी  छंटनी  कर  दी  गई  होती  ।

 विशेष  छंटनी  खण्ड  उन  लोगों  की  रक्षा  के कि  कहीं  यह  न  समझा जाये  कि  यह  विधेयक
 लियें  रखा  गया  हैं  जिनको  सेवामुक्त  कर जल्दी  में  प्रस्तुत  किया  गया  है  इस  पर

 भलीभांति  विचार  नहीं  किया गया  अपितु
 दिया  गया  होता ।  कार्य  के

 ae  ऐसा  विधेयक है  जिस  पर  पूर्णरूप
 was  इत्यादि  के  प्रशन है  |  श्रमजीवी

 पत्रकारों  की  मजूरी  निर्धारित करने  के  लिये
 से  विचार  किया  जा  चुका  है  प्रौढ़  सम्बन्धित

 विभिन्न  हितों  से  पूर्णरूपेण  चर्चा  की  जा  मजूरी  पन्त  कार्य  के  घंटों  सम्बन्धी

 चुकी  यह  स्पष्ट  है  कि  झ्रनेंक  व्योरों
 विनियमों का  पालन  न  करने  के  लिये  दण्ड

 सम्बन्धी खण्ड  है
 जेसे  अ्रन्तग्रंस्त  चाहे  वह

 काम  के  घंटों  अथवा  wea  किसी  मामले  के

 सम्बन्ध  में  के  सम्बन्ध  में  मतभेद तो
 .

 श्री  फिरोज  गांधी

 रहेगा ही
 पश्चिम  व

 मत  भेद  तो  होंगे  ही  किन्तु
 श्राप  इस  बात  को  स्पष्ट  करेंगे  जिससे

 हमें  ऐसा  मध्य  मार्च  ढूंढ  निकालना  है  जिससे

 अधिकाधिक लोग  सहमत  हो  किन्तु
 fe  इसमें  शौर  अधिक  समय  न  लगे  कि  यह

 जो  लोग  उससे  सहमत  नहीं  होंगे  उनमें  यदि
 जो  मजूरी  निर्धारित  की  जायेगी वह  न्यूनतम

 नहों कर  क्रमिक  होगी ? wane  नहीं  तो  wa  से  कम  अ्रसहमति

 तो  बनी  ही  रहेगी ।  किन्तु  हमारे  सामने  डा०  कसकर :  यह  बताने का  मेरा

 सुझाव  श्राये  थे  हमने  उन  सभी  पर  विचार है

 चार  किया  था
 ।

 विभिन्न  प्रकार  की  हू  नान
 मंजरी

 क्रमों से  नहीं  .
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 वेतन  क्रम  श्र
 और  दूसरी  सभा  के  सदस्यों  को  भी

 श्री  फिरोज  गांधी

 मजूरी  क्रम  अ्रलग-अ्रलग चीजें चीजें  हैं  ।
 कठिनाइयां  बताई  थीं  जिनका  सामना

 कार  विद्वेष  राशियों  को  स्थायी  न्यूनतम

 S/O  कसकर  प्रारम्भिक  मजूरी  निर्धारित  करने  में  करना  पड़ा  था

 और  उद्योगों  के  लिये  जो  भविष्य में विवाद  के  समय  मैं  छंटनी  सम्बन्धी खण्ड  के

 विषय  में  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  हं  ।  स्थापित  होने  वाले  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित

 उपदान  खण्ड  को  लेकर  दूसरी  सभा  में
 करन  में  प्राग  जो  जटिलताएं  सामने  करायेंगी

 उद्योग  के  प्रतिनिधियों  से  भी  चर्चा  की  उन  का  भी  उल्लेख  किया था  ।  हमन

 जा  चकी  प्रस्ताव के  उस  भाग  की  कुछ  महसूस  किया  कि  बहुत  सी  कठिनाइयां थीं  ।

 न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  करने  के  लिये विरोध  किया  गया है  जिसमें यह  व्यवस्था

 है  उन  सभी  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  हमने  एक  मान्य  प्रक्रिया का  सुझाव  दिया

 जिन्होंने  कुछ  निश्चित  वर्षों  से  अधिक  तक  एक  न्यूनतम  मजूरी  बोर्ड  सम्बन्धी  प्रक्रिया

 सेवा  की  भूतलक्षी  तिथि  से  उपदान  दिया  का  सुझाव  दिया  था  जिसका  पालन  अन्य

 जाय  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  उद्योगों  में  किया जा  सके

 wa  उद्योगों  wit  wa  व्यवसायों की
 at  कण  ato  सोनिया

 eral  पर  समुचित  विचार  करने  के  ध

 हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  श्रमजीवी
 संवाददाताओं

 के  भी  मजूरी

 पत्रकारों  को  भूतलक्षी उपदान  दिया  जाना

 निर्धारित  की  जायेगी ?

 भ्र  अन्य  व्यवसायों  की  भांति  डा०  कसकर  :  यदि  माननीय  सदस्य

 उन्हें  उपदान  दिया  जाना  चाहिए |  हमन  qa  अन्त  तक  बोलन  देंगे  तो  में  इस  बात

 इस  तथ्य  पर  विचार  करन  का  प्रयत्न किया  को भी  स्पष्ट  कर  दंगा
 कि  विधि  द्वारा  प्रथम  बार  उपदान का

 उपबन्ध  किया गया  है  इस  विचार से  कि  सभापति  महोदय
 ae  ठीक  रहेगा

 उन  पत्रों पर  ,  जो  पूर्णरूप  से  सज्जित  नहीं

 और  जिन्होंने  इस  पर  पहले  से  विचार  नहीं  डा०  कसकर  इस  प्रश्न पर  भी

 किया  भार न  पड़े  इसके  लिये  हमने  एक  हमें  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  प्रतिनिधियों  से

 खण्ड रखा  है  ।  इस  खण्ड  में  यह  कहा  गया  है  चर्चा  करने  का  अवसर  मिला

 कि
 जो  छोटे  पैमाने  के  पत्र हैं  और  जिनके

 पास  और  हमने एक  उत्तम  निश्चय  किया  था  ।

 वित्तीय  संसाधन  नही ंहैं  उन्हें  बड़े  पैमाने  उसी  निश्चय  के  हमने इस  खण्ड

 के  पत्रों  की  भ्र पे क्षा  कम  दर  पर  उपदान देना  विशेष  को  बदल  दिया है  कौर  न्यूनतम
 पड़गा  एसा  इस  कारण  किया  गया  है  मजूरी  बोड़  के  बजाय  एक  मजरी  बोर्ड  रहेगा

 जिस से  कि  छोटे  पत्रों  को  वह  नया  भार  जो  पत्रकारों  की  मजूरी  की  दरें  निर्धारित

 सहन  न  करना  पड़े  जिस के  लिये  उन्होंने  करेगा  ।  हम  महसूस  करते हैं  कि  at

 नहीं  कहा  अझर  जिसके लिये  उनके  चल  कर  कोई  शभ्रनुविहित न्यूनतम  मारी

 पास  साधन  नहीं  है ं।  निर्धारित  करने
 के  बजाय  उनके  लिये  यह

 उपबन्ध
 अधिक  अच्छा  शर  सुरक्षात्मक

 राज्य सभा  म॑  चर्चा  के  दौरान में  मारी  रहेगा  ।  इस  समय  में  इस  समचे  प्रश्न  को
 सम्बन्धी  महत्वपूर्ण  परिवर्तन किया  गया  था  नहीं ले  रहा हूं  क्योंकि उसमें  काफ़ी  समय

 मल  प्रस्ताव  एक  न्यूनतम मजरी  बोले  के  लिये  लग  सकता है  इसमें  बहुत  से  सिद्धान्त

 ।  चचा
 हमन  न  कार  के  प्रतिनिधि  | है  अ्रन्तग्रस्त हैं  ।  मेंने  प्रभी  उन  महत्वपूर्ण
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 बातों  का  उल्लेख  किया  जिनमें  राज्य  सभा  पत्रों  के  af  उत्तम  पत्रकारों

 परिवहन  को  सुरक्षा  प्रौर  इस  प्रकार  म  तो  गा कि में  इस  प्रइन पर  चर्चा  करते  समय  हकीकत

 गया  था  |  देश  में  प्रस की  स्वतन्त्रता  के  लिये  प्रावव्यक

 है  ।  इससे  पत्रकारों  को  अधिक

 उपबन्धों को  यदि  प्रारम्भ  से  देखा  जाय
 आधिक  सुरक्षण  मिलता  है  जो  इस  व्यवसाय

 तो  उसमें  सभी  विवादों  का  निबटारा  करने  को  ड्  ह  पत्रकारों का

 के  लिये  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम के
 यद्यपि  इससे  कम  ही  लोगों  को  रोज़गार

 लाग  किये  जाने  के  लिये  गया  मिला  gat  अत्याधिक  शोरगुल

 मचानें  वाले  व्यवसायों में  से  हैं  एक =  |  इसको  इस  विधेयक में  इस  कारण

 सम्मिलित  किया  गया  है  जिससे  कि  कार  १००  राजनीतिज्ञों  के  बराबर

 तोबा  मचा  सकता  है  यद्यपि वे  इस  बात  को शिक  विवाद  अधिनियम  पर  विचार

 करने  की  श्रावस्यकता न  रहे  क्योंकि इस
 स्वीकार  नहीं  करेंग ।  में  समझता हूं  कि

 विधेयक  के  पारित  हो  जाने  के  चात  उस  इस  दृष्टिकोण  से  यह  विधायक  बहत

 अधिनियम  को  निरसित कर  दिया  जायेगा  |  पूर्ण
 राज  जो  सिद्धान्त  यहां  निर्धारित

 जहां  तक  छंटनी के  नोटिस  अवधि  fa  जा  रहे हें  वे  अन्य  उदार  उद्योगों AK

 उदार  व्यवसायों  के  लिये  एक  नमने  का  काम का  सम्बन्ध  प्रेस  ara  की  सिफ़ारिशों

 के  अनसार  इस  विधेयक  में  नोटिस की
 करेंगे  |  इस  दृष्टिकोण  से  यह  एक  नयी

 अवधि  विभिन्नता  एक  नया  घोषणा-पत्र  है  ।
 के  लिये  एक  बंधी  उपबन्ध  रखा

 गया  छंटनी  के  लिये  प्रतिकर  मेनन
 में  समझता  हुं  कि  यह  एक  var  विधान  है

 रिक्त  सामाजिक  सुरक्षा के  साधन  के  रूप  में
 जिसकी  श्राप  बुद्धि  जीवियों  एवं  इसी  प्रकार

 के  अरन्य  तमंचा रियों  पर  लाभदायक  प्रतिक्रिया उपदान  का  सुझाव  यहां  दिया  गया  है
 ।

 चार  सप्ताह  के  लिये  अ्रधिकतम  कार्य  के  घंटों  होगी :  इस  दृष्टिकोण  से  भी  यह  विधेयक

 सरकारी का  सुझाव दिया  गया  है  |  बहुत  महत्व रखता  है

 चोरियों  की  भांति  ही  जीत  श्रीपाद और

 डाक्टरी  प्रमाणपत्र पर  प्रकार  के  लिये  इस  विधायक  को  सभा  में  प्रस्तुत  करने

 सुझाव  दिया  गया  है  ।  तत्पश्चात  का  निश्चय  किये  जाने  के  पश्चात्  मुझे  झनक

 मारी  बोड़  द्वारा  मजरी  निर्घारित  की  ऐसे  सुझाव  ix  संशोधन  मिले  हैं  जिन  में
 जानी  इस  काय  स  कुछ  समय  लगता  |

 मुझे  बताया  गया  है  कि  इस  विधेयक के  कुछ
 ये  विषयक  के  मुख्य  उपबन्ध  हैं  ।  उपबन्धों

 से  कुछ  समाचारपत्रों के  सम्मुख

 कुछ  श्रमिक  या  वित्तीय  कठिनाइयां ar

 कुछ  मामलों  यह  विधेयक कोई  बड़ा  सकती हैं  ।  मेरे  पास  उन  पर  पूर्ण  रूप  से
 विधेयक  न  हो  कर  एक  छोटा  सा  विधेयक  विचार  करने  के  लिये  समय  नहीं था  ।  मं

 e  |  इसके  अधिकांश उपबन्ध  हरनेक  rat  इन  seat  पर  ध्यानपूर्वक विचार  करने

 fire  विवादों  औद्योगिक  अधिनियमों
 at  यह  देखने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  यदि

 में  मिल  सकते हैं  ।  इनको  इसी  प्रकार के  कोई  वित्तीय  कठिनाइयां सामने  ant  हैं
 अन्य  weft  श्रम  अ्रधघिनियमों  से

 तो  समूचित  समायोजन  करने के  लिये  क्या

 लेकर  यहां  रख  दिया  गया  है  ।  किन्तु  कुछ  किया  जा  सकता है  साथ  में

 यह  बात  इस  दृष्टिकोण से  महत्वपूर्ण  है  कि  यव  भी  महसुस  करता  हुं  कि  ऐसे

 हम  इसे एक  उद्योग पर  लाग  करने  का  छोटे  समायोजन  करने  के  लिये  विधेयक

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिसको  wat  तक  ये  लाभ  को  महीने  तक  रोके  रखना  ak

 समाचार नहीं थू  ॥  यह  विधान स  विभिन्न  श्रेणियों के  पत्रकारों  को  इस
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 नियम  के  द्वारा जो  लाभ  प्राप्त  कराये  जा  डा०  कसकर  मैं  उन  पर  अन्य

 रहे  हैं  उनसे  उनको  वंचित  रखना  स्वेता  प्रकार से  प्राप्त  होने  पर  भी  विचार करने

 अनुचित  शौर  अ्रन्यायपूर्ण  होगा  ।  जो  भी  के  लिये  तैयार  हूं

 सुझाव  हमें  प्राप्त  होंगे  उन  पर  हम

 पुलबैक  विचार  करेंगे  at  यदि  समायोजन

 जब
 कि

 मे  इसके  पक्ष  में  बोल  रहा
 करना  श्रावस्यक ज्ञात हुआ ज्ञात  216.0  तो  उन्हें  करने  तो  aa  प्रथम  में  यह  कह  दूं  कि  समय  बचाने
 के  लिये  में  तैयार  हूं  ।  मेरे  पास  कई  सुझाव

 के  लिये  मैँ  बहुत  संक्षिप्त  भाषण  दे  रहा
 हैं  प्रौढ़ उन  पर  मं  निश्चय  ही  विचार  करूंगा  ।

 और  अन्य  सदस्यों  को  बोलने  के  लिये  अधिक

 समय  दे  रहा  हूं  यद्यपि  कुछ  बातें  ऐसी  हैं
 सम्भव  है  कि  कुछ  विशिष्ट  मामलों  में

 जिन  पर  में  अधिक  विस्तार  से  बोल  सकता

 इससे  वित्तीय  कठिनाई  उत्पन्न  हों
 ।  किन्तु  था  ।

 यहां  तो  हम  सामान्य  नियम  निर्धारित कर

 रहे  हैं
 ।  यदि  कोई  कठिनाई  सामने

 मुझे  ज्ञात  न  है  कि  सभा  को  ५.  ३०
 तो  हम  समायोजन करने  का  प्रयत्न  करेंगे

 बजे म०
 प०

 स्थगित  करने  का  विचार  है
 ।

 किन्तु  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यह  कोई  ऐसा

 कारण  नहीं  है  जिससे  विधेयक  में  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  ।  मुझे

 को  रोक  कर  पारित  न  किया  जाये  क्योंकि  केवल  यही  कहना  है  कि  न्याय  wk  एक

 उच्च  तथा  सम्मानित  व्यवसाय की  रक्षा  की
 ऐसा  करने  से  बहुत  से  लोगों  को  कठिनाई

 होगी  at  उनके  साथ  कौर  अधिक  अन्याय  दृष्टि  से  संसद्  के  सामने  यह  प्रस्ताव  बड़ी

 होगा  att  ऐसा  करना  सामाजिक न्याय  भी  देर  से  पड़ा  शुभ्रा है  ।  क्या  ही  अच्छा हो

 यदि  सभा  सहमत  हो  कर  इस  विधेयक  को
 नहीं  होगा  अतः  में  निवेदन  करूंगा  कि

 शीघ्रता से  पारित  करन  में  सहयोग दे  ।
 जिन  का  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मतभेद

 चाहे  वह  ब्यौरे के  सम्बन्ध  में  हो  भ्रमणा

 वित्तीय  कठिनाई  के  बारे  में  किन्तु  में ऐसा  इसलिये कह  रहा  हूं  क्योंकि

 उन्हें  विधेयक  को  रोकने  का  प्रयत्न  नहीं  करना
 mit  बहुत से  संशोधन  शेष  हैं  |  मैं  उन्हीं

 चाहिये  ।  इसकी  सूचना  वे  मुझे दे  सकते
 माननीय  मित्रों  से  after  कर  रहा  हूं  जिन्होंने

 हैं  श्र  हम  उन  पर  cara  विचार  कर  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  मैं  अपने  ध्यान  में

 सकते  gat यह  देख  सकते हैं  कि  इसके  लाये  जाने  वाले  तथ्यों  के  अनुसार  किसी  भी

 लिये  क्या  उपाय  किया  सकता है  ;
 श्रावक  संशोधन  पर  विचार  करने  को

 यदि  कोई  उपाय  श्रावक  समझा  गया  तैयार  इस  समय मैँ  इस  से  अधिक

 बाद  में  किसी  समायोजन अथवा  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  में  केवल

 संशोधन  की  अझ्रावस्यकता पड़ी  तो  निर्णय  च  माननीय  मित्रों  को  जिन्होंने ये  संशोधन

 ही  हम  उसे  करेंगे  ।  रखे  हैं  इस  कपिल  पर  विचार  करने  की

 प्रार्थना  करता  हूं  ।

 att
 )

 झ

 क्या  माननीय  मंत्री यह  चाहते  हैं  कि  झ्रापत्तियों  सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 का  उल्लेख  सभा  में  ही  किया  जायें  अथवा  gar |  में  इस  विधेयक  के  लियें  सामान्य

 यदि  उन्हें  भ्रमण  किसी  प्रकार  से  सूचना  दी  गई  चर्चा ,  विचार  तथा  तृतीय  वाचन

 तो  क्या  उस  अवस्था  में  भी  वह  उन  पर  के  लिये  समय के  आवंटन  के  विषय में  सभा

 विचार  करेंगे  ?  का  मत  जानना  चाहूंगा  ।
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 दशा  के  इतिहास  में  नहीं  जाऊंगा  इतना
 कुछ  मननीय  सदस्य  प्रत्येक  के

 faa  पांच  मिनट  ।  स्मरण  रखना ही  पर्याप्त  होगा  कि

 कारों  के  साथ  राजपरिवार  की  परित्यक्त

 सभापति  महोदय  ठीक  ।  में  रानियों  जैसा  व्यवहार  किया  जाता  है  ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  हमें  द्वितीय  तृतीय  पत्रकार  एक  प्रबन्ध  व्यवसाय  में  काम  करने

 वाचन  तथा  विचार  प्रस्ताव  पर  कितना
 बहुत  ही  सम्मानित  व्यक्ति  समझे  जाते

 समय  लगाना  चाहिये  |  किन्तु  फिर  भी  उत्तकी  दशा  बड़ी  शोचनीय

 उनके  मालिकों  द्वारा  उनके  प्रति  बुरा
 शी  एस०  एल०  सक्सेना

 व्यवहार  किया  जाता  है
 ।-

 वे  झपने
 एक  घन्टा  विचार  प्रस्ताव

 आपको  एक  प्रति  कप  में  फंसा  पाति  हैं  |

 के  कौर एक  घंटा  दोष  कार्य  के  लिये  |
 यह  विधेयक  उनके  लिये  थोड़ी  सी  श्रद्धा  को

 किरण  उससे  vast  थोड़ा  सा

 डा०  कहकर  में  एक  बात  कह
 सन्तोष हो  सकेगा  |

 सकता  हूं
 ?  विधेयक  में  लगभग  २०

 खण्डों को  यान्त्रिक  ढंग  से  पारित  इस  विधेयक में  एक  मजूरी  ब्रोड  बनाने खण्ड  हैं  ।
 की  बात  नोटिस  की  अवधि  की  बातें

 करने  में  भी  कुछ  समय  लग  जाता है
 में  इन  बातों  के  सिद्धान्तों  का  आसक्त  करता

 भय  किन्तु  मैं  उपदान  के  में  एक  बात  कहना पंडित  ठाकर  दास  भागने
 ।  विधेयक में  एक  प्रकार  के वें  सभी  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रख  दिये

 चाहता  हूं

 ||  उपदान  का  दूसरे  प्रकार  के  उपदान  से  विभेद

 किया  गया  है  ।  श्रमजीवी  पत्रकारों  से

 सभापति  महोदय  :  हम  एक  सामान्य  कम  सेवा  युवक  करने  वाले  समाचारपत्रों को

 चर्चा  के  लिये  एक  घन्टा  लेंगे  और  mer  संस्थानों  से  भिन्न  माना  गया है  शौर

 उनमें  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  के  लियें ert  द्वितीय  तथा  तृतीय  वाचन  के  लिये  ।

 इस  प्रकार  हम  ५.३०  बजे  म०  प०  तक  उपदान  भी  दूसरों  की  अपेक्षा  कम  रखा  गया

 विधेयक  को  पारित  कर  देंगे  ।  मेरी  समझ  नहीं  ग्राता है  कि  यह

 भेद  भाव  क्यों  किया गया  है  ।  जब  काम

 |  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  )  एक  जैसा  है  तो  संविधान के  अनुसार  हमें

 यद्यपि  प्रेस  आयोग  ने  अपनी  सुन्दर  रिपोर्टें  aa  के  लियें  समान  के  सिद्धान्त

 बहुत  महले  दे  दी  थी  फिर  भी  माननीय  मंत्री
 को  मान्यता  देनी  विशेषतया  जब

 को  यह  कदम  उठाने  में  बड़ा  समय  लग  गया  सरकार  समाजवादी ढंग  की  व्यवस्था

 इस  देरी  के  लिये  हमें  दुःख  होता  स्थापित  करने  की  प्रतीज्ञा  कर  चुकी  है  ।

 किन्तु  क्योंकि  माननीय  मंत्री  अब  भी  इसके  में  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार  का  कोई  भेद  भाव

 लिये  सहानुभूति  हैं  अतः  हम  इस  देरी  की  नहीं  किया  जाना  चाहिये ं।

 उपेक्षा कर  सकते  यदि  छौटे  समाचार  पत्रों  को  सहायता ही
 देनी  है  तो  वह  वेतनों के  रूप  में  दो  जा  सकती

 भ

 मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता हूं

 में  aqua करता  हूं  कि  यह  एक
 है  ।

 मजूरी  बोल  इस  विषय  पर  विचार

 कर  सकता है  I अच्छा  कदम है  ।  फिर  भी  इसमें  सुधार

 की  गुंजाइश  हो  सकती है  ।  पत्रकार  इस  फिर  अधिक  समय  तक  काम  करने  के

 विधेयक  को  बहुत  शीघ्र  पारित  हुमा  देखना  भुगतान के  सम्बन्ध  में  कोई  उपबन्ध  नहीं

 चाहते  हैं ।  में  श्रमजीवी  पत्रकारों  जात  रखा  गया  काम  के  छुट्टियां शादी
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 तथा  विविध  उपबन्ध  )  विधेयक  y¥2o

 [At  एस  ०एस०  गिलाद

 तो  निश्चित  कर
 दी  गई  हैं  किन्तु  यदि  कोई  हरकतों  के  सम्बन्ध  में  एक  व्यंग  लेख  निकाला

 मालिक  alee  काम  करवाता है  तो  उसको  |  यद्यपि  उस  लेख  में  उसने  अ्रपने  समाचार

 देनें  की  कोई  व्यवस्था  नहीं रखी  गई  है  qa  का  कोई  निर्देश  नहीं  किया  था  तो  भी

 १८  वर्ष  की  वफ़ादार  सेवा  का  यह  नतीजा फैक्टरी  भ्र धि नियम  के  ग्रतनसार भ्  अधिक  समय

 काम  कराने  के  लिये  दंड  भी  दिया  जाता  है  निकला  कि  उसे  इसी  कारण  से  निकाल  दिया

 और  उसके  लिये  किया  जाने  वाला  भुगतान  गया  |

 ऐसे
 ही

 भी  कर  दिया  गया  है

 उपबन्ध  इस  में  भी  रखे  जानें  यदि  यह  विधेयक  इस  प्रकार  के  न्याय

 चाहिये  ।
 को  थोड़ा  सा  भी  कम  कर  सके  तो  इसे  एक

 बड़ी  सेवा  समझा  जायेगा  ।

 aa  में  में  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हूं  और  आद्या  करता हूं  मंत्री  महोदय  मैं  विधेयक  के  हरनेक  उपबन्धों  से

 शीघ्र  ही  एक  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  मत  हूं  ।  पत्रकार  कर्मचारी  संघ  ने

 जिससे  कि  इसके  कुछ  उपबन्धों  का  सुधार
 सदा  ६  महीनें  की  नोटिस  wale  के  लिये

 हो  सकें  कहा  है  क्योंकि  पत्रकारों का  व्यवसाय  इतना

 अधिक  नहीं  है  भ्र  एक  पत्रकार को  कम  से
 74 श्री  साधन  गुप्त  at  ):  कम  तीन  महीने  से  पहले  नौकरी  नहीं  मिल

 विधेयक  जल्दी  ही  नहीं  पाया है  ।  सकती  है  ।  मैँ  भी  इसी  प्रगति  के  रखे  जाने

 पत्रकारों  की  कार्य दशा यें  बहुत  दयनीयਂ  की  सिफारिश  करता  ह
 x 2  |  मैं  केवल  एक  विशिष्ट  उदाहरण  ही

 लूंगा  कि  उन  के  साथ  कैसा  व्यवहार  किया

 जाता है  कलकत्ते का  एक  प्रमुख  बंगला
 मुझे  यह  देख  कर  बड़ा

 ई. अझदइचय  हो  रहा

 है  कि  बीमारी  के  सम्पूर्ण  अवकाश  काल  में
 दैनिक  आनन्द  बाजार  पत्रिका  हैं  ।

 अपराधी  ada  मिलेगा  |  बीमारी  के  प्रकाश

 उसमें  एक  महाशय १८  तक  काम  करते

 २८  Peuv HY Be WaT को  उन्हें  सहसा

 की  कुछ  प्रविधि  में  पुरा  वेतन  क्यों  नहीं  दिया

 जा  सकता है  ?  अधिनियम  में  आकस्मिक
 ag  नोटिस दे  दिया  कि  aa  उनकी

 अ्रवकाश  का  उपबन्ध  क्यों  नहीं  है  ?  यह  बात
 सेवाओं  की  झ्रावस्यकता  नहीं थी  ।  इस  का  नियमों  पर  ही  क्यों  छोड़  दो  गई  है  ?

 कोई  कारण  भी  नहीं  बताया गया  था  ।

 उपदान  के  सम्बन्ध  में  सिद्धान्त  का
 जब  सम्पादक  तथा  अन्य  कमंचारियों

 q  मामले  में  हस्तक्षेप  किया  तब  मालिकों  ने
 एक  महत्वपूर्ण प्रशन  अन्तर्ग्रस्त  है  ।  विधेयक

 में  कहा  गया  है  कि  यदि  पत्रकार को  केवल श्राइवासन  दिया  कि  वह  इस  fara  पर  पुन

 विचार  करेंग े।  परन्तु  बाद  में  पता
 लग  अनुशासनिक कार्यवाही  के  परिणाम  स्वरूप

 दण्ड  दिया  जाता  है  तो  उसका  सारा कि  यह  केवल  एक  चाल  थी  ताकि  वह  व्यक्ति
 उपदान  जब्त  कर  लिया  जायेंगी  |

 यह  एक प्रेस  mar  के  सामने  न  झरा  सके  कयोंकि

 प्रस  आयोग  के  कलकत्ता  से  जाते  ही  मालिकों
 असाधारण  सिद्धान्त  कित  औद्योगिक

 पंचाट  केवल  इस  सिद्धान्त  से  शासित
 ने  कह  कि  उनका  fia  अन्तिम

 था I
 होत ेहैं

 कि
 किसी  व्यक्ति  का  उपदान  तभी

 जब्त  किया जा  सकता है  जब  कि  वह  भयानक

 बाद  में  कारण  पता  लगा  ॥  दुर्व्यवहार  के  आधार  पर  नौकरी  से  हटाया

 यक्ति  ने  किसी  पत्रिका  में  प्रेस  मालिकों  की  जाये  ।  में  तो  इस  सिद्धान्त से  भी  सहमत
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 उपबन्ध  )  fare

 नहीं
 हूं  ।

 इतने  वर्षों  की  सेवा  के  एक  कौर  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि
 विधेयक  के  उपबन्धों  में  उद्योग-क्षेत्र  आधार

 स्वरूप  प्रतीत  उपदान  एक  ही  बार  के

 हार  के  भ्राता पर  क्यों  जब्त  किया  जाये
 ?  को  माना गया  है  ।  किन्तु  कर्मचारियों में

 यह  बड़ा  विवाद  का  विषय  है  कि  उनके  वेतन
 किन्तु  इस  विधेयक  में  तो  यह  सिद्धान्त  भी

 नहीं  माना  गया  को  उस  क्षेत्र  के  किसी  न्य  उद्योग  के  वेतनों

 के  साथ  नहीं  बांधा  जाना  चाहिये  ।  मुझे
 फिर  सेवा  निवृत्ति  लाभों का  प्रशन  हैं  ।

 इसका  कोई  कारण  नहीं  दिखाई  देता  है  कि
 मैं  चाहता  हूं  सेवा  निवृत्ति  लाभ  दिये  जायें  ।

 जो  व्यक्ति  सम्पन्न  संस्थापनों में  कार्य  करते
 इस  उपबन्ध  से  तो  मालिक  तुच्छ  बातों  पर  भी

 हैं  उन्हें  wid  संस्थापन  की  समृद्धि  के

 भ्रनुशासनिक  कार्यवाहियां किया  करेंगे  ।  अधिक  वेतन  नहीं  मिलना  चाहिय े।

 मैं  अपने  मित्र  श्री  गुर्पादस्वामी  के  उचित  मजूरी-समिति  के  प्रतिवेदन  में

 छोटे  बड़े  समाचारपत्रों में  समान  उपदान  दिये  गये  तथा  झ्र धिक रणों  द्वारा  उद्योग-क्षेत्र

 आधार  के  सम्बन्ध  में  स्वीकार  कर  लिये  गये
 दिये  जाने  के  सुझाव से  भी  सहमत  नहीं  हूं  ।

 इसका  कारण  यह  कि  यदि  समान
 सभी  सर्वथा  भ्रामक  हैं  ।

 उपदान  निश्चित  किया  गया  तो  यह  छोट
 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  हित  में  में  अब

 समाचार-पत्रों  के  पर  निश्चित  किया
 आद्योगिक  सेवा

 जायेंगी  इसका यह  प्रथ  होगा  बड़े  नियम  के  खण्ड १४  का  निर्देश करता  हूं  ।
 चार  पत्रों में  काम  करने  वाले  पत्रकारों को

 qua  पत्रों  की  सम्पन्नता  से  लाभ  उठाने  से

 मेरा  अनुरोध  है  कि  हड़तालों  श्र

 काम  करोਂ  भ्रान्दोलनों  को  हमें  wast  नहीं
 बच्ची  रहना  पड़ेगा  ।  प्र समानता  । बनाना  चाहिये
 अवश्यम्भावी  है  ।

 अन्त  देयों के  प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में

 मजूरी  बोर्डों के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  मेरा  कहना  है  कि  जब  सरकार को  प्रार्थना

 हैਂ  कि  वह  समय  निश्चित  कर  दिया  जाना  पत्र  दिया  जाये  तो  उस  पर  न्यायिक  रीति  से

 जब  तक  कि  ये  बोर्ड  बन  जायेंगें  ।
 विचार  किया  चाहिये  नें

 न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  अनुभवों  से  को  क  लाभों  की  प्राप्ति के  लिये  न्यायिक

 हम  कह  सकते हैं  कि  सरकार इस  विषय  में  कार्यवाही  करने  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  ।

 बड़ी  सुस्त  सिद्ध  हुई  है  ।  सभी  प्रकार  के
 मंत्री  महोदय  यदि  चाहें  तो  इन  सुझावों को

 मजबूरियों  का  निर्णय  करने  के  लिये  एक  ही
 मान  सकते  हैं  यदि  वह  इन्हें  मानना  चाहें

 मजूरी  बोड़ें  पर्याप्त  नहीं  होगा  ad

 प्रत्येक  राज्य  भ्रमणा  क्षेत्र  के  लिये  एक  बोड़
 तो

 मैं  औपचारिक रूप  से  इन्हें रख  सकता  हूं

 अन्यथा  इस  विधेयक  की  शीघ्र  समाप्ति  के

 के  हिसाब से  कई  बोर्ड  बनाये  जाने  चाहिये ं।

 ये  श्रमजीवी  पत्रकार  संस्थाओं  से  परामशं
 हेतु  में  इन्हें  नहीं  रखूंगा  |

 कर  के  बनाये  जाने  चाहियें  इनमें  उनके  श्री  भक्त  दर्शन  गढ़वाल  पूर्वे
 प्रतिनिधि  भी  होने  चाहियें  |  सब दुर्भाग्य  से  व  जिता  मुरादाबाद  उत्तर

 विधेयक  में  सरकार को  इसके  लिये  बाध्य  से  पहले  तो  मेँ  क  माननीय  मंत्री  महोदय

 करने  वाली  बात  नहीं  है  |  सरकार इन  को  इस  विधेयक  को  इस  सदन  में  लाने  के  लिये

 संस्थाओं  के  प्रतिनिधि  रूप  में  कोई  ध्यान  हार्दिक  बधाई  कौर  धन्यवाद  देता  हूं  ।  मेरा

 नहीं  देती  है  वह  wat  कुछ  मनोनीत  संघों  अपना  है  कि  राज्य  सभा  में  जैसे

 का  ही  पक्षपात  करती  है  ।  में  चाहता हूं  पहले  मूल  रूप  में  इसे  प्रस्तुत  किया  गया

 कि  ऐसी  ary  fet  होनी  चाहियें  ।  उसके  बाद
 इस  में  काफी  सुधार
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 )  fa

 श्री  श्वेत

 को  देना  है  तो  इस  तिथि  में  संशोधन संशोधन  हुये  लेकिन  में  उन  व्यक्तियों  मं

 गेहूं  जो  इस  बात  को  मानत ेहैं  कि  wit भी
 करनें  पर  विचार  किया  जाय  |

 इस  म  संशोधन  काफी  यद्यपि  दूसरी  बात  जो  मैं  खास  तौर  से  माननीय
 माह  समझता  हं  कि  चाह  माननीय  मंत्री  जी  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  चाहता हूं

 की  कपिल  के  कारण  कौर  ala  समय  की  कमी  वह  यह  है  कि  मझे  शंका  हैं  कि  यह  जो  वेज

 हैं  इस  कारण  इस  सदन  के  सदस्य  इस  को  बोर्डे  बनने  वाला  है  वह  शायद  के  पत्रों

 इसी  रूप  में  स्वीकार कर  लेकिन  कुछ  are  हिन्दी  दूसरी  भारतीय  भाषियों

 बात  एसी  हूं  जिन की  ओर  में  माननीय  मंत्री  के  पत्रकारों के  बीच  में  वेतन  ars  के  संबंध

 महिला  का  ध्यान  भ्र वश्य  दिलाना  चांहता  में  कुछ  भ्रातृ भी  ।  मैं  प्रेस  प्रयोग

 ह  |  ह J
 के  सदस्यों  का  बहुत  आभारी  हूं  कि  उन्होंने

 स्पष्ट  शब्दों  में  यह  कहा  हैं  कि  इस  प्रकार  का

 सब
 से  पहली बात  यह  है ंकि  इस  विधेयक  कोई  अन्तर नहीं  रक्खा  जाना  चाहियें ।  इस

 बात  को  भी  जानते  हैं  हम  भी  जानते sil
 सन्  १९४४  की  तारीख  रक्खी

 fa  उस  के  बाद  जिन  लोगों  को  वर्चस्व  हैं  कि  aire  हमारे  हिन्दी  के  पत्रकारों की

 किया  गया  वह  भी  इस
 से  सुविधा उठा

 जो  हालत  है  वह  बहुत  दयनीय हैं  ।  इस  सभा

 सकेंगे  |  के  सभी  वर्ग  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि
 म॑  समझता  हूं  कि  इस  तारीख

 को
 .  इसलिये  जा  रहा  है  कि  उस  दिन

 भारत  के  स्वाधघीनता-संग्राम में  हमारे  हिन्दी

 के  पत्रों  ने  शर  भारतीय  भाषाओं के  पत्रों  ने प्रस  झ्रायोग  के  सदस्यों  ने  wat  रिपोर्ट पर

 हस्ताक्षर  किये  थे  |  लेकिन में  माननीय
 चाहे  अंग्रेजी के  शरई  लीए  मझ  में  सहमत न

 मंत्री  महोदय  के  ध्यान में  यह  बात  लाना  भी  फिर  भी  में  कहूंगा  कि  हमारे  पत्रों  ने

 पुरा  समर्थन  तथा  सहयोग दिया  हूं  ।  हमारे चाहता  हुं  किं  जिस  दिन  से  हमारे  महामहिम

 राष्ट्रपति  जी  ने  १६  सन  १९४२  उत्तर  प्रदेश  के  एक  लयबद्ध  दबाना

 के  अभिभाषण में  यह  घोषणा  की  थी  कि  का  नाम  ही  इस  बात  का  साक्षी  हैं  कि  किस

 प्रकार से  नौकरशाही के  दिल  को  दहलाने प्रस  आयोग  को  स्थापना  की  उसके

 बाद
 से

 एसे
 बहुत  से  मामले  हैं  जिन  में  पत्रिका  रों

 वाले  लेख  उसके  weer  निकला  करते  थ  तथा

 किस  प्रकार  से  उसने  गरीब  किसान  व  मजदूरों के
 साथ  बहुत  अ्रन्याय  किया  गया  है  ।

 हरण  के  लिय  हमारे  उत्तर  प्रदेश  का  जो  एक
 का  पक्ष  समान  किया  और  रंबा धीन ता  क

 प्रसिद्ध  दैनिक  पत्र  है  उस  के  समा  संग्राम  में  हिस्सा  लिया  ॥

 चार-सम्पादेक  को  जो  लगभग  ३३  वर्ष  तक  q  आपके  सामने  एक  उदाहरण  और

 काम  करते  रहे  थे  केवल  एक  महीने  का  नोटिस  रखना  चाहता जिस  तिब्बत के  किसी  भाग

 दे  कर  १९५२  में  निकाल  दिया  गया  |  में  कोई  ५ म्रंग्रेजीਂ  का  पत्र  नहीं  जाता  यार  जहां

 इस  के  अलावा  उसी  पत्र  के  एक  उपसम्पादक  का  कोई भी  आदमी  wast  नहीं

 को  भी
 जो  कि  लगभग २२  वर्ष  से  काम  कर  रहे  वहां  ग्रलमोड़े  के  पत्र  ने  शौर  गढ़वाल

 प थ  कंवल  एक  महीन  का  नोटिस  दे  कर  निकाल  के  पत्र '
 ने  स्वाधीनता  का  बिगुल

 गया  ।  उस  की  कन्या  की  शादी  होने  वाली  बजाया  कौर  स्वाधीनता  के  सन्देश  को को  वहां

 लेकिन  इस  काम  के  लिये  भी  उन  को  पहुंचाया  |  मुझे  अधिक  कहने  की
 3+

 oe  |  नहीं  दी  गई  जिस  परिणामस्वरूप  आ्रावइ्यकता  नही ंहै
 ।  मैं  इस  बारे में

 अपने  मंत्री

 जल्दी  ही  उन  का  देहान्त  हो  गया  |  महोदय  श्रीनिवासन  चाहता  हूं  कि  aa

 में  माननीय  त्री  महोदय  से  अपील  करना  बोर्डे  को  इस  बात  का  स्पष्ट  अदद  दिया

 हुं  कि  अगर
 बहुत  से  पत्रुकारों  जायेगा कि  हिन्दी  के  पत्रों  तथा  wea  भारती य
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 उपबन्ध  )  tears

 भाषाओं श्र  अंग्रेजी  के  पत्रों  मे ंजो  भी  वेजेज  जो  कमियां  उनके  ध्यान में  जायेंगी  उनको वह

 रक्खी  पारिश्रमिक  wet  उनमें  जो  एग्जीक्यूटिव अधिकार  उनके  पास  हैं

 कोई  ब  नियाज़ी अन्तर  नहीं  होना  चाहिये  ।  उनके  द्वारा  दूर  करने
 की

 कोशिश  करेंगे  शौर
 afer  जर्नलिस्ट के  जीवन-स्तर  को  ऊंचा

 तीसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 उठान  का  क्रम  |

 कि  यह  तो  सन्तोष  की  बात  हैं  कि  माननीय  मंत्री

 महोदय ने  राज्य  सभा  में  मिनिमम वेजेस  ae  ों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का

 का  केवल  वेजेस  बनाने का  सिद्धांत
 सादिक  समर्थन  करता  हूं

 ।

 स्वीकार  किया  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि

 केवल  न्यूनतम  वेतन  को  निर्धारित करने  के
 थी  फीरोज  गांधी  :  में  केवल  विधेयक का

 सेन  करूंगा  माननीय  मंत्री को  इस
 लिये  ही  उसकी  स्थापना  नहीं की  जायेगी

 विधेयक को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई बल्कि जो  जिस  योग्य  होगा  उसी  प्रकार उस

 को  पारिश्रमिक  दिया  लेकिन  इसको
 q  |

 स्पष्ट  करनें  की  श्रावइ्यकता हैं  ।  म  उन
 श्री  ही०  एन०  ि  बनारस

 व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  यह  समझते  हैं  कि
 पूर्वे  चर्चों  की  इस  अवस्य  पर  हस्तक्षेप

 कार-कला केवल  श्रमिकों  या  मजदूरों का  सा  इसलिये  करना  चाहता  उं  जिससे  कि  अनावश्यक

 नहीं

 े

 इसकी  Sere  फो
 टीका टिप्पणी न  की  जा  सके  ।  यह

 भी  कह  सकते  हैं  ।  इसलिये इस  प्रोफेशन

 में  जसे  कि  fer  विभाग  में  जो  wears हैं

 देखकर  काफी  अवश्य  हुमा  कि  जिन  सदस्यों

 नें  मानवीय  सूचना  wt  प्रसारण  मंत्री  को

 पे  स्केल  होते  हैं  उसी  प्रकार  बघारता  दीउ  चिन  के  बार  से  शिकायत
 स्केल  पत्रकारों  के  लिये  भी  होनें  चाहियें  ।

 की  हें  ।  इस  भ्र  वोग  शव  रा  कितना  अधिक
 इसलिये  वेज  are  को  स्पष्ट  आदेश  मिलने

 कार्य  किया  गया  है  यह  मक्के  wat  aif
 चाहियें  कि  वह  न्यूनतम  वेज  को  ही  निर्धारित

 एक  नये  क्षेत्र  के  संबंध  में  यह  काय  किया  गया
 न  करके  उनके  वेतन  के  करम  भी  निर्धारित

 हूं  भ्र  जब  श्राप  किसी  उद्योग  के  श्रम
 उनके  पे-स्केल भी  स्पष्ट  करे  |

 संबंघी  नू  को  लेकर  कायें  करत  or  तब

 डा०  कसकर  :  वह  तो  इस  में  हैं  ।  कतिपय  नथ  उत्पन्न  ala  स्वाभाविक

 हैं  ।  श्रम  संबंधी  प्रश्नों  को  ot  करने  के  लिये
 श्री  भक्त  दर्शन  :  उससे  यह  बात  स्पष्ट

 इस  देश  में  तौर  बाहर  कई  विधियां  हैं
 नहीं  मालम  होती  हं  कि  इसको  किया  ही

 किन्तु  alate  प्रश्नों  को  हल  करना  एक
 जायगा eas  में  माननीय  मंत्री  जी  से

 कंपनी  काय  ह  ।  मझ  वास्तव म  एसा  लगता

 प्रार्थना  करता  ह ूहुं  कि  वह ह  अ्राइवासन दें कि वेज दें  कि  वेज
 है  कि  यह  विधेयक  देरी  से  लाया  गया

 बोर्ड  को  स्पष्ट  हिदायतें  इस  बारे  में  दी

 जायंगी  कौर  इसका  करन का  प्रयत्न
 हू  ।  हममे ंसे  कुछ  सदस्य  यह  कह  सकते  हैं

 कि  इस  कार्य  पर  हम  कम  समय लगा  सकते
 करेगा  ।  में  समझता  कि  यदि  war  होगा  तभी

 थ  किन्तु  मेरा  ख्याल  हैं  कि  प्रेस  ह  की
 न्याय हो  सकता  ह  |

 सीमा  रेशों  पर  सरकार ने  जिस  ढंग

 क्यों कि  समय  कम  a  इस  लिय में  श्र  विवार  किया  ् ठ  वह  सन्तोषजनक

 प्रतीक
 समय  लेना  नहीं  चाहता  ।  मैं  माननीय  हूं  ।  समाचार  पत्रों  के  मालिक  sa  देश  में

 मंत्री  जी  को  इस  विधेयक  को  इस  सदन  में  लाने  काफी  शक्तिशाली हैं  और  किसी  ऐसीਂ  क्रांति

 पर  फिर  से  बधाई  देता  हूं  शौर  करता  कारी  बात  के  संबंध  जिसक  बारे  में  प्रेस

 g
 कि  इसके

 पस  हो  जाने  के  बाद  इसके  नन  I]  ने  विधान क  रूप  में  सिफारिशें  की

 संचालन  में  समय  समय  पर  जो  त्रुटियां  कौर  करना  कोई  सरल  बात  नहीं
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 विचित्र  विधेयक

 [=r  क ट ०  एन०

 इसलिये  विधेयक  देरी  ये  प्रस्तुत  किया गया  है  ।
 रित  किये  जाने  में  ही  mea  नहीं  है  वरन

 इसके  लिये  मैं  माननीय  मंत्री  को  दोष  नहीं  हम  चाहते  हैं  कि  उचित  at  न्याय  वेतन

 दूंगा ।  निर्धारित  किये  जायें  ।  वास्तव  में  हमने  अपत

 जहां तक  विधेयक का  संबंध  संभव
 प्रयोग  में  इस  प्रश्न  पर  विस्तारपूर्वक चर्चा

 की थी  कौर  हमारा  उद्देश्य यह  था  कि  हमारे
 है  कि  उसमें  कुछ  सुधार  अथवा  जोकि

 पत्रकार  बंधु ग्र ों  को  समुचित  वेतन  मिले  ।
 मालिक  या  कर्मचारी  की  सुविधा  के  लिये

 करने
 का  विचार  मेरे  कुछ  साथी  रखते हों  ।

 इसलिये  जो  परिवर्तन  कियां  गया  है  उसका

 मैं  स्वागत  करता  हुं  ।  मुझे  खेद  है  कि  संभवतः किन्तु  मैं  यही  कहना  चाहता हूं  कि  इस  विधान

 से  जो  सुविधायें हम  पत्रकारों  को  देना  चाहते  मैंने
 mae

 aaa  लिया  है  किन्तु
 यदि

 श्राप

 भ्रनुमति दें तो में दें  तो  मैं  कहूंगा कि  काम  के
 हैं  उन्हें कम  न  करके  बढ़ाया  जाना  चाहिये  |

 मैं  स्वयं  एक  पत्रकार  रह  चुका  हूं  ौर  १९२४  में
 भ्रमित  काम  करना  प्राय  सभी  बातें

 भी  इसमें रखी  जानी  चाहियें ।  इस  भ्र वस् था मैं  शाम
 के  ६  बजे  से  सुबह  के  ६  बजे  तक

 प्रतिदिन  कार्य  किया  करता  था  जिसके  लिये  में  धारा का  जो  प्रवाह  रहा  हैं  उसे  विपरीत

 मुझे  प्रतिमास  केवल  ६०  रुपये  मिलते  थे  ।  दिशा में  मोड़ा  नहीं  जा  सकता  है  प्रौर  कितना

 ही  बड़ा  स्वामी  इस  प्रवाह का  विरोध  क्यों
 मुझे यह  बहुत  बुरा  लगता  था  हमारे

 हितों  की  रक्षा  किये  जाने  की  झावइ्यकता  थी
 नਂ  करे  वह  स्वयं  प्रवाह  के  साथ  बह  जायेगा ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  विधेयक  में  ऐसी  कोई
 मुझे  महसूस  होती  थी  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यदि

 इस  विधान  में  कोई  संशोधन  किया  जाना  हैं
 बात  नहीं  है  जिससे  सरकार  यह  न  कह  सके

 कि  झसझ।ाघक  समय  काम  करने  के  लिये तो  वह  इस  दृष्टिकोण  से  किया  जाये  कि  इस

 महान  उद्योग  में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों
 श्रमिक  अवद्य  दिया  चाहिये  ।

 को  aire  सुविधायें  प्राप्त  हों  ।  मैंने

 डा०  केसकर  :  विधेयक  में  ऐ  पी  कोई सुना है  कि  ऐसे  भी  कुछ  मामले  हैं  जिनमें  दिये

 जाने  वाले  उपदान  की  राशि  काफ़ी  बड़ी  होती  बात  नहीं है  ।

 होती  है  |  किन्तु  यह  ध्यान  रखने  योग्य  बात

 हैं  कि  उन  दिनों  पत्रकार एक  पवित्र  कार्य
 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  मुझे  विश्वास हे  कि

 स्वाधीनता  प्राप्ति में  अपना  सहयोग  दे  रहे  थे  इस  प्रणाली  के  शुरू  होते  ही  ate  सभी  बातें

 ae  ही  AT  जायेंगी  चुप
 पत्रकार  बेघरों

 भर
 मं

 पूछता  हूं  कि  क्या  यह  सुझाव  है  कि

 जिन  लोगों  ने  १९२०  से  लेकर  PeeY  तक
 को  मेरी  सलाह  है  कि  हमें  उतावली  करना

 नहीं  चाहिये  ।  विगत  ३०  वर्षों से  हमने  काफी
 लगातार सेवा  की  है  उन्हें  १५  दिन  की  छुट्टी

 कठिनाईयों  का  सामना  अत्यंत  धैर्य  के  साथ
 का  उपदान  नहीं  मिलना  चाहिये

 ?  यदि  यही

 सुझाव हे  तो  इससे  owe  प्रतिक्रियात्मक
 करते  हुए  एक  विशिष्ट  स्तर  की  स्थापना

 के  लिये  कार्य  किया हैं  ।  हमें  भ्र पना  कार्य मनोवृ'त्त हो नहीं सकती हो  नहीं  सकती  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर

 देता  हं  कि  कोई  संशोधन  न  किया  जाये  कौर
 उसी  भावना  के  साथ  करते  जाना  चाहिये  ।

 में  अपेक्षा  करता  हुं  कि  भविष्य  में  पत्रकारिता यदि  किया  जाये  तो  उससे  पत्रकारों को  aa

 सुविधायें  प्राप्त  होनी  चाहिये  उद्योग केवल  मुनाफा  प्राप्त  करने  वाली

 संस्था  ही  नहीं  रहेगी  किन्तु  वहू  एक  महान

 जहा  तक  मजूरी  बोर्ड  का  संबंध  मुझे  कार्य  करेगी  ।  इसलिये  पत्रों  के  स्वामियों  द्वारा

 हर्ष  है  कि  राज्य  सभा  में  इसमें  संशोधन  किया
 ये  बातें  रुपये  कराने  पाई  के

 दृष्टिकोण
 से  न

 दे

 गया  था
 ।

 हमें  केवल  न्यूनतम  वेतन  जायें  ध् जसाकि  एक  सामान्य '  व्यापारी  किसी
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 विविध  विधेयक

 भी  सौदे  में  कमीशन  लेना  चाहता
 है  ।  इन  शब्दों

 antes  स्थित  एक  ब्रिटिश  फैक्टरी

 के  साथ  में  इस  विधान  का  समधन  करता  तब  ब्रिटिश दंड  यूनियन  के  लोगों ने  उसे  एक

 प्र  विधेयक  के  इसी  रूप  में  पारित  किये  अ्रनठी  घटना  बताई  |  एक  कमेंट्री  ५,

 जाने  की  अरपिल  करता  हं  ।  किसी  सदस्य  को  बजे  को  अपना
 |

 धोने  गया  था  जबकि

 यह  ara  नहीं  करनी  चाहियें  कि  यदि  कोई  बन्द  होने  का  समय ६  बजे का  था

 संशोधन  feat  गया  तो  वह  प्रतिक्रियात्मक  मालिकों  ने  उसे  अ्रलग  कर  दिया  झर  सभी

 होगा  ।  aa  यूनियनों  को  इस  aaa  की  सूचना

 द ेदी  कि  उसे  नौकरी न  दी  जायें ।  यदि  एक
 श्री  जोकीम  श्रात्वा  (

 कर्मचारी  प्रतिदिन  १४५  मिनट  गंवाता  ह  त॑
 रों  द्वारा  लगभग  एक  शताब्दि  जो

 हजारों  कोंचा  रियों  द्वारा  कई  हजार  नष्ट

 शुरू  किया  गया
 था

 उसका  ग्रस्त
 हो

 गया हूं  ।  अब  पत्रकारों को  कुछ  hers
 किये  जायेंगे  ।  य  नियम  का  नैतिक  उत्तरदायित्व

 शाक्तिशाली  था  ।  यह  बात  हमारे  यहां  नहीं
 सुविधायें  मिली  हैं  और  उन्हें  सुविधायें

 हू  ।  हमें  ब्रिटिश  ce  युनियन  की  भावना  को
 इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं  वे  यथासमय  प्राप्त

 भ्रात्मसात  कर  स्थान  उत्तरदायित्व  को
 होंगी  ।  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 ना  चाहियें  ।
 माननीय  मंत्री  बधाई के  पात्र  हैं  किन्तु  उन्हें

 प्रभी  एक  कौर  विधेयक  प्रस्तुत  करना है  ।  अज  हमें  एसे  युवा  पत्रकारों  की

 छोट  प्रौढ़  गर्मी  पत्रों  के  लिये  कोई  उपबन्ध  कता  हे  कौर जो  देशभक्त हों  ।  संभव है  कि  वं

 नहीं ह  ।  इसके  लिये  ब्रिटिश  ate  अमरीकी  अपनी  जिम्मेदारियां  पूरी  तरह  से  समझते

 विज्ञापनदाता  जिम्मेवार  हैं  कौर  भारतीय  नहों  |  पत्रकारिता  स्वयं  गतिमान  नहीं  हो

 पत्रकारिता के  विकास  की  दौर  से  भारतीय  सकती  है  आर  समाचारपत्र  केवल  मशीनों

 एक  दम  उदासीन  हैं  ।  सोवियत  के  सहारे नहीं  निकाले  जा  सकते हैं  ।

 चीन  wit  मध्यਂ  यूरोपीय  देशों  के  नवीन
 जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  कि  यदि  हम

 विज्ञापनदाता  भी  हैं  श्र  हमें  प्राधिकार  कि

 वे  ब्रिटिश  और  भ्रम रिकी  विज्ञापनदाताओं
 एक  कदम  अराग  रखते ह  तो  हमें  दो  कदम  पीछें

 के
 बल

 को  संतुलित  कर  सकेंगे  ।  इस  बड़ी
 जाना  नहीं  चाहिये  ।  यह  में  कहूंगा कि  जो

 प्र तयोगिता में  छोटे  पत्र  नष्ट  हो  जाते
 प्रतीक  निर्धन  अर  छोटे  पत्र  हैं  उन्हें  सरकार

 द्वारा  सहायता  जानी  चाहिये  जिससे  कि हू  ।  उनक  हितों की  रक्षा के  लिये  मंत्रालय

 द्वारा  पर्वतीय  योजना  लम्बी  अवधि  की
 वे  हमार  लोक  कल्याणकारी  राज्य  में  डरपना

 योग दे  सकें  । सहायता  ग़  अन्य  सुविचारों  के  उपबन्ध

 केय  जान  चाहिये  थे  जिससे  कि  वे  प्रतियोगिता

 म  ठहर  सक  ।  भागवत  झा  आजाद

 संथाल  परगना )  इस  विधायक  का  स्वागत

 में  विधेयक  के  नैतिक  कौर  कानूनी  करता  =  क्योंकि  इसमें  एक  एसे  उद्योग के
 पक्षों  पर  जोर

 दे  रहा  था  ।  नैतिक  उत्तरदायित्व  जिसमें  wea  सुबह  से  आधी  रात  तक

 बहुत  से
 अ
 |  ग्रोवर  इसका  एक  उदाहरण  देने  के  काम  करने  के  बाद  भी  दारिद्रय  are  चिन्ता

 faa  सदन  मुझे  क्षमा  करेगा  |  al  हाल  ही  के  वातावरण  में  रहते  मानवीय  मिर्धा  को

 में  पाकिस्तान  से  एक  दार णा र्थी  व्यापारी  मान्यता  दी  गई

 ने  मुझ  बताया  कि  वह  भारत  में  केवल  तीन

 रुपये लेकर  टाठ
 था  डग  चह  एक  0 THA  यद्यपि  यह  faq  जद  दि  |,  पूर्ण  नहीं है  तथापि

 व्यापार  स्थापित  कर कर  चुका  हैं  ।  जब  वह  मुझे  लगता  है  कि  इससे  पत्रकारों  की
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 विविध  उपबन्ध )  विधेयक

 [att  भागवत  झा

 नाइयों  किसी ae  तक  दूर  हों  सकेंगी  ।  राज्य  तो  वह  कहदें कि  ऐसे  मामले  जो  विभिन्न

 राज्यों  में  लम्बित  हैं  ale  जि  नपर  कि सभा  में  जिस  रूप  में  यह  विधेयक  प्रस्तुत
 firs  न्यायाधिकरण ों  द्वारा  कोई  निर्णय  किया काबा  गया  था  उससे  हमें  कोई  संतोष  नहीं  ह्प्ना

 था  किन्तु  झ  उसमें  काफी  सुधार  कर  दिया  नहीं  गया  है  संबंधित  राज्य  सरकारों  द्वारा

 न्यायनिर्णयन  के  लिये  विशिष्टि  किये  जायें
 गया है

 हमने  स्वयं  संशोधन  प्रस्तुत  करने  के

 मजूरी  बोर्ड  त्व  गठित  किया  जा
 विशेषाधिकार  का  त्याग  केवल  इसी  आदा  से

 चुका  है  शर  वह  न  केवल  न्यूनतम  वेतन
 किया है  कि  जो  बातें  हम  संशोधन  के  माध्यम

 निर्धारित  ही  वरन  श्रमजीवी
 से  उठाना  चाहते  थे  उन  पर  माननीय  मंत्री

 कारों  के  लिये  समुचित  वेतन  के  प्रइन  की  भी
 विचार  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विवाद

 जांच  करेगा  |  हम  चाहते  हैं  कि  संक्रमण काल
 का  स्वागत  करता  हूं ।

 न  जिन  तनों  के  दिये  जाने  की  सिफारिश

 प्रस  आयोग  ने  की  है  उन्हें  सरकारी  गजट  में  डा०  सजदे  चन्द्र  :  मैं

 प्रकाशित  करके  खंड  १३  के  संबंध  में  विलंब  निश्चय  ही  यह  भ्रनुभव  करता  हूं  इतने  नाप

 समय  में  इस  विधान  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये
 कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  यह  एक  बहुत

 विचित्र  बात  है  कि  मेरे  कुछ  चूंकि  वें  माननीय  मंत्री  बधाई  के  पात्र  जैसाकि

 मेरे  विचारों  से  परिचित  मेरे  पास  न  जाकर  स्वयं  माननीय  मंत्री  ने  पहले  बताया  कि  यह

 कहीं  अन्यत्र  यह  कह  रहे  थे  कि  उपदान  के  बारे  प्रेस  प्रयोग  की  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण

 सिफारिश  हे  ate  इसलिये  श्रमजीवी में  जो  उपबन्ध  हू  उसे  भूतलक्षी  प्रभाव  क्यों

 दिया  जाये  ।  में  उनसे  पूछना  चाहता  था  कि  कारों  की  सेवा  विषयक  शर्तों  में  सुधार  करने

 एक  ऐसे  उपबन्ध  जो  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिये  एक  विधान  का  लाया  जाना  अत्यन्त

 पर  लागू  किया  जा  रहा  भूतलक्षी  प्रभाव  प्रावश्यक है  ।  इस  विधेयक  में  कुछ  कमियां

 हें  ait  यह  बता  देना  मैं  ग्रावश्यक  समझता कयों  न  fear  जाये  |  फिर  मुझसे  पूछा  गया

 कि  भविष्यनिधि  श्र  इस  उपदान  के  लिये  हू ंकि  माननीय  मंत्री  द्वारा  निकट  भविष्य

 में  अधिक  व्यापक  विधेयक उपबन्ध  क्यो ंहै  ?  इसके  लिये  भी  मेरा  उत्तर  प्रस्तुत  किया

 जायेंगी  |
 वही हैं  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  इस  यह  बड़ी  प्रसन्नता  बात  हे  कि

 विधेयक  में  छंटनी  के  बारे  में  एक  खंड  रखा  मजूरी  बोर्डे  के  गठन  के  बारे  में  एक  उपबन्ध

 फ़िर  भी  हमारे  समक्ष  कई  कठिन  मामले  किया गया  है  किन्तु  में  अनुभव  करता  हूं
 कि

 सरकार  को  इस  बात  पर  प्रेस  झ्रायोग  की mat  मैं  कम  से  कम  एक  एसे  ही  मामले

 सिफारिश  को  स्वीकार  कर  के  एक  आधारभूत की  जानकारी  रखता  हूं  ।  पटना  में  एक  प्रेस  में

 मेरा एक  मित्र  पत्रकार  उसका  दोष  केवल  न्यूनतम  मजूरी  बो  गठित  करना  चाहिये  ॥

 यही  था  कि  उसने  प्रेस  अ्रायोग  के  समक्ष  अरपन  यह  सच  है  कि  सभी  उद्योगों  में  इस  तरह के

 प्रतिष्ठान  के  विरूद्ध  स्पष्ट  शब्दों  में  गवाही  बोर्डे  नहीं  होते  हैं  किन्तु  मेरे  विचार  से  यह  एक

 दी
 थी  ।

 उसे
 उस

 कारण  निकाल  दिया
 गया  हैं  विशेष  उद्योग  हू  इसलिये  एक  एसा  ats

 at  छंटनी  के  बारे में  जो  खंड  ह  उसका  होना  ही  चाहिये  ।  इस  उद्योग  के  संबंध  में

 लाभ  उसे  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  हैं  ।  मैं  माननीय  mod  विस्तारपूर्वक  करने  के  बाद

 मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  अवधि  प्रेस  आयोग  ने  यह  सिफारिश
 की  हूं

 कि  न्यूनतम

 वेतन  १२५  रुपये  हो  ।  मेरी  राय  में  यह का  बड़ा  दें  ।  यदि  ऐसा  करना  संभव  त  हो



 9४४३  श्रमजीवी  १३  दिसम्बर  PEUX  पत्रकार  को  दात  तवा  ७  OCS

 विविध  विधायक

 रिश  न्याय्य  है  att  मुझे  तराशा  हैं  कि  सरकार
 श्री  जयपाल  सिंह  भ्रायोग  के  सदस्य  थे  wit

 इसे  स्वीकार कर  लेगी  I  वह  कुछ  कहना  चाहते हैं  ।  में  उन्हें पांच  मिनट

 का  समय  दूंगा  ।  माननीय  सदस्यਂ  अन्तिम
 मुझे  एक  बात  कौर  कहनी है  ।  मुझे  पाड़ा ्य  वक्ता  होंगे  ।

 है  कि  इस  बोर्ड  के  माध्यम से  हम  पत्रकारों

 को  aaa  सुविधायें  प्राप्त  करा  सकेंगे  जिससे  श्री  टी०  एन०  fag  :  वह  तृतीय  वाचन

 कि  यह  विधेयक  भविष्य  में  पत्रकारों  के  लिये  के  समय  बोल  सकते  हैं  ।  यदि  समापन  प्रस्ताव

 एक  घोषणापत्र  सिद्ध  हो  ।  प्रस्तुत  किया  गया  हैं  तो  सदन  के  नियमों  के

 उस  पर  मतदान  होना  चाहिये  |

 तीसरा  सुझाव  में  यह  चाहता हूं
 कि  हिंदी  या  अरन्य  aro  के  पत्रों  के  साथ  सभापति  महोदय  :  यह  श्रावस्ती  नहीं

 किसी  प्रकार  भेदभाव  नहीं  किया  जाना  कोई  भी  हवनीय  करने  लिये  मैं  स्वतंत्र

 चाहिये  ।  दुर्भाग्यवश  इस  देश  में  विभिन्न  हूं  ।  इसलिये  श्री  जयपाल  सिंह  को  मैं  पांच  मिनट

 भाषाओं  के  पत्रों  के  लिये  न्यूनतम  वेतन  दूंगा  प्रौर  उसके  बाद  समापन  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 रित  किये  जाने  के  बारे  में  पक्षपात  हम्ना  ।  होगा ।

 मुझे  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस  देश  में  कुछ

 वर्षों  के  बाद  अंग्रेजी  पत्रों  का  कोई  भविष्य
 at  जयपाल  fag

 इस
 ही  नहीं  रहेगा  ।  हैं  कि  यह  दुर्भाग्य

 रक्षित-अ्रनुसूचित  श्रादिम  जातियां

 अवसर  पर  प्रेस  आयोग  के  अध्यक्ष  न्यायाधीश
 की  बात  हो  किन्तु  aaa  में  चूंकि इस
 अदाय  का  उपबन्ध  किया  गया  हे  इसलिये

 राजाध्यक्ष  के  नाम  का  स्मरण  मैं  करता हूं  ।

 स्थिति  इस  प्रकार हे  ।  प्रादेशिक  भाषियों  को  हमें  उनके  साथ  कार्य  करने  का  अवसर  मिला

 कौर  जहां  तक  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  सेवा
 बिना  किसी  पक्षपात  के  बढ़ावा  देने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  भरसक  को  शिक्षा  की  जाये  |
 विषय  wat  का  संबंध  है  हम  उनसे  अधिक

 अच्छा  व्यक्ति  नहीं  पा  सकते  हैं  ।  वह  एक  एसे

 में  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  करता  भारतीय  थे  जिनका  अनुभव इस  देश  की

 न्याय  संस्था  के  किसी  भी  व्यक्ति  से  श्रमिक

 था  att  भ्रायोग  के  aerate  पर  नियुक्ति
 श्री  रघुनाथ  fag

 के  लिये  सरकार  द्वारा  किसी  अन्य  व्यक्ति  का
 मध्य )  :  सभापति  मेरा  प्रस्ताव है  कि

 विचार  नहीं  किया  जा  सकता  था  !  वह  किसी
 इस  पर  अब  बहस  समाप्त  की  जाये  शर

 न  किसी रूप  श्रमिकों  की  स्थिति के  बारे  में
 पर  वोट  ले  लिया  जाय  |  मैँ  समापन  प्रस्ताव

 कार्य  करने  वाले  कई  न्यायाधिकरण ों  के

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।
 प्रमख  रहे  थे

 ।  एक  माननीय सदस्य  ने  कुछ

 समय  पूर्वे  बोलते  हुये  उदात्त  कार्य  का  उल्लेख सभापति  महोदय  :  शांति  ।  बात

 यह  हूं
 कि  इसके  लिये  दो  घंटे  दिये  गये  हैं  कौर  किया  था  ।  हमारा  उदात्त  कार्य  से  संबंध  नहीं

 चर्चा  को  समय  से  पूर्व  करनां  सदन  पर  है  वरन्  हम  मौजूदा  समस्याओं  से  संबंधित

 करता  है  ।  हूं
 शर

 मेरा  ख्याल  कि  मौजूदा  समस्या न

 केवल  मालिकों की  वरन्  कमेंचारियों की  भी
 श्री  रघुनाथ  fag  :  में  समापन  का  प्रस्ताव

 है
 ।  यह  बिलकुल  साफ  बात  हैं  कि  मैं  संतुष्ट

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।
 नहीं  प्रेस  आयोग  के  प्रतिवेदन  में

 श्रीमती  टिप्पणी  पर  हस्ताक्षर  करने  वालों

 सभापति  महोदय
 :

 मेरा  ख्याल है  कि  मेंसे  में
 भी  एक

 था  ।
 राज  श्रमजीवी
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 विविध  विधेयक

 जयपाल

 कारों को  जो  कुछ  दिया  जा  रहा  है  उससे
 भी

 थोड़ा
 a a  |  |

 |  माननीय  सदस्य  कृपया  अपना

 मैं  संतुष्ट  नहीं  हूं  क्योंकि  हम  उनसे  बहुत  सी
 भाषण  शीघ्र  समाप्त  करें  ।

 देशी  भाषियों के  पत्र अपेक्षायें  करते  हैं  |

 देश के  सबसे  बड़े  पापी  हैं  ।  हम  राष्ट्रीयता
 श्री  जयपाल  सिंह  ।  में  श्रमजीवी

 कारों  से  अपील  कि  उनका  कार्य
 शर  ऐसा  ही  wa  बातों  पर  चर्चा  करते हैं

 रचनात्मक  =>
 wit  इस  नाते  वह  सामान्य किन्तु  वास्तव  में  विदेशी  भाषाओं  के  पत्र  ही

 ऐसे  हैं  जो  भ्रच्छा  पारिश्रमिक देते  हैं  ।  विदेशी  शर्तों के  अ्रधीन  नहीं हो  सकता  है  किन्तु  साथ

 भाषा के  पत्र  आज  देव की की  किसी भी  भाषा  aaa  पद  के  योग्य  भी  सिद्ध  होंगे  ।

 के  पत्र  से  भ्रमित  अच्छे
 [  समापन  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखा  गया

 कछ  माननीय  सदस्य
 :

 नहीं  |  तथा  स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  जयपाल सिंह  :  ये  बातें सत्य  हैं  ।  सभापति महोदय  :  बदन  यह  है

 देश  में  किसी भी  देशी  भाषा  के  पत्र  विदेशी  श्रमजीवी  पत्रकारों  श्र

 ये भाषा  के  पत्रों  से  भ्रमित  पारिश्रमिक  नहीं  समाचार  पत्र  संस्थानों  में  लगे  हु

 देते  हैं  ।  )  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  अन्य  व्यक्तियों  की  सेवा  की  कुछ

 मुझ  से  कहा  है
 कि  पक्षपात  नहीं  होना  चाहिये  शर्तों  को  विनियमित  करने  वाले

 जो  कुछ  मैंने  कहा  हैं  उसे  अभिलिखित किया  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा

 जाये  ।  मैं  भी  एक  श्रमजीवी  पत्रकार  हुं  ।  पारित  eq  में  विचार  किया

 जाय  |
 माननीय सदस्य  :  अंशकालिक  |

 ्
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 श्री  जयपाल  सिंह  :  धसका मलिक ही  सही  |

 वर्ष  में  एक  दिन  के  लिये  ही  सही  fag  मैं  श्री  दर्दान  क्या  मंत्री  महोदय

 श्रमजीवी  पत्रकार  हुं  ।  मैं  जो  कुछ  कहना  उत्तर  नहीं  देंगे  ?

 चाहता हं  वह  यह  है  कि  उसे  केवल  उदात्त

 कार्य का  रूप न  दिया  जाये  ।  उसे  उससे  कुछ  सभापति  महोदय  :  मैं  इस  झ्र वसर  पर

 अधिक  अच्छा  रूप  दिया  जाये  ।  यह  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  की  झा वस् यकता  नहीं

 महत्वपूर्ण  है  ।  उन्हें क्या  मिलना  समझता  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  जिन  सदस्यों  ने

 उनकी  सेवा  की  शर्तें  क्या  हों  इरादी  बातों  पर  संशोधन  रखे  उन्होंने  wa  वापिस  लें  लिये

 बोलना  सरल है  ।  मुझे  मालिकों  के  साथ  हैं  ।  इसलिये  set  यह  है

 ?  से  २१ श्री  जोखिम  आल्वा  :  वित्तीय  दृष्टि  से

 भारतीय  पत्रकारिता  का  भ्रंग्रेजी  विभाग  मन  सूत्र  और  नाम  विधेयक  का

 अंग सबसे  रिक  शक्तिशाली है

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रख  नहीं  रह ेहैं  कि

 उन्हें  केवल
 पांच

 मिनट  का  समय  दिया गया  खंड  १  से  २१.  अधिनियमन  सूत्र  और

 हैं  ag  समय  सीमा  को  लांघ  रहे  हैं  समय  नाम  विधेयक भैं  जोड़  दिये  गयें  |



 15४  ४19  श्रमजीवी  हड  दिसम्बर  aed  पत्रकार र  क  {  तथा  wes

 विविध  उपबन्ध  )  वितर तक

 डा०  कसकर  :  म  प्रस्ताव  खता  हु  औद्योगिक  कारबार (  स्थायी  आदेश  )  अघिनियम

 विधायक  को  पारित  किया  जाये  |  शर  कर्मचारी  भविष्यनिधि  प्रीमियम

 €५२  के  दोष  भी  विद्यमान हूं  ।  इसम

 माननीय  सदस्यों  ने  बातें  कहीं हैं  कि  सरकार  को  विवाद  के  निर्णय

 म  उनका  उत्तर  दना  चाहता ह  के  लिये  सौंपा  की  जरूरत नहीं  ह  ।

 श्री  डी०  सी० सभापति  महोदय

 शर्मा  के  बाद  बोल  सकते  हैं  ।  श्रम  मंत्री  खंड  भाई  संजो

 धक  विधेयक  के  द्वारा  इस  त्रुटि  को  दूर  कर
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  SUT  ॥

 दिया गया  हें  ।

 कि  विधेयक  पारित  किया  जायें  ।
 श्री  एस०  एल०  सकसेना

 :
 यदि  यह

 श्री  डी०  ato  शर्मा
 त्रुटि  दूर  कर  दी  गई  है  तो  मुझे  इस

 बात
 की

 में  इस  विषयक  का  स्वागत  करता हैं  ।  आज  खो ह  |

 श्री  खंडभाई  प्रौढ़  डा०  केसकर  अत्यन्त  प्रसन्न

 यह  जानकर
 aa दिखाई  देते  ।  पत्रकारिता  अत्यन्त  कठिन

 डा०  कसकर :  यह

 प्रसन्नता  हुई है  कि  इस  सभा  ने  एकमत से  इस
 art  विचित्र  व्यवसाय  इसलिए  हम

 विधेयक  का  समर्थन  किया है  ।  इससे  प्रतीत
 इस  व्ययवसाय को  रक्षण  दे  रहे  हैं  श्र  इस

 व्यवसाय  में  काम  करने  वाले  लोगों  को  भ्रमणी  होता  हैं  कि  सभी  सदस्य  प्रगतिशील  विचारों

 =  x  ।  वें  पत्रकारों  की  सहायता  करना  रोक
 तरह  जीवित  रहने  योग्य  वतन  देने  का  प्रयत्न

 पल  ८]

 x  उन्हें  उनका  हक  देना  चाहते हैं  ।
 वे  चाहते

 कर  रहे  छठ  |  यह  प्रख्यात  उदारतापूण कौर
 कि  पत्रकारों  की  काम  को  दाय  बहुत व्यवसाय  किन्तु  निर्धनता  इस

 भ्रर्च्छ ही  हों  ।
 पर  छाई  हई  इसलिय  हम  उस  निर्धनता को

 समाप्त  करने प्रौढ़  इस  काम  को  भ्रमणी तरह

 शर  कुशलतापूर्वक  करने  के  लच्छो  गी  अलग  राय  इस्त्री  :
 श्राप

 को  कुछ

 हिन्दी  में  भी  बोलना  चाहिय  था
 स्थितियां  पैदा  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  मंत्री  महोदय से  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 अनुशासनीय कार्यवाही  वाले  खंड  में  कुछ
 डा०  केसकर :  में  अगली  बार  हिन्दी  म

 बोलूंगा  ।  मैं  यह  दावा  नहीं  करता  कि  विधेयक
 संशोधन  करें  रोक  यदि  संभव  हो  तो  इसे

 सम्पूर्ण  हैं  ।  मैं
 मानता  हूं

 कि
 विधेयक  में  age इसमें  से  निकाल दें  |  दसरे  छंटनी के बारे में के  बारे  में

 जो  उपबन्ध  बनाये  जायें  वे  मालिकों के  लिये  सी  बातों
 में  सुधार  किया

 जा  सकता है

 बहत  सख्त  होन  चाहियें  ।  इन  शब्दों  के  साथ  जैसा  कि  मैंने  यह  विभिन्न  मतों

 के  बीच  का  रास्ता है  ।  wats मैं  ने  सदस्यों
 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 को
 बताया

 है
 कि

 इस
 अवस्था  में

 विधेयक
 में

 श्रीमती  शिवराज वती  नहरू  कुछ  भी  परिवर्तन  करने  चाहे वहू  छोटा
 स

 लखनऊ-मध्य )  हम  स्त्रियां  भी  इस  विधायक  भी  क्यों  न  यह  विषयक  महीनों  के  लिप

 स्थगित  हो  जायेगा  |  चाहे  माननीय  सदस्यों को
 का  समथन  करता  ह  |

 यह  विधेयक  अधिक  दिखाई  देता  में  शरारा

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  अज  इस  करता  हूं  कि  वें  इसके  सामान्य  सिद्धांतों  को

 सी  ot Torr  पसन्द विधेयक  द्वारा  पत्रकारों  को  केंद्रों  सन  हवे  ध्यान  में  रखते  हुये भर शरर  जिन  को  वे

 में  रखा  जान  के  कारण  हम  सबको  प्रसन्नता  नहीं  उनकी  ्र  ध्यान न  देते  हुये

 करेंग  ।  मैं  इतना  कहना हैं  ।  किन्तु  औद्योगिक विवाद  अधिनियम  इसका पूरा  मथन
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 विविध  उपबन्ध )  विधेयक
 1

 [sto  e कराकर  J  समय  के  बाद  काम  get  भ्र ौर  अन्य
 चाहता हु

 क  यह  विलंबकारी  विधेयक  नहीं  बातों  के  प्रश्नों  पर  नियमों  के  अधीन  विचार
 ्  ।  हमने  सब  बातों  का  ध्यान  रखा  । 2

 किया  जा  सकता  है  ।  में  ने  राज्य  सभा  में  भी

 अब  यदि  किसी  त्रुटि  की
 और

 ध्यान
 कहा  हैं  कि  श्ढा  कौर  नियत  समय  के  बाद

 दिलाया  जायगा  या  अ्रनभव ठ  से  हमें में  कोई  त्रुटि  काम  करनें के  बारे  जो  बातें  विधेयक  में

 दिलाई  देगी  तो  मैं
 निचय  ही  उसपर  विचार

 नहीं  उनके  बारे  में  उपयुक्त  नियम

 करने  के  लिये  तयार हं  रोक  हम  farsa
 बना  जायेंगे  ।  बहुत  से  सदस्यों  ने  देशी

 यह  प्रबन्ध  करेंगे  कि  बाद  में  तदनुसार
 भाषियों  के  पत्रों  और  म्रंग्रेजी  भाषा  के  पत्रों

 व्यवस्था  का  जाय  |  हम  इस  मामल  म  यथा
 केਂ  बारे  में  भी  प्रश्न  उठाये  हैं  ।

 संभव  शीघ्रता  करनी  दुर्भाग्यवश

 माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  शीघ्रता  करना  महोदय  पीठासीन  हुए  |
 चाहते  हैं  कि  उस  तरह  प्रजातंत्रात्मक कौर

 संसदीय  प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  किया  जा  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  देशी  भाषियों

 सकता  ।  यदि  श्राप  चाहत  हैं  कि  उस  प्रक्रिया  के  पत्रों  का  भविष्य  बहुत  हैं  ।
 हम का  पालन  किया  तो  कुछ  विलंब  देखना  यह किए  कि  देशी  भाषा  ,  के  पत्र  सफल  फूलों

 भावी  x  ।  इससे
 छुटकारा

 नहीं  पाया  जा  शर  ठीक  दिशा  में  प्रगति  करें  इनकी  नींव

 सकता  मैं  समझता हू  कि  दीर्घ  कालीन  काम पक्की  होनी  चाहिये  |  जो  भी

 विधान के  यह  fire  उत्तम  होगा  वश्य  हम  निश्चय  ही  उसे  करेगे

 कि  हम  प्रत्येक  मतपर  विचार  करें  र  तब  कोई  यह  शंका  करने  की  कोई  श्राव्य कता  नहीं ह
 निर्णय  जो  झाक  शभ्रच्छा  अधिक  ae  कि  हम  भ्रंग्रजी  भाषा  के  पत्रों  का  पक्ष  लना

 शर  अधिक  समय  तक  चलने  वाला  होगा  ।  चाहते हैं
 ।

 माननीय  सदस्यों  ने  बहुत  सी  बातें  कहीं  हैं
 मन  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई

 में  उन  सब  का  तो  उल्लेख नहीं  कर  सकता  |
 दूसरी  बातों  बहुत  ध्यानपूर्वक  सुना में  यहां  दिय  सब  सुझावों  को  ध्यान  पुर्वक
 जिनमें  श्री  जयपाल  सिंह  की  संगत  बातें  भी लिख  रहा ह  ।  तीन  सदस्यों  ने  श्रनशासनीय

 सम्मिलित हैं  |  हम  उन्हें  ध्यान में  प्रौढ़
 कार्यवाही की  बात  कही है  ।  में  उनको  स्मरण

 जैसा wa  विधेयक  के  लाग  हो  जाने  के कराना  चाहता  हं  कि  अनुशासनीय  कार्य

 वाही  संबंधी  उपबन्ध  sitar  fire  विवाद
 उपरांत  श्रतभव  के  ग्रा घार  हम  स्वस्य

 अ्रधिनियम में  स  लिया  गया है  ।  श्रीवास  ही  वह  कार्यवाही फर्गी  जो  आवश्यक  होगी |

 नीय  कार्यवाही  बात  ate  निश्चित  दुराचारी
 उपादान  शादी  कुछ  मामलों  में  बहुत  से  समाचार

 पत्रों  के  लिये  कठिनाई  हो  जायेगी  ।  में  निरपेक्ष के  मामले  में  की  जाती हैं  ।  प्रौद्योगिक  विवाद

 रूप  से  इन  सब  बातों  पर  विचार  करने  को
 अ्रधिनियम

 में  जा  कुछ  कहा  गया  हूं
 शर

 जो
 तैयार  हूं  ।  मैंने  कहा  ह  कि  पत्रकारों

 को

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  उनमें  कोई  उचित  हक  अवश्यमेव  मिलना  चाहियें
 पारस्परिक  चारों  नहीं  हैं  ।  इस  विधेयक

 दूसरी  श्रीराम  तराशा  करवा  हं  कि  पत्रकार  भी

 के  प्रधान  जो  भी  कार्यवाही  की  वह

 यह  प्रदर्शित  करेंगे  जेसा  कि  श्री  जयपाल  सिह
 औद्योगिक  विवाद  aufero  में  गई

 a  कहा  कि  पत्र  करता  श्रादरणायਂ
 प्रक्रिया  के  अ्रनसार  होगी  |  इसलिये  माननीय

 व्यवसाय  ।  वे  बहुत  ऊंचे  उठ  सकते

 सदस्यों को  यह  शंका  करने  की  श्रावइ्यकता
 श्र  प्रेस  परिषद्  की  स्थापना  हुये  बिना

 वें  यह  सिद्ध  कर  सकते  हैं  कि  देश  में  पत्रकारिता
 नहीं  है  कि  यह  कोई  नई

 नई  चीज  हैं
 जी  दूसरे

 किसी  श्रौच्योगिक  बिधान  में आ  क  नहीं है  ।  नियत  का  स्तर
 कायम

 रखा  गया  है  ।
 मुझे  पूरी
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 विविध  विधेयक

 कौर  उनका  अच्छा  बचाव  होगा  |  मुझ
 आशा  हूं  कि  पत्रकार  सामूहिक  रूप  में  उनके

 लिये  काम  करने  की  शर्तों  के  भ्रच्छे  स्तर  विश्वास  है  कि  मालिकों  कौर  श्रमजीवी

 पित
 होनें  के  बाद  यह  प्रयत्  करेंगे  कि

 कारों के  संबंध  अधिक  न् भ्रच्छे  हों  जायेंगे  |

 कारिता के  अच्छे  आदश  कायम  रखे  जायेंगे
 उप:ध्यक्ष

 कौर  भ्रमण  देशों  को  भी  यह  दिखायेंगे कि  भारत
 क्ष  महोदय  :  यह  है

 :-

 म  अधिक  विनियमों  के  न  होते  ह  भी  पत्रकार  विधेयक  को  पारित  किया

 उच्च  आदर्शों  के  लिये  मार्ग  दर्शन  कर  रहे  हैं  ।  जाय  ।

 म  aa करता  हूं
 कि

 वे  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त

 करन  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  में  यह  भी
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 करता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  पारित हो  जाने
 से  मालिकों  ae  कर्मचारियों  के  संबंध

 किसका  को  बठक इसक  पश्चात
 हो  जायेंगे ।  में  कुछ  मित्रों की  इस  बांका  से  बाजार  १४  १५५  क  ग्यारह
 सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  विधेयक  से  मालिकों

 बज  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 झ्र ौर  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  बीच  चय द्र्ष  कौर

 वैमनस्य  पदा  हो  जायेगा  ।  इसके  बिल्कुल

 पत्रकारों  को  रक्षण  प्राप्त  होगा

 ———
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 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  उप:स्थापित  CER S

 श्री  बमन  ने  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 किया

 पारित  किये  गये  विधेयक  193४  कप  SVP VALR CYR

 —  ear (१)  संविधान  संशोधन  )

 विचार  आरम्भ  किया  गया  ।  खंड  २  रोक  १  स्वीकृत  हुये

 तथा  विधेयक  पारित  किया  गया

 (२)  श्रमजीवी
 पत्रकार

 की  तथा
 विविध

 उपबन्ध  विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप

 विचार  किया  गया  ।  खंड  १  से  २१  तक  स्वीकृत हुये
 तथा  विधेयक  पारित  किया  गया

 विधेयक  पर  विचार  QRGV-9¥  2g

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  हिन्दू  उ  उत्तराधिकार  facia

 पर  बिचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  श्री  qTceHT  अपना  ने

 भाषण  समाप्त  किया  ।  विधेयक पर  वग  स्  तक

 म्रग्रेत र  विचार  स्थगित  किया  गया


